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 ee

 GMGIPND—LS  Ar



 लॉक-सभा  वाद-विवाद

 त्वांग-सभा

 ४  मई  १९६२
 es  SS  PS  Qe  pee  fe

 १४  १८८४

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 सदस्यों  द्वारा  शपथ  ग्रहण

 श्री  ब्रह्म  प्रकार
 )

 सैयद  बारूद  दुजा  )

 ee

 weal  के  मौखिक  उत्तर

 भारी  प्लेट  आदि  बनाने  का  कारखाना

 श्री  सुबोध  हंसना

 preted,  श्री  स०  च०  सामन्त

 कया  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किर

 क्या  भारी  प्लेट  शादी  बनाने  का  कारखाना  प्लेट  एंड  बेसल

 की  स्थापना  के  प्रस्ताव  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया

 यदि  तो  परियोजना  की  अन्तिम  योजना  शौर  प्राक्कलन  तैयार  कर

 लिये  गये

 योजना  को  कुल  waft  व्यय  कितना है  ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  fro  सुब्रहमण्यम )
 :  अभी

 नहीं  ।  ब्रिटिश  परामशंदाताश्ों  के  साथ  अन्तिम  हो  रही  है  ।

 गौर  टेक्निकल  परामर्शदाता  बनने  पर  उनका एक  काम  विस्तृत  रिपोर्ट  तैयार

 करना  होगा  जिसमे  wey  बातों  के  अलावा  संयंत्र  का  निर्माण-कार्य  का  प्रोग्राम  कौर  निर्माण

 की
 लागत  दी

 होगी  ।

 अंग्रेजी  में

 १२१५
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 अपेक्षित  विनियोजन  का  मोटा  प्रारम्भिक  प्राक्कलन  मुख्य  संयंत्र  के  लिये  लगभग  १२  करोड़

 रुपये  का  है  ।  इसके  रहने  की  बस्ती  अन्य  सहायता  सेवाशर्तों  के  लिए  लगभग  ५.६

 करोड़  रु०  की  श्रावस्यकता  होगी

 श्री  gata  gear
 :

 क्या  इस  परियोजना पर  काम  करने  के  लिए  हमारे  पास  टेक्निकल

 चारी  पर्याप्त  संख्या  में  हैं  यदि  तो  इस  प्रस्तावित  परियोजना में  कर्मचारियों  को  रखने

 के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही है  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  हमारा  प्रशिक्षण  प्रोग्राम  भी  हैं  ।  इस  बात  का  ध्यान

 रखा  जायेगा  ।

 श्री  स०  चे  सामन्त  कया  संयंत्र  का  स्थान  चुन  लिया  गया  हैं
 ?

 fet  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  इसे  महाराष्ट्र के  विदर्भ  क्षेत्र  में  बनाने  का  विचार  है  ।

 fat  दाजी  :  वर्तमान  लक्ष्यानुसार  योजना  कब  पूरी  होगी  ?

 श्री  fro  सुब्रह्मण्यम  :  ठेके  पर  हस्ताक्षर  होने  के  बाद  इसमें  साढ़े तीन  साल  लगेंगे  ।  आशा

 हैं  कि  ठेका  कुछ  महीनों  में  हो  जायेगा  ।

 श्री  रामेश्वर  टांटिया  :  इसमें  विदेशी  मुद्रा  कितनी  होगी  att  क्या  इस  संयंत्र  को  बनाने

 के  लिए  संसार  भर  में  टेण्डर  मांगे  जायेंगे ?

 श्री  चि०  सुब्रहमण्यम  :  लगभग  ५,  ६
 रोक घ  (S  रु०  की  विदेशी  मुद्रा  होगी  ।

 टेण्ट

 का  ब्यौरा  समय  आने  पर  निश्चित  होगा  ।

 श्री  भागवत  का  आजाद  इस  संयंत्र  में  उत्पादन  आरम्भ  होने  पर  इसकी  उत्पादन

 क्षमता  कितनी  होगी  ?

 fort  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  आशा है  कि  यह  उच्च  दबाव  के  १२,५००  टन  शौर  अन्य  वेल्स

 तथा  भारी  ढांचे  के  २४,०००  टन  बनायेगा  |

 बद्रीनाथ  जाने  वाले  यात्री

 स०  ato  द्विवेदी  :

 1*४१७.९  शी  रघुनाथ  fag  :

 | sf  स०  Wo  सामन्त :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  देश  भर  के  यात्रियों को

 बद्रीनाथ  की  यात्रा  न  करने  के  लिये  कहा  है  क्योंकि  creat  खराब  शर

 यदि  तो  भारत  सरकार  भारत  के  तीन  यात्रियों  की  सहायता  के  लिये  इस

 रास्ते  को  ठीक  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  रख  रामया  )
 :  श्रीमान्  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सड़क  सुधारने  का  कार्य  आयोजित  mare  पर  आरम्भ  कर  दिया  गया  है  ताकि

 तीर्थयात्री  समुचित  सुरक्षा  से  बद्रीनाथ  जा  सकें

 fat  स०  oto  त्रिवेदी  :  निर्माण-कार्य कब  तक  पुरा  हो  जायेगा  ताकि  तीथंयात्री  बद्रीनाथ

 जा  सकें  ?

 श्री  रघुरामंया
 :

 वास्तव  में  प्रतिबन्ध कोई  नहीं  है
 ।

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  तीर्थ  यात्रियों
 को  झ्रावश्यक  न  होने  तक  यात्रा  न  करने  की  सलाह  दी  है  |  हमें  सुधार  करने  की  आशा

 है  इस  प्रकार  हम  सड़क  को  समुचित  ढंग  से  सुरक्षित बना  देंगे  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  इस  में

 लगभग  एक  वर्ष  लगेगा

 किस म०  ला०  द्विवेदी
 :  कया  मंत्री  महोदय  को  विदित है

 कि  बद्रीनाथ  के  रास्ते  में  दो

 यात्री  मर  गये  हैं  ?  यदि  तो  अरन्य  तीर्थयात्रियों  को  बद्रीनाथ  जाने  से  रोकने  के  लिए  क्या

 कार्यवाही  की  जा
 रही  है

 ?

 yar  रघुरामंया :  में  नहीं  जानता  कि  कया  मेरे  मित्र  कुछ  कार-दुर्घेटनाद्ों का  जो  हुई
 जिक्र  कर  रहे  हैं  ।  पूछताछ  से  पता  लगता  है  कि  ये  दुर्घटनायें  वहां  हुई  थीं  जहां  सड़क  सीधी  हैं

 और  कोई  खतरा  नहीं  है  ।  वहां  पर  वें  गैर-सरकारी चालक  थे  ।  समूचे  रूप  में  सुधार  करना

 आवश्यक  समझा  गया  है  wie  वे  यथाशीघ्र  सुधार कर  रहे  हैं  ।

 fat  स०  चे  सामन्त  :  क्या  यह  सच  है  कि  हजारों  तीर्थयात्री  झ्राणकल  हरिद्वार  में  इन्तजार

 कर  रहे  हैं  श्र  क्या  सड़क  की  मरम्मत  के  लिए  कोई  अन्तरिम  प्रबन्ध  किया  गया  है  ताकि  वे  पैदल

 जा  सके ं?

 श्री  रघरामेया  :  हम  सड़क  में  सुधार  करने  की  बात  कर  रहे हैं  ।  यदि  वहां

 यात्री  इन्तजार  कर  तो  उत्तर  प्रदेश  सरकार  की  सलाह  यह  हैं  कि  वे  जहां  तक  हो  यात्रा

 न

 थी  अन्सार  हर वानी  :  क्या  सरकार  ने  उन  इंजीनियरों  भ्रौर  ठेकेदारों  के  खिलाफ  जांच

 की  हैं  जिन्होंने  सड़क  बनाई  थी  are  जिस  पर  इतनी  दुर्घटनायें  हुई  हैं  ?

 सौंदर्य  :  उन  दुर्घटनाओं  का  इससे  सम्बन्ध  नहीं है  |

 ०
 गोविन्द

 क्या  मंत्री  महोदय  को  याद  है  कि  पिछली  बार  तीन  बड़ी  दुर्घटनायें  हुई  थीं

 शर  ये  पहाड़ों  तथा  लारी-सेवा  के  कारण  हुई  थीं  ?  क्या  इस  वर्ष  भी  ऐसी  दुर्घटना  होनेकी

 भय  है  ?

 fat  मे  बता  चुका  हूं  कि  दुर्घटनायें  सड़क  पर  उस  स्थान  पर  हुई  थीं  जहां  सड़क

 सीधी  है  कौर  कोई  खतरा  नहीं  है  ।

 शी  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ने  बद्रीनाथ  की  तीथंयात्री  सड़क  कब  से

 पने हाथ  में  ली  उस  पर  उनका  कितना  नियंत्रण  इस  सड़क  के  संधारण  की  उन  पर  कितनी

 जिम्मेदारी  है  ate  किस  तरह  का  नियंत्रण  रखते  हैं  ?

 fat  रघु राम या  :  इस  सड़क  का  समूचा  नियंत्रण  अन्यਂ  सीमान्त  सड़कों  को  हाथ  में  लेने
 के  साथ  लिया

 गया  सड़क  पर  वास्तविक  काय  राज्य  का  लोक  निर्माण  विभाग  करता  है

 परन्तु  उसका  व्यय  हम  देते  हैं  अर  समूचा  नियंत्रण  भारत  सरकार  का

 ats  में
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 श्री  art  लाल  सराफ :  मंत्री  महोदय के  उत्तर  से  यह  स्पष्ट  है  कि  तीर्थयात्रियों  को

 वहां  जाने  से  नहीं  रोका  जाता  ।  परन्तु  साथ  ही  यदि  तीर्थयात्री  उस  are  जाते  तो  सरकार

 यह  भ्राइवासन  देने  को  तैयार  है  कि  व  सुरक्षित  रहेंगे
 ?

 महोदय  :  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  उन  से  कहा है  कि  वे  भ्र भी  वहां  न  जायें  ।

 श्री  ई  ब०  सिह ०
 मं  जानना  चाहता  हुं  कि  आजकल  ऋषिकेश में

 कितने  लोग  रुके  हुए

 हैं  जोकि  इस  इंतज़ार  में  हैं  कि  कब  सड़क  बने  प्रौर  कब  वे  बद्रीनाथ  की  यात्रा  करें  ।

 mae  महोदय  :  यह  बताना  तो  मुश्किल  होगा ।  मालूम  नहीं
 वज़ीर  साहब  इसका

 जवाब  दे  सकते  हैं  या  नही ं।

 श्री  स०  मों०  बनों ही :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  राष्ट्रपति  डा०  राजेन्द्र  प्रसाद  की  यात्रा  के

 समय  इस  सड़क  के  संधारण  पर  भारी व्यय  किया  गया  था  ?  क्या  सड़क के  निर्माण  पर  गलत

 रूप  में  किये  गय  व्यय  की  कोई  जांच  की  गई  है  ?

 यह  बात  यहां  है  । अध्यक्ष  महोदय

 शारीरिक  दिक्षा  तथा  यवक  कल्याण  सम्बन्धी  ana  समिति

 +

 विभूति  मिश्र

 थ्री  भवत  ददन [te  ee

 थी  दी०  ठद्  वर्मा

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  समय  पहले  शारीरिक  मनोरंजन  व
 यु

 वक-कल्याण  की

 विभिन्न  योजनाओं  में  समन्वय  स्थापित  करने  के  उद्देश्य  से  एक  समिति  की  नियुक्ति  की  गई  थी

 कौर

 यदि  उस  समिति  ने  अपने  कार्य  में  अब  तक  क्या  प्रगति  की
 है  ?

 जी दिया  मंत्री  काठ  ला०  श्रीमाली )

 समिति  की  ड्राफ्ट-रिपोर्ट  तैयार  की  जा  रही  है  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  कुछ  खेल  जैसे  क्रिकेट  आदि  ज्यादा  खर्चीली  हैं  कौर  दूसरे  खेल

 जैसे  कबड्डी  वर्ग रह  कम  खर्चीली हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  इन  खेलों  का  कोई

 वर्गीकरण  किया  है  कि
 देहात  में  ऐसे  खेल  खिलाए  जायेंगे

 जो
 कम  खर्चीली  होंगे

 कौर  wed में  ऐसे

 खेल  रखे  जायेंगे जो  ज्यादा  adie  होंगे  ?

 डा०  Fo  ला०  यंह  wet  तो  कमेटी
 की

 रिपोर्ट  के  सम्बन्ध  है  कौर  कमेटी
 की

 कया  सिफारिश  होगी  aa  लिए  कहना  जरा  मुश्किल  है  ।  इसलिए  मैँ  माननीयਂ  सर्वस्य  से  निवेदन

 करूंगा  कि  जब  तक  fare  न  at  जाये  तब  तक  वह  इन्तिजार  करें
 ।

 श्री  विभूति
 :

 म  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  मंत्री  महोदय  इसका  खयाल  रखेंगे  कि  जो

 देहात
 के

 लोग  हैं  उनके  लिए  सस्ते  खे  लों  का  इन्तिज़ाम  करें  उस  तरह  की  ट्रेनिंग
 द  जो  शहर

 के
 लोग  हैं  उनके

 लिए  कीमती  खेलों  ी

 Resist  करे  सीए  पेरी  x

 द  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 meat  महोदय
 :

 यह
 तो

 सजे रान  है
 कि

 मंत्री  साहब  ऐसा  करें
 ।

 daft  साली  पेल
 :

 क्या
 माध्यमिक  शिक्षा  में  मनोरंजन  तथा  खेलों  के  लिए  सप्ताह  में  कुल

 कितने  घंटे  इसे  समन्वय  समिति  को  रिपोर्टे  के  फलस्वरूप  घटाये  या  बढ़ाये  जायेंगे  ?

 का०  ला०  धीमा ली  :
 मैं  समिति  की  सिफारिशी  कां  पहिले  से  श्ननुमान  नहीं  कर  सकता

 ।

 fait  फतह सि हू वि  गायकवाड़  युवक  कल्याण की  योजनाओं  के  प्रसंग में
 योजनायें

 रूप  से  नवयुवकों  के  लिए  हैं
 या  उनके लिए  हैं  जो  हृदय  से  युवक  हैं

 ?

 श्री  वासुदेवन
 नायर  :  क्या  अधिकतर  गैर-सरकारी  यवक  संगठनों  के  प्रतिनिधि  इसे  समिति

 में  हैं

 डा०  का०  लात  सोमाली
 :

 sia  व्यक्तियों  का  सम्बन्ध  विभिन्न  गव  संगठनों  से

 मैं  कह  सकता  कि  वे  लोग  उनें  संगठनों  के  प्रतिनिधियों के  रूप  में  हैं  या  नहीं  ।  परन्तु मुझे  विश्वास

 है  कि  अनेक  व्यक्तियों  का  सम्बन्ध  विभिन्न  संगठनों  से  है  ।

 fet  जसवन्त  राय  मेहता  :
 क्या  इस  समिति  की  रिपो  पेश  करने  के  लिए  कोई

 समय-सीमा

 निर्धारित  की  गई

 पडा०  कहा  लाग  सोमाली  :  मुझे  खेद  है  कि  इस  forte  में  प्रदूषित  विलम्ब  गया

 रिपोर्टे  अब  तक  दे  देनी  चाहिये  थी  ।  सभापति  बीमार  पड़  गय ।  उनके

 अस्पताल  से  वापस  ara  रिपोर्ट  उनके  सामने  रखी  जायेगी  ।  समिति की  आखिरी बैठक  जल्दी

 बुलाई  जायेगी  भ्र  रिपोर्ट  को  भ्रन्तिम  रूप  दिया  जायेगा  ।

 तिम्मय्या  :  क्या  सरकार  की  इच्छा  समूचे  देश  में  एक  सी  योजना  लागू  करने  की  है

 क्यो  सरकार  की  इच्छा  इस  योजना  की  कार्यान्वित  के  लिए  झड़े-व्यवस्था  भी  करेगी  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  ये  सारे  wet  रिपोर्ट  पेश  होने  पर  उत्पन्न होंगे  ।

 विमानों  का  निर्माण

 +

 श्री  स०  do  सामन्त

 श्री  सुबोध  हंसना  :

 et  म०  ato  द्विवेदी  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  द्वारा  बनाये  जाने  वाले  विमानों  के  लिये  aaa

 सभी  पुर्जे  इस  समय  देश  में  बनाये  जा  रहे

 यदि  तो  इस  समय  कितने  प्रतिशत  पुर्जे  आयात  किये  जाते

 स्वयं  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  द्वारा  कितने  पुर्जे  बनाये  जाते  कौर

 पुर्जों  आदि  का  संभरण  करने  के  लिये  सहायक  उद्योगों  को  किस  प्रकार  बढ़ावा  दिया

 जाने  वाला  है  ?

 नुब्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (
 att  ण

 ):  ।

 a

 पाल  as
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 ae  रायात  होने  वाले  पुर्जों  का  प्रतिश्त  ५  से  ५०  तक  है  ।  जो  विमान की

 किस्म पर  निसार  है  ।  बाकी  पुर्जों  का  निर्माण  देश  में  होता  है  इनमें  से  ५०  से  ey  प्रतिदिन

 पुर्जों  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  में  बनते हैं
 ।

 विमान-पुर्जों
 को

 बनाने  के  लिए  सहायक  उद्योग  स्थापित  करने  की  कार्यवाही  की  जा

 रही है
 ।

 हिन्दुस्तान  एम  रक्नाफ्ट  लिमिटेड  में  हल्का  फार्मिंग  कास्टिंग  झर  पुर्जे  बनाने  के

 प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।  विमान  बनाने  में  इन  पुर्जों  की  श्रावइ्यकता  होती  है  ।

 स०  सामन्त  :
 क्या  यह  सच  नहीं  है

 कि
 संसद्  की  प्राक्कलन  समिति  ने  सिफारिश

 की  थी  कि  मंत्रालय  को  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  से  सम्बन्धित  सहायक  उद्योग  स्थापित  करने

 इस  बारे  में  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 fet  रघुरामेया
 :  म  बता  चुका  हूं  कि  पुर्जे  बनाने  के  प्रस्ताव  विचाराधीन  हैं  ।

 fat  स०  चं०  सामन्त :  सारे  manda  पुर्जों  से  बने  विमान  शौर  कुछ  श्रायातीत  are  कुछ

 देस  में  बने  पुर्जों  से  बने  विमान  के  मूल्यों  में  कितना  भ्रातृ  है
 ?

 11.0  रघु रामे या
 :  मेरे  पास  आ्रांकड़े-नहीं हैं  ।  इसके  देश  में  अनेक  विमान  बनते  हैं  ।

 में  नहीं  समझता कि  मेरा  मूल्य  बताना  गस-द  करेगी  ।  फिर  मेरे  पास  झांकने नहीं  हैं  ।

 fat  सुबोध  हूं सदा
 :  क्या  इन  पुर्जों  के  निर्माण  में  स्वदेश य  कच्चा  माल  प्रयोग  होता  है  या

 हम  कच्चे  माल  का  बाहर  से  करते  हैं  ?

 felt  रघुरामेया
 :

 प्रभी  हम  कुछ  कच्चा  माल  रायात  करते  हैं
 ।

 उन  वस्तु झ्र ों  को
 यहां  बनाने

 के  प्रस्ताव हैं  ।

 att म०  ला०  त्रिवेदी  :
 कितना  प्रतिदिन  कच्चा  माल  देश  में  बनता  है

 ?  यदि
 वे  देश  में  नहीं

 बनते  तो  कहां से  प्राप्त  किये  जाते हैं  ?

 श्री  रघु रा मैया  :  संख्या  बताना  कठिन  है
 ।

 मैँ  प्रतिशत बता  चुका  हं
 ।  श्रायातीत  पुर्जों

 का  प्रतिशत  ५  से  ५०  तक  जो  विमान  की  किस्म  पर  निभंर है  |

 पति  म०  ला०  द्विवेदी  यदि  वे  कच्चे  माल  देश  में  नहीं  तो  कहां  से  उनकी  प्राप्ति

 होती है  !

 श्री  रघु राम या :  वे  बाजार से  खरीदे  जाते  हैं  ।

 tall  स०  कृष्ण  :  कया  यह  सच  है  कि  जो  फर्म  सुपरसोनिक  एच  एफ  २४  के  लिए  इंजन

 देने  वाली  उसने  देने  से  मना  कर  दिया  है  ?  यदि  तो  इंजन  का  देश  में  निर्माण  करने  या  उसे

 प्राप्त  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 क्रि  रघु रामे या
 :  म  निवेदन करता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  पूछें

 ।

 eft  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  में  सुपरसोनिक  विमानों  का

 निर्माण बढ़ा  दिया  गया  यदि  तो  कितना  बढ़ाया  गया  है
 ?

 रघृरामैया
 :

 ga  कुछ  जेट  विमान  बना  रहे  हैं  ।  मैँ  नहीं  जानता
 कि  उत्पादन में  वृद्धि  से

 किस्म
 मेरे  माननीय  मित्र  का  क्या  अभिप्राय  है  ?  उनका  भ्र भि प्राय  संख्या  से  है  था  विमान  की
 arma

 ग़मों  से
 ?

 मूल  dat  में
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 fat स०  मो ०  बनर्जी  मैने  संख्या  के  बारे  में  पूछा  था  ।
 मे  केवल  यह  जानना  चाहता  हूं  कि

 कया  संख्या  में  वृद्धि  होरही  है
 ?

 श्री  रघुरामेया
 :  संख्या  बढ़  रही  है  ।

 सफीपुर  के  लिये  ी

 +

 २३.  शो  विभूति  सिंध  :

 न्
 "Lett  रीडिंग  किलिंग  :

 कया  गृह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मणिपुर  के  संघ  राज्य-क्षेत्र  में होम-गार्डों का  एक  दल  बनाया

 यदि  तो  इसकी  क्या  श्रावइ्यकता

 इस  योजना  पर  कुल  कितना  धन  व्यय  किया

 क्या  यह  योजना  wee  संघ  राज्य-क्षेत्रों में  भी  कार्यान्वित  की  जायेगी  ?

 गवाह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  हां  ।

 राष्ट्रीय  आकस्मिकता  के  समय  स्वेच्छापू्ण  सहायता  देने  के  लिए  नागरिकों  को

 प्रशिक्षण  देना  |

 चाल  वित्तीय  at  में  लगभग  ७०,०००  रु०  व्यय  होंगे  |

 दिल्ली  में  एक  होम  गाडे  संगठन  बन  गया  है  ।  हिमाचल  प्रदेश  प्रौढ़  त्रिपुरा  में  ऐसे  ही

 संगठन  बनाने  का  विचार  है  ।

 eft  विभूति  मिश्र  :  क्या  इस  होम  Ts  फ़ोर्स को  बारह  मह्दी
 शसाम  सा  yor  ने  का  एम्प्लॉयमेंट  मिलेगा  या

 साल  में  कुछ  कम  दिनों  का  ?

 श्री  दातार  :  जब  भी  राष्ट्रीय  झ्राकस्मिकता  होती  सरकार  के  लिए  आवश्यक  है  वह

 स्थिति  ठीक  करे  |

 थी  विभूति  fay  :  जब  सरकार  उन  को  एम्पलायमेंट  में  तो  उन  को  कितने  रुपये

 रोज़ाना  दिया  करेगी  ?

 fat  दातार  :  यह  एक  गे  र-सरकारी
 toma  टे  गौर  इसका WOT  @  बर रा पार  इतना  अधिक  नहीं  है  जितना

 कि  माननीय  सदस्य  समझते  हैं  ।

 aft  विभूति  मिश्र
 :

 जब  x  पुत्रों  में  होम  गार्ड  के  सदस्यों  को  ड्यूटी  पर  रहने  की  अवधि  में  तीन

 रुपये  रोज  दिये  जाते  तो  इस  क्षेत्र  की  गवर्नमेंट  जब  उन  को  ड्यूटी  पर  तो  कितने  रुपये

 रोज  देगी  ?

 झरी  दातार
 :

 सरकारी  प्राधिकारियों  के  यह  सर्वथा  झावइ्यक  है  कि  गैर-सरकारी  संगठन

 बढ़कर  इन  झ्राकस्मिताओं  में  सरकार  की  सहायता  यह  नागरिकों  को  आवश्यकता  केਂ  समय

 स्वयं  भी  रक्षा  करना  भी  सिखाता  है  ।

 मूल  we  में
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 fet  कानसिंह  क्या  मणिपुर  का  महाराष्ट्र  और  गुजरात  के  होम  गाई

 के  भ्राता  पर  ही  बनेगा  ?

 fet  दातार  :  समस्त  भारत  में  एक  या  दो  राज्यों  को  जहां  विचाराधीन

 इसका  ATA  एक  ही  है  ।

 प्रौद्योगिक  तथा  गेर-श्रोद्योगिक  क्यारियों  की  सेवा  की  दायें

 1*४२२.  थी  स०  सो ०  बनों  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्रो  यह  बताने को  कृपा  करेंगे  कि  :

 walt  तथा  गेर  कर्मचारियों  की  सेवा  की  cal  के  बीच  विद्यमान

 विभेद  को  दूर  करने  के  लिये  नियुक्त  शंकर  समिति  की  सभी  सिफारिशें  स्वीकार  कर  लो  गई  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय सें  राज्य  मंत्री  (st  रघु रा मैया )  ':  ate  शंकर  समिति  की

 सिफारिशों  पर  द्वितीय  केतन  आयोग  सिफारिशों  को  ध्यान  में  विचार  किया  गया  है  ।

 शकर  समिति  की  चार  सिफारिशें  स्वीकार  हो  गई  हैं  कौर  सरकारी  रादेश  जा  ग  हो  गये  हैं  ।  दो

 बातों  के  बारे  में  शंकर  समिति  की  सिफारिशों  को  कुछ  बदल  स्वीकार  किया  गया  है  ।  परिवर्तन

 द्वितीय  वेतन  श्रायोंग  को  सिफ़ारिशों  के  आधार  पर  किये  गये  हैं  इन  मामलों  में  भी  सरकारी  आदेश

 दे  दिये  गये  हैं  ।  चार  सिफारिशों  पर  संबंधित  मंत्रालयों  के  परामर्श  से  विचार  हो  रहा  है  तौर  दो

 स्वीकार नहीं  को  गई  हैं  ।

 1६  स०  सो ०  बनर्जी  :  यदि  स्वीकृत  सिफारिशों  का  विवरण  दे  fear  जाता  तो  अच्छा  होता

 ताकि  मैं  प्रत्येक  सिफारिश  के  बारे  में  प्रश्न  पूछ  सकता  ॥

 श्रेय  महोदय  :  में  उन्हें  दो  मौके  दूंगा  ।  वह  जो  चाहें  पुछ  लें  ।

 tot  स०  मों०  बनर्जी  :
 सरकार  ने  क्या  क्या  सिफारिश  स्वीकार की  है

 ?

 fat  रघुरामंया  :  यदि  श्राप  अनुमति  दें  तो  मैं  दो  दिन  में  सरकार  द्वारा  स्वीकार  की  गई

 सिफारिशों  का  एक  विवरण  पटल  पर  रख  दूंगा  ।

 महोदय  :  वह  ठोक  रहेगा  |  अगला  शरन  ।

 हेवी  इलेक्ट्रिकल्स  भोपाल

 1*  ४२३.  श्री  श्रीनारायण  दास  :
 क्या  इस्पात  घौर  भारी  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  हेवी  इलेक्ट्रिकल्स  भोपाल  ने  उत्पादन  के  अपने  निर्धारित  लक्ष्य  को ्

 १९६२  तक  कर  लिया  है  ;  फिर

 यदि  तो  कितना  उत्पादन  ग्रा  और  उसका  मूल्य  कितना
 है  |

 इस्पात  ate  भारी  उद्योग  मंत्री
 fa

 श्रीमान  ।

 मूल  dist  में



 ४  १८५८४  न

 ह  -TeoT  Cres rire वर्ष
 के

 झारखंड  में  re  लाखे  रु०  1.0  INTE  त
 किया  गयां  था  शरीर  अनुमान  है

 कि

 ZERR  के  प्रीत  तक  कारखानें  में  बने  सामान का  मूल्य  लगभग  २००  लिखे  रु०  से  अधिक

 fot  शौ नारायण  दास
 :

 लक्ष्य  प्राप्त
 न

 करने  के  क्या  कारण  है
 ?

 चि०  सुब्रह्मण्यम  :
 दो  कारण  हैं  ।  पहिला  कारण  आयातित  कौर  स्वदेशीय  प्रकार  का

 कच्चा  माल  शादी  का  न  मिलना  कौर  दूसरा  हड़ताल  होना  है  ।

 fall.  श्रीनारायण  दास  :  उत्पादन  के  लिए  कितने  स्वदेशीय  माल  की  आवश्यकता  होती  है  ?

 स्वदेशीय  शर  विदेशी  माल  का  प्लग  अलग  प्रतिदिन  क्या है  ?

 fet  fro  सुब्रह्मण्यम  :  मेरे  पास  आयातित  श्र  स्वदेशीय  माल  के  ७

 नही ंहैं  ।  ‘ERR  तक  माल  देने  के  लिए  विदेशों  में  श्र  स्वदेश  में  ४०६  लाख  रु०  के  मूल्य

 के  दिये  गये  क्रपादेश  में  से  केवल  १४३  लाख  रु०  का  माल  प्राप्त  ।

 fet  क्या  सरकार  का  विचार  हैवी  इलेक्ट्रोनिक्स  से  संबंधित  कुछ  सहायता  उद्योग

 स्थापित  करने का  है  ?  यदि  उनकी  संख्या  कितनी  है  प्र  वे  कहां  कहां  स्थापित होंगे
 ?

 fear  चि०  यह  प्रश्न  हैवी  इलेक्ट्रोनिक्स  के  बारे  में  नहीं है  ।  यह  हैवी  इनेक्ट्रिक्स

 के  बारे  में  है  ।

 1  श्रीमती  मैमूना  सुल्तान  :  पिछले  अगस्त  की  हड़ताल  से  उत्पादन  में  कितनी  हानि  हुई  है  ?

 पृश्नी  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  मैं  नहीं  समझता  कि  पिछले  अ्रगस्त  में  हड़ताल  हुई  ।  हड़ताल

 मई  में  कौर  दूसरो
 फ

 रव  arg  में  हुई  थी  ।
 में  हड़तालों का  कारण  उत्पादन  में  हुई  हानि  का  श्रीमान

 लगाने  में  असमर्थ  हूं  ।  यदि  भिन्न  et  पूछा  जाता  तो
 मैं

 जानका  दे  सकता  ।

 fat  पी०  रामकृष्णन  :  कया  भोपाल  कारखानें  में  उत्पादन  के  fats कर  स्विच

 विभाग  में  गियर  विशेष  प्रकार  का  सामान  रक्षित  किया  गया  है  क्या  उसे  बनाने  की  गैर-सरकारी

 उद्योगों  को  अनुमति  नहीं  है  ।

 fat  चि०  सुब्रह्मण्यम  :
 मैं  इसकी  पूर्व  सूचना  चाहता  हूं  ।

 pat  दाजी  :
 कच्चे  माल  का

 क्रयादेश
 किसे  दिया

 गया
 था

 शौर
 वह  पूरा

 बय
 नहीं  किया

 गया ?

 fat  चि०  सुब्रह्मण्यम  क्रिया देश  ब्रिटिश  के  निर्माता ग्र ों  को  दिये  गये  थे  ।  माल  कराने  में  काफी

 दैरो गई  थी  ।  निरन्तर  स्मरण-पत्र  भेजने पर  माल  समय  पर  नहीं सका  ।

 गोविन्द  दास  :  माननीय मंत्री  ने  अभी  कहा  था  कि  लक्ष्य  प्राप्त  न  करने  का  एक

 कारण  हड़ताल  होना  था  ।  क्या  उन्हें  विदित है  कि  कारखाने में  ऐसे  व्यक्ति हैं  जो  ही

 ऐसी  हड़तालों  के  लिए  प्रोत्साहन  देते  हैं  ?  इन  व्यक्तियों  को  हड़ताल  का  देने  से  रोकने  के

 लिए  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 भूल  atid  में
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 fet  fao  सुब्रह्माण्यम  में  माननीय सदस्य  से  सहमत
 नहीं  हूं  कि  ऐसे  व्यक्ति  हैं  जो  सदैव  हड़ताल

 का
 बढ़ावा  देते  हैं

 ।
 में  इससे  सहमत  हूं  कि

 इस
 महत्वपूर्ण  कारखाने में  हड़ताल  हुई  हैं  ।  अनिशा  है

 कि  हम  tar  श्रम  नीति  बना  सकेंगें  जिससे  हड़ताल  न  हों  ।

 दासप्पा  :  उत्पादन  की  मूल  सूची  में  उत्पादन
 के  लिए  क्या  कया  वस्तुयें  थीं  ake  अब

 क्या  वस्तुयें  बन  रही  हैं
 ?

 tet  foo  सुब्रह्मण्यम  :  खेद  है  कि  मेरे  पास  इसका  ब्योरा  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  श्री स०  मो०  बुर्जों  ।  यदि  मैं  उन्हें  दुबारा या  तिबारा  नहीं
 पुकारता

 तो  वह

 बेठ  हुए  बातें  करने  लगते  हैं  ।  मैं  यह  पसन्द  नहीं  करता  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  वह  ऐसा न

 fat  स०  मों०  बनर्जी  :  क्या  हड़ताल  से  हुई  हानि  कर्मचारियों  ने  बना  कर

 पुरी  तरह  पुरी  कर  दी  थी  यदि  तो  क्या  यह  सच  है
 ?

 चि०  सुब्रह्मण्यम :  श्रोता  |  एक  मनाया  गया  था  ।  परन्तु  मैं  नहीं

 जानता  कि  हानि  पुरी  तरह  पूरी  हो  गई  थी  ।  वास्तव  में  मैं  इसकी  भावना  को  पसन्द  करता  चाहे

 हानि  पुरी  तरह  पूरी  adt  हुई  थी  ।  ara  है  कि  वे  इस  पखवाड़े  के  बाद  भी  वह  भावना  बनाये  रखेंग े।

 peat  न  ले  राव  :  क्या  भोपाल  हैवी  इलेक्ट्रिकल  का  उद्देश्य  बिजली  का  भारी  मशीन

 बनाने का  था  जिन्हे  गैर-सरका  निर्माता नहीं  बना  सकते  शरीर  FAT  ग्रस्ल  १९६२  तक  कन्ट्रोल

 मोटर  तौर  अप्रैल  (€  ६३  तक  ७, ढद्भ जेनरेटर्स  बनाने  का  प्रोग्राम  न  था  ?

 चि०  मेरा  ख्याल  है  कि  इसके  लिए  भिन्न  प्रश्न  होना  चाहिये  ।  मेरे  पास

 सारा  ब्यौरा  नहीं है  ।

 fart  श्रीनारायण  दास  क्या  पर्याप्त  सामान  के  समय  पर  पहुंचने  के  लिए  पर्याप्त  कार्यवाही

 की  गई  है  ताकि  निकट  भविष्य  में  लक्ष्य  प्राप्त  हो  जाये  ?

 tat  चि०  सुब्रह्मण्यम  आयात  होने  वाले  सामान  को  यथाशीघ्र  प्राप्त  करने  के  लिए

 कार्यवाही  करते हैं  ।  परन्तु  lala  कभी  कभी  हमारे  हाथ  में  नहीं  होता  ।  ऐपी  स्थिति  में  हमें  रायात

 के  सामान  के  लिए  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  है  ।

 उ०  मू०  त्रिवेदी  :  कया  हड़ताल  का  पथ  प्रदर्शन  कारखाने  से  बाहर  किसी  राजनीतिक  दल

 ने  किया  था  wit  यह  उत्पादन  पक्षਂ  भी  किसी  राजनीतिक  दल  के  पथ  प्रदश  में  मनाया  गया

 था  ?

 jum  महोदय  :  इसका  वह  उत्तर  दे  चुके  |

 श्री  हाजी
 :

 मेरे  प्रश्न  के  एक  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।
 कच्चे  सामान  के

 आयात

 में  देर  क्यों  क्या  उसके  लिए  हमा  ग  सरकार  उत्तरदायी  है  या  ब्रिटिश  फर्म  जिम्मेदार  है

 आर  यदि  मंत्री  महोदय  कारण  जानते  तो  यह  बात  फिर  न  इसके  लिए  क्या  कार्यवाही  की

 जा  रही है  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  हमने  wares  दिया  था  ।  उनका  अपना  निर्माण-कार्यक्रम  था  ।

 उनके  ग्रन्थ  वायदे  भी  थे  ।  इस  स्थिति  में  हमें  कुछ  माल  frat  गया  ।  आशा  है  कि  इस साल

 स्थिति  सुधर  जायेगी  |

 मूल  wast  में
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 स०  क्या  मंत्रालय  ने  माल  न  मिलने  से  बे  कार  रहे  मजदूरों  कौर  मशीनों  के

 कारण  हुई  हानि  को  गणना  की  है
 ?

 6.) |  चि०  सुब्रह्मण्यम  :
 में  ने

 निर्धारित  लक्ष्य
 श्र  प्राप्त  लक्ष्य  बता  दिया  है  ।  मैं  नहीं  समझता

 किं  कोई  मजदूर  बेकार
 रहा  था  ।

 पच्नध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रश्न  ।

 प्रक्रिया  अधिकारियों  के  दल  की  भारत  यात्रा

 Ve.
 थी  इज़्ज़त  गुप्त  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  झ्र मरी का  के  वार  कालिज  के  अधिकारियों  का  एक  दल  हाल
 में

 भारत  पाया  था  ;

 यदि  तो  उनकी  यात्रा  का  कया  प्रयोजन

 दल  ने  किस  प्रकार  के  भारतीय  सै  निक  प्रतिष्ठानों  को  देखा  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 जी हां  ।

 अमरीकी  सरकार  कालेज  पाठ्यक्रम  के  एक  प्रेम  के  रूप  में  प्रतिवर्ष  अपने  देश  से  बाहर

 ऐसी  यात्रियों का  प्रायोजन  करती  है  ।  उनकी  भारत  यात्रा  इस  सामान्य  प्रथा  के  अनुसार  थी  ।

 उस  दल  ने  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  कालेज  देखा  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 :

 क्या  इस  दल  में  कई  सैनिक  व्यक्ति  भी
 थे

 कौर  यदि  तो  वे  किस

 हैसियत  से  उसमें  शामिल  थे  ?

 श्री  रघुरामेया :  उस  दल  में
 €  फेकल्टी

 सदस्य  २७  अफसर  छात्र
 थे  ।

 fort  इन्द्रजीत  अ्रमेरिका  और  पाकिस्तान  के  बीच  विद्वेष  प्रकार  के  सैनिक  समझौतों  को

 देखते  हुए  क्या  सरकार  यह  उचित  समझती  हैਂ  कि  वह  अमरीकी  सैनिक  कर्मचारियों  को  aa

 पठान  दिखाये  ?

 गश्रष्यक्ष  महोदय  :
 यह  तो  राय  पूछी  जा  रही  है  |

 fat  झंसारहरवानी
 :

 व्या  इस  दल  ने  हमारे  सन्यसामग्री  कारखाने  भी  देखे  या  केवल  प्रतिरक्षा
 प्रतिष्ठान  ही  देखे  ?

 श्री  रघु रामे या
 :

 वह  दल  यहां  ३१  ता
 ०

 को  ।  १  ता
 ०  को

 उसने  २
 को  कालेज  में  पंचवर्षीय  योजनाश्रों  पर  वार्ता  हुई  कौर  उसी  दिन  वे  चले  गये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :
 ATA  प्रशन

 ।

 जीवन  बोला  निगम  द्वारा  गृह-निर्माण  के  ऋण

 TFORY.  थी  बासप्पा  :
 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 क्या
 जीवन  बीमा  निगम  ने  इस  देश  में  गृह-निर्माण  के

 विकास
 हेतु

 ऋण  दिय ेहैं  ;  और

 यदि  तो  जब  तक  कुल  कितना  ऋण  दिया  गया  हैं  उसकी  भ्रदायगी  की

 दत  हैं  ?
 ि  पीटाटटीततणयणयजयएतएगएँ।्/्तग”

 लि
 fat  मंध्रेजो  में
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 वित्त  मंत्रालय  में में  उपमंत्री
 ब०

 रा०  :

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।  परिशिष्ट  १,  प्रनुवन्ध

 संख्या  ७६]

 बासप्पा  इस  बात
 को  देखते  हुए  कि  पहले  जीवन  बीमा  निगम  की  निधियों  के  निदेश  का

 दुरुपयोग  किया  गया  था  जिसकी  वजह  से  कुछ  अघिकारियों  को  दण्ड  दिया  गया  कौर  एक  मंत्री  को  पद

 त्याग भी  करना  FAT  सरकार  ने  प्राक्कलन  समिति  के  इस  सुझाव  पर  विचार  किया  है  कि  जीवन

 बीमा  निगम  से  रुपया  लगाने  का  अ्रधिकार छीन  जाय  a  उसकी  निधियों  को  सरकार  ATA

 हाथ में  ले  ?

 श्री  स०  रा०  भगत  :  सरकार  ने  इस  पर  बहुत  अच्छी  तरह  सै  विचार  किया  है  वह  इस

 नतीजे  पर  पहुंची  हैं  कि  एसी  कोई  कार्रवाई  जरूरी  नहीं  है  ।

 थी  बासप्पा  :  क्या  जीवन  बीमो  निगम  के  पास  पहल  ही  निधियां  इकट्ठी  करने  का  बहुत

 अधिक  काम  है  प्रौढ़  क्या  इस  बात  को  देखते  यह  कामे  उससे  वापस  ले  लिया  गया  है
 ?

 गुश्नध्यक्ष  महोदय  :  अब  वह  सकें  कर  रहे  हैं  ।  काफी  सोच  विचार  के  बाद  उत्तर  दिया  गया  है  |

 talk  श्रीनारायण  इन  में  से  कितने  ऋण  सहकारी  संस्थाओं  को  कौर  कितने  गैर-सरकारी
 व्यक्तियों  को  दिये  गये  ?

 श्री  to  रा०  भगत  :  विवरण  में  जानकारी  दी  हुई  है  ।

 महोदय  यदि  वह  विवरण  में  दिया  गया  तो  उसे  दोहराने  की  जरूरत  नहीं  है
 |

 fat  प्र०  र॑ं०  चक्रवर्ती  :  क्या  जीवन  बीमा  निगम  सहकारी  समितियों
 की

 कौर  खास

 तौर  से  ध्यान  देती  ह
 ?

 ३०  करोड़  रुपये  के  मंजर  ऋणों  में  से  ७  .  ४७  करोड़  रुपये  शीष  सहकारी थी  बरात

 आवासन  वित्त  tear  को  दिय  गये  हैं  ।  बाकी  रकम  के  सम्बन्ध  में  भी  जो  हम  राज्य  सरकार  को  उनके

 कर्मचारियों  अथवा  दूसरी  योजनायें  के  लिये  देते  कुछ  भाग  राज्य  सरकारों  द्वारा  समिति  सहकारी

 संस्थानों को  दिया  जाता  है  ।

 भागवत झा  श्रीपाद  :  कया  किसी  व्यक्ति को  दिया  गया  ऋण  मंझली या  निम्न  श्राय

 दाय  झ्रावासन  योजना  जसा  कि  राज्य  सरकार  या  केन्द्रीय  सरकार  ने  वर्गीकरण  किया  केਂ  श्रन्तगत

 जाता  है
 ?

 श्री  ब्०  रा०  भगत  राज्य  योजना  मंझली  श्राय  समुदाय  के  लिये  होती  है  अर  इस

 योजना  के  भ्रन्तर्गत  १४  ४४  करोड़  रुपये  की  रकम  मंज ूर  की  गयी  है  ।  लेकिन  कौर  दूसरी  यो  जनाएं  भी

 हैं  जैसे  बीमा  कराने  वालों  को  ऋण  या  रेहन  की  योजना  केਂ  प्रतिशत  मंझली  राय  या  ऊंची  वाले

 सम  दाय  भी  अग्रिम  के  अधिकारी  होते  हैं  ।

 fat  वासुदेवन  नायर  :
 विवरण

 से  दिखायी  पड़ता  हैं
 कि

 मंझली  राय  समुदाय  आवासन  योजना

 के  लिये  दिये  गये  ऋण  ce  वार्षिक  किस्तों में  लौटाने पड़ते  हैं  जबकि  राज्य  सरकारों  के  कर्मचारियों

 को  दिये  गये  ऋण  २०  वारिक  किस्तों  में  लौटाने  होते  हैं  ।  राज्य  सरकार  के  कर्मचारियों  के  साथ  यह

 भाव  क्यों  है
 ?

 श्री  ब०  To  लेकिन विवरण  में  यंह  भी  कहा  गया  है  कि  वह
 ३०

 साल
 तक

 बढ़ायी  जा  सकती हैं  ?
 का

 १मूल  wast  में
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 श्री  वासुदेवन  लेकिन  ब्याज  की  दर  भी  ऊंची  है
 ।

 यदि  ब्याज
 की  दर

 बढ़ती  जाये
 तो

 वह  अ्रवधि  पांच  साल  श्र  बढ़ाने  का  क्या  लाभ
 ?

 fall To  Wo  भगत  :  ब्याज की  दर  वही  है  ।  विवरण  में  वह  दर
 दी

 हुई  ह  ।
 लेकिन  यदि  अवधि

 ३०  वर्ष  तक  बढ़ा  दी  जाती  है  तो  वह  राज्य  सरकार  की  इच्छा  पर  छोड़  दिया  जाता
 न  कि  जीवन

 बीमा
 निगम  पर  |

 यदि  राज्य  सरकार  यह  सोचती  है  कि
 अवधि  दस  साल  कौर  बढ़ायी  जानी  चाहिये

 तब  निचय  ही  ब्याज  की  दर  कुछ  अधिक  ऊंची  होगी  |

 श्री  स०  मो  बनर्जी :  चूंकि  बीमा  तमंचा  ग  निम्न  प्राय
 या

 मझली  समुदाय  के
 अन्दर

 ae  क्या  ऐसी  कोई  योजना  है  यदि  निगम  के  वे  कर्मचारी  मकान  बनाना  चाहते  तो

 उन्हें  पेशगी  या  कज  दिया  जा  सके
 ?

 fat  जी  हां  ।  जो  झांकने  दिये  हुए  हैं  उनमें  वे  ऋण  शामिल  नहीं  हैं  जो
 निगम

 कम  चोरियों  को  दिये  जातें  हैं  ।  वास्तव  में  निगम  अपने  कर्म  मारियो  को  मकान  बनाने  के  लिये  ऋण

 देन ेके  सम्बन्ध  में  बहुत  बड़ी  योजना  बना  रहा  हे  ।

 पोपला  खनन  के  faa  टेक्निकल  waar

 1४२८.  शी  प्र०  ०  चक्रवर्ती  :  कया  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कोयला  परिषद्  द्वारा  नियुक्त  की  गई  उस  विशेषज्ञ  समिति  की  रिपोर्ट  पर  सरकार

 ने  विचार  कर  लिया  है  जो  कोयला  के  उत्पादन  के  लक्ष्य  की  प्राप्ति  की  दृष्टि  से  प्रशिक्षित  टेक्निकल

 कम  चोरियों  की  बढ़ी  हुई  प्रा वश्य कता  का  निर्धारण  करने  के  लिये  नियुक्त  की  गयी  थी

 यदि  तो  तीसरी  पं  चवर्षीय  योजना  काल  में  प्रशिक्षण  की  ऐ  सी  सुविधाघरों  का  विस्तार

 करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है

 क्या  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  दिशिक्षुश्नों  को  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  की  अ्रघिक  सुविधायें

 खाने  के  लिये  राजी  करने  का  भी  कोई  प्रयास  किया  जा  रहा  है  ;  कौर

 क्या  राज्य  सरकारों  की  प्रोर  से  श्रीनिवासन  दिये  गये  हैं  कि  वे  प्रशिक्षार्थियों  के  लिये

 होस्टल  बनाने  में  ग  र-सरकारी  क्षेत्र  को  सहायता  देंगी  ?

 fart  कौर  इन  मंत्री  के०  दे०  मालवीय )  जनी  att

 ग्रेजुएट  खनन  इंजीनियर  जितनी  संख्या  में  निकल  रहे  हैं  वह  तीसरी  योजना  की

 इयकताएं  पूरी  करने  के  लिये  पर्याप्त  हैं  ।  फिर  भी  निचली  श्रेणी  के  डिप्लोमा  वाले
 इंजी  नियरों

 की  कमी  है  ।  यह  जरूरत  पुरी  करने  के  लिये  सरकार  खनन  सम्बन्धी  डिप्लोमा  पाठ्यक्रम  की

 कनिष्ठ
 तकनीकी  कर्म  चोरियों  के  प्रशिक्षण  की  सुविधाएं  बढ़ाने  के  परिवार  कर  रही  हैं

 ।

 (२)  खान  छात्रों  के  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  का  संगठन  पयंवेक्षण  करने  समन्वय

 करने  के  लिये  एक  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  निदेशालय  कायम  किया  गया  है  ।

 (३)  खनन  कर्मचारियों  को  संयंत्र  प्रशिक्षण  देने  की  सम्भावना  का  पता  लगाया  जा  रहा  है  ।

 (४)  विभिन्न  प्रशिक्षण  काय  क्रमों
 को

 कार्यान्वित  करने  के  मामले  में  प्रगति
 की

 कौर  ध्यान  देने

 के  लिये  एक  स्थायी  समिति  कायम  करने  का  विचार

 tae

 सरकार  को  ऐसे  प्रावधानों  के  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 मूल  ग्र ग्र जा  में
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 गधी  प्र०  to  चक्रवर्ती  :
 कया  यह  सच  नहीं  है  कि  जब  तक  सरकार  कोई  श्राइवासन  नहीं  देती

 तब  तक  ग  र-सरकारी  क्षेत्र  के  लोग  होस्टल  als  बनाना  नहीं  चाहत े?

 के०  दे०
 मालवीय

 :
 सरकार  ने  कोई  प्रशासन  नहीं  दिया  है  लेकिन  मालूम  ga  है  कि  ये

 अतिरिकत  सुविधायें  जुटाने  में  गैर-सरकारी  खान  मालिकों  को  कुछ  कठिनाई  हो  रही है  ।  म  समझता

 हूं  कि
 ME  हो  ये  कठिनाइयां  हटा

 दी
 जायेंगी  इस  सम्बन्ध  में  भविष्य  में  कोई  कठिनाई  नहीं

 होगी  ।

 PAR  रं
 ०

 चक्रवर्ती  :
 क्या  कम

 चोरियों
 के

 प्रशिक्षण
 के  लिये  राज  सहायता  के  रूप  में  कुछ  खर्च

 करना  लाभदायक नहीं  है  ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय  :
 तीसरी  योजना  प्रौढ़  चौथी  योजना  में  भी  जो  कमी  हमें  मालूम

 हो  रही  हैं  वह  पूरी  करने  में  हमें  कोई  बड़ी  कठिनाई नहीं  दिखायी  देती  |  यदि  कुछ  कठिनाई हुई  तो
 विशेष  प्रशिक्षण  की  सुविधाएं  sera  झर  होस्टल  शादी  बनाने  में  हम  पीछे  नहीं  देखेंगे  ।

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  क्या  यह  सच  है  कि  खनन  विभाग  के  तकनीकी  कर्मचारियों को
 श्रम  मंत्रालय  फे  खनन  अनुभाग  द्वारा  निर्धारित  कुछ  परीक्षायें  भी  पास  करनी  पड़ती  हैं  ?  यदि  हां  तो

 क्या  माननोय  मंत्री  के  विभाग  तथा  अन्य  विभागों  के  बीच  कोई  उचित  सम्पर्क  बना  रहता  है  ताकि

 प्रशिक्षित  कर्मचारी  अपना  काम  सुचारु  रूप  से  शुरू  कर  सकें  ?

 श्री  to  to  मालवीय  :  प्रतिकार  हमारे  तकनीकी  कर्मचारियों  को  श्रम  मंत्रालय  संगठन  में

 भी  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  की  प्रा वक् यकता  नहीं  होती  लेकिन  जहां  कहीं  आवश्यक  होता  वहां

 पर्याप्त  समन्वय  होता  है  शर  हम  इस  कौर  ध्यान  देंगे  कि  कोई  कठिनाई  न  हो  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 दूसरी  योजना  की  अवधि  में  सरकारी  क्षेत्र
 की

 कुछ
 खानों  गैर-सरकारी  क्षेत्र  की

 कुछ  खानों  की  तुलना  उत्पादन  के  मामले  में  बहुत  कम  काम  दिखाया

 हैं ?  यदि  हां  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ate  स्थिति  सुधारने  के  लिये  क्या  कार्यवाही
 की

 जा रही है
 ?

 fat के०  दे०  मालवीय
 :  यह  मूल  प्रश्न  से  उत्पन्न  नहीं  होता

 |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  उसमें  उत्पादन  लक्ष्यों  का  निर्देश है
 ।

 श्री  के०  दे०  गलवी
 :

 उसमें  खास  तौर  से  तकनीकी  कर्मचारियों  के  बारे  मे  त्रिवेदी  हु

 श्री  इखजीत  गुप्त  :.  क्या  गर-सरकारी  क्षेत्र  कोयला  खानों  में  शिदक्षुश्नों को  लेने  की

 कोई  योजना हूं  जेसे
 कि  अधिनियम

 केन्द्रीय  शिशु  अधिनियम के  कारखानों  के  संबंध में  ह
 ?

 श्री के०  व्  मालवीय  :
 यह  तो  कार्यवाही के  लिये  एक  सुझाव है  ।  मैं  उस  पर  विचार  करूंगा

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  माननीय  मंत्री  ने  जिन  उपायों  का  सुझाव  seat  दिया  है  उनसे
 डिप्लोमा  वाले  इंजीनियरों  की  कमी  कब  तक  पुरी  हो  जायेगी  ?

 गश्नो के० दे० के०  दे०
 मालवीय  :  मै

 समझता  हूं  कि  तीसरी  योजना  की  अवधि  के  तक  कमी  काफी

 लला
 हद तक तक  दूर  ही  जायगी  ।  फिलहाल इन  स्कूलों  में  प्रतिवर्ष  ५००  या  पांच साल  में  २,५००  छात्र  लिये

 मूल  ग्रंग्रेजी  में
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 जायेंगे  इस  तरह  १,५००का  रह  जाता  |  |  उसपसमिति  ने  विमान  प्रशिक्षण  सुविधाएं  बढ़ा

 कर  अतिरिक्त  सीटों  की  व्यवस्था  करने  की  सिफारिश  की  है  ।  इसीलिये  में  समझता  हूं  कि  तीसरी

 योजना  के  आखिर  तक  यह  कमी  काफी  हद  तक  दूर  हो  जायगी  ।

 ई०  एन०  झाई ०  के  साथ  करार

 +

 | थो प्र० चं० ् ०  ब ०  बचाना 4

 श्री  रघुनाथ  fag  :

 Ieee  थ्रो  सरजू  एड्स
 :

 भो  ज्ञ०  qo  fag  :

 थी  बिद्या  चरण  दिल्ली  :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  शौर  इटली  पिछड़े  दिनों  एक  सौदे  के  बारे  में  वार्ता  करते  रहे

 हैं  जिसके  अ्रन्तगंत  इटली  की  सरकारी  तेल  तथा  गैस  एकाधिकार  प्राप्त  कम  ई०  जून  ग्राम  भारत  का

 सब  फालतू  पेट्रोल

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  निकला है
 ?

 fara  शौर  gat  मंत्री  के०  दे०  :  कोई  औपचारिक  बातचीत  नहीं

 हुई है  ।

 अभी  इस  सम्बन्ध  में  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 fot  प्र०  चं०  क्या  सरकारी  क्षेत्र  में  तेल  शोधक  कारखानों  की  स्थापना के  लिये  ई०

 एन०  झाई०  जो  ऋण  दे  रही  है  उसकी  MATA  की  योजना  का  एक  प्लग  यह  होगा  कि  उसे  हमारा

 पेट्रोल  खरीदना  होगा  ?

 श्री  के ०  दे०  मालवीय  :  अभी  यह  नहीं  बताया  जा  सकता  कि  अदायगी  की  स्थिति  कसी

 होगी  ate  ag  बातचीत  भुगतान  से  किस  प्रकार  सम्बद्ध  होगी  ।  इटली  वालों  ने  हमारे  कुछ

 उत्पाद  खरीदने  के  बारे  में  कुछ  दिलचस्पी  दिखायी  है  ।  निकट  भविष्य  में  ही  इस  प्रश्न  की  छानबीन
 की  जायगी ।

 श्री  to  चे  qaM :  क्या  हमारा  अतिरिकत  पेट्रोल  खरीदने  के  लिये  दूसरे  विदेशी  श्रमिक  रणों

 से  भी  कोई  प्रस्ताव  ग्रामन्त्रित  किये  गये  थे
 ?

 यदि
 तो

 क्या  सरकार  अन्य  देशों  से  ऐसे  प्रस्ताव

 मांगने जा  रही  है  ?

 fat  के०  Jo  हमारे  गैर-सरकारी  शोधक  कारखानों  मे  थोड़ा  सा  fatwa  पेट्रोल

 उपलब्ध  है  ।  यह  उनकी  चिन्ता  का  विषय  है  कौर वे  ही  उसके  लिये  बाजार  ढूढने  की  कोशिश  करते हैं  ।

 भारत  सरकार  का  इसमें  कोई  हाथ  नहीं है  ।

 श्री  सरजू  पाण्डेय  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  यह  बतायेंगे  कि  इटली  के  अतिरिक्त  क्या  कुछ  सत्य

 से  भी  हमारा  पैट्रोल  खरीदने  के  बारे  में  बातचीत  चल  रही  है  ?
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 ह०  दे०  मालवीय  :
 मैंने  अभी  कहा  है  कि

 जो
 रिफ़ाइनरीज़  यहां  प्राइवेट  सैक्टर  में  उनकें

 पास  कुछ  जायद  पैट्रोल  पैदा  होता  है  she  यह  उन  का  काम  है
 कि

 वे  इस
 के

 लिये  are  Ye RTE  yveuUtT ATTA
 कर  लें  बेचें  ।

 श्री
 हेम  :  इस  बात  को  देखते  हुए

 कि
 सौदा  तय  हो  जाने पर  पूर्व  प्रतीक  बाजारों

 में  हमारा  अतिरिक्त  तेल  बेचने  का  वह  एन ०  भाई
 का  विचार  हैं  क्या  हमारी  सरकार  का  पूर्व वे  अफ्रीकी

 बाजारों  के  साथ  सीधे  बातचीत  करने  का  विचार  है  ?

 री  के ०
 दे०

 मालवीय
 :  इटली  के  लोग  भारत  से  कया  खरीद  सकेंगे  इस  सम्बन्ध  में  उनकी  राय

 मुझे  मालूम  नहीं  है  ।
 यह  भी  मालूम  नहीं  कि  उनका  बाजार  इटली  होगा  या  qa  प्रतीक  देश  ।

 श्री  जगन्नाथ :  क्या  सरकारी  क्षेत्र  के  तेल  शोधक  कारखानों  से  भी  कोई  अतिरिक्त

 पैट्रोल मिलने  की  arent  है
 ?

 fat  कैसे  मालवीय :  सम्पूर्ण  पेट्रोल  उत्पाद  र
 खास  कर  पेट्रोल  एक  ही  समूह  में  रखा

 जाता
 है  कौर  हम  उसके  सम्पूर्ण

 उपयोग  की  छानबीन

 करते हैं  ।  य
 अतिरिक्त बचत  हुई  तो  हम

 उसके  निर्यात वेਂ  सम्बन्ध में  विचार  करें

 श्री  तुलसी  दास  जाधव
 :

 हमारे  देश  में  कितना  पेट्रोल  निकलता  है  at  हमारे  यहां  उसका  यूज़
 कितना  होता है  ?

 श्री ०  मालवीय  :  मेरे  पास  इस  तो  इस  बारे  में  कोई  ग्रां कड़े  नहीं  लेकिन मैँ  बता

 सकता  हूं  कि  जो  पेट्रोल  मोटरों  में  इस्तैमाल  होता  वह  यहां  पर  ज्यादा  पैदा  होता  है  ।  कौर  चीज़ों  की

 तो  यहां  पर  कम  जरूरत  होती  हैं  ।  यहां  पर  पेट्रोल  का  उत्पादन  ज्यादा  होता  है--ग़ालिबन  एक  लाख

 या  उस  से  कुछ  ज्यादा  या  कम  पेट्रोल  यहां  पर  पैदा  होता  है  ।

 श्री  AACA:  जहां  तक  सरकारी  क्षेत्र  के  अन्तर्गत  तेल  शोधक  कारखानों  का  है

 पूर्वी  क्षेत्र  का  अतिरिक्त  तेल  सरकार  के  हाथ  में  है  Tha  क्षेत्र  का  प्रतिष्ठित  तेल  गैर-सरकारी

 तेल  कम्पनियों के  हाथ  में  है  ।  इस  बात  को  देखते हुए  अतिरिक्त  तेल  के  सम्बन्ध  में  किस  प्रकार  एक  सा
 सौदा  करने  का  सरकार  का  विचार  है

 ?

 श्री के०  दे०  मालवीय :  मैं
 नहीं  जानता

 ।
 ये  सभी  काल्पनिक  प्रश्न  हैं

 ।
 इसकी  छानबीन

 नहीं  को  गयी  है  ।  ये  सब  ब्यौरे  की  बातें  हैं  जिन  पर  हमने  अभी  ध्यान  नहीं  दिया  है  ।

 fot हेम  बढया  :  यह  एक  ऐसी  समस्या  हैं  जिसका  हम  से  घनिष्ठ  सम्बन्ध  हैं  ।  में  यह  जानना

 चाहता  हुं  कि  यह  समस्या  किस  प्रकार  सुलझाने  का  सरकार का  विचार  हैं  ?

 प्रिय  महोदय  :  वह  समस्या  ग्राम  मंत्री  महोदय  के  सामने  नहीं  है
 ।

 मिल  wrt
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 नई  दिल्ली  में  भ्रप्नाधिकृत  मकानों  शादी  का  गिराया  जाना

 +

 श्री  मुहम्मद  इलियास
 :

 |  श्री  faraaed QS : सेठ  :

 1४३०.  श्री  ैं  सि०  सहगल

 |
 श्री  प०  ला०  बारूद  पाल  :

 go  मधुसुदन  राव  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जंग पुरा  में  प्राधिकृत रुप  से  बनाये  गये  ५२०  मकान  शादी  गिरा

 दिये  गयें  थे  ;

 यदि  तो  कितने  व्यक्ति  बेघर  हो  गये  ;

 क्या  सरकार ने  उनके  आवास  लिये
 कोई  वैकल्पिक

 प्रबन्ध  किया  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ६  १९६२ को  जंगपुरा में  रेलवे

 क्रासिंग  के  पास  लिन्करोड़  में  एक  जमीन  पर  ५२०  आदमियों की  लगभग  2200.0  झोपड़ियां  दिल्ली

 नगर  निगम  ने  सिरा  दी  ।

 जी  हां  ।

 fait  मुहम्मद  इलियास  :  क्या  इन  झुग्गियों  में  रहने  वालों  के  प्रतिनिधि  माननीय  मंत्री  से

 मिले  थे  शौर  उन्हें  यह  aaa  दिया  गया  था  कि  बहुत  जल्द  ही  उनके  लिये  दूसरी  जगह  की

 व्यवस्था  को  जायगी  ?

 दातार  :  जहा  तक  इन  व्यक्तियों  का  संबंध  प्रभी  तक  कोई  श्रीनिवासन  नहीं  दिये  गये

 थे  ।
 ये  सभी  झुग्गियां जून  ReKo  में  या  उसके बाद  बनाई गई  हैं  ।  पहले  की  झुग्गियों  के  बारे  में  गिनती

 की  गई  है भ्रौर  केवल  उन्हीं  मामलों  में  न  कि  इन  मामलों  दूसरी  जगह  दिलाने  की  कोशिश  की

 at tl  ।

 श्री  मुहम्मद  इलियास  :  चूंकि  इन  झुग्गियों  में  रहने  वाले  लोग  दिल्ली  में  मकान  बनाने  जैसे

 महत्वपूर्ण  काम  करने  उन्हें  रहने  के  लिये  भी  जगह  दी  घानी  चाहिये  |  इस  बात  को  देखते  हुए  कया

 सरकार  उनकी  मौजूदा  झोपड़ियां  उखाड़  फैंकने  से  पहले  उन्हें  कोई  दूसरी  जगह  दिलायेगी  ?

 fat  दातार  :  वह  एक  बिलकुल  अलग  सवाल हैं  ।

 fate  बूटा  fag  :  दिल्ली  प्रशासन  ने  जो  अनधिकृत  मकान  गिराये  हैं  उनमें  से  कितने  भ्रनुसूचित

 जातियों  at  अनुसूचित  afer  जातियों  के  थे  ?

 श्री  दातार  :  मुझे  मालूम  नहीं  ।

 श्र०  fao  सहगल :  क्या  कोई  पदाधिकारी यह  देखने  के  लिए  तैनात किये  गये  हैं

 कि  भविष्य  में  ये  अनधिकृत  मकान  न  बनायें  जायें  ?

 मूल  अंग्रेजी  में

 577  (Ai)
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 शी  दातार  :  नोटिसें  पहले  ही  दी  जब  चुकी  हैं  लेकिन  उसके  अ्रनघधिकृत  मकान  खड़े
 किये  गये

 ।
 उसके  बाद  उन्हें  अपनी  झुगिग्यां  हटा  देनें  के  लिये  कहा  गया  लेकिन  उन्होंने  नहीं

 हटाया  ।  आ्राखिर  में  नगर  निगम  को  यह  कार्यवाही  करनी  पड़ी  ।

 श्री  ware  हरवानी  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  झुग्गियों  कौर  झोंपड़ियों  में  रहने  वाले  लोगों

 की  सम्पत्ति  सदा  ही  नष्ट  कर  दौ  जाती  है  कौर  बड़े  बड़  बड़ी  बड़ी  इमारतों  के  मालिकों  की

 सम्पत्ति  नष्ट  नहीं  की  जाती ?

 श्री  दातार  :  सरकार  ऐसा  कोई  भेदभाव  नहीं  करती  |

 श्री  शिवचरण  गुप्त  :  १९६०  +के  वाद  कितने  अ्रनघधिकृत  ढांचे  बनाये  गये  ?

 श्री  दातार  :  लगभग  ११००  ढांचे  गिराये  जा  चल  हैं  ौर  Ego  बे  बाद  शायद

 अर  कई  ढांचे  बनाये  गये  |

 पर्वों  सीमान्त  राज्य  का  निर्माण

 1*  ४३१.  श्री  स्केल  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  श्रीराम  के  सर्वदलीय  पहाड़ी  नता  सम्मेलन
 से  श्रीराम  स्वायत्त  पहाड़ी  जिलों

 में  श्राम  चुनावों  के  परिणामों  फलस्वरूप  पूर्वी  सीमान्त  राज्य  बनाने  बारे  में  हाल  में  कोई  पत्र

 मिला

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादर  :  जो

 श्रीराम  में  एक  अलग  पहाड़ी  राज्य  बनाने  की  मांग  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार

 की  नीति  समय  समय  पर  स्पष्ट  की  जाती  रही  कौर  प्रधान  मंत्री  ने  इस  सम्बन्ध  में  कई

 जायें की  हैं  ।

 श्री  स्वयं  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  पहाड़ी  क्षेत्रों
 के

 लोगों  ने  प्रधान  मंत्री  के  प्रस्तावों

 का  विरोध  किया  क्या  ७» पग  नेताओं  &  साथ  कौर  बातचीत  करन  का  सरकार  का  विचार

 प्रधान  मंत्री  तथा  त्रेदेकिक  कार्य  मंत्री  तथा  शणुदाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 ate  मेरे  सहयोगी  गृह  मंत्री  उन  ye  प्रतिनिधियों  से  मिलने  कौर  बातचीत  करन  के  लिए  हमेशा  तैयार

 मैंने  पहले  तीन  बार  उनके  साथ  विस्तारपूर्वक  चर्चा  को  थी  श्रेय  वह  ग्राम  चाहें  तो  फिर  बातचौत

 करने  के  लिए  तैयार  हूं  ।  उनकी  शिकायतें  हम  ने  मंजूर  की  क्योंकि  वह  यथोचित  थीं  कौर  इसलिए

 हम  ने  ग्रसने  प्रस्तावों  में  कुछ  ऐसे  सुझाव  रखे  थे  जिससे  उनको  शिकायतें  दूर  हों  ।  हम  ने  उस  क्षेत्र  में

 पूरी  पूरी  स्वायत्तशासिता  दी  ।  मुख्य  get  भ्रमित  भाषा  के  सम्बन्ध  वे  हिन्दी  या  कोई

 भी  भाषा  निश्चित  कर  सकते  हैं  ।  वास्तव  में  वे  जो  कुछ  चाहते  थे  उसका  ce  प्रतिशत  हम  ने

 उन्हें  दिया  ।  उन  पर  लागू  होने  वाले  विधान  के  सम्बन्ध  में  हम  ने  स्कॉटिश  ढांचे  का  सुझाव  fear

 था  कि  यदि  पहाड़ी  राज्यों  के  सदस्य  विधान  सभा  में  उसे  मान  लें  तो  वह  पास  हो  जायगा  |  वास्तव

 में  हम  ने  काफी  कुछ  किया है  ।

 मिल  wast  में
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 अब  प्रस्ताव  एक  अलग  पहाड़ी  राज्य  ५:  लिए  है  जिसमें  अनक  कठिनाइयां  उनके

 ग्रासिम  ्  लिए  कौर  ग्रामीण  इष्टि  से  संपूर्ण  भारत  थ  लिए  ।  हमारा  उन  साथ  सीधा

 सम्बन्ध  नहीं  है  ।  उनको  बातचीत  ग्रासिम  साथ  है  ।  इसलिए  हम  नें  सुझाव  दिया  था  कि  उन्हें नहं

 पूरा  पूरी  स्वायत  शासित  दो  जाये  उन्हें  सधे  दी  गधी  रकमों  में  आसाम  सरकार  द्वारा  कटौती

 किये  जांत  को  कोई  झ्राशंका  नहीं  होगी  ।  मुझे  wa  भो  re  है  कि  यदि  वे  इस  विषय  पर  सावधानी

 से  विचार  करें  तो  उन्हें  यह  दिखायी  पड़ेगा  कि  जो  वह  चाहते  हैं  उसको  हर  खोज  उन्हें  मिल  रही  हे

 शर  साथ  ही  अन्य  दिशाओं  में  भो  कुछ  तर  मिल  रहा  है
 ।

 tay  स्वेन  :  मैँ  प्रदान  मंत्रो  से  य  मालूम  कर  सकता  हूं  कि  वह  पहाड़ो  लोगों  के

 नेताओं  से  मिलन  i:  लिए  wa  तैयार हैं  ?

 tae  महोदय  :  वह  एक  म्रलप  पत्र  द्वारा  तथ  किया  जा  सकता  है  ।  माननीय  सदस्य

 प्रभाव  मंत्रों  को  पत्र  लिख  कर  जवाब  प्रान्त  वाए  सकते हैं  ।

 बी  हेम  बरुआ  :  कयाम  मान तोय  गह  मंत्रों  का  ध्यान  पंजाबी  सुबा  के  प्रश्न  पर  प्रधान  मंत्री

 के  इस  वक्तव्य  को  कौर  दिला  सकता  हं  कि  अत्र  भारतीय  राज्यों  का  कोई  विभाजन  नहीं

 प्र  क्या  मेँ  qe  सकता  हं  कि  उस  वक्तव्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  एक  दृढ़  नीति  ग्र पना ने  का

 सरकार  का  विचार  है  ?

 fame  महोदय  :  वह  जो  कुछ  करना  चाहते  हैं  प्रधानमंत्री  ने  बता  दिय  है  |

 tat  हंस  बुरा  :  म  यह  जानना  चाहता  हैं  कि  क्या  सरकार  होती  विषयक  कोई  दूर  निर्णय

 देना  चाहतों  है  ?

 दृढ़  fata  से  माननीय  मंत्री  का  क्या  आदाय  +
 श्री  जवाहरलाल  नेह

 में
 नहीं

 समझ  पाता  |  हम  ने  एक  निर्णय  किया  हम  ने  उसको  घोषणा  को  है  ौर  हम  उसक  पालन

 करते  हैऔर  अराग  भो  करते  ले  कित  उत  अन्तर्गत  कई  बातें  ऐसी  हैं  जिन  पर  विचार

 करना  होगा  ।  उदाहरण  के  जब्र  हम  न  यह  निगम  तब  में  ने  यह  सुझाव  दिया  था

 कि  इस  मामले  में  छानबीन  करन  ग्रोवर  ब्यौरा  तैयार  करन  4.0  लिए  योग्य  ग्रोवर  प्रसिद्ध  व्यक्तियों

 का  एक  छोटा  सा  श्रापोग  हम  नियुक्त  करेंगे  ।  यह  सब  नहीं  किय  गया  है  लेकिन  हो  सकता  है  ।

 हम  ने  अपना  मुख्य  fara  घोषित  कर  दिया  है  ौर  वह  लागू  है  |

 श्री  त्यागी  :  संविधान  में  उल्लिखित  भारतीय  राज्यों  ८  अलावा  श्र  राज्य  निर्माण

 करने  का  fag  करना  कित  को  शक्ति  क  mala  प्रधान  मंत्रो  a!  अथवा  गृह  मंत्रो  के  *  क्या

 देश  में  कोई  राज्य  निर्माण  करने  ai  सम्बन्ध  में  कोई  वचन  देने  से
 पहले  सभा  से  परामर्श

 करने  सरकार  का  विचार है  ?

 जवाहरलाल  नेहर  :  इस  सम्बन्ध  में  हम  अरपना  निर्णय  पहले  हो  बता  चल  हैं  ।

 शो  त्यागो  सभा  को  मंजूरी  ware  है  ।  सभा  को  मंजूरी  बिना  कोई  भी

 प्रौढ़  अधिक  राज्य  नहीं  बना  सकता  |

 tae  जवाहरलाल  ५  पहले  बता  चुका हूं कि हूं  कि  वहां  कोई  राज्य  बनाये  का

 समर्थन  हम  नहीं  कर  रे  हैं  ।

 श्री  बसुमतारी  :  जर  प्रवान  मंत्री  आसाम  गये  थे  तत्र  कई  पहाड़ी  नतीजों  त  sas  साथ

 बहस  को  कौर  उन्हें  विश्वास  दिलाया  war  था  कि  एक  अलप  राज्य  नहीं  बन  सकता
 ना

 )

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 त्यागी  afr  wer के  हेतु  ।
 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  किसी  समय

 सरकार
 को

 यह  शक्ति  है
 कि

 वह  देश  में  ae  अधिक  राज्यों के  निर्माण  को  भ्र ौर  सभा  की  मंजूरी
 लिये  बगैर  देश  के  विभाजन  को  प्रोत्साहन  दे  ?

 pat  जवाहरलाल  नेहरू  :  सरकार  इस  सभा  की  अनुमति  लिये  बगैर  ऐसा  कोई  निर्णय  नहीं

 कर  सकती
 ।  लेकिन  संविधान  में

 स्थिति  बिल्कुल  स्पष्ट  है  ।  कोई  काल्पनिक  प्रदान  मुझ  से  नहीं

 पूछे  जा
 सकते

 ।
 यदि

 किसी  खास  मौके  पर  ऐसा  कोई  सवाल  पैदा  होता  तब  मुझे उस  समय
 ara  निर्णय  देने  की  जरूरत  होगी  |

 श्री  बसुमतारी  :  जिस  समय  प्रधान  मंत्री  श्रीराम  गये  थे  तर  उनके  साथ  अनेक  पहाड़ी

 नेताओं  ने  बातचीत  की  क्या  उस  समय  अधिकतर  नेताओं  ने  यह  वचन  दिया  था  कि  वे  एक

 अलग  राज्य  की  मांग  नहीं  करेंगे  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जब  पिछली  बार  मेरी  उन  से  मुलाकात  हुई  थी  तब  मेरी  यह

 धारणा  हुई  थी  कि  उन्हें  जो  कुछ  मैं  ने  बताया  है  वह  उनकी  समझ  में  श्री  गया है  कौर  उन्होंने

 मेरी  बात  मान  ली  है  ।  लेकिन हो  सकता है  कि  बाद  में  उन्होंने  aaa  विचार  बदल  दिया हो  ।

 श्री  ह०  Yo  चटर्जी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  को  मालूम  है  कि  भारतीय  एकता  ५  हित  में  ही

 अभिन्न  प्रदेश  केरल  जैसे  राज्य  बनाये  गये  थे  ?  पहाड़ी  लोगों  का  भी  अपना  एक  राज्य  होना
 =

 चाहिये  ।  प्रधान  मंत्री  ने  ait  कभी  कहा है  कि  कोई  पहाड़ी  राज्य  नहीं

 होगा  |

 faery  महोदय  :  तो  वह  उन  से  कुछ  दौर  कहलवाना  चाहत ेहैं
 ।  जब  उन्होंने  कह  दिया

 है  कि  पहाड़ी  राज्य  नहीं  तब  वे  wi  क्या  चाहते  हैं  ?  प्रधान  मंत्री
 ने

 जानकारी  या  अपना

 निर्णय  बता  दिया  है  ।

 fe  ह०  प०  चार्जों
 :

 राज्य
 न

 देने  वाले  वह  कौन  होते  हैं
 ?

 faa  महोदय  शान्ति  |

 ऋण  To  चटर्जी  :
 वह  देना में  हर

 किसी  को  हर  बात  से  इन्कार  नहीं  कर  सकते  |

 teem  महोदय  :  श्री  स्वयं  |

 धी  स्केल
 >  क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  पहाड़ों  में  टे  प्रतिशत  लोगों  ने  अलग

 राज्य के  पक्ष  tai  केवल  २७  प्रतिष्ठित  लोगों ने  झा साम  राज्य  में  रहने  ५:  पक्ष  में  मत

 दिये  थे  ।

 PEA  महोदय
 :  यह  बात  निर्वाचन  आयोग  के

 कागजात  से  मालूम  की  जा  सकती

 है  श्री  स्वयं  तके  करने  अर वह राज्य वह  राज्य  बनाये  जाने  के  कारण  बताने  कोशिश  कर

 रहे  हैं  ।  यदि  वह  कोई  जानकारी  चाहते  तो  प्रदान  पूछ  सकते  हें  ।  में  उसके  लिए  अनुमति

 दूगा |

 श्री  स्केल  :  क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि

 श्रिया  महोदय  :  यह  वही  प्रदान है  हमने  उसके  लिए  अनुमति  नहीं  दी  है  ।  अगला

 |

 fra  ata  म
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 पुस्तकालयाध्यक्षों की  सेवा

 *४३२.  aft  सरजू  पाण्डेय  :  कया  दिक्षा  मंत्री  २३  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न
 संख्या

 १४२  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  पुस्तकालयाध्यक्षों  की  सेवा  बनाने  का  इस

 समय  किस  स्थिति  में  है  ?

 दिक्षा  मंत्रालय  में  सौन्दर्य  रामचन्द्रन  )  विषय  अभी  तक  विचाराधीन  हैं  ।

 श्री  सरजू  पाण्डेय  :  पहले  भी  माननीय  मंत्री ने इस  सवाल  का  यही  जवाब  दिया  था  ।  कया

 मेँ  जान  सकता  हूं  कि  यह  प्रश्न  कब  तक  विचाराधीन  रहेगा  ?

 श्रीमती  सौन्दर्य  रामचन्द्रन  :  इस  प्रशन  को  कुछ  वर्ष  पहले  उठाया  गया  था  |  इसकी  भी

 एक  लम्बी  गाथा  हैं  ।  परन्तु  द्रव  इसे  अन्तिम  रूप  दिया  भाने  वाला  हैं  ।

 गोविन्द  दास  :  इस  बारे  में  किन  पुस्तकालयों  पर  विचार  किया  जायेगा  ?  यह  केवल

 सरकारी  पुस्तकालय  कौर  कालिज  के  पुस्तकालय  हैं  या  देश  में  अन्य  पुस्तकालय  भी  ?

 श्रीमती  deem  रामचन्द्रन :  अभी  तक  यह  योजना  केवल  केन्द्रीय  पुस्तकालयों के  लिये

 q | है

 ज०  ब०
 सिंह

 :
 मंत्रो  महोदय  ने  बताया  कि  यह  भ्रान्ति  रूप  दिये  जाने  के  निकट

 है  ह  इसमें  एक  वर्ष  लग  सकता  है  ।  मत  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  इसमें  कितने  वर्ष  लगेंगे  ।

 गश्रथ्यक्ष  महोदय  :  क्या  मंत्री  महोदय  कोई  अधिक  निश्चित  जानकारों  दे  सकती  हैं  ?

 1  श्रीमती  सौन्दर्य  रामचन्द्रन  :  इस  प्रश्न  पर  शिक्षा  मंत्रालय  कौर

 कार्य  मंत्रालय  में  विचार  किया  गया  था  |  बाद  मे  इसमें  गृह-कार्य  मंत्रालय  ने  भाग  नहीं  लिया  परन्तु

 न्य  दो  मंत्रालय  एक  निर्णय  पर  पहुंच  गये  हैं  कौर  बहुत  शीघ्र  ही  अन्तिम  निर्णय  किया  जायेगा

 प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  द्वारा  डाक  से  भेजे  गये  वोट

 1*४३३-  श्री
 ई  Go  गोपालन  :

 थी  इम्बीचिबावा  :

 क्या  बिधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रत्येक  राज्य  में  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  ने  कितने  प्रतिशत  वोट  डाक  से  भेजे  ;

 प्रतिरक्षा  क्यारियों  द्वारा  कम  संख्या  में  मतदान  किये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ;  और

 क्या  सरकार  ने  इस  बात  की  जांच  को  है  कि  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों को  वोट  देने  में  क्या

 कठिनाइयां  हुईं  ?

 flats  मंत्रालय  में  उपमंत्री  .  सामान्य  निर्वाचन  अभी  समाप्त

 हुए  हैं  att  अपेक्षित  जानकारी  एकत्र  करने  में  कुछ  समय  लगेंगी  |

 अपेक्षित श्र  जब
 तक  भाग  में  े  प  ज  नकारी  एकन  नहीं  हो  ये  प्रदान

 उत्पन्न  नहीं  होते  ।
 a

 wait  में
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 श्री  श्र०  क०  गोपालन  .  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  कई  स्थानों  पर  मतदान  के  आंकड़ों  से  यह

 पता  चलता है  कि  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  ने  कम  संख्या  मे  मतदान

 श्री  हुजरनवबीस  :  तथ्य  एकत्र  हुए  बिना  कोई  निष्कर्ष  निकालना  संभव  नहीं  हैं

 fat  श्र०  कण  गोपालन  क्या  उम्मीदवारों  को  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  से  उनके  बैरकों  या

 अन्य  स्थानों  पिर  मिलने  दिया  ता  है  ताकि  वे  महाजन  कर  सकें  और  यदि  तो  क्यों  नहीं  ?

 विधि  मंत्री  शठ  Fo  .
 इस  मामले  में  कानून  बिल्कुल  स्पष्ट  है  ।  उम्मी दवा  र  प्रत्येक

 मतदाता  को  स्वयं  या  पत्र  द्वारा  मिल  सकते हैं  ।

 fat  श्र०  क०  गोपालन  :  प्रदान यह  है  ।  प्रतिरक्षा कर्म  चारी  बैरकों  में  होते  हैं  ।  कया  SEM zara

 को  वहां  alt  ग्रोवर  मतार्थन  करने  दिया  लाता  है  ?

 fume  महोदय  :  जो  कुछ  में  हुं  वह  यह  है  कि  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  वे

 मतदाता  होते  मतदाता  के  बारे  मे  उस  व्याख्या  में  शामिल  किया  जायेगा  कौर  उनके  नाम  सुची  में

 होंगे  ।  उम्मीदवार  वहां  शा  सकते  हैं  ।

 श्री  झ्०  Fo  सेन  उसमे  कुछ  कठिनाइयां  हो  सकती  हैं  ग्रोवर  इसीलिये  में  समझता  हूं  कि

 वे  उनसे  पत्र-व्यवहार  करते  हैं  ।

 चक्रवातों  :  कया में  धान  सकती  हूं  कि  कया  यह  सच  हैं  कि  डाक  द्वारा  मतदान

 करने  के  मामले  में  यह  होता  है--पहले  तो  मतदान  पत्र  कमांडिंग  अफसर  अथवा  पुलिस

 चौकी  के  प्रोफेसर  इनचार्ज  की  उपस्थिति में  दिया  जाता है  ate  सेवा  कर्मचारियों से  उन  पर  हस्ताक्षर

 करने  को  कहा  जाता  है  कौर उस  डर  से  वे  बस  मतदान  पत्र  ही  नहीं  लेते  |

 यह  सत्य  नहीं  है  : fo  कु ०  सेन

 हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  सरकार  को  इस  बारे  में  प्रतिवेदन  अथवा  अभ्यावेदन मिले  हैं  कि

 जहां  तक  मार्था  का  सम्बन्ध  सशस्त्र  बलों  वे  कर्मचारियों  को  कांग्रेस  दल  के  कार्यकर्त्तात्रों  के

 अतिरिक्त  सभी  राजनीति  दलों  के  लिये  के  बाहरਂ  साफ़  बाउन्स  )  रखा  गया  है  ?

 मेरे  निर्वाचन-क्षेत्र  में  ऐसा  ga  ।

 महोदय  :  प्रश्न-काल  समाप्त  हो  गया  है  |

 fot  हरि  विष्णु  कामत  :  वह  कहें  या  नहीं  |

 महोदय  :  मंत्री  महोदय  यह  समझते  हैं  कि  इस  प्रशन  उतर  व  पुत्र  व  |

 ते  >  ।
 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  हम  नहीं  ula  ।  वे  शायद  था  चत  ot  t

 tet  wo  कु०  सेन  :  जिस  ढंग  से  माननीय  सदस्य  ने  eq  उससे
 ऐसा  लगता  था  कि  वे

 वयं  भी  इस  बारे  में  निश्चित  नहीं  हैं  ।

 ची  हरि  विष्णु  कामत  :  हमारे  निर्वाचन-क्षेत्र  में  ऐसा  ga  |

 fat  श्र०  कण  गोपालन  :  श्री  कामत  ने  कहा  कि  वह  यह  मानना  चाहते  हैं  कि  क्या  प्रतिरक्षा

 कर्मचारियों  को  बाउन्डसਂ  रखा  नाता  है  कौर  अन्य  दलों  के  से  नहीं  मिलने

 दिया  जाता  |  मंत्री  महोदय  इस प्रकार का  या
 में

 उ  र  दे  दें  ।

 मूल  म्रंग्रेजी  में

 tConvass  votes,
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 fora  महोदय  :  मंत्री  महोदय  का  कहना  है  कि  प्रश्नकर्ता  ने  कुछ  इस  ढंग  से  प्रश्न  पूछा  जेसे

 कि  वह  स्वयं  ही  इस  बारे  में  निश्चित  न  हों  ।

 fait  हरि  विष्णु  कामत  :  औचित्य  प्रश्न  के  सम्बन्ध  श्रीमान्  ।  में  मंत्री  महोदय  के  रवैये  पर

 विरोध  व्यक्त  करता हुं
 ।  यह  कहना  कि  मैँ  स्वयं  निश्चित  नहीं  एक  आक्षेप  से  कम  नही ंहै  ।  उनमें

 इतना  साहस  होना  चाहिये  कि  वे  उठकर  कहें  कि  स्थिति  क्या  है  ।  सरकारी  सदस्य  हंस  रहे  हैं  ।  यह

 हंसने  की  बात  नहीं  है  ।  उन्हें  निर्वाचन  में  विजय  मिली  ।  वह  द हा  कहें  या  नहीं  ।

 पाध्या  महोदय  :  मंत्री  महोदय  प्रशन  का  उत्तर  दे  दें  क्योंकि  माननीय  सदस्य  हदों  या  नहीं

 में  उत्तर  चाहते  हैं  ।

 fat प्र ०  कु०  सेत  :  उतर  नहीं  है  ।

 महोदय  :  में  यही  कहना  चाहता  था  परन्तु  इस  पर  श्री  कामत  को  aah  ।

 कप  सूचना  प्रदान  कौर  उत्तर

 भिलाई  में  श्रग्तिकांड

 बना  प्रशन  सीधा  ४.  श्री  स०  मा ०  बुर्जों  क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  यह

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  २४  १९६२  को  ई  में  एक  भयंकर  भ्रग्निकांड  के  फलस्वरूप

 ६००  श्रमिक  बेवर बार  हो  गये  ;

 यदि  तो  क्या  उनको  कोई  अन्य  स्थान  दिया  गया  है  ;

 क्या  उनको  कोई  वित्तीय  सहायता  दी  गर्या  है  ;  आर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 इस्पात  रोक  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम )
 से

 एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  हैं

 विवरण

 Ve  ERR  को  €-३०  बजे  भिलाई  इस्पात  कारखाने  के  शिविर  संख्या  १  में

 प्रचारक  लग  गई  ग्रोवर  श्रमिकों  को  २५०  झोंपड़ियाँ  जल  गयीं  ।  भाग  पर  तेजी  से  काबू  पा  लिया

 गया  ।  इससे  कूल  ६००  श्रमिक  प्रभावती हुए  ।  श्रमिकों  को  कौर  उनके  आश्रितों  को  वहां  से  हट

 कर  साथ  के  MAT  स्कूल  की  सामुदायिक  केन्द्र  कौर  भारत  सेवक  समा  की  इमारतों

 में  कारण  दी  गयी  ।  प्रभावित  व्यक्तियों  और  उनके  परिवारों  मं  खाद्य-पदार्थ  वितरित  करने  के  लिये

 प्रबन्धकों  ने  फौरन  ५००  रुपयें  मंजूर  किये  |  प्रबन्धकों  ने  प्रत्येक  प्रभावित  श्रमिक  को  २०  रुपये  प्रति

 व्यक्ति  के  हिसाब  से  भ्रनुप्रहीत  भूगतान  करना  भो  मंजर  किया  |  बच्चों  को  रात  ए  रूप  क  Tet

 वितरण  की  व्यवस्था  की  गयी  ।  श्रमिकों  को  सचेतन  दो  दिन  के  विशेष  झ्राकस्मिक  अवकाश  व  साथ

 झोंपड़ी  बनाने  का  सामान  दिया  ar  चुका  हैं  ताकि  वे  म्रपनी  बना  सकें  |

 कोई  जन-हानि  नहीं  हुई  प्रौढ़  केवल  दो  बच्चों  का  हल्की  अलन  अथवा  भय  का  उपचार  किया

 गया  कौर  उनको  अ्रस्पताल  से  छुट्टी  दी  जा  चुकी  हैं  ।

 श्री  स०  मो०  बाजी  विवरण  से  पता  चलता  है  कुल  ६००  व्यक्ति  प्रभावित  हुए  र

 प्रबन्धकों  ने  फौरन  ५००  रुपये  मंजूर  किये  कौर
 उनको

 साथ  के  प्राइमरी  स्कूल  की
 इमारत

 भारत

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 सेवा  समाज
 की

 इमारत  मे  शरण  दी  गयी
 |

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उनको  स्थायी  रूप  से  कोई
 वैकल्पिक  निवास-स्थान  दिया  गया  है  |

 श्री fro  सुब्रह्मण्यम  :
 यह  बिल्कुल  fra  प्रदान है  ।  यह  भ्र्निकांड से  सम्बन्धित  है

 मेंने  राग  से  प्रभावित  व्यक्तियों  को  दी  गयी  सहायता  का  ब्योरा  बता  दिया  है  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी :  यह  भिन्न  प्रश्न  नहीं  है  ।  राग  के  फलस्वरूप  ६०  ०
 श्रमिक  बेघरबार

 हो  गये  ग्रोवर  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  श्रमिकों  को  झ्र  उनके  आश्रितों  को  साथ  के  प्राइमरी  स्कूल

 की  सामुदायिक  केन्द्र  झर  भारत  सेवक  समा  ज  की  इमारतों  में  ठहराया  गया  है  |  यह  अस्थायी

 व्यवस्था  है  ।  मै  यह  जानना  चाहता  हूं  किं  क्या  उनको  वैकल्पिक  निवास-स्थान  देने  के  लियें  कोई

 स्थायी  व्यवस्था  की  गयी  है  ।

 महोदय  :  विवरण  मे  यह  बताया  गया  हैं  कि  रुपये  के  रूप  में  जो  सहायता  दी

 वह  उनको  झोंपड़ी  बनाने  के  लिये  दी  गयी  थी  ।

 fat  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  उन्होंने  झोंपड़ियों  बना  ली  हैं  ।

 fara  महोदय  :  विवरण  में  यह  बताया  गया  हैं  कि  झोपड़ियां  बनाने  में  उनकी  सहायता

 की  गयी  |

 fat  fro  सुब्रहमण्यम  :  उन्होंने  फिर  प्रगति  झोंपड़ियां  बना  ली  हैं  प्रौढ़  स्थिति  सामान्य  है  ।

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  ऐसी  झोंपड़ियों  में  कुल  कितने  श्रमिक  रहते  हैं  क्या  उनको  यह

 वैकल्पिक  निवास-स्थान  देने  के  लिये  भिलाई  में  नये  क्वार्टर  बन  रहे  हैं
 ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  इसके  लिये  एक  पृथक  प्रदान  भेजा  जाय  ।

 श्रीमती  रेण  चक्रवातों  :
 क्या  यह  सच  है  कि  इस  समय  भिलाई  में  पानी  की  बहुत  कमी  है  ग्रोवर

 झाग  बुझाने के  लिये  नलों से  पानी  लेने  में  बड़ी  कठिनाई  हुई
 ?

 श्री चि०  सुब्रहमण्यम  :
 नहीं  ।  दूसरी  ग्रोवर  मेरी  जानकारी  यह  है  कि  वहाँ  पर  फायर  ब्रिगेड

 था  झाग  को  जल्दी  ही  बूझा  दिया  गया  ae  इसको  फैलने  नहीं  दिया  गया
 |

 श्री  दाजी  :  यह  आग  अकस्मात  ही  लगी  या  यह  किसी  शरारत  का  परिणाम  है  ?

 श्री  चि०  graraa  :  यह  अ्रकस्मात  ही  लगी  क्योंकि  जहां  प्राग  जलाई  जा  रही  थी  वह

 खुला  खाना  पकाने  का  स्थान  था  जिससे  साथ  की  झ्ञॉपड़ियों  में  प्राग  लग  गई  शर  फैल  गई  |

 प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर

 नतसती च्  तेल-दोधक  कारखाने  को  शोधित  तेल  का  संभरण

 1४२०.  श्री  हवा  ना०  तिवारी  :
 क्या

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  कि  नूनमती तेल
 शोधक  कारखाने  को  नहर-कटिया  तेल-क्षेत्र  से  जिस

 प्रशासित  तेल
 का

 संभरण  किया  जाता  है  वह  घटिया  किस्म
 का  है  ;

 मूल  watt  में
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 क्या  इस  कारखाने  के  अधिकारियों  से  कोई  शिकायत  प्राप्त  हुई  है  ;  शर

 कया  श्रद्योधित तेल  की  किस्म  को  सुधारने  लिये  कोई  कदम  उठाया गया

 खान  vite  इंधन  मंत्री  के०  दे०  :
 हां  ।

 हां  ।

 परिचय  बंगाल  में  पूर्ण  मद्य निषेध

 Pere.  श्री  विद्याचरण  शुक्ल :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  परिचय  बंगाल  के  आबकारी  मंत्री  के  इस  बताया  की  कौर  गया  है

 कि  ara  राज्यों  के  अनुभव  को  देखते हुये  पश्चिम  बंगाल  में  तीसरी यो  जनवरी  में  पूर्ण  मद्य निषेध  संभव

 नहीं  कौर

 उक्त  वक्तव्य  गृह-काय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  द्वारा  इस  सभा  में  पहले  दिये  गये  इस

 वक्तव्य  कि  तीसरी  योजनावधि  की  समाप्ति  तक  देश  भर  में  पूर्ण  मद्य  निषेध  लागू  कर  दिया

 कहां  तक  मेल  खाता  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  इस  बारे में  मैने  समाचार

 पत्रों में  पढ़ा  हैं  ।  तृतीय  पंचवर्षीय योजना  के  तक  पूर्ण मद्य  निशान  लागू  करने  के  लिये  निर्धारित

 काय  क्रम  बनाने  का  इस  मंत्रालय  के  योजना  आयोग  के  विचाराधीन है  |

 जोवन  बीमा  निगम  की  प्राय

 1*४२७.  श्री  मुरारका  :  क्या  वित्त
 मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  में  जीवन  बीमा  निगम  ने
 जो

 धन  लगा  रखा  है  उस  पर  कितना  ग्रोवर  ब्याज  प्राप्त

 होता है  ;

 संसार के  प्रत्य  देशों  में  बीमा  कम्पनियों  को  ऐसी  कितनी  ara  होती  है  ;

 (7)  इनमें  भ्रातृ  होने  के  क्या  कारण हैं  ;  कौर

 जीवन  बीमा  निगम  की  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वित्त  मंत्रालय में  उप मंत्रो  ब०  रा०  :  से  (¥)  एक  विवरण  सभा
 पट  पर  रखा  जाता  है  |

 विवरण

 av  REYXS,  १९५६  शौर  R&R  में  भारत  के  जीवन  बीमा  की  मध्यक  जीवन

 निधि
 सींग  लाइफ  परि

 पर  वसुल  किये  गये  ब्याज की  कुल  दर  निम्न  प्रकार  है  :

 aq
 ब्याज की  कुल  दर

 284s  ध  BQ  प्रतिशत

 QEYE  ४.  uv  0.0

 १६६०  शप  (८

 ध्न् झ्रग्रज़ ी  में
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 निम्नलिखित  विवरण  में  ग्र मरी की  जीवन  बीमा  कम्पनियों  sro  फैडरल  राय  कर  से

 विनियोजित  निधि  पर  जित  ब्यान  की  शुद्ध  दरें  aye  ४३  ब्रिटिश  कम्पनियों  द्वारा  जीवन  निधि

 पर  राजीव  कुल  ब्याण  के  बारे
 में

 बताया  गया  है  :

 aq  अमरीका  ब्रिटेन

 geass  7.5%  4.55

 RENE  2.8%  &.  OX

 2&Ro  oe  &.  दे

 अ्रन्त र  के  कारण  ये  हैं  :

 (१)  विभिन्न  देशों  में  ब्याज  की  भिन्न  दरें  ।

 (२)  बीमा  कम्पनियों  के  विनियोजन  पर  सरकार  ढारा  भिन्न  भिन्न  रूप  से  नियंत्रण  या

 वह  बिल्कुल  नहीं  |

 निगम  सदा  से  इस  नीति  का  अनुसरण  करता रहा  है  कि  धन  को  इस  प्रकार  विनियोजित

 किया  जाये कि  बीमा  सधी  १९  ३८  के  उपबन्धों  के  अनुसार  मानत  के  साथ  साथ  अ्रघिकाधिक

 लाभ  प्राप्त  हो  ।

 पूर्वी  क्षेत्रीय  परिषद  की  बठक

 fea.  श्री  सुरेन्द्र  नाथ  त्रिवेदी  क्या  agent  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वी  क्षेत्रीय  परिषद्  की  बैठक  के  लिये  कोई  तारीखें  निश्चित  हो  गई  हैं  ;  ग्रोवर

 क्या  परिषद्  को  अपनी  झ्रागामी  बैठक  में  सरायकेला  a  खरसवा  न  के  प्रश्न  पर  विचार

 करने  के  लिये  उड़ीसा  सरकार से  कोई  प्रार्थना  प्राप्त  हुई है
 ?

 गृह-कार्य
 मंत्री  (att. are  बहादुर  weft  नहीं

 ।

 थ
 नहीं  ।

 इस्पात  कारखाना

 PEER.
 Sat  से०  क०

 श्री  भागवत  हा  राजद  :

 कया  इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  ag  सच  हैं  कि  निर्मित  उत्पादों  को  बाहर  ले  जाने  के  लिये  वैगनों  के  पर्याप्त  संख्या

 में  न  मिलने  के कारण  मिलाई  इस्पात  कार खान में  उत्पादन  रोका  था रहा है  ;  अर

 यदि  तो  रुकावट  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  ?

 इस्पात  ate
 भारी  उद्योग  मंत्री  fro  :  कौर  नही ं।

 परन्तु  १६६२  के  पहले  पखवाड़े  में  कारखाने  को  स्टाकयाडं  में  माल  जमा  हो  जाने  के  कारण

 कुछ  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ा  |  वैगनों  की  संख्या  बढ़ा  कर  कौर  उनके  फेरों  में  वृद्धि  करके

 रेलवे  we  इस्पात  कारखानें  दोनों  ने  ही  स्थिति  सुधारने  के  लिये  कदम  उठाये  हैं  ।
 एटा

 मूल  प्रंग्रेजी में



 १४  १५८४  लिखित  उत्तर  शररे

 qat  पाकिस्तान  से  aa  प्रवेश

 |  महेश्वर  नायक

 1*  ४३६.
 थी  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :

 ait  रा०  स०  तिवारी  :

 कया  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  संघ  सरकार  पूर्वी  पाकिस्तान  से  ada  प्रवेश  के  विरुद्ध  भारतीय  सीमांत  क्षेत्रों  की

 सुरक्षा  लिये  एक  योजना  पर  विचार  कर  रही  हैं  |

 नयी  योजना  के  retry  क्या  उपाय  किये  ;

 इस  पर  कितनी  अतिरिक्त लागत  जायेंगी  ;

 यह  प्रस्ताव  कब  तक  क्रियान्वित  किया  जायेगा  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  )  से  )  पूर्वी  पाकिस्तान  से  पाकिस्तानी

 राष्ट्र जनों  के  अवैध  प्रवेश  को  रोकने  के  लिये  भारत-पाकिस्तान  सीमा  पर  ग्रोवर  देखभाल  बढ़ाने

 के  लिये  र  उन  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्रियात्मक  कार्यवाही  करने  के  जी  वेध  यात्रा  कागजात

 पर  आसाम  में  हराकर  म्याने  निवास  की  अधिकृत  अवधि  समाप्त  होने  पर  देश  से  नहीं  पते  अतिरिक्त
 a च

 पुलिस कम  चोरियों  की
 मंजूरी  देने  के  लिये  ara  सरकार  से  यह  एक  प्रस्ताव  प्राप्त  ।  यह

 जिसमे ६  ८५  लाख  रुपये  कौर  2.82  लाख  रुपये  )  का  व्यय

 स्वीकार  किया  था  चका  है  |

 मेटल  एण्ड  स्टोल  इच्छा पर
 छापुर

 हु०
 To

 चार्जों
 थी  हाजी  :

 | st
 स०  मो ०  बनर्जी

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मेटल  एण्ड  स्टील  इच्छा पुर  में  वह  PERL  में  उत्पादन  मे  काफी  वृद्धि  हुई

 है  ;

 यदि  तो  कौर

 वर्ष  Re Ro  के  आंकड़ों से  इसकी  क्या  तुलना  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  a

 वर्ष  १६५७-५८  की  अपेक्षा  वर्ष  LE RO—-KQ  में  उत्पादन के  मूल्य  में  ४८  प्रतिशत  की

 बद्धी a  हुई  है
 ।

 वर्ष  FEXYE-—Fo  की  अपेक्षा यह  वृद्ध
 लगभग

 ३
 प्रतिश्त है

 श्रीराम  में  संख्या  ?

 1४३८.  at  हेम  बरुआ  :
 कया  खान  शौर  इंधन

 मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  झासाम  मे  कुएं  संख्या  १  के  लिये  रग  (  तल  छिदा  उपकरण
 )

 समय  पर
 दे  दिया

 गया  था  ;
 —_—  $$
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 यदि  तो  इस  समय  इस  तेल  कूप  की  क्या  स्थिति  है  ?

 खान  site  इंधन  मंत्री  क्०  दे०  कुमा  संख्या १  में  रिग  की  चालू

 करने  में  कुछ  विलम्ब  ga है  ।

 उत्पादन-परीक्षण के  दौरान  ३०८६  मीटर से  ३१०१  मीटर  तक  की  दूरी  में  प्रारम्भ
 में तेल  का  पता  लगा  परन्तु  बाद में  इसमें  केवल  पानी  लगा  |  इस  समय  इससे  ऊपर  ३०४८

 मीटर  ३०५३  मीटर  के  बीच  के  स्थान  के  उत्पाद  का  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  |

 इस्पात  परिष्करण  में  इंजीनियरों  का  प्रशिक्षण

 1*४३६.  श्री  मुहम्मद  इलियास
 :  क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार ने  भारतीय  इंजीनियरों  को  इस्पात  परिष्करण में  प्रशिक्षण

 देने के  लिये  फ्रांस की
 सरकार

 से  सुविधायें  मांगी हैं  ;

 यदि  तो  प्रशिक्षार्थियों का  चयन  करने का  कया  तरीका  होगा  ;  और

 एक  बार  में  कितने  इंजीनियर  प्रशिक्षण  के  लिये  जायेंगे
 ?

 इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  ):  हां  ।

 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  द्वारा  विभिन्न  क्षेत्रों  में  प्रशिक्षण के  लिये  उनकी  aga

 कौर
 प्रो

 इस्पात  कारखानों की
 आवश्यकता

 को
 ध्यान

 मे
 रखते  हुए  उपयुक्त  अभ्यर्थी  चुने

 जाते हैं  ।

 प्रशिक्षण के  लिये  लगभग १४५  पदाधिकारी  भेजे  जाने  की  तराशा हैं  ।

 जम्मू  तथा  काश्मीर में  तेल

 1४४०.  श्री  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :  क्या  खान  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  HT

 करेंगे कि
 :

 क्या  सरकार ने  जम्मू  तथा  काश्मीर राज्य  में  कुछ  क्षेत्रों में  तेल  प्राप्त होने  की

 का  पता  लगाने के  लिये  कोई  सर्वेक्षण  किया है

 यदि  तो  उस  का क्या  परिणाम  निकला ?

 शोर  इंधन  मंत्री  के  ०  दे०  :
 हां

 ।

 सतह  का  मैपिंग  सव  (  सर्वेक्षण )  करने  पर  पहाड़ियो ंकी  तलहटी  में  भ्रान्ति

 (  एन्टीक्लाइन )  का  पता  चला  गहन  छिद्र  द्वारा इस  क्षेत्र  की  तेल
 भ्र ौर

 गैस  की
 संभाव्यता

 का  परीक्षण  करने से  पूर्व  सनौर  भूभौतिकीय  जांच  पड़ताल  करनी  पडेगी
 |

 खेती  में  तांबे  क  का  खनन

 कवाब  कना  ह  =
 at  सुबोध  सदा

 iar
 थ्री  स०  सामन्त :

 खासतौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  खेतरी में  तांबे के  वयस्क  के  खनन  तथा  श्रमिशोधन
 के  काम

 का  आरम्भ
 कर

 दिया

 गया है  ;  कौर

 मल  भ्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  कुल  अयस्क  खान से  निकाला गया  है  ?

 fara  ate  इंधन  मंत्री  के  ०  दे०  :  नहीं  ।  खेंतरी में
 तांबे  के

 भ्रामक के  खनन प्रो  अधि शोधन  के  काम  PeaN A में  प्रारम्भ  होने  की  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 निःशुल्क  तथा  श्रनिवायं  शिका

 स०  मो०  बनर्जी :

 1४४२.  श्री  सुबोध  हसद  :

 स०  च०  सामन्त  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ग्यारह  ad  की  «प ग्राय तक की तक  के  बच्चों को  निःशुल्क  तथा  अ्रनिवायें  शिक्षा देने  के  वारे  में

 कया  भ्र ग्रे तर  प्रगति  हुई  है  ;  कौर

 कितने  तथा  किन  राज्यों  में  इसको  लागू  किया  गया  हैं  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  कौर  एक  विवरण  सभा  पटल  पर
 रखा  जाता  हैं  |

 faq  SI

 देवा  के  सभी  भागों मे  १  से  पांचवीं  श्रेणी  तक  प्राथमिक  दिक्षा  लगभग  निःशुल्क है

 केवल  कुछ  प्राइवेट  प्राइमरी  स्कूलों  जिनमें  अभिभावक  अपने  बच्चों  को  cag  भेजते  फीस

 ली  नाती है  ।

 सभी  राज्यों  मे  श्रनिवायं  प्रथमिक  दिक्षा  के  नियम  लाग हैं  परन्तु  उन  में  से  प्रतिकाश  बहुत

 समय  पहले  पास  किये  गय ेथे  और  उनके  पुनरीक्षण की  आवश्यकता है  ।

 श्रीमान  मध्य  मैसूर  भ्र ौर  पंजाब  में  हाल ही  में  दिल्ली  प्राथमिक  शिक्षा

 PERO  के  श्राधघार पर  नये  नियम  पास  किये  गये  हैं  ।

 जम्मू  तथा  राजस्थान  उत्तर  प्रदेश  के

 राज्यों में  नये  नियम  बनाने  का  प्रश्न  राज्य  सरकारों के  विचाराधीन है

 मद्रास  कौर  पश्चिम  बंगाल के  राज्यों  में  राज्य  सरकारें यह  समझती हैं  कि  इस  बारे  में

 किसी  कार्यवाही  की  झ्रावद्यकता  नहीं  हैं  ।

 बाल  संप्रहालय  ,  नई  दिल्लो

 श्री  रघुनाथ  सिह  :
 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  क्या  नई  दिल्ली

 में  बाल  संग्राहलय  बनाने की  योजना  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  चुका है
 ?

 मंत्री
 डा०  कार  लाभ

 हां
 i  नशए  नमस्

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 औद्योगिक  प्रबन्ध

 1*  ४४४.  थ्री  विद्याचरण  शुक्ल  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किन मुख्य  कारणों से  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  चुने  गये  २१२  उम्मीदवार  में  से

 ६९  उम्मीदवारों
 ने

 भारत  सरकार
 के  औद्योगिक  प्रबन्ध  (  में  कराने से  इन्कार  कर  दिया  है  ;

 ग्रोवर

 क्या  यह  सच  हैं  कि  संघ  लोक  सेवा  ग्रा योग  द्वारा  चुने गये  उम्मीदवारों  में से  ५

 वारों  को  भ्र भी  नौकरी  देना  बाकी है  ;  शर

 इनको  नियुक्ति  देने के  विलम्ब के  क्या  काम  हैं  ?

 जगह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  संघ  लोके  सेवा  आयोग  द्वारा  चुने

 गये  २१२  उम्मीदवारों  में
 से

 शिन  Re  उम्मीदवारों
 ने

 भारत  सरकार
 के

 औद्योगिक  प्रबन्ध

 में  ताने  से  इन्कार  किया  उनमें  से  अधिकांश  द्वारा  इन्कार  किये  जाने  का  मुख्य  कारण  यह  हैं  कि  वे  उस

 ू द् गड़  में  भाने  को  तयार  नहीं  थे  जिसके  लिये  उन्हें संघ
 लोके  सेवा  आयोग

 ने  चुना  था  अथवा  उनको

 प्रस्तावित  प्राथमिक  वेतन  स्वा का यं  नहीं  था  ।  कुछ  उम्मीदवारों  ने  व्यक्तिगत  कारणों  से  यह  प्रस्ताव

 नामंजूर  कर  |

 alt  प्रौद्योगिक  प्रबंध  फ्ल  में  अभी  दो  उम्मीदवारों  की  ate  नियुक्ति  की  धनी

 उनको  निमुक्ति-पत्र  मे  ad  में  देरी  इस  लिये  लग  रही  हैं  कि  उनको  ७ भगना  उपक्रमों  को  मांग  पर

 निभा  करता  ये  उपक्रम  स्वायत्तशासी  निकाय हैं  पौर  प्रौद्योगिक  प्रबन्ध  होना  की

 पैरा  १०  के  अनसार  प्रत्येक  रिक्त  पद  के  लिये  ga’  के  सदस्य  को  मंजूर  करना  उनके  लिये

 झावइ्यक नहीं  तथा इन  दो  उम्मीदवारों  के  लिये  उपयुक्त  स्थान  ढूंढने  के  प्रयत्न  किये  जा

 रहे  हैं  ।

 जोवन  बीमा  पालिसियों  पर  ब्याज

 1४४४५.  श्री  म्हारा  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  HAT  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैं  कि  एडाउमेंट  एश्योरेंस  पालिसियों  के  लिये  भी  बीमा धारियों  (  पालिसी

 होल्ड सं  )  को  भारत  मे  लगभग  १ प्रतिशत  ब्याज  दिया  जाता है  प/बकि  हालैंड  तथा  अन्य
 देशों

 में

 यह ४  प्रतिशत है  ।

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 इसमें  सुधार  करने के  लिये  जीवन  बीमा
 निगम

 क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  रा०  :  इसके  पास  उपलब्ध  आंकड़ों

 जीवन  बीमा  निगम  यह  नहीं  समझती  कि  ऐसा  निष्कर्ष  निकाला  जा  सकता हैं
 |

 गौर  T)  wea  उत्पन्न
 नहीं  होते

 ।

 विदेशों  में  जाने  वाले  विद्याथियों  के  लिये  रोश्रोरियन्टेशन  कोसे

 श्री म्  ०  र०  चक्रवातों  :
 क्या  शिक्षा

 मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विदेशों में  अध्ययन  के  लिये  ‘ft  वाले
 विद्यार्थियों  को  किन  शर्तों  पर  छात्रवृत्तियां

 दी  जाती हैं  ;

 मल  अंग्रेजी  में
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 कपा  उनको देश  से  बाहर  जाने  स  पहले  अल्पावधि  का  रिश्नोरिय  टेशन  कोर्स

 स्थिती  ज्ञान  पाठ परक्रत  )  देने को  कोई  व्यवस्था हैं  ;  कौर

 0.0
 निर्धारित  दाँतों  का  पालन  न  करने  वाले  विद्यार्थियों  को  क्या  दण्ड  दिया  जाता  ?

 { Farert  मंत्रो  eo  :  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 जरबा
 जाता  हैं

 ।  परिशिष्ट  न  masa  संध्या  ७७]

 राघोपुर  नें  भारों  विद्वत  उपकरण  फार लाना

 1४४७.  श्री  सराय  पाण्डेय  :  इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  २०

 PhRe  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सोवियत  विशेषज्ञों  को  सहायता  से  जो  भारी  विद्युत  उपकरण  कारखाना  रानीपुर

 से  स्थापित  कथा  भाने  वाला  था  उसमें  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 इस्तीफा  शौर  भारी  उद्योग  मंत्रो  चि०  सुब्रह्मण्यम  )  :  प्रायोजना  के  लिये  ग्रपेक्षित

 भूमि  में  से  afer  भूमि  राज्य  सरकार  द्वारा  सौंपी  ur  चुकी  हूं  स्थल  पर  HEATH

 कार्यालयों  तथा  संग्रह-स्थान  के  निर्माण  कार्य  प्रगति  में  हैं  ale  इनके  शीघ्र  ही  qt  हो  जाने

 की  आशंसा  की  जाती  संप्रंत्रस्थल  को  समतल  करने  शर  प्रशिक्षण  स्कूल  का

 निर्माण  सड़कें  संथाल-पत्रिका  तथा  Ua hraTey  के  काम  हाथ  में  ले  लिये

 गये  हैं  ।

 डाक  द्वारा  शिक्षा

 थ्रो  महेश्वर  नावक  :  क्या  दिक्षा  मंत्रो  यह  बताने  की  कबा  करेंगे  कि
 :

 क्या  कालिजों  श्र  विश्वविद्यालयों  में  द्वारा  दिक्षा  आरम्भ  करने  का

 प्रस्ताव  क्रियान्वित  कर  दिया  गया  हैं  ;

 याद  तो  कितने
 कालिजों

 तथा  विश्वविद्यालयों  में  पढ़ाई  के
 इस

 तरीके  को

 म्रपनाया  गया  ि  1

 क्या  सरकार  मानती  हैं कि  इस  समय  बहुत  सी  झूठी  संस्थायें  द्वारा  शिक्षाਂ

 दे  रही  हैं  wie  झूठी  डिग्रियां  तथा  डिप्लोमा  दे  रही  है  ;  कौर

 तो  देश  में  ऐसी  झूठी  संस्थाओं  को  बढ़ने  न  देने  के  लिये  क्या

 वाहियां  की  जा  रडी  है ं?

 दिक्षा  मंत्रों  काम  लाज  :
 तौर  एक

 विवरण  सभा
 पटल

 पर  रखा  नाता  हैं  ।

 विवरण

 चुने  हुए  विश्वविद्यालयों  में  द्वारा  शिक्षाਂ  झारम्भ  करने  की  योजना  का  ब्यूरो

 डा०  डो०  एस०  कोठारी  को  श्रव्यक्षता  में  एक  विशेषज्ञ  समिति  द्वारा  तैयार  किया

 जा  रहा  इस  समिति  की  सिफारिश  के  श्रतूसरण  दिल्ली  विश्वविद्यालय

 का  PEER  से  डाक  द्वारा  आरम्भ  करने  का  प्रस्ताव  हैं  ।

 faa  पं प्रे जी  में

 :Correspondence  Course.
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 दिल्ली  विश्वविद्यालय के  अतिरिक्त  बंगलौर

 एस०  एन०  डी०  टी०  )  कौर  जबलपुर  विश्वविद्यालयों  ने

 द्वारा  farery’  आरम्भ  करने  के  लिये  sat  इच्छा  व्यक्त  की  हैं  ।  २६  १९६२  को

 हुई  एक  बैठक में  डाक  द्वारा  शिक्षाਂ  सायंकालीन  कालिजों  सम्बन्धी  विशेषज्ञ  समिति  ने

 सिफारिश  की  कि  दिल्ली  विश्वविद्यालय  में  farer’  आरम्भ  की  जाये  कौर  परिणाम

 देखें  जायें
 |

 इतने  समय  में  अन्य  जो  यह  शिक्षा  are  करना  चाहते
 ऐसी  शिक्षा  में  महीने  तक  दिल्ली  विश्वविद्यालय के  mara  देख  कर  अपनी  aaa

 का  ब्यौरा  तैयार  करें  ।

 हा ं।

 ऐसी  संस्थानों  के  विरूद्ध  सरकार  ने  समाचारपत्रों  द्वारा  जनता  को  चेतावनी

 दीਂ  हैं  ।

 कोयला  खानों  में  खुदाई  को
 के

 बिंग  प्रणाली

 1४४९.  श्री  मुहम्मद  इलियास  :  क्या  खान  ate  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  हैं  कि  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम ने  फ्रांसीसी  सरकार  से

 arte  किया  हैकि  कोयला  खानों  में  फ्रांसीसी  सेविंग  प्रणाली  को  लाग  करने  में

 सहायता  करें  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 खान  we  इंधन  मंत्री  छ्क्ठ  दे०  मालवीय  हां  |

 संचालन  की  योजना  का  ब्यौरा  यह  हैं  कि  दो  उच्च  एक  राष्ट्रीय

 कोयला  विकास  निगम  से  ate  एक  खान  निरीक्षणालय  केविंगਂ  की  सुरक्षा

 सदस्यों का  भ्रध्ययन  करने  के  लिये  लगभग  ३  या
 ४

 सप्ताह  तक  फ़ांस  का  दौरा  करेंगे

 उनके  at  के  बाद  सेविंग  प्रणाली  में  प्रशिक्षण  लेने
 ae

 उसका  विस्तृत
 अ्रघ्ययन  करने  के  लिये  राष्टीय  कोयला  विकास  निगम  के  चार  इंजीनियरों  का  एक

 मण्डल  फ्रांस  जायेगा  ।  इसके  बाद  फ्रांसीसी  खनन  विशेषज्ञों  का  एक  दल  भारत  आयेगा  जो

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  की  खानों  में  ६  से  ८  महीने  तक  केवी

 प्रणाली  में  sate  के  लिये  शापने  साथ  wrasse  सामान  लायेगा |

 अखिल  भारतीय  माध्यमिक  दिक्षा  ate

 1४५०.  श्री  विसन  चन्द्र सेठ  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ऐसा  निश्चय  करने  जा  रही  हैं  कि  एक  fae

 भारतीय  माध्यमिक  शिक्षा  बोर्ड  नियत  किया  जाये  जो  सब  राज्यों  में  सेकेण्डरी  दिक्षा

 सम्बन्धी  निरीक्षण  का  कार्य  संभाले

 इस  बोर्ड  से  क्या  लाभ  होने  की  सम्भावना  है  ;

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  सभी  राज्यों  सरकारों  से  परामर्श  किया  गया  है  ग्रोवर  उनकी

 स्वीकृति  प्राप्त  हो  गई  है

 मूल  Wa

 *Sub-Level  Caving  in  Coal  Mines
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 इस  बोर्ड  के  कृत्य  क्या  होंगे  ;

 क्या  इस  बोर्ड  के  अन्तर्गत  राज्य  बोर्ड  भी  स्थापित  किये  जायेंगे
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  नहीं  ।

 से  meat  नहीं  उठता  |

 स्कूलों  में  योग्यता  छात्रवृत्तियां

 1६३८.  श्री  डेमियन  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  पिछले  तीन

 वर्षों  में  ae  वार  तथा  निवासीय  स्कूलों  में  योग्यता  छात्रवृत्तियों  की  योजना  के

 कितनी  अर्जियां  प्राप्त  कितने  व्यक्ति  चुने  गये  तथा  कितनी
 afer  की  छात्रवृत्तियां

 दी  गई ?

 गवारा  मंत्री  का०  ला०  :
 सूचना  संलग्न  विवरण  में

 दी  गई  हैं  ।

 परिशिष्ट  १,  श्रतुबन्ध  संख्या  ७८]

 शरत  सूचित  जातियों  एवं  आदिस  जातियों  की  कल्याण  योजनाओं के  लिये  धन  का  नियमन

 1६३८.  को  सिद्दीक़ा  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 दूसरी  योजना  में  अनुसूचित  जातियों  एवं  ख़ादिम  जातियों  की  कल्याण

 योजनाओं  के  लिये  किये  गये  धन  के  नियतन  का  पर्व  उपायोग  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  भ्रनुसूचित  जातियों  शर  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  पृथक  x,

 विभिन्न  योजनाओं  पर  कितनी  राशि  खच  की  गई  ;
 >

 सम्पूर्ण राशि  वच  न  किये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  लक्ष्य  प्राप्त  हुए  हैं
 ?

 मंत्रालय
 में

 राज्य  मंत्री  :  श्रीमान्  ।

 ak
 सुचना  संलग्न  भ्रनुबन्ध में  दी  गई  है  ।

 परिशिष्ट  १,

 भ्रनुबन्ध  संख्या  98]

 बचें  न  की  गई  राशि  का  बड़ा  भाग  योजना  के  राज्य  aa  से  सम्बन्ध  रखता

 उसका  कारण  यह  है  कि  राज्य  सरकारों  के  पास  पर्याप्त  साधन  न  होने  के  कारण

 योजना  परिव्यय  की  पूरी  सीमा  तक  धन  उपलब्ध  नहीं  था  ।  कभी  दूसरी  योजना  के  पहल

 वर्षों  में  राज्य  सरकारों  को  कुछ  प्रशासनिक  कठिनाइयों  के  कारण  भी  हुई  ।

 कविता

 शब्  श्रीमती  मिनीमाता  :  क्या  वैज्ञानिक  अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 साहित्य  अकादमी  के  वार्षिक  ग्रंथ  कविताਂ  का  प्रकाशन  कितने  वर्षों

 से  रुका  पड़ा है  ;

 क्या  अकादमी  इसे  जल्दी  प्रकाशित  करने  का  कोई  प्रयत्न
 कर  रही  है

 ?

 मूल  अंग्रेजी  में

 577(ai)



 RVs  लिखित  उत्तर  ४  १९६२

 बटालिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूं  :

 कविताਂ  वार्षिक  carer  नहीं  हैं  ।  पहला  भाग  @eye H faa war में  निकाला  गया  था  कौर  उसमें वे

 कवितायें  थीं  जो  a  में  प्रकाशित  की  गई  थीं  ।  REYw—YY  के  वर्षों  की

 कविताओं  वाला  दूसरा  भाग  १९६६१  में  प्रकाशित  किया  गया  ।  PEXE—KY  के  वर्षों की

 किताबों  वाला  तीसरा  भाग प्रेस  में  है  ।  &  ४५८-५९  शर  REQo—G 8S  वाले  भाग  तैयार

 किये  जा  रहे  हैं
 ।

 जी  हां  ।

 दिल्ली  में  बम  विस्फोट  सम्बन्धी  जांच

 t
 S  श्री  दी०  चल  दार्मा

 att  भवत  दर्शन

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १२  १६६२  को  जामा  दिल्ली के  सामने  हरे  भरे  मज़ार  के  पीछे

 जो  बम  विस्फोट  डु  झरा  उस  की  जांच  की  परब  तक  की  क्या  स्थिति  तौर

 उसका  क्या  परिणाम  निकला है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शर  मामले  की  जांच
 say  जारी है  ।

 खासी  पहाड़ियों  में  तांबा

 Sit  इ०  सव सुदन  राव  :

 ६४४.  att  दी०  चं०  फार्मा

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सही  है  कि  ara  की  खासी  पहाड़ियों  में  तांबा  पाया  गया

 यदि  at,  तो  उसका  ब्योरा  क्या  कौर

 कब  तक  इसे  निकालने  का  काम  आरम्भ  किया  जायेगा  ?

 खान
 शौर  इंधन  मंत्रो  कण  दे०  :  प्रभी  हाल  में  तांबा  मिलने  के

 सम्बन्ध  में  सरकार  को  कोई  सुचना  नहीं है  ।

 ate  सवाल  पैदा  नहीं  होता ।

 राज्यों  शौर  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  श्रतसुचित  जातियो  की  जनसंख्या

 1६४५.  श्री  सिद्दीक़ा  :  क्या
 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  PERL  की

 गणना  में  प्रत्येक  राज्य  झर  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  भ्रनुसूचित  जातियों  की  जनसंख्या  कितनी  थी  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  ये  आंकड़े  tt  उपलब्ध  नहीं  हैं  श्र

 हिट  ि  टिकिट  एएए  पिए
 FERR  के  wd  तक  इन  a  प्रकाशित होने  की  है  ।

 अंग्रेजी  में
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 के  लिय  पदों  का  rear भ्रनसुचित  जातियों  एवं  आदिम  जातियों

 थी

 Lat  राम  सेवक  यादव

 क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उन  राज्यों  प्रौढ़  संघ  राज्य-क्षेत्रों  वे  नाम  क्या  जिन्होंने
 पदोन्नति  के  मामले  में

 सूचित  जातियों  एवं  राक़िम
 जातियों  केਂ  लिये  पदों  को

 ग्राहकी
 रखने  से

 सम्बन्धित
 areal  कौ

 कार्यान्वित  किया  कौर

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  ग्रोवर  संघ  द्वारा  जारी  आदेश  की  एक

 प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायेंगी  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :

 )
 अर  .  पदोन्नतियों में  झ्रारक्षणों

 सम्बन्धी  वॉ न्द्रीय  सरकार के  श्रीदेवी  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  प्रशासनों  की  सेवायों  पर  लागू होते  हैं  न  कि

 राज्यों  की  सेवायों  जो  संविधान के  अनुसार  अपने  जारी  करने  के  लिये  सक्षम  हैं  ।  जहां  तक

 केन्द्रीय  सरकार  को  पता  केवल  weer  प्रदेश  श्र  उत्तर  प्रदेश  की  सरकारो ंने  पदोन्नतियों  में

 ग्रामीणों  का  उपबंध  किया  है  |  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  प्रशासनों  के  अधीन  सेवायों  पर  लागू  होने  वाले

 भारत  सरकार  के  आदेश  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  गई  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 wat  ८०]

 राज्य  म॑  मिलो  जुली  बस्तियां

 1६४७.  श्री  सिद्टय्पा  क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEG o-K2  कौर  PER L—GR  वर्षों  में  मैसूर  राज्य  में  कितनी  मिली  जुली  बस्तियां

 आरम्भ की  गई  हैं  कौर

 वे  किन  स्थानों  पर  शुभारम्भ  की  गई  हैं
 ?

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री  :  और  .  सूचना  मैसूर  सरकार

 से  मांगी  गई  है  ।  इसके  प्राप्त  होने  पर  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  |

 पब्लिक  स्कूलों  में  पिछड़े  वर्गों  के  विद्यालयों

 Tavs.  श्री  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि :

 क्या  देश के  प्रत्येक  पब्लिक  सकल  में
 भ्र गु सूचित

 जातियों
 एवं

 अ्रादिम  जातियो ंवे
 थियों  को  प्रवेश  दिलाया  जाता

 यदि  तो
 १६६०-६१ प्रौढ़  १६६१-६२  में  प्रत्येक  संस्था

 में
 कितने  विद्यार्थी  प्रविष्ट

 किये  श्र

 उन वर्षों  मैं  न्द्रीय  झर  राज्य  सरकारों  द्वारा  उन  को
 क्या  शैक्षिक

 सुविधाएं दी  गई  थीं
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 :  से  पब्लिक  स्कूल  गैर-सरकारी

 संस्थान  होते  हैं  कौर  उन  पर  भारत  सरकार  का  प्रशासनिक  नियंत्रण  नहीं  है  ।  योग्यता

 पत्तियां  देने  की  भारत  सरकार  की  योजना
 के

 जो  पब्लिक  स्कूलों  में  भी
 ताम

 अनुसूचित

 मूल  अंग्रेजी  में
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 जातियों  एवं  ख़ादिम  जातियों  को  विद्याथियों  के  gego—eQ  में  ८  कौर  १६६१-६२  में  ४

 वत्तियां  दी  गई  थी ं।

 फारसी में

 1६४९.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्क्ृतिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सट्टी  है  कि
 बादशाह  अकबर

 थे  शासनकाल  में  एक  विद्वान  अबुल  फैजी  द्वारा

 महाभारत  का  फारसी  अ्रनुवाद  दिल्ली  के  एक  जौहरी  के  पास

 क्या  इसे  प्राप्त  करने के  लिये  सरकार  ने  कोई  कार्रवाई की  और

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  gate ?

 faeries  agate  कौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  हुमायूँ  हू
 :

 हमें  क़बूल

 फैजी  नाम  के  किसी  व्यक्ति  द्वारा  महाभारत  के  किसी  अनुवाद की  कोई  सूचना  नहीं  अकबर के

 प्रधान  मंत्री  age  फैजी  ने  अकबर  की  प्रार्थना  पर  किये  गये  महाभारत  के  अनुवाद  की  भूमिका

 लिखी थी  ।

 श्र  सवाल  पैदा  नहीं  होते  ।

 विकास dat  का  प्रादेशिक  सम्मेलन

 1६५०. श्री  श्रीनारायण  दास
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बम्बई  में  हाल  में  विकास  बैंकों  का  जो  प्रादेशिक  सम्मेलन  gar  उसमें किन

 पूर्ण  विषयों  पर  चर्चा  तथा  विचार  किया  गया  ate  क्या  निष्कर्ष  निकाले

 क्या  सरकार  का  सम्मेलन  से  किसी  प्रकार  सम्बन्ध

 यदि  तो  किस  प्रकार  सम्बन्ध

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  से  सम्बन्धित  सिफारिशों  पर  विचार  किया  गया  है  तर

 यदि  at,  तो  var  परिणाम  निकला है  ?

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  :  सम्मेलन  भारतीय  औद्योगिक  ऋण  तथा

 पूंजी  विनियोजन  बम्बई  के  द्वारा  आयोजित  किया  गया  था  ।  जिन  विषयों  पर  चर्चा  की  गई

 उन  में  विकास  में  उपक्रमता  का  विकास  के  लिये  उद्योगों  को  वित्तीय  सहायता  के  लिये

 परियोजनाश्रों  को  सम्मेलन  के  प्रविधिक  वित्तीय  विकास  बैंकों  का  ऋण

 अर  करारोपण  समस्यायें  इरादी  शामिल हैं  ।  सम्मेलन  उपस्थित  विभिन्न  के  प्रतिनिधियों

 के  बीच  विचार  तथा  अनुभव  का  विनिमय  करने  के  लिये  बुलाया  गया  था  ate  कोई  विशिष्ट

 निष्कर्ष  नहीं  निकाले  गये  ।

 एक  सरकारी  कमं  पर्यवेक्षक  के  रूप  में  सम्मेलन  में  उपस्थित

 होने  के  लिये  भेजा  गया था  ।

 (7)
 गौर

 (=)
 कोई  arsine

 सिफारिश  सम्मेलन  में  नहीं  की  गई  ।

 मूल  wast  में
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 निषिद्ध  सोने  का  पकड़ा  लाला

 1६५१.  श्री  रघुनाथ  सिह  :  क्या  far  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 \  कया  यह  सच  है  कि  एक  यात्री  के  ट्रंक  जो  समुद्र  के  रास्ते  साया  २८  ATA,  VER

 को  बम्बई  की  बन्दरगाह  पर  समुद्र  शक  प्राधिकारियों  द्वारा  ३  लाख  रुपये  का  निषिद्ध  सोना  पकड़ा

 गया  कौर

 यदि  at,  तो  उसका  ब्योरा  क्या  था ?

 1  क्ति  मंत्री  मोरारजी  :  श्र  २८-३-६२  को  लगभग

 २,  ५४,०००  रुपये  का  निषिद्ध  सोना  समुद्र  सीमा  शुल्क  प्राधिकारियों  द्वारा  दो  यात्रियों  से पकड़ा  गया

 जो  ममबासा  से  एस०  एस०  ग्राफ  लंबे  '  में  कराये  थे  ।  सोना  उनके  ट्रकों  के  नकली  बटनों  में  छिपाया

 gar  था  तथा  एक  व्यक्ति  के  शरीर  में  छिपाया  gar  था  ।  यात्रियों  के  पास  नैरोबी  में  जारी  किये

 गये  ब्रिटिश  पारपत्र  थे  ।  उन्हें  प्रेजीडेंसी  मैजिस्ट्रेट  के  सामने  पेदा  किया  जिसने  उनको  जमानत  पर

 छोड़ते  जब  तक  कि  अ्रभियोग  की  शिकायत  दर्ज  न  की  अनाज्ञा  दे  दी  ।

 हरिदासपुर  में  पाकिस्तानी  सिपाही  की  गिरफ्तारी

 1६५२.  श्री  रघुनाथ  सिह  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सही  है  कि  पूर्व  पाकिस्तान  राइफल्स  से  सम्बन्ध  रखने  वाला  एक  पाकिस्तानी

 सशस्त्र  सिपाही  १  १६६२  को  २४  परगना  जिले  में  हरिदास पुर  में  गिरफ्तार  किया  गया  था  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  कौर  पूर्वी  पाकिस्तान

 के  जेस्सोर  जिला  का  एक  पुलिस  का
 थाना

 जिला  २४  परगना  भारत  में

 भ्र वैध  रूप  से  ठहरने  के  कारण  गिरफ्तार  किया  गया  था  ।  मामले की  अभी  जांच  की  जा  रही  है  ।

 पंजाब  में  कोयले  को  कमी

 श्री  स०  ला०  त्रिवेदी  :

 श्री  स०  चे  सामन्त  :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सोनीपत  के  २००  कारखाने  कोयले की  कमी  के  कारण  बन्द  होने  वाले

 कोयले  की  कमी  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  किया  गया  है  ताकि  नगर  क  उद्योगों  को

 हानि  न  ate

 क्या  यह  सच
 है  कि  इस

 नगर
 के  कारखानेदारों को  उन्हें  उपलब्ध  थोड़ी  सुविधा  से  लाभ

 उठाने के  लिये  ३०  मील  से  कोयला  लाना  पड़ता  है  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  के  ०  दे०  :  श्र  मौजूदा  महीनों  के

 दौरान
 में

 सोनीपत
 में  किसी

 भी
 फैक्टरी  के  लगभग  बन्द  होने  की  विशेष  रिपोर्ट  प्राप्त  नहीं हुई  थी  ।

 तो  भी  यह  तथ्य  है  कि  कभी  कभी  कोयले  की  सप्लाई  उन  क्षेत्रों  जोकि  उपरि-मुगलसराय  दिशा

 में  शामिल  प्रावश्यकताम्ों से  कम  हो  जाती  है  ।  सोनीपत  भी  इस  श्रेणी  के  भ्रन्त्गत  है  ।  किन्तु
 जब  कभी  कोयले  की  कमी  के  कारण  बड़  उद्योगों  )  के  लगभग  बन्द  होने  की  रिपोर्टो

 एएए

 अंग्रेजी  में
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 प्राप्त  होती  हैं  तभी  विशेष  नियतन  द्वारा  att  दूसरे  उपभोक्ताओं  से  कोयले  को  लेकर  सप्लाई  करने

 के  लिए  तदर्थ  कदम  उठायें  जाते  हैं  ।  वर्तमान में  सरकार  द्वारा  यह  नया  विचार  किया  जा  रहा  है

 कि  सामान्यतया  कोयले  के  प्रेषण
 को  बढ़ाने  की

 पद्धति
 को

 विचार
 में  रखा

 जाये
 |

 (7)  बड़े  उपभोक्ताओं  जब  तक  अपनी  रेलवे  साइडिंग  नहीं  होती  झाम

 तौर
 पर  रेलवे  स्टेशन  पर  ही  माल  छुड़वाना पड़ता  है  भ्र ौर  उस  बिन्दु  स्टेशन )  से  फैक्टरी  तक

 पेषण  सड़क  द्वारा  किया  जाता  है  ।  यह  बात  केवल  सोनीपत  के  बारे  में  लागू  नहीं  होती  है  किन्तु

 सारे  स्थानों  के  जहां  पर  रेल  द्वारा  प्रेषण  किया  जाता  लागू  होती  है  ।

 राज्यों  को  केन्द्रीय  ऋण

 1६५४.  थी  हरिशचन्द्र  माथुर  :
 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किन  राज्य  सरकारों ने  राज्य  सरकारों  को  केन्द्रीय  ऋण  की  शर्तों  और  निबंधनों  में

 दोहन  करने  के  बारे  में  प्रार्थना  की  है  ;  कौर

 राज्य  सरकारों  की  प्रार्थना  का  स्वरूप  कया  है  कौर  इस  मामले  में  केन्द्रीय  सरकार  की

 प्रतिक्रिया क्या  है  ?

 वित्त  मंत्री  सोरारजी  :
 ऐसा  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  नहीं  हुमा  है  |

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 चनां  में  प्रयुक्त  की  जाने  वाली  स्याही

 श्री  विभूति  मिश्र
 वि

 हा०  ato  सितारों  :

 क्या  विधि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 यह  सच  है  कि  निशान  लगाने  वाली  स्याही
 जो

 चुनाव  के  सिलसिले  में  व्यवहार  में

 लायी  जाती  है  उसमें  कुछ  खामियां  हैं  ;

 यदि  तो  कया  ag  सच  है  कि  चुनाव  योग  ने  इस  मामले  में  वैज्ञानिक  तथा
 औद्योगिक

 अ्रनुसन्धान परिषद्  से  सहायता  मांगी
 श्र

 यदि  तो  परिषद् नें  क्या  सहायता दी
 ?

 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  हज़र नवीस )  :  से  (77)  .
 श्राम  चुनावों के

 दौरान  में

 मतदाता झ्र ों  के  सामने  निशान  लगाने  के  लिये  इस्तैमाल  होने  वाली  श्रीराम  स्याही  की  किस्म  के  बारे  में

 निर्वाचन  आयोग  के  पास  शिकायतें  पहुंची  किन्तु  तो  भी  भ्रायोग  के  ध्यान  में  ऐसी  एक  भी
 घटना

 ५]  lad

 नहीं  लाई  गई  ।  जहां  किसी  मतदाता  ने  इस  स्याही  के  निशान  कर  दोबार  मतदान किया  हो  |

 आयोग  ने  वैज्ञानिक  तथा  झौद्योगिक  अनुसन्धान  परिषद्
 को

 यह  जानने  के  लिये  एक  पत्र  लिखा  था
 कि

 परिषद्  किसी  ऐसी  तरकीब  का  सुझाव  दे  सकती  है  जिससे  खाल  को  क्षति  पहुंचे  बिना  स्याही  का

 धब्बा  मिटाना  यदि  असम्भव  नहीं  तो  भी  कठिन  भ्रवश्य हो  जाए
 ।

 परिषद्  से  इसके  उत्तर  की  प्रतीक्षा

 की  जा  रही

 श्राम  चनावों  के  परिणाम

 1६४५६.  श्री  सं०  सो०  बनर्जी  :  क्या  विधि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  gER
 के  झाम  चुनावों  में  कुछ  श्रम्यर्थी  दुबारा  गिनती

 के
 कारण  जीत नाया

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उन  ग्रन्थियों  की  संख्या कितनी  है  ;  ax

 दुबारा  गिनती  के  परिणामस्वरूप कितने  मत  अधिक  प्राप्त  किये  गये  ?

 विधि  मंत्रालय में
 उपमंत्री  जी  हां  ।

 तीन  ।

 एक  मामले  विजयी  अभ्यर्थी को  दुबारा  गिनती  में  ३५  मान्य  मतों  का  लाभ  दूसरे

 मामले  में  विजयी  व्यक्ति  के  मान्य  मत  १३५  कम  हो  गयें  तथा  तोसरे  मामले  विजयी  अभ्यर्थी को

 दुबारा  गिनती  में  ३४  मतों  का  लाभ  उसा
 |

 भी  बता  दिया  जाए  कि  ये  सभी  निर्वाचन  याचिका  के  द्वारा  कराये  गये  हैं  |

 उतर  प्रदेश  में  पिछड़े  वर्गों  के  विद्याथियों  को  छात्रवृत्तियां

 [  Xo  श्री  स०  Alo  बनों  :  क्या  शिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  में  अनुसूचित  जातियों  एवं  ख़ादिम  जातियों  के  विद्यार्थियों

 को  छात्र  त्तियों  देने  के  लिये  १६६०-६१  की  प्रिया  FERL-ER  में  कम  राशि  मंजर  की  है

 यदि  हां  तो  PERR—-KR  में  कितनी  राशि  दी  गई  थी  ;

 करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 दिक्षा  मंत्री  कां०  ला०  :  (१)  PERI  में  अनुसूचित  जातियों

 को  उतनी  ही  राशि  दी  गई  थी  जितनी  में  दी  गई  थी  ।

 (२)  उत्तर  प्रदेश  में  कोई  भ्रनुसुचित  झ्रादिम  जाति  का  विद्यार्थी नहीं  ।

 कौर  (7).  सवाल  पैदा  नहीं  होते  ।

 विदेशी  मुद्रा  darat  विनियमों  का  उल्लंघन

 1६४५८.  श्री  स०  Alo  बनर्जी :  क्या  faa  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जगाधरी  के  एक  उद्योगपति  के  विरुद्ध  विदेशी  मुद्रा  विनियमों का  उल्लंघन  करने

 के  बारे  में  अभियोग  कार्रवाई  पूरी  कर  ली  गई  है

 क्या  इस  उद्योगपति  का  भारतीय  चीनी  मिल  संथा  से  सम्बन्ध  ह  ;

 यदि  तो  उस  व्यक्ति  का  नाम  कया  है
 ?

 मंत्री  मोरारजी  :  से  जगाधरी  के  एक  उद्योगपति  श्री  डी
 ०

 डी०  पुरी  के  विरुद्ध
 विदेशी  मुद्रा  विनियमन  2eV9  की  धारा ४  (१)  के  उपबन्धों का

 उल्लंघन  करनें  के  न्याय  निर्णयन  कार्रवाई  की  गई  थी  ।  प्रवर्तन  निदेशक ने  उसे  अपराधी  ठहराया

 ग्रोवर  उस  पर  १४५००  रुपये  जर्माना  किया  |

 श्री  पुरी  भारतीय  चीनी  मिल  संधा  का  सभापति  ह
 ?

 a  a

 अंग्रेंजी  में



 १२४४  लिखित SES  ७  उत्तर  ४  १९६२

 भारत को  श्रम रोकी  ऋण

 थ्री  बहु  बस्रा  :

 1६५९.  Lat
 प्रकादावीर  शास्त्री  :

 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  वर्ष  ard  में  भारत  के  श्रमिक  विकास  के  हेतु  भारत  को  २५६  ८  करोड़  रुपये
 का  ऋण  सम्बन्धी  एक  करार  किया  गया

 यह  राशि  किन  मुख्य  परियोजनाओं  पर  खच  की  जाएगी  ?

 क्ति  मंत्री  सोराबजी  जी
 हां

 ।
 ऋण

 ४  १६६०  को  किये गये  करार
 पी०  एल०  ४८०

 के  प्रधान
 दी  गई  कृषि  सम्बन्धी  वस्तुओं  की  रुपयों  में  हुई  बिक्री  से  दिया  जा  रहा

 परियोजना  के  सम्बन्ध  में  जो  ऋण  के  अधीन  उपलब्ध  राशि  में  से  चलाई  wit

 भारत  अमरीकी  सरकारों  के  बीच  श्रौपचारिक्र  करार  होना  है  |

 विश्व  के  पुराने  सैनिकों  के  संगठनਂ  से  प्राप्त  सहायता

 1६६०.  श्री  To  च०  gear  :
 कया  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 fara  के  पुराने  सैनिकों  के  संगठन  के  प्रारम्भ  से  प्रत्येक  में  इस  संगठन  से  कितनी

 सहायता  प्राप्त  हुई  है  ;

 इसका किस  प्रकार  उपयोग किया  गया  है  ;

 ग्रा गामी  वर्ष  में  कितनी  अधिक  सहायता  मिलने की  ara  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रघु राम या :  से  (7),  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय

 को  fara  के  पुराने  सैनिकों की संधान  नहीं  )  से  कोई  सहायता  प्राप्त  नहीं  हुई  ।  तथापि यह

 मालूम  कर  लिया  गया  है
 कि

 संधान  २५  ReuY  से  १८  नवम्बर  PEXR  तक  एक  fafa

 थरेपिसट  की  तथा  १६  जनवरी  PEXL  से  ३१  भ्रक्तूबर  FENE  तक  दूसरे  की  अखिल

 तीय  शारीरिक  औषधि  तथा  पुनर्वास  बम्बई  को  प्रदान  की  यह  संस्था  संयुक्त  राष्ट्र  तथा

 सम्बद्ध  भारत  सरकार  के  स्वास्थ्य  मन्त्रालय  तथा  बम्बई  की  उस  की

 बम्बई  नगरपालिका  निगम  दौर  विकृतांग  बच्चों  के  पुनर्वास  की  संस्था  की  सांझी  संस्था  किन्तु  aa

 भारत  सरकार  के  स्वास्थ्य  मन्त्रालय  ने  इसे  भ्रपने  अधीनस्थ  कार्यालय  के  रूप  में  झपना  लिया  है  |

 अखिल  भारतीय  गोरखा  भूतपूर्व  सैनिक  कल्याण  AAT,  जो  संधान  का  सदस्य  मुकुट  पालन

 योजना  के  लिये  कुछ  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  कर  रही  वे  wage  गोरखा

 सैनिकों  के  लाभार्थ  देह  राजन  में  areca  करने  का  विचार  करते  हैं  |

 कांत पुर  में  विश्वविद्यायल

 1६६१.  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  कया  शिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  कानपुर  में  निवासी  य  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध में  उत्तर

 प्रदेश  सरकार  की  वित्तीय  सहायता  देना  स्वीकार  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  कितनी  राशि  मंजूर  की  गई  है  या  वचन  दिया  गया  है  ;

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  अधिक  विश्वविद्यालयों  स्थापित  किये  जायेंगे
 ?

 नल  ग्रंप्रे जी  में

 tWorld  Veterano’s  Organisation.
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 दिक्षा  मंत्री  का ०  ला०  :  जी  नही ं।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 इस  rare  की  कोई  प्रस्थापना नहीं  है  ।

 प्रतीत  भारतीय  बीमा  कर्मचारी  सेवा  की  सांग

 Sat स०  मो०  बनर्जी
 1६६२.

 श्री  काशीनाथ  पाण्डे

 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 )  क्या  जीवन  बीमा  निगम  ने  afer  भारतीय  बीमा  कमंचारी  पन्थ  द्वारा रखा  गई  मांगों

 पर  चर्चा की  है  ;

 यदि  तो  जीवन  बीमा  निगम  की  प्रतिक्रिया  क्या  है
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  we  .  aha  भारतीय  बीमा  कर्मचारी

 एवं  अखिल  भारतीय  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  की  गई  मांगों  पर  निगम तथा  इन

 दोनों  सीमाओं  के  बीच  संयुक्त  रूप  से  चर्चा  हो  रही |

 विदेशी  बैंकों  aa

 TEER.
 Sait

 स०
 मो०  बुर्जों

 :

 श्री राम  सेवक  यादव

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  की  अधिसूचना  के  अनुसार  कुछ  लोगों  ने  विदेशी  मुद्रा  के  झपने

 खातों  कर  दी  है

 यदि  at,  तो  उन  लोगों  की  संख्या  कितनी  कौर

 डालर  ate  स्टिंग  क्षेत्रों  में  कुल  कितनी  रकम  का  पता  चला  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  जी  हां  ।

 निर्धारित  ताख  १२  EER  तक  भारत  के  रिज दें  बैंक  को  eyo

 खातों  की  सूचना  दी  गयी  है  ।

 इन  खातों  में  कुल  रकम  ३३०  लाख  रुपये  के  करीब  है  जिसमें  से  १६१  लाख  पया

 स्टॉल  ६७  लाख  रुपया  STAT  मेट्रो  शेष  १०२  लाख  रुपया  दूसरी  मुद्राओं  में  है  ।

 केरल  राज्य में  गेर  सरकारी  जंगलों  का  राष्ट्रीयकरण

 थ्री  चारियार :
 1६६४.

 {  थ्रो  वासुदेवन  नायर

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  TATA  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  केरल  राज्य  में  गैर-सरकारी  जंगलों  TSS (4T  करने  के  उद्देश्य

 से  विधेयक  का  प्रारूप  प्राप्त  gare  ;  और

 मूल  aia  में
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 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  राय  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 राज्य  मंत्री  :  सरकार  को  केरल  गैर-सरकारी

 वन  विधेयक  प्राप्त  gar  है  |

 प्रभी  इस  विषय  पर  राज्य  सरकार  के  साथ  पत्रव्यवहार  चल  रहा

 फसलों को  नुकसान

 1६६५.
 Sat  चारियार  :

 श्री  वासुदेवन  नायर
 :

 क्या  faa  मंत्रो  २४  १९६  १  के  म्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  २३२०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 बाढ़  के  कारण  किसनों  को  फ  तलों  क  जो  नुक्सान  पहुंचा  है  उस  की  भराई  करने  क  लिये

 क्या  राज्य  सरकारों  ने  कोई  सहायता  मांगी  थी  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  इस  मामले  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  कया  काय  वाही  की

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  :  जा  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  हता

 श्री  Ho  ला०  fea:
 द्

 "Lat  स०  ध - ह  समस्त

 क्या  गह-कराये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हिमाचल प्र  देश  प्रशासन  में  हिन्दी  का  कार्य  करने

 वाले  कितने  af  का  गी  झ्राशुलिपि-टीपक  azar  लिपिक  हैं  कौर  was  के  किने  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  हिन्दी  ate  aaa  मे ंकाम  करने  के  लिये

 अलग  TAT  ्र  कारी  सहायक  इत्यादि  नहीं  रखे  गये  हैं  एक  ही  अ्रादमी  श्रंप्रेजी  के  अलावा  हिन्दी  मं

 भी  आवश्यकता  अ सार  काम  करता  है  |

 मणिपुर  प्रशासन  क  प्रदान

 REY
 sr  शठ  ला०  feat  :

 "at
 स०  Wo  सामन्त  :

 क्या  गह-कार्यो  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मणिपुर  प्रशासन  द्वारा इप  समय  ais  मैंਂ  कितने  प्रदान  निकाले  जाते  हैं  श्र  उनमें

 से  कितने  feet में  निकाले  जाते हैं  ;  ak

 जोप्रकायान  कभी  हिन्दी  में  नहीं  निकाले  जा  रहें  हैं  सरकार  उन्हें  हिन्दी  में  छापने  के  लिये

 क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 +  प्यार  सूचना  इकट्ठी  की

 जा  रही  है  दौर  गया  समय  सभा  पटल  पर
 रख

 दी  maar  |

 Cometennemien  enemies

 मिला  HIT  में
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 मझगांव बाक्स  लिमिटेड

 1६६८.  श्री  रघुनाथ  fag  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  फराह  कि  :

 अन्दमान  लिये  बम्बई  में  मज  गांव  saa  लिमिटेड  में  जो  जहाज  बनाने  का  ATET

 दिवा  गया  कजा  उत  के  तके  की  छानबीन  विशे  बलों  ने  कर  है  ताकि  वह  पेचीदगियों  दूर  की  जा

 सकें  जो  हिन्दुस्तान  शिप या डे  में  बनाये  गये  जहाजों  में  पेश  हुई  थीं  ;  कौर

 यदि  तो  उत्  का  क्या  नतीजा  निकला  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  जो  हां  ।  जहान का  डिजाइन

 ग्रोवर  दस रे
 ale  ब्योरे

 परामर्श  दीवारों
 की  विदेश  प्रसिद्ध  फर्म  की  सहायता  से  तैयार

 किये  गये  हैं  ग्रोवर  जहाज  क  माइल  डिजाइन  परीक्षा ग  योरप  में  माडल  बेसिन  में  किया  जा  चुका

 बाड़  तबा  उप विभाजन  सम्बन्धी  गणताएं  भी  भारत  सरकार  के  व्यापारिक  जहाज  विभाग  दरा

 स्वीकृत  हो चुको  हैं  ।

 यह  जहाज  विशेषज्ञों  को  सलाह  से  उपयुक्त  डिजाइन  के  अ्रतुसार  बनाया  गया  है  ।

 मध्य  प्रवेश  में  उबर  का  रखाना

 _  श्री  बीरेंद्र  बहादुर  सिंह  :

 1६६९.  श्रीमती  मेमना  तान

 क्या  इस्पात कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  मध्य  प्रदेश  में  विदेशी  सहायता  से
 खाद

 का  एक
 गैर-सरकारी  कारखाना

 खो  लने

 के  बारे  में  अन्तिम  निप  किया  जा  चुका  है

 गैर-सरकारी  फर्म  को  विदेशी  सहायता  देने  वालों  क  शर्तों  का  ब्यौरा  अर

 क्या  वह  कारखाना  स्थापित  किये  जाने  के  लिये  सरकार  ने
 कोई

 अन्तिम  तारीख  निश्चित

 कौ  है
 ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  कौर  मध्य  प्रदेश

 में  खाद  का  खलने  +  लिये  जित  पार्टी  का  नाइपेंट  दिया  गया  था  उस  ने  अभी  हाल  में  सरकार

 को  सुचित  किया  है  कि  वह  उस  योजना  को  आगे  चलाने  में  ग्रामीण  है  क्यों  कि  उसे  उपयुक्त  विदेशी

 साझीदार  ढूंढ ने  में  सफ  नता  नहीं  मिली  है  ।

 आशा  थी  कि  यह  का रखना  तीसरी  योजना  की  अवधि  के  ग्रस्त  तक  स्थापित  हो  जायेगा  ।

 Vo.  थी  भक्त  दर्शन  :  क्या  वैज्ञानिक  झनुसंबान  सांस्कृतिक  कार्य  मं  त्री  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पवन  शक्ति  का  झ्रध्ययन  करने  शरीर  उसका  उपयोग  करने  के  उद्देश्य

 से  कुड  पहिले  एक  विशेश  डिवीजन  खोला  गया  ;

 यदि
 तो  उ  स  डिवीजन  ने  अपने  कार्य  में  परब  तक  क्या  प्रगति  की  है

 मल ७  अंग्रेजी  में
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 उस  डिवीजन  द्वारा  उतर  प्रदेश  के  पर्वतीय  क्षेत्रों  विशेषकर  गढ़वाल  जिले  में  पवन  शक्ति

 का  उपयोग  करने  के  लिये  कौन-कौन  से  पिरो  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  शौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री
 हुमायूं

 :  ate

 माननीय सदस्य  का  ध्यान  VE  PERN  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  २९८  के  उत्तर  की  ग्रोवर  दिलाया

 जाता  है  ।

 गढ़वाल  जिले  में  सबे  का  काम  जल्दी ही  शुरू  किया  जायगा  जिससे  उस  क्षे  मं  पवन दा क्ति

 की  संभावनाग्रों  का  अंदाजा  लगाया  जा
 सके

 ।

 भारतीय  ज्ञानपीठ  गोष्ठी

 ft  भागवत  झाजाद
 :

 Pee

 Lat  रघुनाथ  सिह :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 (  r
 )  कया  नथी  दिल्ली  में  भारतीय  ज्ञानपीठ  द्वारा  श्रायो।जत  गोष्ठी  की  अर  सरकार  का

 ध्यान  दिलाया  गया  है  ;

 गोष्ठी
 में  जो

 निर्णय  किये
 गये  हैं  क्या  वो  सरकार तक  पहुंच चुक  हैं  ;  कौर

 क्या  इन  निर्णयों  को  कार्थान्वित  करने  के  लिये  सरकार  से  कोई  सहायता  मांगी  गयी  है  ?

 (za \
 मंत्री  का  ला०  श्रीमाली  )  :  अर  सरकार  ने  इस  गोष्ठी  के  सम्बन्ध

 में  समाचार  पत्रों  की  खबरे  देखो  हैं  ।

 जी  नहीं  ।

 बेस्ट  इंडीज  में  भारतीय  क्रिकेट  टीम  की  भ्रवफलता

 1६७२.  थी  दीवान  चन्द्र  वर्मा  कया  दिक्षा  मंत्रो  यह  बताने  को  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जो  भारतीय  क्रिकेट  टीम  कभी  हाल  वेस्ट  इंडीज  गयी  वह  सभी

 टेस्ट  मंचों  में  हार  गयी  ;
 e  ~ ( \  यदि  तो  देश  में

 खेल  का  स्तर  ऊंचा  करने  के
 लिये  क्या  का

 raTrs
 Ug  [  करने  का  विचार

 ह ै?

 दिक्षा  मंत्री  छा०  ला०  :

 भारत  में  ~ ON tere  नियंत्रण
 ग

 बोर्ड  देश  में  क्रिकेट  की  उन्नति  alt  विकास  के  लिये  मुख्यतः

 उत्तरदायी  है  सरकार  क्रिकेट  का  स्तर  ऊंचा  करने  के  लिये  बो  को  हर  तरह  से  मदद  करने  के  लिये

 तैयार  है  ।  भारत  सरकार  पटियाला  में  राष्ट्रय  खेल  कद  संस्था  (  शील  इंस्टीटूट  श्राफ

 पहले  ही  स्थापित  कर  चु  हो  है  जहां  क्रि if  सहित  विभिन्न  खेलकूद  सिखने  की  शेली  का  प्राचीन ग  दिया

 जा  रहा  यह  संस्था  खिलाड़ियों  को  प्रशिक्षित  करने  के  लिये  अनुभवी  शिक्षकों  की  सेवायें  भी  उपलब्ध

 करता है  |

 मूत  प्र प्रे जी  में
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 मसूर  के  खनिज  संसाधनों  का  सर्वेक्षण

 1६७३.  श्री  बासप्पा  :  क्या  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  का  करेंगें  कि  :

 क्या  दूसरो  पंचवर्षाथ्र  थो  जना  को  अवधि  में  तैमूर में
 खनिज  संसाधनों  का  कोई  भू तत् नीय

 सर्वेश ग  किया  गया  ;  ak

 याद  तो  किस  क्षेत्र  म॑  यह  सर्वेक्षण  किया  गया  था  ?

 fart  शौर  इंधन  मंत्री  ई  दे०  जो  भारत  क  भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 द्वारा  |

 हसन  म्ह  उत्तर  शिमोगा  ग्रोवर  रायचूर  जिलों  के

 हिस्सों  में  wezr&  वर्ग  किलोमीटर  क्षेत्र  का  न्यूज  संबंधि  प्रारम्भिक  मूल्यांकन  तथा  VRE  ०

 पैमाने  से  व्यवस्थित  नक्शे  बनाते  का  काम  किया  गया  था  |

 चि तल दुर्ग  are  धारवाड़  जिलों  के  खनिज  क्षे  TH  २७६  वर्ग  किलोमीटर

 क्ष  बड़े  माने  पर  को  बनाने  शरीर  खनिज  सम्बन्धी  जांच  पड़ताल  का  काम  किया  गया  था  |

 दूसरी  paras  भेजता  को  अवधि  के  दौरान  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  म  विभाग द्वारा  की  गई

 जांच  पड़ताल  का  ब्योरा  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  परिशिष्ट  १,  संख्या  ८१]

 हिन्दुस्तान  मशीन  दूसस  बंगलौर

 श्री  बासप्पा :

 1६७४.  <  श्री  सुबोध  हंसवा  :

 i  स०  च०  सामन्त  :

 क्त्र  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  लिमिटेड  भारत  के  विभिन्न  weary  में  कुछ  ah  नयी

 नावें  चालू  कर  रहा  है  प्रौढ़

 सर्दी  तो  कितनी  ate  कहां  कहां  ?

 भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  )  कौर  हिन्दुस्तान  मशीन

 टूल्स  लिमिटेड बंगलौर का  तीसरी  पं  चवर्षीय  योजना
 के  दौरान  सरकारी  क्षेत्र  में  दो  नये  मशीनी  श्रौजार

 कारखाने  चालू  करने  का  विचार  है  इन  म॑  से  एक  कारखाना  पंजाब  में  पिंजौर  नामक  स्थान  पर

 संयंत्र  ae  साज़ सामान  के  लिपे  आर्डर  दिये  जा  चुके  दूसरे
 कारखाने

 के  सम्बन्ध
 में  प्रभी  योजनायें

 tax  हो  रही  हैं

 दिक्षा

 ६७४.  श्री  बात्मोकी  क्या  दिक्षा  म॑  ही  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सब  है  कि  नया दी  fra  को  प्रगति  मन्द गति  से  चल  रही  है  ;

 मल  म्रंग्रेजी  में
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 यद  तो  इसक  क्या  कारण  हैं  ;

 स्थिति  में  gare के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार  है  ?

 बिका  मंत्री  का०  eto  :

 कारण  निम्नलिखित  हैं  :--

 (१)  निधि  की  कमी  ;  at

 ufsrfar  ञ  व्यक्तियों
 (2)  i

 LE  प्रा  हें  TITS  को  कमी  |

 सरकार  ने  निश्चय  किया  है  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  श्राथोजना  के  पन्त  तक  देश  के  सभी

 प्राथमिक  सकना  को  बुनियाद  पद्धांत  ar
 अतर  अनु स्थापित  कर  दिया  जायेगा  ।

 स  विषय  में  की  गई  प्रगति  का  समीर-समय  पर  पुनरवलोकन  करने  अर  नीतियां  अपना ने  के

 सम्बन्ध  में  सरकार  को  सलाह  देने  i  बुनियादी  शिक्षा  के  एक  राष्ट्रीय  बोर्ड  की  भ  स्थापना  की

 गई  है  ।

 विा क द  क्षा ग्रामीण  क्षेत्रों  में  हायर  सकेंडरी

 ६७९.  श्री  बाल्मीकि  :  कया
 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 पिछले  १०  वर्ष  में  १६६२  ग्रामीण  क्षेत्रों में  राज्यवार  हायर  सेकेंडरी

 शिक्षा  की  प्रगति  ;  कौर

 सबसे  उन्नति  किस  राज्य  में  हुई  ?

 शिक्षा  मंत्रो  ०का०ला०  रि  राज्यों पौर  संघीय  क्षेत्रों से  सूचना

 मांगी  गई  है  ate  यथा  समय  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  |

 दिल्ली  में  हत्या यें

 ६७७.  श्री  बाल्मीकि  :  बया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  प्रशासन  के  क्षेत्र  में  PEUE  से  FRR  तक  कितनी  हत्यायें  हुई  ;

 सबसे  अधिक  हत्या यें  किस  भाग  में
 हुईं  ;  कौर

 किन | ये  हत्या यें
 _  गाय

 कारणों

 से  हुई

 ।

 मूल  प्रेरित  में
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 TT. NFS? गह-कार्य  मंत्रालय  में  :  १८४५  (१-४५ से  PY—-V-QR

 |

 सब्जीमंडी  |

 2
 (%)  पिछली  दुश्मनी

 मुजरिमों  द्वारा  चोरी  करते  समय  की  गई  हत्याएं  र्० (२)

 (3)  रुपये  पैसे  पर  झगड़े  १६

 (¥)  औरतों के  मामले  द

 बच्चों के  झगड़े (4)

 (६)  मालिक  मकान  झर  कि  राय  दारों  के  झगड़े

 Iv (9)  प्रकाशित  झगड़ा

 (5)  घरेलू  झगड़े  १७

 (£)  विविध  कारण  अज्ञात  we

 May

 भाई  To  एस०  कौर  श्राई०  पी०  एस०  परीक्षाओं में  हिन्दी  में  उत्तर  देने  की
 कट

 R95  थ्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  क्या  गह-कराये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 झाई०  ए०  एस०  शौर  ATS  पी०  एस०  की  परीक्षाओं  के  माध्यम
 के

 सम्बन्ध
 में  जो  हिन्दी

 को  मान्यता  दी  गई  थी  क्या  वह  लाग  हो  गई  है  श्र

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  प्रो  कब  से  वह  लागू  होगी
 ?

 गह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राष्ट्रपति के  तारीख  २७

 प्रजनन  PERO  के  रादेश  में  यह  कहा  गया  है  कि  कुछ  समय  के  बाद  हिन्दी  को  वैकल्पिक  माध्यम  बनाया

 जाय  ।  सरकार इस  मामले  पर  विचार  कर  रही  है  कौर  यथा  समय  यह  घोषित  कर  जायगा

 कि  किस  तारीख  से  हिन्दी  को  बै  कल्पित  माध्यम  बनाया  जाय  |

 चोरी  उद्योग  लिये  कोयले  का  कोटा

 श्री  प्र०  चं०  बरुआ

 4
 श्री  भागवत  AT  प्रसाद

 1६७  श्री  विश्वनाथ  राय

 |  sit
 Ho  क्०  गोपालन

 व्या  खान  और  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  को  भारतीय  चीनी  मिल  एसोसियेशन  से  एसा  कोई  ज्ञापन  प्राप्त

 eur है  जिसमें  1kS  ६१
 कें  लिये  चीनी  उद्योग

 के
 लिये  कोयला  कौर  कोक  का  कोटा  कम  कर  दिये  जाने

 पर  चिन्ता  व्यक्त  की  गयी

 मूल  मरंग्रजी  में
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 यदि  तो  उस  में  कौन  कौन  सी  बातें  कही  गयी  हैं  ;  कौर

 उन  पर  सरकार  ने  क्या  निश्चय  किया  है  ?

 खान  पौर  इंधन  मंत्री  हि  दे०  जी  हां  ।  भारतीय  चीनी

 मिल  एसोसियेशन  ने  चीनी  उद्योग  के  लिय  कोयले  का  कोटा  कम  किये  जाने  तथा  उसे  ars  कोक  न  दिये

 जाने  के  विरुद्ध  सरकार  के  पास  शिकायत  की  है  ।

 चीनी  उद्योग  के  लिये  कोटा  पर्चम  बंगाल  /  बिहार  कौर  बाहरी  कोयला  क्षत्रों  से  कम  कर

 दिया  गया  लेकिन  इस  उद्योग  के  लिये  भ्र ति रिक्त  कोयला  कोयला  क्षेत्रों  से  उन  चीनी  मिलों

 को  दिया  जायगा जो  उत्तर  प्रदेश  ate  बिहार  में  हैं  जो  मीटर  गेज  से  संबद्ध हैं  ।  संबोधित

 कोटे  के  झ्रांकड़ों  में  वहू  सप्लाई  शामिल  नहीं  है  जो  उन्हें  मीटर  गेज  के  जरिये  श्रासाम  कोयला  क्षेत्र

 से  दी  जायगी  ।  बिहार  की  चीनी  मिलें  सड़क  से  भी  कोयला  ले  जा  सकती  हैं  ।  इस  प्रकार रेल  से  ले

 जाया  जाने  वाला  कोयला  जिस  में  श्रीराम  से  ले  जाया  जाने  वाला  कोयला  भी  शामिल  प्रौर  यदि  सड़क

 से  कोयला  लाना  ले  जाना  शुरू  किया  तो  उसे  भी  गिनती  में  लेने  पर  कुल  सप्लाई  पिछले  साल  की

 सप्लाई  से  कम  नहीं  होगी  ।

 उपोत्पाद  हाड  कोक  की
 सप्लाई  ट्रेवल  उन्हीं  उपभोक्ताओं  के  लिय  सीमित  कर  दी  गयी  है  जो

 उस  के  बगैर  काम  नहीं  चला  सकते  ।  चीनी  मिलों  को  उस  की  जगह  बी-लाइव  हो  कोक  दिया  गया

 है  ।

 पुलिस

 1६८०.  श्री  वीरेन्द्र  नात
 जड  र  सिह : क्या गृह-कायं क्या  गृह-किये  मंत्र ी  यह यह ब

 खाया
 ता  ने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 केन्द्रीय  सरकार  का  विचार  दिल्ली  पुलिस  का  स्तर  ऊंचा  करने  का

 है  ;

 यदि  तो  क्या  परिवतंन  करने  का  विचार  है  ;  कौर

 इन  परिवर्तनों  से  दिल्ली  की  पुलिस  शादी  की  पुलिस की
 aria

 कितनी  कुशल
 बन  सकेगी  ?

 गह-करिये  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 :  से

 ara  है  कि  इस  मामले  पर

 यथा  समय  विचार  किया  जायगा  |

 बिल्ली  में  नय  हायर  सेकेंडरी  स्कूल  खोलना

 ६८१.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  कितने  नये  उच्चतर  माध्यमिक  स्कूल  नये  सेशन  में  खोले  जायेंगे
 ;  श्र

 ये  कहां-कहां  खोले  जायेंगे  |

 sina  में
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 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  १६  ।

 लड़कों  के  लड़कियों केਂ

 ee  ee  लि  डि  न  फिल  डिक

 जामा  मसजिद

 मुनीरका

 सरोजिनी  नगर

 श्री निवास पुरी

 कीर्ति  नगर

 माडल  बस्ती

 पुल  बंगश

 सब्जीमंडी

 बिल्डिंग )

 निकलसन  रोड

 उ०  मोती  नगर  g

 श्र  तिलक  नगर  g

 श्श्२  रमपुरा  g

 रे  रूप  नगर  g

 झील  कुरंजा  सह-शिक्षा

 ह क ह  क  क  का  A  NE

 चलाई  बेक  का  परिसमापन

 ८२  श्री  प०  लाभ  बारुपाल  :
 क्या  वित्त

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चलाई  बैंक  के  फेल  हो  जाने  पर  सरकार  ने  भारत  में  बैंकिंग  प्रणाली  को  मजबूत  बनाने

 के  लिये  क्या  कदम  उठाये  हैं  ;

 (@)  कया  भारत  में  सब  व्यापारी  बैंकों  की  व्याज  दर  एक  है  ;  तौर

 देश  में  बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण  की  क्या  कोई  योजना  है  ?

 वित्त  मंत्रो  मोरारजी  :  केन्द्रीय  सरकार  और  रिजर्व  बैंक  बैंकिग  समवाय

 अधिनियम
 कम्पनीज  के  आवश्यक  होने  बैंकों  की  कर्ज  चुकाने  की  मीयाद

 बढ़ाने  और  अनिवार्य रूप  से  उन्हें  नये
 सिरे

 से  संगठित  करने  कौर  दूसरे  बैंकों  में  मिला  देने  के  श्रादेश

 जारी  करने  के  अधिकार  प्राप्त  कर  लिये  हैं  ।  जब  तक  ३०  बैंक  दूसरे  बैंकों  में  मिला  दिये  गये  हैं  ।

 जमा्कर्तात्रों  के  हितों  की  tat  करने  के  लिये  जमा  बीमा  निगम  इंश्योरेंस  कारपोरेशन )
 की  स्थापना  की  गयी  है  ।

 S7KA)LSD
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 जमा  रकमों झ्र  पेशियों  के
 व्याज  की  दरें  समान  नहीं  उन्हें  अलग  अलग  बैंक

 अपने wad  हिसाब  से  निर्धारित  करते  हैं
 ।  फिर  1.0  बैंक  ने  अनुसूचित  बैंकों  कर्जे  देने  की

 कम  से  कम  दर  ५  प्रतिशत  निश्चित  कर  दी  है  ।

 नहीं

 तल  रायल्टी

 1६८२.  श्री  झ०  वही  सहगल :  क्या  खान  ग्रोवर  इंजन  मंत्र ी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ae  सच  है  कि  राज्य  सरकारों  को  तेल-रायल्टी  देन ेका  कभी  तक  fam

 रूप  से  निश्चित  नहीं  gat  है

 यदि  तो  इस  के  निश्चित  होने  में  क्या  देर  है

 क्या  कुएं  पर  कच्चे  तेल  के  मूल्य  में  कमी  होने  का  रायल्टी-देने  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेंगी  ;

 z

 असम  राज्य  सरकार  को  लगभग  कितनी  रायल्टी  दी  जायगी  ?

 fara  gat  मंत्री  Fo  दे०
 :  श्रीमती

 ।
 राज्य  सरकार

 को  रायल्टी  पेट्रोलियम  तथा  प्राकृतिक-गस  rae G:  या  पेट्रोलियम रियायत  १९४९ के

 अनुसार दी  जाती  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कुएं  पर  तेल  के  मूल्य  की  निर्धारित  प्रतिशत  की  दर  पर  रायल्टी  दी  जाती  है  ।  मूल्य  में

 कोई  भी  कमी  होने  का  प्रभाव  रायल्टी  पर  पड़ेगा  ।

 सरकार  को  कम्पनी  के  कुएं  पर  तेल  मूल्य की  ५  प्रति  की  दर  पर  श्र

 आयल  इण्डिया  लि०  के  कुएं  पर  तेल  मूल्य  की  १०  प्रतिशत  की  दर  पर  रायल्टी दी  जाती
 है  ।  रायल्टी

 की  निश्चित  राशि  इस  बात  पर  निर्भर  है  कि  दोनों  कम्पनियां  कितना  तेल  निकालती  हैं

 नौकरी  करने  वाले  उम्मीदवार  को  पा  Wao  डॉ०  की  डिग्रियां

 1६८४.  श्री  fo  सहगल  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कोई  भी  विश्वविद्यालय  नौकरी  करने  वाले  उम्मीदवारों  को  प्राइवेट

 उम्मीदवारों  के  रूप  में  पी०  एच०  डी०  की  डिग्री  प्राप्त  करने  की  भ्रनुर्मात  नहीं  देती

 यदि  तो  क्या  उन  उम्मीदवारों को  जिन्होंने  ग्रनुसंघान के  उस  विशेष  विषय
 कायें  का  जो  उन्हें  अपनी  नौकरी  में  अपनाना  यह  उच्च  शिक्षा  या  जानकारी  प्राप्त  करने  में  बाघा

 नौकरी  करने  वाले  एसे  उम्मीदवारों  को  यह  सुविधा  देने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही

 कर  रही  है  जो  उस  विषय  मैं  पी०  एच०  डी०
 करने  के  इच्छुक हैं  जिस

 कार्य  क्षेत्र  में  कार्य  करते  हैं  ?

 frat  मंत्री  का ०
 ला०  कौर  जानकारी  एकत्रित  की  ar

 रही  है  कौर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 कोई  श्रीमान
 ।

 मत ag  पी  में
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 कोयला  उत्पादन

 1६८५  श्री  मुरारका  :  कया खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा करेंगे कि

 वर्ष  PaRs  मैं  प्रति  मास  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  अंतगर्त कोयला  खानों

 में  कोयले  का  कितना  उत्पादन  हुमा  ;

 उल्लिखित  महीनों में  कितना  कोयला  भेजा  गया  ;  कौर

 प्रत्येक  मास  के
 नीति

 में  खान  पर  कितना  कोयला  था
 ी

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  Fo  बे०  :  से  भ्रपेक्षित  जानकारी  देने

 वाला  एक  विवरण  सभा  पटेल  पर  रखा  जातां  है  |  परिशिष्ट  १,  श्रनुंबन्ध  संख्या  ८२]  ।

 एशिया  तथा  सुदूर पूर्व  के  लिए  श्रमिक  श्रायोंग  की  PER  at  रिपोर्ट

 1६८६.  श्री  मुरारका  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  PER  की  एशिया  तथा  सुटूरपू्वं  के  लिये  श्रमिक  आयोग  की

 हाल  की  रिपोर्टे में  व्यक्त  इस  बात  की  कौर  दिलाया गया  है  कि  बचत  की  श्र  इससे  भी

 विस्तार  होने  की  अपर्याप्त  है  शर  पुरस्कार  अ्रकषण  विहीन  कौर

 यदि  तो  इस  मामले में  व्या  कार्यवाही  की
 जायगी

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  ।

 सरकार  एशिया  तथा  सुदूर पूर्व के  लिये  श्रमिक  आयोग  की  रिपोर्ट में  व्यक्त  मत  से

 सहमत  नहीं  फिर  बजत  को  बढ़ावा  देने  का  टर्न  निरन्तर  परीक्षणाधीन  रहता है  प्रौढ़  समय

 समय  पर  बचत  की  विद्यमान  सुविधाओं  में  करने  के  लिये  कार्यवाही  की  जाती  इस  संबंध

 में  २३  १९६२  के  बजट  भाषण के  पैरा  १४  कौर  २८  की  MIT  ध्यान  झ्राक्षित  किया  जाता

 प्रादेशिक  सेना

 1६८७  श्री  दाजी  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 देश  में  प्रादेशिक  सेना  के  कितने  यूनिट  बनाये  गये  हैं  ;  तौर

 इनमें से  कितने  मध्य  प्रदेश  में  बनाये  गये  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रघु रामे या )  सभा में  यह  जानकारी  देना

 लोक  fea
 में  नहीं  है

 ।

 प्रादेशिक  सेना  में  दो  प्रकार  के  यूनिट हैं  ,  अ्रधात  setae  यूनिट  कौर  नागरिक

 यूनिट  |

 प्रादेशिक  यूनिटों  के  भर्ती  के  लिये  देशी  को  विभिन्न  खण्डों  में  बांटा  गया  है  भ्र  प्रत्येक  खण्ड

 के  निवासी  अपने  खण्ड  मे ंही  नाम  लिखा  सकते

 जिस  खण्ड  में  मध्य  प्रदेश  उसमें  प्रादेशिक  यूनिटों  की  संख्या  देश  में  ऐसे  कुल  यूनिटों  की

 संख्या की  २३.  ५  प्रतिशत है

 rat
 मूल  ओं  प्रदान
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 नगर  यूनिटों  में  भर्ती  उन  कस्बों तक  सीमित है  जहां वे  स्थित हैं  ।

 मध्य  प्रदेश
 में  नगर  यूनिटों की

 संख्या
 देश  में  ऐसे  कुल  यूनिटों की  संख्या  की  १.२  प्रतिशत

 इस  का  मुख्य  कारण  यह  है  कि  नगर  यूनिट  अघिकतर  बड़े  नगरों या  उन  स्थानों  पर  है  जहां
 भ्रपेक्षित  किस्म

 के
 व्यक्ति  तत्काल

 मिल  जाते  हैं  ।  नगर  यूनिटों की  ६०  से  अधिक  प्रतिशत  केवल
 छः  नगरों में  है  ।

 संविधान  के  भ्रनुच्छेद  ७२  के  अ्रन्तगंत  प्राप्त  प्रार्थनापत्र

 1६८८.  श्री  शि नारायण  दास  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष

 १९६१  कौर  RRs  में  अब  तक
 भारत

 के  संविधान  के  च ननुच्छेद  ७२  के  खण्ड  (  के

 झन्तगंत
 अलग  प्लग  कितने

 प्रार्थनापत्र  प्राप्त  कितनों  पर  विचार  किया  गया  कौर  कितनों को
 afar  रूप से  निपटाया  गया ;

 कितने  मामलों  में  दण्डों  की  विराम या  परिहार  किया  गया  ;

 ait  कितने  मामले  विचाराधीन  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  से  जानकारी

 जननी  वाला एक
 विवरण

 पटल  पर
 रखा  जाता है

 ।  परिशिष्ट  १,  भ्रनुबन्ध  संख्या  ८३]

 पंजाब  में  कोयला  की  कमी

 1६८८.  श्री  बागड़ी  :
 क्या  खान  ate  इंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 पिछले  तीन  वर्षों में  पंजाब  राज्य  को  कितना  कोयला  दिया  गया  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब में  कोयला की  बहुत  कमी  कौर

 यदि  तो  सरकार  कोयला  की  कमी  कब  दूर  करेगी ?

 tam  शर  इंधन  मंत्री
 क०  दे०  :  पिछड़े तीन  सालों  में  पंजाब  को

 वस्तुत  :  भेजे  गये  कोयले  के  gies  निम्न हैं  :

 वह  खप
 is

 में  )

 2eKE  GX,XOR

 &Ko  ५३,१०१

 ६०,७८४

 पंजाब  में  कुछ  स्थानों  पर  क  स्थान  से  दूसरे  स्थान  को  ले  जाने  कठिनाइयों  के

 कारण  क्षणिक  कमी  की  सूचनायें  मिली  थीं  ।

 सरकार  ने  कुछ  कार्यवाही की  जैसे  परिवहन  क्षमता  ब्लाक  रेशे  तथा  चारों

 कौर से  बन्द  वैगनों
 में  कोयला ले  उपयुक्त  उपभोक्ता  केन्द्रों  में  कोयला  का

 आवश्यकता
 से

 अधिक  स्टाक  शादी  ताकि  पंजाब  सहित  सारे  राज्यों  में  कोयला  ate  कच्चा  कोयला  की

 उपलब्धि  में
 सुधार  हो  जाय े।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सरकार  कोयला  का  उत्पादन  बढ़ाने  कौर  विभिन्न  साधनों से  लदान  बढ़ाकर  उपभोक्ताओं

 को  सन्तोष  देना  सुनिश्चित  करने  के  प्रदान से  संबंधित  सभी  प्रश्नों  पर  फिर से  विचार  कर

 रही  पंजाब  तथा  अन्य  राज्यों को  कोयला  भेजने  का  इन  प्रश्नों पर  विचार  करते  समय  ध्यान

 रखा  जाता  है  ।

 कारखानों द्वारा  स्थानीय  ata

 1६६९०.  श्री  स०  मो०  बीजों  :  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 वर्ष  १६६१-६२ में  निम्नलिखित कारखानों  में  सामान  की  स्थानीय खरीद  पर  कितना

 घन  व्यय  किया  :

 (१)  Yo  बेस  दिल्ली  केन्ट

 (२)  Yo  शर्मा  बेस  मेरठ  ;

 (3)  yoR  बेस

 (४)  Log  बेस  रण किनारा  ;

 (4)  ५१४  MA  बेस  बंगलौर ;

 (६)  ५१२  फार्म  बेस  fat ;

 (७)  Yow  बेस  इलाहाबाद ;

 प्रतिरक्षा की  श्रावश्यकताओओं के  लिये  सामान की  खरीद कम  करने  के  लिये  प्रतिरक्षा

 मंत्रालय ने  कया  कायंवाही की  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :  १९६१-६२ में  दिल्ली

 feat  कौर  इलाहाबाद  में  art  बेस  वकंशापों के  सामान  की

 कुल  स्थानीय खरीद  लगभग  ५६  लाख  रुपये की  थी  ।

 इन  स्थानीय  खरीदों  में  से  अधिकतर  गाड़ियों के  पुर्जे  तथा  अन्य  वस्तुग्नों की  हैं  ।

 स्थानीय
 खरीद  उस  समय

 की  जाती है  जब
 कि  मरम्मत

 प्रोग्राम  बन्द  होना  रोकने के  लिये  वस्तुयें

 स्टाक  में  तत्काल  उपलब्ध  ऐसी  खरीद  केवल  वास्तविक  झावद्यकता वस्तु  की  ही  होती

 इसे  नहीं  रोका  जा

 विद्याथियों  को  मध्याह्न  भोजन

 FREY.  शी  प्र०  रं०  चक्रवातों  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे

 क्या  कुछ  राज्यों में  प्राथमिक  cena  के  विद्यार्थियों को  मध्याह्न भोजन  देने
 का  प्रबन्ध  कर  लिया है

 यदि  तो  प्रति  व्यक्ति  प्रति मास  औसतन  कितना  आकस्मिक  खर्च  होता  है  कौर

 साधन  बढ़ाने के  लिये  क्या  उपाय  झलनाथ गये  हैं  ;

 इन  लाभों  का  उपयोग  करने  वाले  विद्यार्थियों  के  मन  अर  शरीर  दोनों  में  किस  सीमा  तक

 उन्नति  हुई
 —  ee

 मूल  ats  में
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 क्या  सरकार ने  इस  स्वस्थ  उदाहरण को
 अ्रपनाने

 के
 संबंध

 में  अन्य  राज्यों को  सुझाव

 दिया है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  (  से  .  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता है  ।

 विवरण

 द
 जी

 प्रति  बच्चा  प्रतिदिन  मध्याह्न  भोजन  योजना  का  खर्चें
 १०-१  नये  प  से  के  लगभग  होता

 इस  समय  यह  खर्च  स्थानीय समाज  पे भ्रंदादान  इकट्टा  करके  तथा
 राज्य  सरकार  द्वारा  दिये  गये

 धन
 से  तथा

 बाहर  के  अ्रभिकारणों से  प्राप्त  होने  वाली  सहायता  के  द्वारा  पूरा  किया  जाता  है  ।

 विस्तृत  भ्रध्ययन  अभी  नहीं  किया  किन्तु यह  स्पष्ट है  कि  मध्याह्न भोजन

 क्रम  का  विद्यार्थियों के  मन  शरीर  पर  स्वास्थ्यकर  प्रभाव  होगा

 इस  कार्यक्रम  को  समूचे  देश  में  फैलाने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।

 श्रम  तथा  समाज  कल्याण  fafax

 1६९२.  श्री  To  रह  चक्रवर्ती  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 विश्वविद्यालयों
 के

 प्रवर  स्नातक
 विद्यार्थियों के  लिये  श्रम  एवं  समाजसेवा  दीवारों

 का

 आयोजन  करने  के  लिये  व्यवस्था  की  गई  है  ;

 भ्रध्यापकों  और  विद्याथियों  की  are  से  wa  तक  इस  का  किस  प्रकार  स्वागत  किया  गया

 है  झर

 (at)  कया  किसी  प्र  की  श्रनिवायंता  लागू  करने  की  अपेक्षा  CATT  TAH  भाग  लेने  का  तरीका

 प्रभावकारी  रहेंगा
 ?

 fie  मंत्री  का०  लाए०  :  wat  स्नातक  विद्यार्थियों  के  लिये

 श्रम  तथा  समाज  सेवा  कल्याण  wath  करने  के  लिये  कोई  विशेष  प्रबन्ध  नहीं  किया

 यद्यपि  जब  ऐसे  शिविर  faretr.  मंत्रालय  के  अधीन  आयोजित  किये  जाते  सरवर-स्नातक

 विद्यार्थियों  को  उनमें  सम्मिलित  होने  की  छूट  होती  है  ।

 सवाल  पदा  नहीं  क्योंकि  ओवर-स्नातक  विद्यार्थियों  शौर  अध्यापकों  के  लिये

 कोई  विजेश  शिविर  प्रायोजित  नहीं  किये  जाते  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता

 दिल्ली  में  राष्ट्रीय  श्रनशासन  योजना

 बताने  की  कृपा  रेगे कि 1६९३.  श्री  fazaata  राय  :  कया  शिक्षा  सं
 त्री

 क्या  राष्ट्रीय  अनुशासन  योजना  दिल्ली  अथवा  नई  दिल्ली  के  हायर  सैकेंडरी

 स्कूलों  में  आरम्भ  गी  है
 ;  ग्रोवर

 मूल  प्रंग्रेजी में
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 यदि
 तो  क्या  स्कूल  के

 विद्याथियो ंके  लिपे  किसी
 प्रकार  का

 शारीरिक
 शम  अनिवार्य  तौर  पर  रखा

 गया  हैं
 ः

 पुदीना  मंत्री
 का०  ला०  :

 जी
 नहीं

 ।

 मणिपुर  के  पहाड़ी  इलाकों में  विधि  तथा  व्यवस्था  सम्बन्धी  स्थिति

 Teer.  श्री  रिशांग  किलिंग :
 क्या  गह-कार्य

 मंत्री  यह
 बतातें  की  छपा  करेंगे कि  :

 कया
 यह  सच  है  कि  मनीपुर  के  पहाड़ी  इलाकों  मं  विशेष  कर  उमराव

 सामें ग लोंग  सब  डिवीजनों  पिछने  श्राम  चुनावों  के  बाद  विधि  ate  व्यवस्था  सम्बन्धी

 ead  बिगड़  ;

 यदि  तो  सरकार  ने  सुरक्षा सम्बन्धी  कया  जपा  किये  हूं  !

 गृह-कार्य
 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (ait

 :  न नहीं  ।  झाम  चुनावों  में  ठीक

 पहले
 नागा  अधिकारी

 विद्रोहात्मक
 कार्रवाइयों में  कुछ

 वृद्धि
 थी  तब  से  इन  क्षेत्रो ं ंमे शांति  कौर

 च्यंवस्था  सम्बन्धी  हालात  में  सुधार  gar  है

 सशस्त्र  सेनाएं  और  विद्वेष  झा क्ति यां  १९४५८  की

 शारा  ३  के  अधीन  wer  जमीन  तामेंगलोंग  रोक  माधो मा रय  सब  डिवीजनों

 को  इलाकेਂ  घोषित  किये  गये  हैं  ।
 एहतियाती  कार्रवाई के  रूप  १९६२

 के

 अन्त  विस्तार  किया  गया  पश्चिम  बंगाल  सुरक्षा  १९५०  का  भी  मनीपुर

 में  विस्तार  किया  गया  है  ताकि  प्रशासन  नागा  विद्रोहियों  की  का  के  विरुद्व  प्रभावी

 कर  सके  |  सुरक्षा  सेवाएं  वस्तुत गीत  कररहे  हैं  ।

 पहाड़ी  गांव  प्राधिकार  श्रषिनियम  का  निरसित

 प  REX  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  कया  गुह-कार्य
 मंत्री

 यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 (¥)  क्या  यह  सच  हैकि
 मनीपुर

 के  आदिम  जातीय  लोगों  ने  पहाड़ी  प्राधिकार

 अधिनियम के  निरसन  के  बारे  में  स्थानीय  सरकारी  तथा  भारत  सरकार  से  Wear

 किया है

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कदम  उठाया  गया  है  चार

 यदि  ।  क्या  कोई  दूसरा  कदम  उठाया  गया  है
 ?

 गृह-काय  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  जी

 कौर  मामला  विचाराधीन  है

 मणिपुर  के  स्कूलों  को  सरवी  तथा  पहाड़  भत्ते

 1६९६.  श्री  रीडिंग  किलिंग :  कया  दिक्षा  मंत्रो  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि  :

 >e
 ि  क्या  यह  सही  है  कि  सवीर  yap  ने  म्नीपुर

 के  ख़ादिम  जाति  क्षेत्रो  ने

 उन  सब  स्कूलों  में  पहाड़  स्वीकार  कर  लिया  जिनकों  €८  श्रतिशत

 दि  आ  Oem
 प  श्रमदान  ब  गालों  अ्तुदान  ea जाते  हैं

 Tyra
 ग्रेजी में

 में

 Winter  and  hill  allownces
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 क्या  यह  भी  सच  है
 कि  मनीपुर  प्रादेशिक  परिषद्  ,  मनीपुर  प्रशासन  के  निदेश

 के  MTA त्री  &&  ¥—-<X  के
 लिये  भतों  की  अनुमानित राशि  पेश  की  है  ;

 यदि  तो  स्कूलों  को  na  तक  भत्ते  क्यों  नहीं  दिये  गये  ;  कौर

 (4)  क्या  स्कूलों  की  चिंताजनक  वित्तीय  स्थिति  की  दृष्टि  से  भत्तों
 का  भुगतान  शीघ्र

 किया  जाएगा  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  भीमा ली  )  से  सूचना  मनीपुर  प्रशासन  से

 एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 प्रारम्भिक  स्कूलों  के  अध्यापक

 TERY.  at  यलमंदा  रेड्डी  :  व्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  कि  -

 क्या  यह  सच  है  कि  afar  भारतीय  प्रारम्भिक  अध्यापक  संधान  ने  सरकार  छे

 अभ्यावेदन  में  यह  spat  की  है  कि  areal  के  निर्वाचन  क्षेत्र  स ेविधान  परिषदों  के  निर्वाचनों

 में  प्रारम्भिक  स्कूलों  के  अध्यापकों  को  मत  देने  का  अधिकार  प्रदान  किया  जाए  ;.  तर

 तो  इस  मामले  में  क्या  का  की  गई  है  ?

 {farert  मंत्री  का०  ला०  :  जी  हां

 भारत  सरकार  इस  सुझाव  को  संभव  नहीं  समझती  |

 माध्यमिक  दिक्षा  के  लिये  अनुदान  श्रायोंग

 1६९८.  श्री  यशोदा  रेड्डी  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्यों  शैक्षिक  tera  के  afar  भारतीय  संतान  ने  हाल  में  ही  माध्यमिक  शिक्षा

 के  fat  श्रमदान  mar  स्थापित  करने  के  लिये  सरकार  से  प्रार्थना  की  है  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्रवाई  की  गई  है  ?

 दीक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  जी  किन्तु  यह  बात  अखिल

 भारतीय  माध्यमिक  झ्रध्यापकों  के  संधान  के  ज्ञापन  में  उठाई  गई  थी  ।

 सुझाव  संभव  नहीं  समझा  गया  ।

 पंजाब  में  निर्वाचन  व्यय

 1६९६.  श्री  दी  wo  क्या  बिधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 फरवरीਂ  १९६२  में  पंजाब  में  के  निर्वाचन  करवाने  के  लिये  कितनी

 राशि  खर्चे  की  गई  हैं  ;

 क्या  समूचा  व्यय  राज्य  सरकार ने  किया

 यदि  TY  केन्द्रीय  सरकार  ने  कितनी  राशि  दी  थी  ?

 विधि  मंत्रालय में  उपमंत्री  क्योंकि  श्राम  चुनाव  अभी  पूरे

 हुए  पंजाब  सरकार
 फरवरी  १९६२  में  पंजाब  में  हुए  लोक-प्रभा  के  निर्वाचन  चन्द

 मल  aia  में
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 Al पर  हुए  खर्च  के  आकड़  विभिन्न  संबद्ध  जिला  प्राधिकारी  ों  से  एकत्र  करने  शौर  संकलन

 करने में  कुछ  समय  लगेगा

 ate  समूची  राशि  राज्य  सरकार द्वारा  दी  जाएंगी  ।  यथा  सम्भव  केन्द्र

 Yo  प्रतिशत  wa  उनको  दे  दिया  जाएगा  |

 पिछड़े  वर्गों  के  विद्याथियों  को  मेट्रिक  के  बाद  अध्ययन  के  लिये  छात्रवृत्तियां

 1७००.  oft  जेना
 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  विभिन्न  राज्यों में  एक  ही  स्तर  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  पिछड़ें  वर्गों  के

 को  दी  गई  मैट्रिक  के  बाद  अध्ययन  के  लिये  छात्रवृत्तियों  की  राशि  वही  है

 बहले  थी  जब  कि  छात्रवृत्तियां  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दी  जाती थीं  ;  कौर

 यदि  तो  एक  ही  श्रेणी  में  पढ़ने  वाले  विद्यार्थियों  को  राज्य  कितनी  अधिकतम

 are  न्यूनतम  वृत्ति देते  हैं  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  हां

 सवाल  पदा  नहीं  होता  ।

 चौथा  इस्पात  संयंत्र

 थो  वॉरियर  :

 1७०  थ ||
 al  वासुदेवन  नायर

 [att  मों०  Ho  कुमारन  :

 क्या  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  बताने  की
 कपा  करेंगे  कि

 क्या  संयुक्त  राज्य  में  इस्पात  के  मूल्य में  हाल में  हुई  वृद्धि का  Waa

 से  इस्पात  के  हमारे  ग्रायात  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा ?

 क्या  इसके  कारण  बोकारों  के  चौथे  इस्पात  संयंत्र  की  लागत  बढ़  जायेगी  ;

 सरी  योजना में  हमारे  आयात  के  सम्बन्ध  में  मूल्य  में  कितना  wax  पड़ेगा ?

 इस्पात  ate  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  )  :  से  अमरीकी

 इस्पात  मिलों  द्वारा  घोषित  मूल्य  में  वृद्धि  ठीक कर  दी  गई  है  दत  यह  सवाल  पैदा  नहीं

 होता

 केंटीन  स्टोर  डिपार्टमेंट  की  राय

 1७०९२.  थी  उ०  मू०  त्रिवेदी  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 वर्ष  १९५०  से  Rego  के  बीच  केंटीन  स्टोर  डिपार्टमेंट  की  शुद्ध

 mre  कितनी  थी  ;

 इस  अवधि  में  इस  विभाग  ने  कितना  राय-कर  दिया है
 ;

 क्या  सरकार  ने  इस  अत्यावश्यक  सेवा  को  कुशलतापूर्वक  श्र  मितव्ययता  के

 साथ  चलाने  के  लिये  कोई  योजना  बनाई  है  ;  ग्र

 ललका

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 (7)  यदि  तो  sara  ब्यौरा  कया है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  रघरासंया )  )  वर्ष  REXo-Fo  में  कैंटीन

 स्टोर  डिपार्टमेंट  )
 की

 शुद्ध  राय  इस  प्रकार  थी

 रुपय  का  पाई

 PEYO—KR  RE, FR, WSO

 EXV-XR  २३,  ¥, 99%

 २१,३६,६५६ ६

 RE, XR  ३७

 १६५४-५५  १९,६  ३,०९७ ३

 PEXY-UR  १४,  XS, CCR

 SEXR-KY  2%,9R  ३  हे

 85,02  2,50

 २२,४७,८२२

 REXE—HoO  २६,३८९  RIS

 FERO—-KR  39,08, 9%%

 कैंटीन  स्टोर  डिपार्टमेंट  को
 आयकर  नहीं  देना  पड़ता

 ।

 बौर  कैंटीन  स्टोर  डिपार्टमेंट
 प्रतिरक्षा  ax

 वित्त  प्रतिरक्षा

 मंत्रालयों  के  उच्च  पदाधिकारी  प्रतिनिधियों  तथा  प्रतिरक्षा  सेवा  के
 मुख्यालयों  के  सदस्यों  के

 wa  नियंत्रण  बोर्डे  के  समूचे  पर्यवेक्षण  के  अधीन  यथासंभव  कुशलता  पूर्वक  तथा  मितव्ययता

 के  साथ  चलाया  जा  रहा  है  ।

 भारतीय  परियोजनाओं का  सर्वेक्षण

 1७०२.  थी  स०  सो ०  बुर्जों  क्या  वैज्ञानिक  श्रनसंधान  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 तीसरी  वर्षीय  योजना  में  कितनी  कितनी  ate  किन  किन  परिथोजनाग्रों  में

 सर्वेक्षण  विभाग  को  सर्वेक्षण  का  काम  सौंपा  गया  है

 उन  सर्वेक्षण  कामों  के  लिये  कितनी  राशि  मंजूर
 की  गई  है

 ag  तक  कितनी  राशि  खर्च  की  गई  है
 ?

 झ्नुसंघान  और  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्रालय  में  उपयंत्री  स०  सो!०

 €६१-६९२  में  जिन  परियोजनाओं  का  सर्वेक्षण  किया  गया  BN  नकी  सुची  संगीत

 |  |  तीस ह  जना  की  वाघ  अवधि  में  किये  जाने  वाले  परियोजना ग्र ों का  सर्वेश  का  ब्यौरा है

 उन  whee  gra  अन्तिम  रूप  सें  अभी  तय  किया  जाना  है  परिशिष्ट  १,

 भ्नबन्घ  संख्या  ८४]

 मूल  wae
 में
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 (  परियोजना  सर्वेक्षण  का  व्यय  विभाग  के  सामान्य  बजट  से  दिया  जाता  है  |

 पृथक  आवंटन  मंजूर  नहीं  किया  जाता

 FER I—-KR  में  २७.५८  लाख  रुपये

 डियॉसोल  में  प्रधिगहीत  भूमि  के  लिये  प्रतिकर

 शी  महेश्वर  नायक :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  ग्रह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  दूसरे  विश्वयुद्ध  से  प्रतिरक्षा  विभाग  द्वारा  हवाई श्र  डे  के  निर्माण के  लिये  yoga

 मयूर  भज  राज्य  में  डिग्रोसोल  में  जो
 भूमि

 अधिग्रहण  की  गई  थी  क्या  उसके  मालिकों  को

 पुरा  मुआवज़ा दे  दिया  गया  है  ;

 wa  जबकि  भूमि  छोड़  दी  गई  उस  भूमि  र  उस  पर  किये  गये  निर्माण

 का  क्या  उपयोग  किया  गया  है  या  करने  का  विचार  है  ।

 क्या  झ्र भी तक  भूमि  के  मालिकों  को  मुआवीया  देना  बकाया  है

 यदि  तो  उसके  भुगतान  के  लिये  क्या  का  वाई  की  जा  रही है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  रघु रामे या  डियोसोल  गांव  में

 रोड  हवाई  कन  के  लिये  कुछ  भूमि गत  युद्ध  में  भ्रधिग्रहण  की  गई  थो  अभी  तक  कोई  भूमि

 अधिग्रहण  नहीं  की  गई  |  इसलिये  अधिग्रहण  के  लिये  मुआवीया  देने  का  aa  प्रश्न  नहीं

 जाता

 हवाई  के  स्थान  का  उपयोग  करने  की  aaa  सरकर  के  विचाराधीन

 =

 झ्र  स्थानीय  असैनिक  प्राधिकर  अधिग्रहण  की  गई  भूमि  के  लिये  अव  तक

 प्रतिकर  देने  के  लिये  सक्षम हैं  ।  यदि  श्रावत्तंक  मुप्राविजे  की  कोई  oft  बकाया
 है

 तो

 को  लेने  के  लिये  उपयुक्त  हिदायतें  दे  दी  गईं  हैं ।

 की  वसूलो

 at  रामसेवक यादव  :
 wend

 an  धर्मं
 दीदी hd  he  ी

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  को  मिलने  वाले  प्राय-कर  की  भा ग  रकम

 बकाया  हैं  ;

 यदि  ती  अय-कर  aaa  के  परिमण्डलों  के  waar  फ्रीगंज  वर्षों  का  कुल

 कितना  राय-कर  वाक  इं पका  अलग-अलग  विवरण  देने  की  कृपा  करें  ?

 (a)  g faa  मंत्री  मोरारजी  wars ):  L")  जनवरी  FER  को  कर  वसूल

 होने  योग्य
 बकाया  रकम  ११८  करोड  et

 मूल  प्रंग्रेजी
 में
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 सभा  की  मेज़  पर  एक  विवरण  रख  दिया  गयां  है  जिसमें  आवश्यक  सुचना  दी

 गयी  है  |  पांरद्षिष्ट  १,  श्नबन्ध च्  संख्या  ८४५]

 mat की  खतों

 ७०६. थ्री  राम  सेवक  यादव  :  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  के  किन-किन  राज्यों  में  प्रवीण  की  खेती  होती  है  ;

 क्या  हर  राज्य  के  लिये  किसानों  को  दिया  जाने  वाला  रेट  अलग-अलग  है  ;  कौर थ

 यदि  तो  west रेट  कया  हैं  कौर  ऐसा  क्यों ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  उत्तर  मध्य  प्रदेश  कौर  राजस्थान  ।

 जी  नहीं  ।

 यह  सवाल  पेदा  ही  नहीं  होता  ।

 ata का  सित

 ७०७.  श्री  राम  सेवक  यादव  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६१-६२
 में  भारत  से  किन-किन  देशों  को

 अफीम  भेजी
 गयी  ;  कौर

 यह  कितनी  मात्रा  में  कौर  किस  भाव  से  भेजी  गयी ?

 वित्त  मंत्री
 मोरारजी

 :

 त्र
 सुचना इस  प्रकार  है  :--

 देश  का  नाम  निर्यात  की  गयी
 मात्रा

 भ्र मेरी का  Qa

 fq?  श्८रे

 सोवियत  समाजवादी  जनतंत्र  संघ  €०

 फ्रांस  न

 परिचित  जमनी  न

 १०

 बेल्जियम

 भ्रू जन् टी ना

 पाकिस्तान

 ae  Sa  ces  RS

 भ्र

 ae  eS  en  ee  a  ES  mT

 पलक जी
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 लगभग  &o  डिगरी  घनत्व  वाली  अफीम  की  बट्टियों  का  मौजूदा  बुनियादी  निर्यात  जिस

 में  कलकत्ते  में  जहाज  पर पहुंचाने  का  खच  शामिल  प्रति  किलो  प्रति  एकक  मारफीन  १  .  ५५

 या  ७.३६  रुपया है  ।

 afar  जातीय  बालकों  के  लिये  प्राथमिक  शिक्षा

 1७०८.  श्री  ह  च०  सौय  :
 क्या  दिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 पहली  र  दूसरी  योजनाओं  में  तथा  तीसरी  योजना  के  पहले  दो  वर्षों  में  समूचे

 देश  के  लिये  राज्य  प्रादिमजातीय  विद्याथियों  की  संख्या  कितनी  ;

 केन्द्रीय  और  राज्य  सरकारों ने  उक्त  भ्र वधि  राक़िम  जातीय  बालकों  को

 आदिम  जातीय  भाषियों  में  प्राथमिक  शिक्षा  दिलाये  जाने  की  सुविधा  का  लाभ  उठाने  के  लिये  यदि

 कुछ  व्यय  किया  है  तो  कितना  ;  र

 क्या  सरकार  प्राचीन  जातीय  बालकों  की  श्रावश्यकताश्रों  के  गअ्रतसार ्  उनके  पाठ्यक्रम

 थका  वैज्ञानिक  करने  का  विचार  करती  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  से  (7)  सूचना  राज्य  सरकारों  श्र  संघ

 राज्य-क्षेत्रों  से  एकत्रित  की  जा  रही  है  तौर  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 अनका वरा  बेसिन  में  तेल  शोधन  करवाना

 To  श्री  उमा नाथ  :  क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  मद्रास  राज्य  में  कावे  री  बे  सिन  में  एक  तेल  शोधन

 खाना  करने  की  कोई  प्रस्थापना  है  ;  अर

 यदि  तो  उसका  व्योरा  क्या  है  ?

 fata  ait  इंधन  मंत्री  के०  दे०  :  जी  नहीं  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  |

 रामनाथपुरम  में  भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 1७१०.  श्री  उमानाथ  :  कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने
 की  कपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  मद्रास  राज्य  के  जिले  में  कोई  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ;

 शौर

 यदि  तो  उसका  क्या  व्योरा  है  प्र  अरब  तक  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  के०  दे०  :  कौर  हां  ।

 रामनाथपुरम्  जिले  का  क्रमवार  भूतत्वीय  मानचित्रण  वर्ष  १९  ४८  से  १९५६  के  शका ||  न  भारत के

 भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  द्वारा  किया  गया  था  ।  इस  में  निम्नलिखित  खनिजों  का  पता  लगा  ॥

 मून  म्रंप्रेजी  में
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 इमारती  पत्थर

 निम्नलिखित  खनिज  होने  का  पता  लंगा

 कुमुद  के  पास  कवियाडी  पट्टी  से  तरीके  नरिप्प॑यूर  में  कैककेरियस

 चूना  मन मा दुरे में  वराप्पूर में  ग्लाइज  ;  पूनम  ररावाट्री  में  ग्रे  नाइट  कौर  ग्लाइज

 पूजन  गुरिवी  में  ग्रेनाइट  और  ग्लाइज  ;  थेन्निमंल  में  कुन्नाकक्रली  कौर  पिल्ल या  रं पट्टी  के

 चारों ग्लाइज  ;  काम्बानस में  चार्नोकाइट  ।

 कार

 निम्नलिखित  स्थानों  में  कंकर  का  पिता  लगा

 कोविलानकुलम्  पालन  :  पेरूनाली  |

 जिप्सम :

 ६...  पेरियार  शौर  कमी  के  साथ  काली  मिट्टी
 में  थोड़ी  मात्रा  में  जिप्सम

 UU9 (50
 हैं  कोंक्काडी  क्ष

 क्षेत्र  कें  भंडार  का  मान  २३,  टन  लगाया  गया  कौर  पेरैयूर  के  भंडार

 का  भानुमान  2Y0  टन  लगाया गया  ग्र रिया नाव  मुत्तु  वलीपुरा  और

 कृष्ण पुरम  में  भंडा  रश् ना थिक  महत्व  के  नहीं  हैं  ।

 टाइल  मिटटी

 मन्नामादुर  कें  दक्षिण-पूर्व  की  ate  थोड़ी  मात्रामें  टाइल  मिट्टी है  ।  वह  मिट्टी  के  बतन  बनाने

 के  लिये  स्थानीय रूप  से  इस्तेमाल हो  जाती  है

 प्रवाल  चनापत्थर के  निक्षप

 रामेश्वरम  द्वीप  के  उत्तरी  भाग  में  प्रवाल  झिलमिला
 चूना

 पत्थर  निक्षेपों  का  पता  लगा  है  ।

 यहां पर  सीमेन्ट  केਂ  लिये  उपयुक्त  कम  से  कम  Yo  टन  चूना  पत्थर  होने  का  श्रनूसान

 लगाया गया  है  ।

 ~

 अनवरी  गांव  के  उत्तर  में  बहुत  से  छोटे  छोटे  गढों  से  पीली  ate  लाल  मिट्टी  निकाली  जा

 रही  है  ।  यह  मिट्टी  कंकरी ली  हैं  शौर  इंसलिय  रंग  बनाने  के  श्रनुपयु

 रंग  बनाने  के  लिये  गेरू  की  तरह  शिंवगंगां  के  निंकटर्प  पत्थर  कों  उपयुक्त  पाया  गया

 इस  के  OLS  लाख  टन  भंडार  होने  का  प्रदान  है  |  नदट्ठारासनकोदट्र

 किसान  उदयपुर  att  वि ट्र वेरी  पुदुदुक्कौट  में  भी  पीले  ax  लाल  पत्थर  हैं  ।

 टौरमालाइंन

 ae वे  रायपुर  में  पेगमेटाइट्स  समेत  टौरमालाइन  का
 पता  लगा है

 ।  परन्तु  वह

 दायक नहीं  है  ।

 faa  प्रेमी  में



 १४  १८८४  लिखित  उत्तर  १२७७

 मिट्टी

 मुत्तहदा  कौर  मदालयपट्टी  के  समीप पाये  जाने  वाली  सफेद  धूमिल पीले  रंग
 की  मिट्टी

 को  fart  के  ada  बनाने  के  लिये  उपयुक्त  समझा  जा  सकता  है  ।

 लौह-वयस्क

 इलाइरामपने  के  दक्षिण-पश़्चिम  में  २.५  क्लीनर  पर  कनाइस  मेंडोजा  से  लौह  अ्रयस्क

 होने का  पता  चला  है  ।  परन्तु  यह  प्रतिभा  है

 चना  पत्थर

 निम्नलिखित  पारदर्शी  चने  पत्थर  के  निक्षेपों का  पता  लगा  है

 ne

 स्थान  भडार  freq

 ee  te  EE  ा  LS  oT

 पण्डलकुडी  ३  ४०,०००  टन  सीमेन्ट  ग्रेड

 अनिल  २०  ०,०००  टन
 ग्रेड  नहीं  हैं  ।

 कल्लमणिवकनपट्टी  200,000  टन

 महाराष्ट्र  में  भतत्वीय  सर्वेक्षण

 1७११.  श्री  दा०  चावन  :  क्या  खान  इंजन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  महाराष्ट्र  राज्य  के  कोलाबा  कोल्हापुर  जिलों  में  भूतत्वीय

 सर्वेक्षण  किया  गया  है  ;  wie

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 खान  ate  इंधन  मंत्री
 कैसे  )

 झर  एक  विवरण
 सभा

 पटल

 पर  रखा जाता  है
 ।  परिशिष्ट  १,  झन बन्ध  संख्या  ८६]

 श्रीराम  के  चाय  बागानों  में  श्रमिक

 1७१२.  श्री  बसुमतारी :  क्या
 गृह-कायें

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  झा साम  सरकार  ने  आसाम  के  चाय  बागानों  में  श्रमिकों  को  अपने  मूल

 राज्यों  में  ख़ादिम  जाति  के  प्रतीक  पिछड़े  हुए  मानने  कौर  उन  की  दिक्षा
 site

 अन्य  विकास

 कार्यों  के  लिये  कुछ  धनराशि  मंजूर  करने  की  कोई  सिफारिश
 की

 है
 ;

 यदि  तो  उस  पर  भारत  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  भारत  सरकार  को  एसी  कोई

 सिफारिश  नहों  प्राप्त  हुई है
 ।  यह-व्याख्या  करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  को  संवैधानिक

 भ्र धि कार  हू

 कि  कौन  सामजिक  प्रः  शैक्षणिक  रूप  से  पिछड़े  वा  हैं  पिछड़  वर्गਂ  कहा  जाता  अरर

 उन्होंने ऐसा  किया  भी  प्रश्न  में  निर्दिष्ट  व्यक्ति  में  तन्य  पिछड़े  वर्ग
 '

 लगी  में
 ad  हैं  ।

 मूल  wast  में
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 के  लाभ  के  लिये  शिक्षा  योजनाकारों श्रीराम की  तीस  ही  पंचवर्षीय  यो  जना  में  पिछड़े  वर्गों

 गयी  जै  ) के  लिये  ३५  लाख  रुपयें  की  व्यवस्था  की  ata  t

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 fare  के  कर्मचारियों  का  बेसन-क्रम

 1७१३.  श्री  बौरेन  दत्त :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 )  क्या  त्रिपुरा प्र  शासन  ने  त्रिपुरा  के  कम चा  रियों  के  एक  भाग  के  लिय  पश्चिम  बंग ल  के  वेतन

 स्तर  लाग  किये हैं

 क्या  faye  प्रशासन  को  त्रिपुरा  के  वेतन  स्तर  पुनरीक्षित  कर  के  पश्चिम  बंगाल  के

 तन  स्तर  के  समान  करने  के  लिये  गृह-काटे  मंत्रालय  से  कोई  निदेश  प्राप्त  हुए  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  fare  के  सभी  tt  के  कर्म  वासियों  के  बारे  में  गृह-कार्य  मंत्रालय  के

 निर्णय  को  क्रियान्वित  करने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  से  त्रिपुरा  प्रशासन के
 कर्मचारियों  के  वेतन  स्तर  समान  पदों  के  लिय  पश्चिम  बंगाल  के  वेतन  स्तर  पर  नाम  रित  हैं  ।

 प्राकार  पर  प्रशासन  के  करें  चोरियों  के  वे  तन  स्तर  पूरी  गीत  करने  के  प्रदेश  ष  2ERR १  में  जारी  किये

 गये  थे  ।  तब  से  पश्चिम  बगल  सरकार  ने  अ्रपने  बारियों  के  वे  तन-स्तर  पुनरीक्षित  किये  हैं  ।

 परिचय  बंग/ल  सरकार  के  कर्म  चोरियों  के  नवीनतम  वे  तन-स्तर  के  आधार  पर  विभिन्न  पदों  के  वेतन

 स्तर
 पुन  गीत  करने  के  लिये  त्रिपुरा  प्रशासन  से  प्रस्ताव  तैयार  करने  को  कहा  गया  है  ।

 मद्रास  में  श्रीनिवास  प्राथमिक  दिक्षा

 1७१  भी  इलयापेरमाल  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मद्रास  सरकार  ने  मद्रास में  निःशुल्क  कौर  श्रनिवायं  प्राथमिक  शिक्षा  के  विस्तार

 के  लिये  सहायता  के  लिये  केन्द्र से  कहा  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  सहायता  दी  गयी है  waar  दी  जावेगी  ?

 दिक्षा  मंत्री  का ०  ला०  )  राज्य  सरकारों  की  तृतीय  पंचवर्षीय  योजनायें

 में  सम्मिलित  योजनाकारों  के  लिये  केन्द्रीय  सहायता  मंजूर  किये  जाने के  लिये  वर्तमान  प्रक्रिया  के

 अनुरूप  ऐसी  सहायता  मांगना  किसी  राज्य  सरकार  के  लिये  आवश्यक  नहीं  ग्राम  सहायता  का  एक

 भाग  afer  राशि  के  रूप  में  स्वयं  दे  दिया  जाता  है  कौर  राज्य  सरकार  से  व्यय  के  ग्रां कड़े

 area  होने  पर  afar  रूप  से  भूगतान  की  मंजरी  दे  दी  जाती  है  ।

 आरम्भिक  शिक्षा  के  बारे  में  योजनाओं  के  लिय ेफेर  नय  सहायता  देने का  त  का  वर्ष

 PER IA—-GR  से  निम्न  प्रकार है

 (१)  लड़कियों  की  शिक्षा  के  लिये  fasts  योजना  दिव  है  है  ह  १००  ताकत

 अनुदान  १००  प्रतिशत (2)  म्रध्यापकों  का  प्रशिक्षण ग
 ad

 faa  dist  में
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 (३)  प्राथमिक  स्कूलों  में  ग्र ति रिक्त  अ्रध्यापकों  की

 TT  FFT  अनुदान  ५०  प्रतिशत

 (¥)  प्राथमिक  स्कूलों  के  विद्याथियों  को  अनुदान  OX  प्रतिशत

 अन्य  सभो  शैक्षणिक  योजनायें  खंड  केन्द्रीय  सहायता  में  शामिल  होती  हैं  जो  कि  समूची  योजना

 के  लिये  दी  जाती हैं  ।

 अनुसूचित  जाति  तथा  श्रनसुचित  ख़ादिम  जाति
 के

 कल्याण  के  लिये  मद्रास  सरकार  द्वारा

 व्यय  को  गयी  धनराशि

 1७१६.  श्री  इलयापेरमालਂ
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृप  करेंगे  कि

 क्या  मद्रास  सरकार
 ने  वर्ष  PEXE-KO  और

 १९६०-६१,
 में  म्रनुसुचित  जाति  शौर

 ख़ादिम  जाति के  कल्याण  के  लिये
 राज्य

 कौर  केन्द्र  द्वारा
 -  पुरस्कृत  कार्य  क्रमों  के  अधीन

 बिना  ख  बे  को
 गई  धनराशि  वापस  को

 है
 ;  ९ तरार

 यदि  तो  वर्ष-वार  कुल  धनराशि  वापस
 की  गयी  है

 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  ही  जानकारी  एकत्र  की

 जा  रही  है  ग्रोवर
 उपलब्ध

 होने  परे  सभा  पटल  पर  a  दी  जाएंगी ।

 अखिल  भारतीय  सेवा  के  पदाधिकारी

 1७१७.  श्री  हरिशचन्द्र  साथर
 :

 कया  गृह-कों  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 झ अखिल  भारतीय  पहली  के  उन  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है

 जिनकी
 न्यायालय  द्वारा  भारतीय

 पुलिस  सेवा  के  श्री  ग्रेवाल  के  मामले  में  निन्दा  की

 गयी

 क्या  श्री
 प्रवाल को

 नियुक्त  कर  लिया  गया
 शरीर  यदि  नहीं  तो  इसके

 क्या  कारण

 हैं ;  ग्रोवर

 किन  ग्रा रोप ों  पर  विभागीय  जांच  करनी  पड़ी  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  )  पं  जाब
 सरकार

 ने  भारतीय  पुलिस
 सेवा  के  एक  पदाधिकारी  के  विरुद्ध  लगा  गये  आरोपों  का  जांच  के  जिसकी  भारतीय  पुलिस

 सेवा  के  जो  ग्रेवाल के  मुकदमें में  ,  न्यायालय  area  निन्दा  की  गयी  अवध  उच्च

 न्यायालय  के  सेव।-निवृत्त  मुख्य  न्यायाधिपति  को  नियुक्त  किया  है  ।

 )  नहीं
 ।

 पूछ  ताछ  जा  मै  है
 ।

 ये  आरोप  श्री  ग्रेवाल  द्वारा  किये  गयें  कथित  कदाचार  के  बारे  में
 हैं

 जिन  में  सरकारी

 स्थिति  का  सरकारी  कागजातों  को  मिथ्या  सिद्ध  गलत  रूप से  यात्रा  भर्ता  का
 दावा

 करना  कौर  पेट्रोल बेकार  खच  करना  इरादी  शामिल हैं
 ।

 मूल  waist  में
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 उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीशों
 की  सेवा-निवृत्ति  की  चके

 1७१८.  थी  घ्झठ  व०  राघवन  :
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  पी  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीशों  की  सेवा-निवृत्ति  की  झाड़ू-सी मा

 ६०  वर्ष  से  ६२  वर्ष  करने
 के  लिये  संविधान  में  संशोधन  करना  चाहती  है  ;  शरर

 यदि  तो  क्या  बार  एपोसिप्रेशन  की  राय  पर  विचार  किया  गया  था  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :

 नहीं

 मद्रास  राज्य  के  उप  वाणिज्यिक कर  अधिकारी

 1७१८.  श्री  नो०  श्नौकान्तन  नायर :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :'

 arta  के  एकीकरण  में  मद्रास  राज्य  के  उप  वा  कर  अधिकारियों  को

 च्ावनकोर-कोचीन  के प्रयम  श्रेणी  के  विक्रम-कर  प्राधिकारियों  के  समान  रखा  गया  है  ;

 एकीकरण  से  त्रावणकोर-कोचीन  के  प्रथम  श्रेणी  के  विक्रय-कर  शअ्रधिकारी

 राजपत्रित  अधिकारी  थे  जब  कि  मद्रास  राज्य  के  उप  वाणिज्यिक  कर  afar  अराजपत्रित

 का गी  नहीं  थे  ;

 त्रावणकोर-को चीन  के  द्वितीय  श्रे गी  के  विक्रय-कर  सधी  कारियों  शौर  मद्रास  में  मालाबार

 क्षेत्र  के  उप  वाणिज्यिक  कर  पदाधिकारियों  के  बारे  मे  चटर्जी  समिति  को  क्या  सिफारिशें  हैं  ;

 क्या  जानकार-कोचीन  क्षेत्र  क ेसहायक  विक्रय-कर  अधिकारियों  को  मद्रास  राज्य  के

 मालाबार  क्षेत्र  के  डिवीजन  eral  के  समान  कौर

 यदि  तो  किस  आघार  पर  ऐसा  किया  गया  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  हां

 हां  ।

 wea  बातों  के  साथ  साथ  चटर्जी  समिति  ने  निम्न  समानता की  सिफारिश  की  :

 विक्रम-कर  अधिका  ी  प्रथम  श्रेणी  (200-3  oo  ये
 ्य  b  उप  वाणिज्यिक  कर

 विक्रम  कर  रो  द्वितीय  श्रेणी  (  RYo—  RQKo  पथ |
 or  अधिकारों  (200-300

 |

 नहीं  ।

 प्रश्न  उतन्न  नहीं  होता  ।

 अन्दमान  की  ६.11) (4  ध्रादिस  जाति

 1७२०.  श्री  वसु मता री  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कए  करेंगे  कि  म

 क्या  यह  सच  है  कि  भ्रन्दमान  की  प्रेमी  आदिम  जाति  भ्र भी  पूर्ण  रूपेण  पिछड़ी  हुई

 यदि  तो  क्या  उन  को  अच्छी  तरह  बसाने  के  लिये  सरकार
 ने

 कोई  योजना बनाई

 है  ;  ak

 मूल  ait में
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 के  लियें atu  करते  से  सामाजिक  कार्यकर्त्ताप्रों  का क्या  मुख्य  आयुक्त  ने  उन  के  बीच  काम

 एक  दल  भेजने  को  कहा  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हां  रोग  नहीं  )  ख़ादिम

 जाति  पिछड़ी  हुई  है  ।

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  नारियल  उगाना  ate  फेल  वाले  वे  लगाने  शादी

 की  योजनायें  हैं  प्रौढ़  खाद्य  मछली  पकड़ने  के  बाल्टियां  शादी  के  उपहार

 देने  की  योजना  कुछ  कुएं  प्रौढ़  आदश  झोंपड़ियां  बना  दी  गयी  हैं  ।  अच्छे  मौसम  में  प्रत्येक  व्य

 मौसमी  दवाखाना  भी  चलता  है  ।

 कल्याण  के  कायें  की  देख  भाल  मानव  विज्ञान  सर्वेक्षण  के  प्र भारी  पदाधिकारी

 करत ह

 न्यायाषीद्ोों की  सेवा  निवासी  को  ara

 ७२१.  थी  बड़  :  व्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने को  कृपा  करेंगे  कि

 Far  उच्चतम  न्यायालय  के  न्यायाधीशों  की  सेवा-सकती
 की  श्रिया-सीमा  ६५  वर्ष

 (@) a  कया  राज्यों में  उच्च  न्यायालयों  के  न्यायाधीशों की  से  वा-निबुत्ति
 की  वायु  सीसा

 ६०
 वर्ष

 यदि  तो  क्या  सरकार  मजिस्ट्रेटों  शरर  निम्न  न्यायालयों  के  सिविल  न्यायाधीशों

 ीआ्ायु-सीमा  बढ़ा  कर  ६५  वर्ष  करने  का  विचार  कर  रही  है

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ;  श्र

 क्या  राज्य  न्यायालयों  अनेक  पद  खाली  पड़े  हैं
 ?

 कंपूहुनकाय  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  हा ं।

 हां

 से  प्राथमिक रूप  से  यह  मामला  राज्य  सरको  |  से  सम्बन्धित है  |
 ee  re  का ee  et

 निधन  सम्बन्धी  उल्लेख

 poem  महोदय  :  मुझे  सभा  को  यह  बताना  है  कि  सदन  की  वर्तमान  सदस्या  श्रीमती  केसर

 कुमारी देवी  का  ३  ges  को  रायपुर  में  देहावासन  हो  गया  है  ।  उनकी  ५७  वर्ष  थी  ।  वहू

 द्वितीय  लोक  सभा  की  भी  सदस्या  थी  ।  उनके  निधन  से  हमें  महान  दुःख  है  यह  एक  पर्दे  घटना

 में  सभा  से  निवदन  करूंगा  शोक
 प्रकट  करने  के  लिये  सदस्य  कुछ  क्षण  खड़े  होकर  मृत  श्रात्मा

 के  प्रति  अपनी  श्रदांजली  अर्पित  करे  ।

 इस  के  ष्  सदस्य  कुछ  क्षण  के  लिये  मौन  खड़े  रहे  ।

 मूल  wast  में
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 सभा  पटल  पर
 रख  गये

 पत्र

 धार्टोलाइजरਂ
 कारपोरेशन  श्राफ  इंडिया  लिमिटेड  का

 atlas  प्रतिवेदन  कौर  निगम के  कार्यों की

 सरकार  द्वारा  समीक्षा

 भारी
 उद्योग  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  में  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक  एक

 प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं

 कम्पनीज  अधिनियम  १९५६  को  घारा  ६१९  क  की  उप-घारा  (१)  के  ग्रन्थित

 भारत  केਂ  उवेरक  निगम  नई  दिन नली की की  वर्ष  FER O—-|R  के  विधिक

 प्रतिवेदन  लेखा  परीक्षित  लेखे  और  उस  पर  नियंत्र  क  महालेखा  परीक्षक  की

 टिप्पणियों  सहित  |

 उपरोक्त  निगम  के  कार्यों  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी  ०--७६/६२  ॥]

 किरायेदारों  को  सहायता  नियम  wie  दिल्ली  जोत  सीमा  )

 नियम  १९६१  के  श्राइन  अ्रधिसुचना

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  में  निम्नलिखित  अधिसूचना ग्र ों  की

 एक-एक  प्रति  सभा-पटेल  पर  रखता  हूं

 दिल्ली  किरायदा  की  सहायता  १९६१  की  धारा

 ८  की  उप-धारा  (२)  के  अन्तरगत  दिनांक  ४  १९६१  के  दिल्ली

 गजट  में  प्रकाशित  अ्रघिसूचना  संख्या  एक  ३-ए/एल  ६१  जिसमें  दिल्ली

 किरायेदारों  की  सहायता  PERL  दिये  हुए  हैं  ।

 facet  जोत  १९६१  की  २७  की

 उप-धारा (३)  के  भ्रन्तगंत  दिनांक  ५  अपील  १९६२  के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित

 अधिसूचना  संख्या  एक  ६३/रल  अरार  शआ्रो/६१-६२/१७८  जिसमें  दिल्ली  जोत

 नियम  १९६१ दिये  हुए  हैं  ।

 पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  919/&2  कौर  195 /%2]  ।

 ee

 राष्ट्रपति  का  संदेश

 महोदय  मुझे  सभा को  यह  बताना है  कि  मुझे
 राष्ट्रपति

 का
 दिनांक  ३  १९६२

 का
 निम्न

 सन्देश  प्राप्त  हुमा  है

 3.0  १८  १९६२  को  एक  साथ  समेत  संसद  की  दोनों  सभाग्रों  के  समक्ष  जो

 अभिभाषण  दिया  था  उसके  प्रति  लोक-सभा  के  सदस्यों  द्वारा  व्यक्त  fet  गये

 घन्यवाद  क  गे  सहर
 तका रक रता

 tga  atts  में
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 सभा का  काय

 मंत्री  सत्य  नारायण  सिंह )  :  श्रीमान  आपकी  अनुमति  से  मैं  ७
 १६६२

 से  आरम्भ  होने  वाले  सप्ताह  के  लिये  सरकारी कार्य  की  घोषणा  करता  x =a  निम्न  होगा

 (2)  सामान्य  झ्रायव्ययक  g€  ६२-६३  पर  सामान्य चर्चा  ॥

 (२)  सामुदायिक  विकास  कौर  सहकार  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  एवं

 मतदान  |

 मुझे  सभा  को  यह  भी  बताना  है  कि  विभिन्न  मंत्रालयों की  अनुदानों  मांगों  पर  चर्चा  एवं

 मतदान  निम्न  क्रम  से  होगा

 सामुदायिक  विकास  att  सहकार

 वें  दैनिक-सायं

 खदान  अर  इंधन

 इस्पात  अ्रौर  भारी  उद्योग

 सिचाई  तथा  विद्युत

 परिवहन  तथा  संचार

 खाद्य  तथा  कृषि

 वैज्ञानिक  AAA  तथा  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रालय

 दिक्षा

 सुचना  तथा  प्रसारण

 विधि

 प्रतिरक्षा

 ग्राम  संभरण

 गृह-काय

 श्रम  प्रौढ़ र  रोजगार

 वाणिज्य  तथा  उद्योग

 चित्ति

 fot  हरि  विष्णु  कामत  :  हम  चाहते हैं  कि  इस
 नियम

 की

 घूरा  प्रस  पालल किया  जाये  य

 भी  सत्य
 नारायण  सिह  :  तो  इस  का  पुरा  पूरा  पालन  किया  जायेगा  aad  कि

 कोई  भ्र प्रत्याशित  घटना  नही  ।

 कया  ee  ee  ee  oe  काक

 अनुदानों
 की  मांगें

 भिनाय  महोदय  अरब  सभा
 में

 रेलवे  राय
 व्यय  PER R—-GR

 से  सम्बन्धित शेष  भ्रनुदानों «
 ! की  मांगों  पर  चर्चा  एंव  मतदान  किया  जार  t

 मूल म  अंग्रेजी  में



 है  2  अनुदानों की
 ४  १९६२ मांगें

 [aeaer  महोदय

 we  १९६२-६३  के  लिये  रेलवे  मंत्रालय  की  श्रनदानों  की  निम्नलिखित  मांगें  प्रस्तुत कौ

 मई  umarent

 माग  सख्या  शासक  राशि

 RS  en  ee  ee  oe  लना  लाया CE  ह  एगगाणगनाााानानजाानगानगाानागुान
 x

 पय

 विविध  व्यय  X80,  2,000

 चालू  लाइनों
 तथा  अन्य  को  भुगतान  2%, 0%, 000

 कर्म-संचालन  व्यय---शासन  2,55  रे  ४,009

 थ-प्रचालन  व्यय--मरम्मत  तथा  साधारण  %,0%,08%,  ¥&,000

 कप-संचालन  व्यय--चालक  कर्मचारी  ६२,  019,919,000

 क्ले-संचालन  व्यय--संचालन  दू  ROR २,€  ७,०००

 क्ले-संचालन  व्यय--कर्मचारी  तथा  इंधन  के  अतिरिक्त  wer

 संचालन  व्यय  २०,९€७,१  ३,०००

 कार्प-संचालन  व्यय--विविध  व्यय  २२,६०,९६,०००

 20  कार्य-संचालन  व्यय--श्रम  कल्याण  €,३४,४  १,०००

 श  क।्य-संचालन  व्यय--ग्रवक्षयण  रक्षित  निधि  में  विनियोगਂ  पू  O,r¥,e0  0,000

 सामान्य  राजस्व  म  भुगतान  ८१,५१५  ३४,०००

 चालू  लाइनों  में  निर्माण-करायें  (  राजस्व  )  श्रम  कल्याण  १,११,५  XR,000

 चालू  लाइनों  का  निर्माण-कार्य  कल्याण  के

 ग्र ति रिक्त  GVA, XE, 000

 नई  लाइनों  का  निर्माण  25, 6,8  १,०००

 रद  चालू  लाइनों  का  निर्माण-कार्य--परिवरधेन  R,&5,25  900.0

 र  9  चालू  लाइनों  का  निर्माण-कार्य--बदलना  हरारे  Q00

 चालू  लाइनों  का  निर्माण-कार्य--विकास  निधि  १७,  23,X0,000

 विकास  निधि  में--विनियोग  Raz  g, &y,  900

 fat  नम्बियार
 :

 तीन  वर्षो  के  अन्तगेंत  मैंने  १३  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 किये  रेलवे  मंत्री  ने  झपने  भाषण  प्  बताया  है  कि  रेलवे  संस्थान  संहिता  का  नियम  eve  किसी

 मजदूर  संघ  प्रिया  किसी  राजनैतिक  कथा  के  लियें  प्रयोग  नहीं  किया  जाता  ।  यदि  यह  बात  है  तो  मेरा

 सुझाव  है  कि  वहू  उन  सभी  मामलों  को  एक  न्यायाधिकरण  को  सौंप  दे  जो  उनके  ध्यान  में  लाये  गधे  हैं

 इससे  दोनों  Qvains wa  कर्मचारियों  एवं  सरकार  सन्तोष  मिलेगा  कौर  मजदूरों  की  शंकरा  दूर  हो

 जायेंगी  ।
 en

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 विभिन्न  विभागों  इंजोनिर्यारम  इरादी  में  कर्मचारियों  ने  ५  से  ८  साले  तक

 सेवा  की  है  किन्तु  उन्हें  प्रभी  तक  स्थायी  नहीं  बनाया  गया  हालांकि  बहुत  से  स्थायी  स्थान  रिक्त

 पड़े  काम  चलाने  के  लिये  करते  क्या  हैं  कि  बे  सामयिक  श्रमिक  भर्ती  कर  लेते  हैं  शरीर  बचत  का

 बहाना  करते  कौर  बचत  के  नाम  पर  बराबर  इस  प्रदा  को  बढ़ावा  दिया  जा  रहा  इन  नौसिखिया

 सामयिक  श्रमिकों  को  टैक्नीकल  काम  पर  भी  भेज  दिया  जाता  है  जिससे  दुर्घटनाएं  हो  जाती  हैं  ।

 इन  महत्वपूर्ण  कामों  पर  सामयिक  श्रमिकों  की  भर्ती  न  की  जाये  ऐसा  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।

 इंजन  डिब्बों  इरादी  के  लिये  पर्याप्त  मात्रा  में  पुर्जे  इरादी  नहीं  दिये  जाते  जिसके  कारण  बहुत  सी

 दुर्घटनाएं  हो  जाती  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  मामले  की  जांच  की  जानी  चाहिये  ।

 जहां  तक  धनबाद  की  दुर्घटना  का  सम्बन्ध  है  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  विभागीय  नहीं

 अ्रपितु  न्यायिक  जांच  की  जानी  चाहिये  क्योंकि  इसका  सम्बन्ध  इंजन  डिब्बों  इरादी  के  खराब  संधारण

 कौर  अधिका  रियों  की  उपेक्षा  से  यह  घटना  कोई  पहली  घटना  नहीं  है  बल्कि  तीसरी  है  ।

 इस  प्रकार  को  घटनाएं  अच्छी  तरह  देख  भाल  न  होने  के  कारण  तथा  कर्मचारियों  की  कमी

 के  कारण  करती  मैं  चाहता  हुं  कि  इस  प्रकार  की  घटनाक्रमों  को  रो  कने  के  लिये  ग्राह्य  ही  कुछ

 न  युद्ध  किया  जाना  चाही  ताकि  यात्रों  विश्वस्त  होकर  यात्रा  कर  सकें  |

 रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  क्वार्टरों  की  बहुत  कमी  है  ।  आजकल  रेलवे  में  ११  लाखे  कर्म  चारी
 कम  करते हैं  किन्तु  १४५  प्रतिशत  व्यक्तियों  के  पास  ही  eater हैं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  सहकारी

 श्रोजनाओओं  को  प्रोत्साहन  दिया  जाना  चाहिये  कौर  कर्मचारियों  को  मकान  बनाने  के  लिये  ऋण  इरादी

 दिये  जाने
 इस  प्रकार  रेलवे  के  पास जो  बहुत सी  बेकार  भूमि है  उसे  काम  में  लाया  जा  सकता

 है

 रेलवे  करमें  चोरियों  से  क्वेटा  के  लिये  जो  आजकल  किराया  लिया  जाता  है  वह  बढ़ा  कर  बहुत

 अधिक  कर  दिया  गया  कहीं  कहीं  तो  यह  चार  गुने  से  भी  अधिक  बढ़  गया  इस  कारण

 रियों  में  बहुत  ग्र सन्तोष  हो  गया  नये  बनाये  जाने  घाले  कवरों  का  किराया  बढ़ाया  जायें  वह  तो

 ठीक  है  लेकिन  २५-३०  वर्ष  पहले  बनाये  ब्यान  क्वार्टरों  पर  बनाने  का  कोई  झ्रौचित्य  नहीं  है  ।  आशा  है

 कि  सरकार  इस  बारे  में  ध्यान  देगी  ।

 समस्त  संतार  में  रेलवे  कर्मचारियों  को  पास  कौर  पी ०
 टो

 ०  तरो ०  मिलते  एक  प्रकार  से  यह

 विशेषाधिकार  उन  अ्रधिकां  |  में  केवल  इस  आधार  पर  कमी  करना  कि  द्वितीय  वेतन  आयोग

 ने  सिफारिश  की  कठिनाई  मोल  लेना  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  यदि  ये  पास  बन्द  कर  दिये  गये

 पे  बहुत  कठिनाई उत्पन्न  हो  जायेगी

 यात्रा  भत्तों  वार्षिक  वेतन  वृद्धि  का  भुगतान  नहीं  किया  गया  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि

 दनका  भुगतान  शीघ्र  ही  कर  दिया  जाना  चाहिये  ।

 गोमती  रेण  चक्रवर्ती कपूर  )
 :

 खड़गपुर  a  हल्दिया  के  बीच  नई  रेलवे  लाइन  डालने
 फ्र रू नाव  था  जो  अब  बदल  दिया  गया  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  प्रस्ताव  में  कोई  परिवर्तन  नहीं

 करना  इस  लाइन  के  बन  जाने  से  खड़गपुर  से  मद्रास  कौर  गोमोह  होकर  बिहार  खदानों

 तक  सीधा  रास्ता  खुल  इस  लाइन  में  परिवहन  करने  से  वहां  के  लोगों  में  बड़ा  सन्तोष  फैल

 गया  पता  नहीं  कि  मूल  प्रस्ताव  में  अचानक  ही  यह  परिवर्तन  कैसे  किया  जा  रहा  है  जबकि  उसका

 भ्रमित  भारतीय  महत्व  ara  है  कि  माननीय  मं  त्री  महोदय  इसकी  जांच  करेंगे  |
 विवि

 मल  ditt  में
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 ववाटंरां  के  किराये  का  भूमि  कौर  इमारतों
 के

 वर्तमान  बाजार  भाव  के  पर

 किया  जाना  झ्रापत्तिजनक  जिन  लोगों के  पास  की  छत  वाले  क्वार्टर हैं  उन  को  भी  उतना

 ही  किराया  देना  पड़ता  है  जितना
 कि

 नये  क्वाटर  वाले  देते  हैं  ।  इसके  अलावा  बाद  की  समुचित
 देखभाल  भो  की  जाती  है  ।  जिन  क्वार्टरों को  बिजली  दी  जाती  है  उनका  किराया  पूंजी  लागत  के

 रूप
 में  १  से  २  पये  तक  बढ़ा  दिया  गया  a  ।  के  आसपास  के  ः  का  बिजली  का  शुल्क

 २०  जाये  पैसे  से  बढ़ा  कर  ३१  नयें  पैसे  प्रति  नट  कर  दिया  गया  है  इस  कारण  रेलवे  कर्मचारियों

 भार  अधिक बढ़  गया  है

 एक  समय  था  जबकि  लग  यह  सोच  कर  नौकरी  किया  करते  थे  कि  किस  tad  में  सबसे  प्रतीक

 पास  एवं  To  clo  भरो ०  मिलते  हैं  तथा  क्वार्टरों  का  किराया  सस्ता  है  किन्तु  aa  यह  सभी

 छीनी जा  रही  हैं

 जिन  बड़े  नग  के  झ्रासपास  कारखाने  हैं  उनके  लिये  मकान  किराया  भत्ता  रोक  नगर  प्रतिकर

 भत्ता  देने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।

 जगन्नाथ  राव
 पीठासीन

 श्री  वा०  वर्मा  सभापति  मिलाप  भ्रनुग्रहीत  हू ंकि  झाप ने  मुझे

 पर  अपने  विचारों  को  रखने  का  समय  दिया  मंत्री  महोदय ने  जो  डिमां डस
 रखी  हैं  उनका  मैं  पूर्णतया

 समर्थन  करता  लेकिन  कुछ  ऐसी  बातें  हैं  जिन  पर  मुझे  अपना  विचार  रखना  झ्रावश्यक  मालूम

 होता है  ।

 सभी  रेलवे के  लिये  डिमाण्ड्स  काफी  ऐलोफ्रेशन्स रखे  गये  हैं  मगर  दुःख  के  साथ  कहना

 पड़ता है  कि  एन०  ई०  रेलवे  के  लिये  वहां पर  कुछ  नहीं है  ।  नहीं  मालूम  उसके  स.थ  यह  स्टेपमदरली

 ट्रीटमेंट  क्यों  रेखा  गया  जट्ठा  तक  मुझे  मालम है  जब  से  रेलवे  बनी हैं  एन०  ई०  रेलवे  कोई

 विशेष  तन  नहीं  किया  गया  है  ।  केम  से  कम  जिस  क्षेत्र  से  में  प्रा  रहा  अर्थात  लखीमपुर  खेरी

 वहां  पर  अ्रंब  भी  aa  ही  स्थि।त  gta  कि  उस  समय  थी  जबकि  रेलवे  शुरू  की  गई  थी  ।

 निवासी  जो  कि  एक  बहुत  साल  वहां  भी  बहुत  से  ऐसे  क्षेत्र हैं  जहां  के

 सियों  ने  रेलवे  लाइन  नहीं  देखी  है  ।  जहां  तक  मुझे  मालूम  एलेक्शन  के  दौरान  में  मुझे  वहां  फिर  जाने

 का  मौका  मिला,पलिया  कलां  से  लेकर  हसनपुर  खटोला  तक  Co  मोल  लम्बा  कौर  कम  से  कम
 ४०  मील

 चौड़ा  क्षेत्र  ऐसा  है  जहां  पर  रेलवे  के  साधन  |  वहां  बहुत  से  ऐसे  लोग  हैं  जिन्होंने  अब  रेलवे

 लाइन  नहीं  देखी  चुनाव के  समय जब  मे  जाप  वहां  जाती  थी  तो  बुड्ढों  से  लेकर  करो  रनों  बच्चों

 सब  वहां  जमा  हो  जात  यह  देखने  क  लिये  कि  कौनसी  चीज  अई है । ऐपी जगह रग्वी  जगह  पर  रेलवे का

 होना  बहुत
 हो

 जरूरी  वह  ऐसा  क्षेत्र  है  जहां  पर  ईश्वर  ने  aaa rer nit  तौर  से  उर्वरा  शक्ति
 दे  रक्खी  है

 और  प्राकृतिक  साधनों  से  परिपूर्ण
 बना  रक्खा

 है  ।
 लेकिन  रेलवे  लाइन  के  न  होने से  वहां  बहुत  कठिनाई

 होती  है  ।  वहां  पर  जहां  तक  मुझे  मालूम  है  पांच  या  कैश  क्रिप्स होती  खास  तौर  से  जूट

 मूंगफली  लेकिन  उन  को  मण्डियों  तक  ले  जाने  में
 जो

 कठिनाई  होती  है  उसका  अनुभव  तो

 वहां  जाने  पर  ही  हो  सकता  है  ।  वहां के  लोग  शापने  सामान  को  लखीमपुर  खीरी  मण्डी  तक  लाने  के  लिये

 गाड़ियों  से  ले  ae  हेरफेर  उसका  किराया  उनसे  ३  रु०  मन  तक  लिया  जाता  है  ।  रास्ते  में  नदी  नाले

 काफी  पड़ते  जिसकी  वजह  वहां
 पर

 हफ्तों
 लग

 जाते  काफी  तैयारी  करने  के  बाद  ही  वह

 लखीमपुर  श्री  जा  पाते  हैं  ।  पलिया  कलां  से  हसनपुर  खटोला  तक  जो
 €०

 मील  लम्बा  इलाका  है

 यदि  वहां  रेल  लाइन  कर  दी  जाय
 तो

 शायद  वहां
 के

 लोगों  की  कठिनाइयां दूर  हो  सकती  हैं  ।  जिस

 तरफ  का
 जिस  मैं  कर  रहा  हूं  उस  तरफ

 न
 तो  नदी  पड़ती  है  कौर

 न
 नाला  पड़ता  है  ।  इसमें  रेलें
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 मिनिस्ट्री  का  कोई  विशेष  खर्च  होने  वाला  नहीं  सिवा  लाइन  बिछा ने  के  लेकिन  इससे  वहां  की  जनता

 को  काफी  सुख  मिलेगा  |

 इसके  में  अपने  चुनाव  क्षेत्र  की  एक  दौर  परेशानी  को  पके  सामने  रखना  चाहता  हुं
 ।

 वहां  पर  रात  में  दो  रेन्स  चलती  हैं  ।  एक  एक्सप्रेस  गाड़ी  है  जो
 कि  काठ  गोदाम  को  जाती  है  कौर  दूसरी

 कासगंज को  जाती  है  ।  मेरे  जिले  में  सिफ  €  स्टेशन  पड़ते  लेकिन उन  €  स्टेशनों  में  से  कुल
 ४  स्टेशनों

 पर  गाड़ी  रुकती  हैऔर  बाकी  ५  स्टेशनों  पर  नहीं  रुकती  है  ।  श्राप  प्रदान  लगाइये  कि  १४५  मील  के

 श्रीधर  रहने  वाले  आदमी  को  यदि  कचेहरी  के  काम  से  लखीमपुर  जाना  हो  तो  उसको  एक  दिन  जाने

 एक  दिन  काम  करने  में  प्र  फिर  एक  यानी  तीन  दिन  घर  वापस  art  में  लगते  हैं  ।  वे

 गाड़ियां  वहां  पर  भी  रुका  करें  तो  उन  की  कठिनाई  दूर  हो  सकती  है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  mar  किः

 इसमें  कौनसी  परेशानी  है  नगर  परै सन जर  गाड़ी  को  वहां  रोक  दिया  जाय  |  लखनऊ  से  जाने  में  हर  जगह

 गाड़ी  रुकती  है  तो  क्यों  लखीमपुर  खीरी  के  जिले  में  वह  नहीं  रुकती  है
 ”  sax  वह  गाड़ियां वहां  पर

 रुकें  तो  जनता  की  काफी  परेशानियां दूर  हो  जायेंगी ।

 इसके  अलावा  लखीमपुर  वीरी  भी  अनप  val  की  तरह  काफी  तरक्की  कर  रहा  लेकिन

 जो  dare  नर्सिंग  हैं  वहां  पर  लोगों  को  काफ़ी  बलीराम  उठानी  एकता  है  ।  शंटिंग  वगेरह  क  में  वहां

 घण्टों  खड़ा  रहना  पड़ता  है  मुझे  यह  मालूम  हुआ  है  कि  एक  बहुत  ही  कच्छ  उद्योग  के  नज़र को
 nx  ब् १५

 रेलवे  क्रासिंग पर  घंटे  डेढ़  घंटे  सका  रहना  पड़ा  प्रौढ़  शायद  वह  इसके  लिये  रेलवे  मंत्रालय पर  मुकदमा
 चलाने  जा  रहा  है  ।  ऐसी  नौबत  क्यों  श्राती  है  ?  यदि  वहां  श्रण्डरब्रिज  बना  दिया  जाए  तो  आसानी  से

 यह  समस्या  हल  हो  हज़ारों  इस  प्रकार  की  परेशानियां  दूर  हो  सकती  हैं  |

 मलानी  जंकशन  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  जंक दान  है  |  वहां  से  कुड़ियाला  घाट  कौर  दुधवा  तक

 गाड़ियां  जाती  हैं  ।  लखनऊ  से  बरेली  जाने  वाली  गाड़ी  पास  होती  है  ।  वहां  से
 काफी  पैसिंजर  श्रान्त

 है ंलेकिन  दुख की  बात  है  कि  जो  झपर
 क्लास

 का  वेटिंग  रूम  बना  का  है  उसमें  शायद  तीन  चार  से

 ज्यादा  अ्रादमी  नहीं  बैठ  सकत  |  यदि  उस  वेटिंग  रूम  को  पश्चिम  की  तरफ  एक्स टेड  कर  दिया  जाए  तो

 यह  परेशानी  हल  हो  सकती  gs  मुझे
 भी

 वहां  रुकम
 का

 मौका  मिला  है
 ।  तों

 वहां  बैठने  की  जगह  नसीब

 नहीं
 हुई  ।  इससे  वहां  बड़ी  परेशानी  हो  जाती  है

 ।

 इसके  अलावा  वहां  के  कर्ड  विलास  के  वेटिंग  रूम  की  तरफ  भी  श्रांपका  ध्यान  males  करना

 चाहता  हूं  ।  मुझे  तो  ताज्जुब  होता  है  उस  इंजीनियर  की  योग्यता  पर  कि  जिसने  उसका  नक्शा  बनाया rp?
 a

 उसको
 बनाया

 |  उसको  वेटिंग  रूम  कहा  जाय  या  हाथीखाना  कहा  जाय  यह  मे
 "

 समझ  में  नहीं

 प्राता  ।  वह  किसी  भी  मौसम
 में

 तो  सुविधाजनक  नहीं  गरमी  में  उसमें लू  सीधी  met  जाड़ों

 में  सीधी
 हवा

 उसमें  लगती  है  डोर
 बरसात

 में  यदि  हवा  तेज  हो  तो  ग्रामीण
 को

 भीगने
 से  बचना  मुश्किल

 न
 मालूम  किस  दृष्टिकोण से  उसको  बनाया  गया  है

 ।
 इसके  पलाव  इस  मुसाफिरखाने से  स्टेशन

 तक  कोई  ढका  रास्ता  नहीं  है  जिससे  बरसात  के  दिनों  में  मुसाफिर  स्टेशन  तक  जा  सकें  ।  यदि  गाड़ी
 श्र  गयी  हो  श्र

 पानी  बरस  रहा  हो  तो  मुसाफिरों  की  परेशानी  का  लगा  सकते  वह

 बगैर  भीगे  नहीं  रह  सकते
 ।

 स्टेशन  से  डेढ़  सौ  गज  के  फासले  पर  यह  मुसाफिरखाना  बना  ग्रा

 ग्रोवर  स्टेशन  तक  शाने  के  लिए  कोई  ढका  स्थान  नहीं  है  ताकि  मुसाफिर  बिना  भीगे  तो
 ग्रोवर  ध्यान  देने  की  आवश्यकता है  ।

 जहां  कहीं  भी  जंकशन  हें  वहां  लोवर
 ब्रिज

 की  सुविधा  प्रदान  की  गई  है  ।  लेकिन  मलानी

 जंकशन में  जो  कडियालाधाट शर  दुधवा  को  दूसरी  तरफ  से  गाडी  जाती  है  उस  तक  जाने  के  लिए
 रोवर  ब्रिज  नहीं  हे  ।  गाडियों  को  पार  करके  आदमियों  को  जाना  पड़ता  है  ।  बच्चे  ahead  ait

 को
 खास  तौर

 से
 मेंने

 टकरा
 कत

 गिरते  हुए  देखा है
 ।  स्टेशन  के  दूसरें  तरफ  जाने  में  बड़ी  कठिनाई

 सामना  करना  पड़ता  है
 ।

 यदि  वहां  ग्रोवर  ब्रिज  बना  दिया  जाए  तो  यह  परेशानी  दूर  हो

 सकती
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 इसके  ग्रलावा  कुछ  प्रौढ़  बातें
 भी

 में  ०७,  सामने  रखना  चाहता  हूं  |

 शाहजहांपुर प्रौढ़  खेरी  में  करीब ४०  मील  की  दूरी  है  ।  लेकिन  उनके  बीच  में  कोई  रेलवे

 नहीं  है  ।  मलानी  से  शाहजहांपुर  तक  सन्  १९  १४  के  पहले  एक  छोटी  सी  लाइन  थी  लेकिन  लड़ाई

 के  दौरान  में  वह  लाइन  वहां  से  उखाड़  दी,गयी  ।  वहां  ट्रैफिक  ज्यादा  है  ।  गवर्नमेंट बसेज़  चलती  हैं

 लेकिन  वे  उस  ट्रैफिक  के  लिये  काफी  नहीं  उस  रेलवे  लाइन  को  फिर  बनाना  चाहिए  ।  गोला

 गोकरन  नाथ  में  हिन्दुस्तान  शुगर  मिल  है  कौर  वहां  पे  पर  फैक्टरी  खोलने  की  भी  योजना  है  ।  यदि  गोला

 गोकरन  नाथ को  ब्राडगेज  लाइन  से  मिला  दिया  जाए  तो  काफी  उन्नति  हो  सकती है  ।  पेपर  मिल  के

 मैनेजर  से  मेरी  बातचीत हुई
 ।

 उन्होंने  बताया  कि  यदि  ब्राडगेज  लाइन  खुल  जाती  है  तब  तो  वह  पेपर

 मिल  खोलने का  विचार  करेंगे  नहीं  तो  एसा  करना  sf  मकान  नहीं  होगा  ।  यह  गन्ने  का  भी  क्षेत्र  है  ।  ट्रकें

 इसको  ले  जाती  हैं  लेकिन  ट्रकें  उसके  लिये  काफी  नहीं  होतीं  प्रौढ़  हर  साल  काफी  गन्ना  छूट  जाता  है  |

 झगर  रेलवे  हो  जाए  तो  सामान  लाने  ले  जाने  में  काफी  सुविधा  हो  सकती  है  ।

 बरसात  के  दिनों  में  जब  गोमती  का  पौनटन  ब्रिज  तोड़  दिया  जाता  है  तो  सीतापुर  होकर

 जाना  पड़ता  ष्-ग्रोस  यह  चालीस  मील  का  जो  फासला  है  उसके  बजाए  सवा  सौ  मील  का  चक्कर  काट

 कर  होता  है  |  इसलिये  यहां  ब्राडगेज  की  लाइन  का  होना  आवश्यक  है  ।  मेरी  दर्ज  है  कि  रेलवे

 मंत्री  महोदय इस  ae  विशेष  ध्यान  देने  की  कपा  करें  ।

 अरन्य  जगहों  की  जो  रेलवे  लाइनें  पहले  उखाड़  ली  गयी  थीं  उनको  फिर  से  बनाया  जा  रहा

 मेरी  sera  है  कि  शाहजहांपुर शौर  लखीमपुर  खेरी  की  जो  लाइन  उखाड़ी  गयी  थी  उसको

 भी  पुनर्जीवित  किया  जाए  ।  इस  तरफ  मैं  आपका  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।

 अब  में  रेलवे  की  एजेंसी  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहती  हूं  ।  tag  की  एजेंसी  एम्पलाइज
 की  एजेंसी पर  निर्भर  करती  है  ।  मैंने  सुना  था  कि  रेलवे  विभाग  में  डिस्क्रिमिनेदशान  चला  करता  है
 और  उसको  स्वयं  देखने  का  मौका  मिला  है  ।  कभी  दो  तीस  साल  हुए  लखौमपुर  खीरी  में  एक  टी०

 Zo  ई०  ने  कम  से  कम  ढाई  लाख  रुपया  डाकुओं  के  हाथ  से  छीना  शी  जान  को  खतरे  में  डाल  कर  ।

 उसको  यहां  से  प्रेसीडेंट  मेंडिस  कौर  ५००  रुपए  का  इनाम  दिया  लेकिन  यही  काफी  नहीं

 यदि  हमारा  कोई  कर्मचारी  योग्यता  शौर  साहस का  काम  करता  है  कौर  ईमानदारी का  परिचय

 देता  है  तो  उसको  बढ़ावा  देने  की  श्रावश्यकता  है  ।  वह  व्यक्ति  set  मुझे  मिला  ।  मैंने  उसको  वही

 पुराने  कपड़ों  में  देखा  प्रौढ़  उससे  पूछा  कि  कया  हाल  है  तो  उसने  कहा  कि  यहां  तो  वही  हाल  चल  रहा

 कोई  विद्वेष  सुनवाई  नहीं  है  ।  में  करता  हूं  कि  रेलवे  मंत्रालय कम  से  कम  ईमानदार प्रौढ़

 साहसी  लोगों  को  बढ़ावा  देगा  |

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  झाहनवा ज्ञ  मुझे  श्री  नम्बियार  ने  खां मखा  उत्तेजित

 कर  दिया  इसलिये  निवेदन  कर  रहा  हूं  कि  जो  कुछ  वह  कह  हैं  वह  बहुत  खतरनाक  है
 ।  उनका  यह

 कहना  किं  यदि  पी  ०टी  करो
 ०

 अथवा  पास  न  दिये  गये  तो  गाड़ियां  नहीं  चलेंगी  ।  गत  हड़ताल  में  भी  वह

 ऐसा  ही  कहते  रहे  परन्तु  उनकी  सब  रुकावटों  के  बावजूद  रेलें  चलती  रहीं
 ।

 पासों  कौर  पी०
 Ao

 ato  निशान  है  कि  हमें  यह  याद  है  कि  पहिलें  के  रेलवे  श्री  जंग जीवन राम

 ने  इस  बारे  में  ग्रा इं वासन  दिया  था  कि  इस  मामले  में  यदि  परिवर्तन किया  गया  तो  से

 परामर्श कर  लिया
 1 का  जायेगा

 ।
 हमने  इस  बारे  में  वेतन  की  सिफारिश  के  सम्बन्ध  में  रेलवे

 मूल  म्  दें
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 चोरियों  के  प्रतिनिधियों  से  परामर्श  किया  था  तथा  इस  दिशा  में  जब  भी  कोई  निर्णय  किया

 जायगा  तो  उनके  मतों  पर  विचार  किया  जायगा  |

 मेरे  माननीय मित्र  श्री  नम्बियार हर  मामले  में  नियम  १४९  (१)  का  प्रयोग करना  चाहते  हैं

 और  उनका  कहना  है  कि  कामिक  संघ  कार्यकलापों  को  तंग  किया  जा  रहा  है  i  मेरा  निवेदन  है  कि

 नियम  WE  (2)  का  भ्रधाधंघ  प्रयोग  का  आरोप  बिलकुल  झूठा  प्रौढ़  निराधार  उसका  प्रयोग  उन

 मामलों  में  किया  गया  है  जिनमें  बहुत  अधिक  लापरवाही  से  काम  लिया  गया  हो  अथवा  जिनके  कृत्य

 के  परिणामस्वरूप  दुर्घटनायें  हुई  हों
 ।

 इसके  उन  पर  भी  लागू  किया  गया  है  जहां  पर  घोर

 अनुशासनहीनता के  मामले  सिद्ध  हुये  हों
 ।  इ  स

 स्थिति  में  समूचित  दण्ड  देकर  प्रभावीਂ

 परिणाम  निकालना  एक  गतंव्य  हो  जाता  है  ।  मेरे  विरोधी  पक्ष  के  मित्र  यह  जानते  हैं  कि  किस  प्रकार

 यह  कार्यवाही  झ्रावश्यक  हो  जाती  है  ।  एक  बार  कुछ  रेलवे  कर्मचारियों  ने  वर्क्स  मैनेजर  के  दफ्तर  में

 जाकर  उस  पर  हमला  कर  दिया  था  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  यदि  इस  प्रकार  के  मामलों  को  रोकने

 के  लिये  हमने  यह  नियम  प्रयोग  किया  है  तो  सारे  सदन  का  सेन  हमें  प्राप्त  होगा  ।

 कर्मचारियों  को  स्थायी  बनाने  के  प्रश्न  पर  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  का  निरन्तर

 कन  किया  जाता  रहता  है  ।  हम  शीघ्र  ही  जनरल  मैनेजरों  की  न्र्ला  कर  इस  मामले  पर  पुन

 विचार  करने  की  सोच  रहे  हैं  ।

 श्री  नम्बियार  ने  कहा  है  कि  रेलवे  के  स्टाक  की  ठोक  ढंग  से  देखभाल  नहीं  की  जाती  |  इस  बारे

 में  माननीय  सदस्यों  ने  जो  कुछ  कहा है  उससे  ada  भिन्न  हैं  ।  उनसे  स्थिति  का  ठीक  पता  चलता

 है  ।  बढ़ते  हुए  यातायात  के  बावजूद  बहुत  पुराने  हो  चके  माल  डिब्बों  की  संख्या  में  काफी  कमी  हुई  है  |

 अभी  मरम्मत  के  लिए  पड़े  हुए  इंजनों  कौर  हुक हाट  की  प्रति  दस  लाख  मील  संख्या  कम  हो

 गयी  है  ।  यह  सब  बातें  इस  बात  का  प्रतीक  हैं  कि  देखभाल  किस  तरह  की  गयी  है  |

 धनबाद  को  दुर्घटना  के  बारे  में  अभी  हाल  ही  में  मेंने  सदन  में  वक्तव्य  पढ़ा  था  |  इस  बारे  में

 निवेदन  ह  कि  इस  घटना  के  सम्बन्ध  में  रेलवे  सुरक्षा  जो  समय  एवं  स्वतंत्र  प्रतिकारी  जांच

 कर  रहा  है  ।  इस  दिदा  में  यदि  माननीय  सदस्य  के  पास  कोई  विशेष  बात  हो  तो  वह  उस  ओर

 प्रा  ध्यान  दिया  जायेगा  ।

 माननीया  महिला  सदस्य  ने  खड़गपुर-हल्दिया  लाइन  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  है  ।  उस

 बारे  में  मेरा  कहना है  कि  इस  लाइन  में  परिवहन  करने  का  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 क्वार्टरों  के  बारे  में  भी  ae  कर  दू  कि  हम  कर्मचारियों के  लिये  प्रति  वर्ष  १  ०,०००  की  दर  से  क्वॉटर

 निर्माण कर  रहे  हैं  ।  हम  इस  निर्माण  की  गति  को  बढ़ाने  का  भी  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  प्रत्येक  योजना

 ग्रन्तगत  ५०,०००  क्वाटर  बने  हैं  ।  हमारे  इस  समय  ११  लाख  क्वाटर हैं  ।

 fort  नम्बियार  :  तो  मैं  ठीक  ही  था  सब  लोगों  के  क्वाटर  मिलने  में  ११०  वर्ष

 fat  शाहनवाज खां  :  हमारे  स्थायी  कर्मचारियों  में  से  लगभग  ३०  से
 ४०

 प्रतिशत  तक  के

 पास  क्वाटर  हैं
 ।

 महिला  सदस्य  ने  बिजली  के  ऊंची  दरों  का
 भी

 उल्लेख  किया  मेरा

 कहना है  कि  हम  बिजली  के  दरों  से  सम्बन्धित  दरों  के  प्रदान  की  जांच  कर  रो  हैं  नौ  इस  बात

 को  पूरा  करेंगे  कि  वास्तविक  स्थिति  क्या  है  ।

 श्री  प्रिय  गुप्त  :  सभापति  मिनिस्टर  साहब  ने  यह  नहीं  बताया  कि

 एक
 भी  uit  विदाउट  क्वार्टर  नहीं

 है
 otal  बहन  बार  कोर  Sree  मे

 लिए
 सिधे

 tA
 rn

 मल  taste में
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 प्रिय

 तौर  पर  पन्ट  क्वाटर हैं  ।  क्य  रेलवे-वाइज़  एक  भी  आफिसर का  नाम  बता  सकते  जिस

 केਂ  पास  क्वॉटर नहीं  हूं  ?

 सभापति  महोदय  :  शान्ति  ।  माननीय  मंत्री  अपना  उत्तर  २  बज  कर  २०  मिनिट
 पर  देंगे  ।

 श्री  य०  सि०  चौधरी  )  माननीय  सभापति  रेलवे के  बारे  में  काफ़ी

 बातें  कही  गई  हैं  ।  मे  भी  पपर  क्षेत्र  के  बारे  जिस  में  बरच्छा  ख़ासा  हल्का  नादने  रेलवे  के  बीकानेर

 डिविजन at  भ्राता  अपनी  कुछ  राय  ज़ाहिर  करूंगा  ।

 मुझे  देश  के  बाकी  हिस्सों  के  बारे  में  पता  नहीं  लेकिन  जहां  तक  बीकानेर  डिवीज़न  का

 सवाल  उस  में
 जो

 बड़  स्टेशन  श्राज्वादी  it  बाद  दर ग्रस्ल  उन  की  भ्रमणी-खासी  तरक्की  हुई  है

 श्योर  सेन्टर  के  श्र  महकमों  के  मुकाबले  में  अधिक  अच्छा  काम  हुमा  है  ।  हिसार  कौर  रेवाड़ी शादी

 जो  बड़े  स्टेशन  या  भटिण्डा  आदि  जो  जल्दी  स्टेशन  वहां  पर  लैरी  प्रौर  स्टेशनों

 पर  मुसाफ़िरों  को  दी  जाने  वाली  सब  सुविधायें  काफ़ो  कच्छ  -  तरीके  से  मुहैया  की  गई  हैं  कौर  इस

 के  लिये  रेलवे  मंत्रालय  धन्यवाद  का  पात्र  है  ।

 मगर  इस  बारे  में  एक  बात  मैं  प्राय  से  कहना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  इन  छोटी  लाइनों  का

 सवाल  है--छोटी  लाइनों  से  मेरा  मतलब  ब्रांच-लाइनों  से  मीटर-गेज  लाइनों  से  नहीं  पर

 चलने  वाली  गाड़ियों  में  जो  डिब्बे  लगाये  जाते  वे  मेन  लाइन्ज़  केਂ  मुकाबले  में  कुछ  बुरी  हालत  में

 अगर  उन  गाड़ियों  में  हमारे  कारखानों  में  बनाये  जाने  वाले  नये  डिब्बे  लगाये  जिन  में

 वीरों के  लिये  सब  तरह  की  सुविधायें होती  तो  इस  से  लोगों  को  बहुत  संतोष  होगा  |  जो  डिब्बे

 वहां  वे  पुरानी बी  ०
 बी

 ०  एंड सी  ०  ग्राम  रेलवे  के  जिन  के  दरवाज़  बाहर
 की

 तरफ़

 खुलते  जिस  से  ऑक्सीडेंट्स  का  भी  काफ़ी  खतरा  रहता  जिन  में  पंखों  के  सिवाय  राज-कल

 की  कोई  भीਂ  नई  सुविधा  उपलब्ध  नहीं  है  ।  नगर  नये  डिब्बे  उन  गाड़ियों  में  लगाये  तो  वहां की

 जनता  को  पता  लगगा  कि  भ्राज्ादी  के  बाद  हमारी  लाइनों  पर  सुधार  हुमा  है  ।  इसलिये  मैं  माननीय

 मंत्री  जी  से  निवेदन  करूंगा  कि  अगर  छोटी  ब्रांच-लाइनों  पर  कम  से  कम  श्राधे  डिब्बे  एसे  लगा  दिये

 जोकि  ी  एमिनिटीज़ से  फ़िटिड  तो  बहुत  अच्छा होगा  ।

 था  क्लास  के  कम् पार्ट  मैन्क्स  में  जो  बेतहाशा  भीड़  बढ़  रही  उस  की  प्रो  भी  मैं  रेलवे  मंत्रालय

 का  ध्यान  आकर्षित करना  चाहता  हूं  |  जहां  एक  तरफ़  किराया  बढ़ाया  गया  वहां  दूसरी तरफ़

 गाड़ियां  as  क्लास  के  डिब्बे  बढ़ा  दिये  ताकि  as  क्लास  के  मसाफिरों  को  कम  से  कम

 भीड़  से  तो  इतनी  तक्लीफ़  न  तो  शायद  वह  इस  किराये  को  महसूस  न  करे  ।  सब  से  बड़ी  मुसीबत

 यह  है  कि  जब  sate  मुसाफ़िर  गाड़ी  पर  बैठ  चढ़ने  के  लिए  जाता  तो  एक  तरफ़  तो  उस

 को  टिकट  के  पैसे  ज्यादा  देने  पड़ते  हैं  कौर  दूसरी  तरफ  उस  को  बैठने  के  लिये  भी  जगह  नहीं  मिलती

 श्र  उस  को  कई  स्टेशनों  तक  खड़ा  हो  कर  जाना  पड़ता  है  ।  इस  वजह  से  वह  किराया  उस  को  बहुत

 अखरता  जो  कुछ  रेलवे  मंत्रालय  या  सरकार  ने  उस  के  लिये  किया  उन  दोनों  का  जब  वह

 मुकाबला  करता  तो  उस  में  फ्रस्ट्रेशन की  भावना  पैदा  होती  है  मंत्रालय  को  इस  बात  का

 ध्यान  रखना  चाहिये  कि  जिन  क्षेत्रों  में  रेलवे  का  बसी  के  साथ  कॉम्पिटीशन  वहां उस

 drat  को  मीट  करने
 के

 लिये  कौंसिल
 वे

 अपनाना  चाहिये
 ae

 गाड़ियों  में  नये  मंडरा  डिब्बे  लगाने

 जिस  से  रेलवे को  भी  झ्रामदनी  होगी  कौर  साथ  ही  थर्ड  क्लास  के  मुसाफिर  भी

 के  सफ़र  कर  सकेंगे  ।  यहां  परे  रात  को  सोने  को  सवाल  नहीं  हैं  ।  वह  तों  एक  ast  समस्या  है  शर
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 उस  को  किसी  प्रौढ़  स्टेज  पर  हल  किया  जा  सकता  है  ।  लेकिन  कल  तो  मुसाफ़िर  fas  चाहते

 हैं  किवे  सफ़र  के  दौरान  में  श्रीराम  से  बैठ  तो  सकें  ।  जहां  तक  किराया  बढ़ाने  का  सवाल  वह  तो

 तकरीबन हर  साल  बढ़ाया  जाता  है  ।  लेकिन  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  दरख्वास्त  करूंगा  कि  वे  गाड़िय

 ज़रूर  बढ़ायें  ।  गाड़ियां  बढ़ाने  में  रेलवे  मंत्रालय  पर  कोई  बडे  नहीं  पड़ता  बल्कि  ऐसा  करने  से  उस

 को  झ्रामदनी  होती  है  कौर  मुसाफिरों  को  ज्यादा  सुविधा  होती  है  ।

 पहले  सराय  रुहेला  स्टेशन  से  एक  डीजल-कार  हिसार  रेलवे  स्टेशन  तक  जाया  करती  थी  ।

 वह  पिछले एक  या  ae  नौ  महीनों  से  बन्द  जब  हमने  कुछ  रेलवे  अघिकारियों से  हिसार

 स्टेशनों  पर  इस  का  कारण  तो  उन्होंने  बताया  कि  हमें  उस  गाड़ी  को  चलाने  से  कोई  खास

 श्मा मदनी  नहीं  होती  है  ।  मैं  अज़  करना  चाहता  हूं  कि  दरअस्ल  बात  यह  थी  कि  सराय  रुहेला  से  जब

 यह  गाड़ी चलती  तो  उसके  बिल्कुल art  पच्चीस  arr  घंटा  पहले  रेवाड़ी  स्टेशन  से

 एक  पैसेंजर  टन  हिसार  की  तरफ़  जाती  जोकि  भटिण्डा  जाती  थी  ।  इसी  तरह  जब  वह  डीज़ल  कार

 सवेरे  हिसार  से  वापस  तो  उस  से  करीब  ara  घंटा  पहलेਂ  पैसेंजर  ट्रेन  हिसार  से  रेवाड़ी

 आती  जोकि  तकरीबन  सारी  की  सारी  सवारियों  को  ले  जात  थी  ।  अगर  रेलवे  मंत्रालय ऐसे  समय

 में  उस  गाड़ी  को  जिस से  उन  दोनों  ट्रेनर  के  बीच  में  गैप  हो  ate  वह  दिन  के  .  समय

 जबकि  मुसाफ़िर  उस
 का

 उपयोग  कर  तो  शायद  समस्या  सामने  बन प्राय
 |

 माननीय  मंत्री  इस  गाड़ी  को  न  चला  तो  वह  उस  प्लान  पेर  ग़ौर  जोकि

 मैं  उन
 के

 सामने  रखना  चाहता  हूं  |  सराय  सुहेला  स्टेशन  से  एक  डीज़ल  सादुलपुर जाती  जिसको

 हमारी  तरफ़  राजगढ़  कहते  हैं  ।  प्यार  वह  ट्रेन  वहां  से  झपा  हो  कर  हिंसार  ग्रा  जाये  हिसार  से

 रेवाड़ी चली  तो  इस  तरह  जो  बनता  उस  से  रेलवे  मंत्रालय को  फ़ायदा

 प्रौढ़  को  कोई  नुक्सान  नहीं  क्योंकि  हिसार  से  राजगढ़  के  इलाके  में  साफ़ दो  गाड़ियां

 चलत  हैं  प्रौढ़  दिने  में  ट्रेन  नहीं  चलती  है  ।  वहां  पर  बसों  के  अलावा  मुसाफ़िरों  के  लिए

 जाने  की  कोई  साधन  नहीं  होता  है  ।  प्रति  ईस  प्लान  पर  अमल  किया  तो
 मैँ  समझता  हूं

 कि

 सी  समस्यायें  हल  हो
 जायेंगी

 शायद  दूसरी  डीजल  कार  को
 इंट्रोड्यूस  करने

 की  जरूरत

 नहीं  रहेगी
 ।

 जैसाकि  हरियाना  के  एक  दो  वक्ताओं  ने  कहां  भाखरा  कनाल  के  बाद  पंजाब  में

 हरियाना का  पिछड़ा  gat  क्षेत्र  काफ़ी  तरक्की कर  रहा  है  ।  जैसाकि  उन्होंने  लायलपुर  ग्रोवर

 सिन्टगमरी  के  जिलों  के  मुकाबले  में  हिसार  शर  रोहतक  का  इलाका  आने  वाले  सालों  में  बहुत

 कपास  प्रौढ़  गेहूं  पैदा  करेगा  |  चना  तो  aa  भी  वहां  बहुत  पैदा  होता  उस  को ढोने के
 faa  रेलवे  मंत्रालय  की  तरफ़  से  नये  कार्यक्रम  शुरू  किये  जाने  एक  दो  नई  लाइनें बिछाई

 जानी  चाहियें  कौर  कुछ  नई  गाड़ियां  चलाई  जांनी  चाहियें  ।  जब  कुछ  समय  के  बाद  भाखरा  डैम

 कम्पलीट हो  तो  उस  यह  समस्या  रेलवे  विभाग  के  सामने  art  वाली  है  ।  मगर  यह

 प्री  फ़ाइव  यार  प्लान  में  नहीं  भ्राता  तो  कम  से  कम  रेलवे  मंत्रालय  भ्र भी  से  कोई  टेम्पोरेरी

 प्लान  खाने  वाली  समस्या  को  हल  करने
 के

 लिये  बनाये  प्रौढ़  उस  पर  अमल  करना  शुरू  कर
 दे

 ।

 जैसाकि  एक  कांग्रेसी  सदस्य  ने  भी  कहा  प्यार  गढ़ी  हरसरू-फ़रुंखनगर  लाइन  को  झज्जर

 से  हो  कर
 भवानी  या  दादरी  तक  मिला  तो  इस  से  झज्जर के  इलाके

 जोकि  एक  अच्छा

 खासा  टाउन  है  शौर  जो  भाखरा  कैनाल  से  कवर  होता  रेलवे  लाइन  झरा  आवागमन को

 साधन  हो  जायेगा  शर  माल  और  मुसाफ़िरों  को  ढोने  की
 समस्या  का  समाधान हो  जायेंगी

 |  झज्जर

 भिवानी  या  दादरी  तक  गढ़ी  हरसरू-फ़रूंखनगर  लाइन  को  एक्सचेंज  कर  दिया  जाय  तो  इस  से  बहुत

 सी
 तकलीफें  दूर  हो  सकती

 हैं  ।
 रेलवे  प्रशासन

 की
 दृष्टि  भी  यह

 बहुत
 आवश्यक

 है
 कि

 इस  को

 श्ाइवटें  कर  दिया  जाय  ताकि  रदा  कम  हो  सकें  |  बीकानेर  डिविजन  में  से  बीकानेर  कौर  जोधपुर
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 qo  fo

 जसी  मेल  |,  रिवाड़ी  दहर  को  प्रौढ़  उन  को  घंटा  आउटर  सिगनल  पर  रोक

 देना  पड़ता  ह  क्योंकि  चारों  तरफ  से  गाड़ियां  रिवाड़ी  झरा  रही  होती  हैं  ।  अघिकारी  जानते  हैं  कि

 कितनी  मुसीबत  का  उन  को  सामना  करना  पड़ता  है  ।  उन  को  बड़ी  बड़ी  गाड़ियों  तक  की  लेट  करना

 पड़ता  है  ।  अगर  मेरे  इस  सुझाव  को  मान  लिया  जाय  प्रौढ़  इस  को  इस  तरह  से  डाइव टे  कर  दिया  जाय

 तो  जो  हिसार की  भटिंडा  की  तरफ  प्रौढ़  फाजिलका  की  तरफ  जाने  वाली  गाड़ियां  उन

 की  समस्या  हल  हो  सकती  है  ।  रिवाड़ी  के  लिये  में  माननीय  मंत्री  जी  से  विशेष  तौर  से  दरख्वास्त

 करता हूं  कि  वह  उस  ध्यान  दें  ।  मेरी  भ्र पनी  कांस्टिट्यूएंसी  से  इस  का  कोई  ताल्लुक  नहीं

 लेकिन
 जो

 ary  तकलीफ  है  उस  की  तरफ  मैं  उन  का  ध्यान  दिला  रहा  हूं  प्रौढ़  मैं  आशा  करता  हूं

 कि  वह  इस  के  बारे  में  कुछ  न  कुछ  करने  की  अवश्य  कोशिश  करेंगे  |

 अब  म  माल  के  डिब्बों  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हुं  ।  भ्र  किसी  मामले  में  रिश्वतखोरी

 का  बोलबाला  हो  या  न  हो  लेकिन  जहां  तक  माल  के  डिब्बों  का  सम्बन्ध  व्यापारी  लोग  जब  भी

 रेल  च्  के  पास  माल  के  डिब्बे  रिज़वान  कराने  के  लिये  जाते  तो  कसर  उन  का  काम  बिना

 कुछ  दिये  हुए  नहीं  बनता  है  ।  यह  चीज  मैंने  डिवीजनल  हैडक्वाटंज़॑  के  ऊपर  भी  देखी  वहां  जो

 स्टेशन  उन  में  भी  देखा  हू  ।  पैसा  लेकर  ही  माल  गाड़ी  केਂ  डिब्बे  दिये  जाते  हैं  ।  मैं  प्रार्थना  करता  हूं

 कि  कम  से  कम  छोटी  लाइनों
 पर

 तो  इस  की  व्यणस्था  कर  दी  जाय  कि  बिना  कुछ  दिये  हुए  माल  के

 डिब्बे  व्यापारियों  को  मिल  सकें  ताकि  wart  इधर  से  उधर  जा  सके  तथा  लाने  ले  जाने  की

 समस्या हल  हो  सके

 शमी  कलूवीरमण  )  :  बैसे  में  मांगों  का  समान  करता  हुं  परन्तु  मैं  मंत्री

 महोदय  का  ध्यान  उस  रेलवे  लाइन  को  बनाने  की  कौर  श्रीकृष्ण  करवाना  चाहता  हूं  जिसका  प्राविधिक

 सर्वेक्षण  लगभग  २०  से  ३०  पहिले  हो  चूका  था  ।  वह  लाइन

 लाइन है  ।  यह  लाइन  कई  एक  दृष्टिकोण  से  बड़ी  महत्वपूर्ण  है  ।  यह  मैसूर  राज्य
 को

 मद्रास  से

 मिलायेगी ak  किसानों के  लिए  भी  बहुत  ही  लाभदायक  सिद्ध  होगी ।  मंत्री  महोदय

 ने  कहा
 कि

 नई  लाइनें  केवल  औद्योगिक  क्षेत्रों  में  ही  निर्माण
 की

 जायेंगी
 |

 यह  अच्छी बात  परन्तु

 में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  कृषि  क्षेत्र  की  उपेक्षा  नहीं  की  जानी  चाहिए
 ।

 भीड़भाड़  के  मामले  में  दूसरे  दर्जे  की  हालत  तो  तीसरे  दल  से  भी  खराब  है
 ।

 मेरे  विचार

 में  धिक  भ्रच्छा  यह  है  कि  दूसरे  दर्ज  को  बन्द  किया  जाय  तथा  इनके  स्थान  पर  तीसरे  दल  के

 लगाये  जायें  |

 रेल  के  भाडे  में  बढ़ोतरी  के  सम्बन्ध  में  जो  प्रापने  तजवीज़ att  विशाल  प्रसाद  (  लालगंज

 रखी  उस  पर  कई  कट  दी  गई  हैं  ।  जहां  तक  भाड़े  का  सम्बन्ध  ह  वह  श्रव्य  बढ़ना

 चाहिये  ।  जबकि  देश  तरक्की  की  तरफ  जा  रहा  हैं  तो  भाड़े  की  दर  बढ़नी  ही  चाहिये  प्रौढ़  यह  जरूरी

 भी  है  ।  प्लानिंग  वगैरह  जो  आप  कर  रहे  उसके  लिए  भाड़ा  बढ़ाना बहुत  जरूरी  है  ।

 लेकिन  इसके  साथ  ही  साथ  आपको  यह  भी  सोचना  चाहिये  कि  अगर  भाड़ा  बढ़ाया  जाता  है  तो  उसका

 जनता  के  ऊपर  क्या  पड़ेगा  ।  श्राप  को  चाहिये  था  कि  देश  की  हालत  को  देश  में

 लोगों  की  श्रमिक  स्थिति  को  देखते  ake  तब  जा  कर  भाड़ा  बढ़ाने  की  बात  करते  ।

 देखें  देश  की  गरीबी  कितनी  बढ़ती  जा  रही  है  ।  इसके  बावजूद  भी  श्राप  भाड़ा  बढ़ाते
 जा

 रहे  हैं
 ।

 झाण  देश  का  आदमी  बोझ  से
 लदा  हुआ  है  प्रारूप  उस  पर  शौर

 भी
 बोझ  लादते  चले  जा

 रहे  इस  सेब  बोझ  को  वह  कहां  तक  सहन  कर  सकता  हे  ।  देश  कों

 हालत  भो  सुधरती  नाती  श्राप  भाड़ा  बढ़ाते  तो  कोई  एतराज़  बाली  बात

 tra  अंग्रेज़ी  में
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 नहीं  थी  कौर  उससे  जनता  को  कोई  तकलीफ  न होती  ।  ares  इस  देवा  की  जनता  कितनी  गरीब  होती

 जा  रही है  ।  इतना  ही  नहीं  श्राप  ने  टिकट  पर  किराया  बढ़ाने  के  साथ  १६०  कीलो  मीटर  पर १
 रु०

 फिट  भी  बढ़ा  दिया  है  ।  वह बढ़े हुए  भाड़े  का  बोझ  भी  उन्हीं  लोगों  पर  पड़ने  वाला  है  जो  सामान

 को  इस्तेमाल  करने  वाले  इसी  तरह  से  भाड़े  की  बढ़ोतरी  का  प्रभाव  रोजगार  पर  भी

 एक्सपोर्ट  झर  इम्पोर्ट पर  भी  पड़ेगा  ।  सन्  १९४७  में  गरीब  की  आमदनी  का  फर्क  १  आर

 ११०  के  अनुपात से  राज वह  बढ़  कर  शौर  ३००  का  हो  गया  है  ।  क्या  आप  ने
 जो  किराया

 था  प्रौढ़  HEE  क्लास  का  बढ़ाया  है  १०  परसेन्ट पौर  a4  वह  इसी  हिसाब  से  बढ़ाया  हैं  ।

 गरीब  प्रौढ़  भ्रमित  का  जो  फर्क  है  क्या  वही  अनुपात  श्राप  ने  बढ़े  हुए  किराये  में  रखा  है
 ?  पिछले

 दिनों  उपमंत्री  जी  विदेशी  रेलों  के  बारे  में  बतला  रहे  लेकिन  क्या  विदेशों  की  रेलवे  में  भी  सिफ॑

 इसी  तरह  की  श्रमेनिटीज  दी  जाती  हैं  जिस  तरह  से  यहां  दी  जाती  हैं  प्री  क्लास  के  पैसेंजर  को  ?

 श्राप  जिन  से  भाड़ा  वसूल  करते  हैं  उन  के  लिये  श्राप  ट्रेनें  नहीं  बढ़ाते  हैं  लेकिन  भाड़ा  बढ़ाते  जाते  हैं  ।

 ora  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  का  हाल  यह  है  कि  वे  पटरियों  पर  बैठ  कर  चलते  हैं  छतों  पर  बैठ

 कर  चलते हैं  ।  मैं  श्राप  को  एक  किस्सा  बतलाना  चाहता  हूं  ।  बनारस  में  नाद  रेलवे  कौर  नाथ

 ईस्टर्न  रेलवे  की  क्रासिंग है  ।  ऊपर  से  छोटी  लाइन  जाती  है  शर  नीचे  से  बड़ी  लाइन  जाती  है  ।

 कभी  कभी  छतों  पर  बैठे  हुए  यात्रियों  के  सर  धड़  से  अलग  हो  जाते  हैं  ।  श्राप  किराया  अवश्य

 लेकिन  साथ  साथ  यात्रियों  की  तकलीफों  का  भी  ख्याल  रखें  |  बसेज  में  उतर  ही  टिकट  इश्यू  होते  हैं

 जितने  पैसेंजरों की  सीट्स  होती  हैं  ।  अगर  कंडक्टर  ज्यादा  परेशान  को  बिठला  ले  तो  उस  का  चालान

 हो  सकता है  ।  लेकिन  रेलवे  में  थर्ड  क्लास  में  चाहे  जितने  पैसेन्जर्स  भर  दिये  उन  के  लिये  कोई

 चेक  नहीं हैं  ।  श्राप  देखते  हैं  कि  हमारे  देश  में  कभी  कभी  मेले  भी  होते  ग्रहण  होते  शादियां

 होती  गंगा  स्नान  होते  हैं  ।  लेकिन  बाहर  के  देशों  को  तरह  कभी  यात्रियों  को  सुविधा  पहुंचाने

 की  बात  नहीं  सोची  गई  |  इस  अवसर  पर  क्या  यह  जरूरी  नहीं  है  कि  हम  ट्रेनों  की  संख्या

 बढ़ा  दें  या  ज्यादा  स्पेशल ट्रेस  चला  दें  ।  राज  कल  गर्मी  के  दिन  वाज  कल  हमारे  ज्यादातर

 किसान  बेकार  होते  हैं  ।  शादी  कौर  विवाह  भी  होते  लोग  भूसे  को  तरह  भर  कर  गाड़ियों  में

 ma  जाते  हैं  ।  इस  लिये  मेरी  प्रार्थना  हैं  कि  जैसा  समय  स्नान  या  मेले  उस  समय  ट्रेनों

 की  संख्या  बढ़ा  दी  जाय  या  स्पेशल  ट्रेस  चला  दी  जायें  |

 जिन  सज्जनों  ने  कभी  भी  बनारस  से  गोरखपुर  तक  सफर  किया  उन्होंने देखा  होगा  कि

 us  क्लास  मे  इतनी  भीड़  चलती  है  कि  प्रादमी  लोग  पटरियों  ake  छतों  पर  बैठ  कर  चलते  हैं  ।

 वह  लाइन  नहीं  की  ना  सकती तो  वहां  पर  एक  या  दो  ट्रेनें  इस  तरह  से

 बढ़ा दी  जायें  जिस  से  वहां  के  पैसेंजरों
 को

 काफी  सहूलियत  हो  सक े।

 यहां  पर  बहुत
 सी

 बातें  प्रतीक्षालयों  के  बारे  ट्वायलेट्स  के  गन्दे  होने  के  बारे  सामान

 की  सुरक्षा  के  बारे  गाड़ियों  में  चोरियों  के  बारे  कत्ल  पौर  लूट  के  बारे  पुलिस  के  ढीलेपन

 के  बारे  कही
 जा

 चुकी  मैं  उन
 को

 दोहराना  नहीं  लेकिन  एक  बात  थरूर  कहूंगा
 ।.

 एक  गाड़ी  लखनऊ  से  दिल्ल  बीच  चलती  हैं  ।  उस  में  ws  क्लास की  स्लीपिंग कार  होती  हैं  जिस  में

 ऊपर  नीचे  तीन  बर्थ  हैं  ।  मगर  बे  तीनों  बर्थ  गिरा  दी  जायें  तो  आदमी  उन  पर  बैठ  नहीं  सकते  हैं  ।

 श्राप ३  रु०
 ७०

 नये  पैसे  रिजर्वेशन  फीस  ले  ते  हैं  तो  कयों  नहीं  उन  में  तीन  अर्थों  के  बजाय  दो  a

 कर  देते हैं  ।  यदि  ऐसा  हो  जाये  तो  पैसे-वरों  को  काफी  श्रीराम  मिल  सकेंगा  ।

 यहां  पर  fret  टिकेट्स  की  बातें  कही  कप्तान की  बातें  भी  कही  जा  चुकी  हैं  ।  एक  चीज

 मुझे  कहनी  है  जो  कि  टिकेट्स  के  बारे  में  है  ।  श्राप ने  ४३  ४७  पैसे  शादी  के  टिकट रखे  हैं  ।-

 इस  तरह  के  दाम  रखने  से  जो  किसान  लोग  टिकट  खरीदने  कराते  हैं  उन  को  बहुत  तकलीफ  होती  हैं  ॥.
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 शरीर  वह  ४५  या  ५०  पैसे  देते  हैं  तो  बुकिंग  कलक  कहता  हैं  कि  उसर  के  पास  २  नये  पे  |  हुए

 हीं  प्यार  टिकट  खरीदने  वाला  उस  को  २३  नय ेपैसे दे  तो  वह  पांच  नये  पैसे  वापस  दे  सकता
 चूंकि  गाड़ी  पकड़ने  की  उसे  जल्दी  होतो  है  इसलिये  वे  पे  छोड़े  कर  चला  जाता  है  ।  इस  तरह  से

 एक  एक  टिकट पर  २  या  ३  पैसे  कर  के  बहुत  से  पैसे  बुकिंग  क्लर्क  को  मिल  जाते  हैं  ।  मेरी  प्रार्थना

 हैं  कि  टिकट
 का

 दाम  जो  हो  वह  ५,  १०,  १५,  २०  या  २५  का  ही  कोई  मल्टिपल  रखा  जाय  ताकि

 इस  तरह  को  बातें  जो  राज  होती  हैं  वे  न  हो  सकें  |

 टाइम  टेबल  के  बारे  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  जौतपुर  ग्रोवर  प्राधिकार  नाथ  ईस्टनें  रेलवे  के

 स्टेशन  हैं
 ।

 ७०  डाउन  २०.००  बजे  चलती  है  कौर  श्रौड़िहार  ced  ४५  पर  पहुंचती  है  ।  जरगर

 किसी  पैसेंजर  को  वाराणसी  जाना  होता है  तो  उस  को  ६७  अप २  ३४  पर  मिलता  है  यानी-उस  को

 कम  से  कम  पांच  घंटे  उस  छोटे  से  स्टेशन  पर  area  पड़ते  हैं  यह  हिस्ट्री  की  ara  है  कि  जब  से

 जौनपुर-प्रौड़िहार  लाइन  बनी  है  वह  लूप  लाइन  थी  ग्रोवर  गाड़ी  जौनपुर  से  श्रौड़िहार  जाया

 करती  थी  ।  लेकिन  पिछडे  दिनों  वह  रिडाइरेक्ट  कर  दी  गई  छपरा  थ्रोट  झ्र भी  वह  गाड़ी  रि डाइरेक्ट

 कर  दी  गई  चटनी  को  ।  भटनी  से  जो  गाड़ी  राती  भ्रौड़िहार  में  उस  के  €०  या  €  ४५  फी  सदी

 आदमी  दूसरी  गाड़ी  पकड़ते  इस  तरह  से  जल्दी  मे  गाड़ी  पकड़ना  होता  हैं  अर  उन  का  काफी

 सामान  छट  जाता  है  ।  जो  गाड़ी  हमेशा  भटनी  से  बनारस  पाया  जाया  करती  उस  में  पता

 नहीं  किस  सज्जन  का  हाथ  था  जिन्होंने  उस  गाड़ी  को  जौनपुर  रिडाइरेक्ट  कर  जब  कि  उस

 गाड़ी  में  जौनपुर  से  जाने  वाले  पसमंज़र  कतई  नहीं  होते  हैं  ।  मेरी  यह  प्रार्थना  है  कि

 आहार  के  बीच  जो  गाड़ी  चला  करती  थी  उस  को  फिर  उधर  से  रिडाइरेक्ट  करते  हुए  उसी  स्थान  से

 चलाया  यानीਂ  बनारस  से  चटनी  को  ।

 सिलीगुड़ी  जंक्शन  जो  नार्थ  feet  रेलवे  पर  है  कौर  अ्रलौपुर  स्टेशनों  पर  १८-६-६१  से

 पहले बैड  वेदर  garda  मिला  करता  थ  ।  लेकिन  १८-६-६१  के  बाद  जो  झ्रादमी  ट्रान्सफर हो  कर

 वहीं  जांता  है  उस  को  वह  भ्रलाउंस  नहीं  दिया  जाता  है  |  अगर  कोई  किसी  से  नाराज  हो  तो

 वह  उस  को  एक  महीने  के  लिये  कौर  aT?  ट्रांसफर  कर  के  फिर  वहीं  पर  बुला  लेता  है भ्रौर  उस  कां

 बैड  वेदर  अलाउंस  बन्द  कर  देता  है  ।  यह  दो  तरह  की  पालिसी  ठीक  नहीं  है
 ।

 या
 तो

 सब
 को

 यह  अलाउंस  दीजिये  या  किसी  को  भी  न  दीजिये  ।  wads  वेदर  अलाउंस  वहां  पर  दिया  है

 तो  चाहे  जो  आदमी  वहां  सब  को  वह  मिलना  चाहिये  |

 इतो  प्रकार  बना  रस  और  मडुग्राडीह  में  सिटी  garda  दिया  जाता  जब  बनारस  सी  से  बी

 क्लास  डिक्लेयर  हो  गया  है  तो  बी  क्लास  का  अलाउंस  वहां  सब  आदमियों  को  मिलना  चाहिये  |

 जोनल  युगल  कन्सल्टेटिव  कमेटी  जो  उस  में  मेरी  प्रार्थना  है  कि  हर  पार्टी  के  लोग  लिये

 जाने  चाहियें  ।  यह  नहीं  होना  चाहिये  कि  एक  ही  पोलिटिकल  पार्टी  कें
 मेम्बर

 ले  लिये
 जायें

 ।

 एक  ट्रेन  जय  नगर  से  कुनाल  एन  एफ  रेलवे  पर  है  |  भारत  नेपाल  की  सीमा  पर  वह  है  ।

 उस  में  २०,  २०  मील  पर  स्टेशन हैं  ।  निर्मली  से  कुनौली  तक  भी  रेलवे  लाइन  बनाई
 ।  इस  से

 भारत  श्र  नेपाल  के  व्यापार  में  वृद्धि  होगी  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  अपनी  बात॑  समाप्त  करता

 fat  to  त्रि०  eal  :  मैं  अपने  क्षेत्र  की  रेलवे  सम्बन्धी  शिकायत
 ही  प्रस्तुत  करूंगा  ।

 प्रथम  बात  यह
 कि

 aging  तथा  कटक  के  बीच  बहुत  सी  गाड़ियां  रात्रि

 के  पिछले  भाग  चलाई

 मल  अंग्रेजी  में
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 जाती  हैं  जिससे  यात्रियों  को  बहुत  झ्रघिक  श्रसुविवा  होती  है  ।  र  कठिनाई  यह  है  कि  बे  देर  से

 चलेंगी हैं  कौर  उनमें  बकरों  नहीं  होता  ।  यह  श्रनुगंव  लगभग  उन  संभी  लोगों  का  हैं  जिन्होंने

 इस  गाड़ी  से  यात्रा  की  है  ।  पुरी  एक  महत्वपूर्ण धार्मिक  स्थान  परन्तु  इस  ae  पर  केवल

 शंक  गाड़ी  कों  छोड़  करे  बाँकी  ta  गाड़ियां  देर  से  चलती  हैं  यात्रियों  को  बहुत  हो  कठिनाई  होतीं  हैं  ।

 रात  को  एक  बजे  पहुंचने  पर  उन्हें  रोटी  पानी  कुछ  भी  नहीं  मिल  पाता  ।  मेरी  निवेदन है  कि  इने  सेब

 सम्बद्ध  मामलों  की  पुरी  पूरी  जांच  की  जाय

 इसके  अतिरिक्त  मैं  इस  ate  भीं  ध्यान  राकेट  करवाना  चाहता  हुं  किं  उड़ीसा  में  परलोक  मोदी

 सेवा  मयूरभंज  के  बीच  रेलवेਂ  पर  खेलने  वालीं  गाड़ियों के  साथ  जाँ  लंगोंवे  ५  हैं  वे

 बहुत  पुराने  हें  तथा  विश्वास  योग्य  नहीं  कहें  जा  सकते  ।  इसी  के  कारण  दुर्घटनायें  होती  रहती  हैं  ।  मैं

 च्  करूंगा  कि  उन्हें  बदल  दिया  जांच  ।  इससे  यह  भी  लाभ  होंगा  कि  यंह  लाइन  जों  घाटे  की  हैं  वह

 लाभ  की  लाइन  में  बदल  जायेगी  ।  व्यापारियों  की  भी  बहुत  सी  कठिनाइयां  दूर  हो  जायेंगी

 डस  क्षत्र  में  व्यापार  बढ़  जायेगा  ।  घापारियों को  लकड़ी  के  डिब्बे  दिये  जानें  चाहियें  ।  यंह

 पान  के  निर्यात केन्द्र  बह  इसलिये  कि  स्टील  के  फन  वाले  डिब्बे  इंस  वस्तु  के  नियोग  के  sora

 | नहीं
 हैं

 इसके  अ्रतिरिक्त  बहुत  से  लेवल  क्रासिंग  हैं  जहां  भूमिगत  तथा  ऊपरी  पुलों  के  बनाने  की  श्राव्य

 कता  है  ।  गाड़ियों  में  चोरी  इत्यादि  भी  बहुत  होती  हे  ।  जब  इस  क्षेत्र  के  लोग  गाड़ियों  में  यात्रा  करने  से

 घबराते  व्यापारी  लोग  गाड़ियों  में  बहुत  बुरी  तरह  स  सामान  इत्यादि  भर  लेते  हैं  जिससे  श्राम

 यात्रियों  को  यात्रा  की  बहुत  बड़ी  कठिनाई  होती  है  ।  प्रधिकारीवगं  व्यापारियों का  ही  साथ  देते

 ये  कुछ  कठिनाइयां  कौर  प्र सुविधायें  हैं  जिनकी  ग्रोवर  रेलवे  प्रशासन  का  ध्यान  जाना  चाहिये  |

 att  गौरी  हाकर  )  सभापति  रेलवे  के  fata  में  कई  दिनों  से  बराबर  चर्चा

 जलो  रहा  है  wie  थैलों  क्लास  के  किरायों  की  बढौती  कै  बारे  में  प्रौढ़  तकलीफों  के  बारे  में  भी  कहा  गया  है  ।

 जहां  तक  कि  किरायों  बढ़ाने  का  सवाल  इंसमें  कोई  शबहा  नहीं  कि  किंरांग्रों  ती  बढ़ाया  जा

 सकता  है  मगर  सवाल  ae  पैदा  होतीं  हैं  कि  किराया  बढ़ा  के  लिए  ses  seat  खुद  केस  बनाना

 चाहिएं  ।  क्या  कारण  हैं  कि  सांप  पडे  क्लास  के  मुसाफिरों  को  कोई  भीं  सुविधा  नहीं  देते  ।  जैसी  दर्शा

 उनकी  पहले  थी  set  tare  कीं  दशा  राज  भी  है  ।  ती  प्रापक  पास  कोई  कारण  किराया  बेंज़ीन  का

 नहीं  है  ।  बहाल  मौजूदा  देखा  जांच  तो  as  क्लासें  में  चलने  वालों  को  जो  किलोलें  पहुंचे  थीं

 उनसे  शर  ज्यादा  तकलीफें  बंद  गयी  हैं  ।

 जहां  तक  बैठने  का  सवाल  है  बैठने  के  लिए  जगह  उनको  नहीं  उनको  प्यास  लगने  पर

 थाने  के  लिए  पानी  नहीं  मिलती  ।  इसका  क्यां  कारण  है
 ?

 मेँ  तों  भ्रापंके  द्वारा sa  शरीर  मंत्री  जी  का

 ध्यान  ऑ्राकर्षित करना  चाहतें  हूं

 एडीशंस  की  बसें  लगी  हैं  कौर  वे  काफी  यात्रियों  को  एके  जगह  से  दूसरी  जगह

 ले  जाती  हैं  ।  यदि  रोडवेज  न॑  हितों  ate  वहं  को  इस  प्र  कार  की  सुविधा  ने  देती  तों  मेंरी  सेम  मैं

 नहीं  आता  कि  उनकीं  रेलवे  में  कया  दश  होती
 ।

 शायद  उनकी  हालत  बहुत  खराब  ही  जाती
 ।

 इसलिये

 मेरी  asa  है  कि  are  किराया  बढ़ाते  हैं  तो  किराया  बढ़ाने  के  fete  श्रीलंका  श्रपनीं  केस  मेंक

 श्राउटें  ate  उसकों  उसी  चव्य  सै  सुविधाएं  दे
 तो  फिर  treat  किराया

 बढ़ना

 ही  संता

 577  (Ai)
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 गौरी

 इसके  अ्रतिरिवत  एक  चीज  मुझे  कौर  निवेदन  करनी  है  ।  श्राप  को  कुछ  सीमा  निर्धारित  wae

 करनी  है  ताकि  उस  निर्धारित  सीमा  के  art  alt  किराया  बढ़ोत्तरी  का  wea  न  उठे  ।  अक्सर

 यह  होता  है  कि  बीच  बीच  में  श्राप  मेले  के  नाम  पर  पिल्ग्रिमेज़  के  नाम  पर  ज्यादा  जो  किराया लेते  रहते  हैं

 वह  एल्ड्रिज में  शुमार  नहीं  होता  है  !

 इसके  बाद  मुझे  एक  कौर  fae  चीज़  के  ऊपर  श्राप  के  द्वारा  मंत्री  जी  का  ध्यान  अ्राकर्षित

 करना  है  प्रौढ़  वह  रलों  में  सुरक्षा की  समस्या  है  ।  इधर  पिछले  कई  वर्षों  से  यह  देखा  गया  है  कि  रेलवेज

 में  ऑक्सीडेंट्स बहुत  ज्यादा  तादाद  में  होन  लगे  हैं
 ।

 इसके  अतिरिक्त  यात्री  चाहे  वह  किड  या

 काला  का  हो  भ्रपने  मकान  से  जब  बच्चों  शादी  को  लेकर  रेल  की  यात्रा  करता  है  तो  उसको  सदैव  रास्ते

 में  अपनी  जान  पौर  माल  का  खतरा  बना  रहता  है  गौर  सुरक्षा  की  दृष्टि  से  चितित  रहता  है  कि  पता  नहीं

 कब  क्यां  हो  जाय  |  इस  तरह  की  कई  घटनायें  घटी  हैं  जिसमें  फर्स्ट  क्लास  के  पैसेंजर  को  जान  से  मार

 दिया  गया
 at

 उसका  सामान  लूट  लिया  |  कभी  कभी  तो  ऐसे  इंसीडेंट्स  भी  हुये  हैं  जिनमें  सेकेंड  विलास प -  tnt
 या  फस्ट  बलास  के  पैसेंज  र

 को  ट्रेन  से  बाहर  घसीट  कर  फेंक  दिया  कौर  उन  का  सामान  लूट  लिया  गया  |

 इस  तरह  की  चीजें  रोज़-बरोज़  बढ़  रही  हैं  |  में  उत्तर  प्रदेश  की  ही  घटना  आपको  बतलाऊं  कि

 जिला
 परिषद्  के  भ्रध्यक्ष  पालीवाल  जी  के  साथ  रेल  के  सफर  में  दुर्घटना  हुई  गौर  उसमें  उनकी  मृत्य

 हो  गई  ।
 रेल  के  सफर  में  असुरक्षा  होने  का  क्या  कारण  है

 ।
 मेरी  समझ  में  इसका  एक  ही  मूल  कारण

 है  ग्रोवर  वह  यह  कि  रेलवे  ने  सुरक्षा  के  लिये  जो  फोर्स  रक्खी  इस  डिफेंस  फोर्स  के  कर्मचारियों को  यह

 अधिकार नहीं  है  कि  वे  स्वयं  मुकदमा  चला  स्वयं  प्रॉसिक्यूशन  जांच कर  सकें  कौर  स्वयं ही

 वेंटिलेशन कर  सके  ।  मैंने  यह  देखा  है  कौर  यह  मेरा  अ्रनुभव  है  कि  जब  कभी  इस  प्रकार  की  पावस

 कर्मचारियों  को  दी  जाती  हैं  जो  कि  नामुकम्मिल  पावस  हैं  तो  फिर  रैगुलर  पुलिस  फोर्स  में  ae  उनके

 दरमियान  में  एक  स्टैप  मदरली  ट्रीटमेंट  हो  जाता  है  ।  पुलिस  का  मुझे  यह  श्रनभव  है  कि  जब  उनको
 सीध

 सीध  went  किसी  मुकदमें  में  नहीं  मिलते  हैं
 प्रौढ़

 दूसरे  महकमे के  कर्मचारियों  द्वारा  जो

 मामलात  उन  तक  पहुंचाये  जाते  हैं  उनमें  वह  बिल्कुल  दिलचस्पी  नहीं  लेते  मेरा  विश्वास  है  कि  वाच

 एंड  वार्ड  डिपार्टमेंट  जो  पहिले  होता  था  तब  सुरक्षा  कुछ  बेहतर  थी
 ।

 भ्रमर  मौजूदा  सेट  श्री  जो सुरक्षा

 का  है  उनको  यह  पावर  दे  दी  जाय  कि  वह  स्वयं  केसेज  को  इनवेस्टिगेट  स्वयं  केसेज  को  जांच  करें

 तो  में  समझता  हूं  कि  यह  सुरक्षा  की  समस्या  सुधर  सकती  है  ।  यह  व्यवस्था  मौजूद  न  रहने  से  होता  यह

 है  कि  किन्ही  दु्घटनाश्रो ंमें  कभी  तो  पुलिस  चाजंशीट  नवदीं  लगा  पाती  है  तो  कभी  किसी  केस  में

 fared नहीं  हो  पाता  है  |  इसलिये  में  सुझाव  दूंगा  कि  सुरक्षा  के  जो  कर्मचारी  हैं  उनको  रेलवे  विभाग
 के  द्वारा  स्वयं  इनवस्टिगेट

 am
 गौर  मुकदमा  चलाने  की  पावर  मिलनी  चाहिये  ताकि  पुलिस

 मुह ताजगी न  रहे

 जहां  तक  कैटरिंग  का  सम्बन्ध  है  सदन  में  इस  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  ।  यह  बड़े  हज ५ दष के  बात

 है  कि  कैटरिंग  का  काम  जो  कि  पहले  प्राइवेट  ठेकेदारों  के  हाथ  में  था  उसको  रेलवेज़ ने  भ्र पने  हाथ

 में  ले  लिया  मगर  कई  एक  सवाल  इसमें  सामने  रहे  हैं  |  यह  भ्रनुभव शुभ्रा  है  कि  जहां  पर  रेलवे

 ने  कैटरिंग  को  भ्रपने  हाथ  में  ले  लिया  है  उन  स्टेशनों  पर  भोजन  भी  ठीक  नहीं  मिलता है  झर  उसके

 दाम भी  ज्यादा  बढ़ें  हुये  होते  हैं  ।  कारण  यह  है  कि  रेलवे  के  सुपरिटेंडेंट  या  कैशियर  जो  इस  चीज  को

 देखते  हैं  उनको  इसका  aaa  नहीं  रहता  है  कौर  इस  में  रेलवे  विभाग  की  आमदनी  में  भी  काफी

 कमी हो  जाती  है  |  लेकिन  में  हरगिज  यह  नहीं  चाहूंगा  कीजो  पहले  बल्लभ दास  वगेरह  च्े कं ट्रैक्टर  थे  उनको

 रिवाइज  कर  दिया  जाये  ।  इसके  लिये  में  aes  द्वारा  मंत्री  जी  का  ध्यान  इस  कौर  करूंगा

 कि  कैटरिंग  की  व्यवस्था  से  पैसा  खर्च  करके  रेलवे  कर्मचारियों  से  करने  के  बजाये  यदि  इसके
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 लिये  कोई  कर्मचा  रियों  की  एक  सीसाइटी  बना  दी  कंज्यूमर्स  स्टोर्स  बनाये  जायें  जो  कि  इन  चीजों

 को  देखें  तो  ज्यादा  सुविधा  होगी  |

 ora में  मुझे  ह  जिले  फतेहपुर  के  बारे  में  विशेष  तौर  पर  तीन  बातें  कहनी  हैं
 |  फतेहपुर

 जिला  जिसके
 कि

 एक  तरफ  कानपुर  कौर  दूसरी  तरफ  इलाहाबाद  है  उत्तर  प्रदेश का  एक  बहुत  ही

 पिछड़ा  शुभ्रा  जिला  है  ।  वहां  पर  एक  विद्वेष
 चीज  यह  है  कि  उस  के  एक  तरफ  तो  गंगा  जी  की  सरहद

 है  कौर  दूसरी  तरफ  जमुना  जी  की  सरहद  ए ञ श्रौ  बीच  भ  यह  जिला  स्थित  है  ।  बहुत  जबरदस्त  समस्या

 इस  बात  की  कि  पांच  जिले  उत्तर  प्रदेश  के  जो  कि  Hare  से  मिले  हुये  हैं  हमीरपुर

 उन्नाव  प्रौढ़  उन  में  झ्रापस  में  यातायात  नहीं  हो  पाता है  ।  इसका  कारण  गंगा

 13.45  hrs

 दाम नाथ  पीठासीन

 मना  के  ऊपर  पुल  की  व्यवस्था  न  होना  है  ।  में  रुपए  इरा  मंत्री  महोदय  का  ध्यान
 इस  प्यार

 झ्राकषित  करूंगा कि  गंगा  कौर  जमना  के  ऊपर  यदि  एक  पुल  बन  जाय  तो  उत्तर  प्रदेश  के  इन  पाच

 पिछड़े  हुये  जिलों  में  काफी  तरक्की  हो  सकती  है
 ।

 इसका  एक  कारण  यह  भी  है  कि  इन  जिलों  में  बुंदेलखंड  का  जो  जिला  है  उसमें  उत्पादन  बहुत

 होता है  ।  बांदा  जिले  में  विशेष  तौर  से  गल्ले की  उपज  ज्यादा  होती  है  मगर  यातायात की  ठीक  व्यवस्था

 न  होने  के  कारण  किसानों  को  उनके  उत्पादित  माल  का  ठीक  मूल्य  नहीं  मिल  पाता  है  ।  wa
 जबकि

 हमारी  सरकार  दृष्टिकोण  को  लेकर काम  कर  रही  है  कि  जनता  को  फायदा  हो  श्र  पैसा  उसको

 प्रतीक  मिले  तो  मं  झ्रापके  द्वारा  यंत्री  महोदय  का  ध्यान  ग्रा कर षित  करूंगा  कि  यह  कवल  एक  जिले

 फतेहपुर  की  ही  बात  नहीं  है  बल्कि  पुल  के  बनने  से  पांचों  पिछड़े  हुये  जिलों  की  उन्नति  हो  सकती  है  ।

 रेलवे  का  एक  पुल  बांदा  से  फतेहपुर  जाने  के  लिये  कौर  उधर  रायबरेली  जाने के  लिये  गंगा  जमता पर

 बनाने  में  काफी  पता  खं  करायेगा  लेकिन  इससे  पांचों  जिलों  को  फायदा  होगा  |

 एक  छोटी  सी  चीज़  जिसको  कि  लेकर  फंतेहपुर  निवासियों  की  दिक्कत  होती  है  उसकी  कौर  भी

 में  हाउस  का  ध्यान  दिलाना  चाहूंगा  |  फ्ेहपुर रेलवे  स्टेशन  पर  दो  रेलवे  क्रासिंग  एक  पश्चिम

 की  तरफ  है  प्रौढ़  दूसरी  पूर्व  की  तरफ  है
 ।

 रेलवे  क्रासिंग  के  एक  तरफ  कचहरी  पुलिस  भ्रान्ति है

 दूसरी  तरफ  डिस्ट्रिकट  कोआपरेटिव  बेक  है  भ्र ौर  दीवानी  है  प्रौढ़  नतीजा  यह  होता  है  कि  इह) आन

 जान मं  लोगों  को  काफी  बड़ी  अ्रसुविधा  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  में  झपकी  द्वारा  मंत्री  जी  को  बतलाना

 चाहता  हूं  कि  लोगों  को  इस  पार  से  उस  पार  जाने  में  एक  घंटा  समय  नष्ट  करना  पड़ता  वहां  पर

 बाजार  है  प्रौढ़  मंड़ी  है
 ।

 वहां  पर
 प्रात

 जाने  के  लिये  अंडरग्राउंड  ब्रिज
 की

 व्यवस्था
 हो

 जाये
 तो

 यह  दिक्कत दूर  हो  सकती है  ।

 थर्ड  क्लास
 की

 एमैनिटीज़  का  जहां  तक  सवाल  है  मुझे  आपसे  यह  निवेदन  करना है  कि  बहुत
 सी

 ऐसी  छोटी  छोटी  चीजे  हैं  जिनकी  कि  site  यदि  थोड़ा  सा  ध्यान  दिया  जाये
 तो

 बगैर
 ज्यादा  पैसा

 खर्च  करे  तीसरे  दर्जे  के  मुसाफिरों  की  मौजूदा  दिक्कतों  को  ६९  किया  जा  सकता

 जहां  तक  पानी  की  व्यवस्था  का  सवाल  है  में  यह  चाहता  हूं  कि  यह  as  सेकेंड  क्लास

 शर  काट  क्लास  की  बोगियां  एक  तरतीब  से  रखी  एक  सज्जन  ने  यह  भी  निवेदन  किया  था

 कि  अकसर  यह  होता  है  कि  जब  कोई  बड़े  मंत्री  वगैरह  ग्राते  हें  तो  अभी  यह  पता  नहीं  चलता  है  कि  उनकी

 बोगी  किस  जगह  पर  होगी  |  इसलिये  अगर थड क्लास कड  सेकेंड  क्लास  कौर  फर्स्ट  बलास  की  बोगी

 तरतीब  से  लगाई  जाते  तो  फिर  पानी  की  उचित  व्यवस्था  करना  ज्यादा  मुश्किल  न  होगा  ।  पड  क्लास
 की  बोगीज़ जो  एक  जगह  पर  हैं  उनके  बीच  में  एक  पानी  की  टंकी  वगैरह  बना  कर  एक

 जेटर  टाइप  चीज  बना  कर  वहां  रख  दी  जाये  तो  लोगों  को  पानी  की  सुविधा  हो  जायेगी
 ।
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 गौरी

 जहां  तक  सुरक्षा  का  सवाल  यह  सम्भव  हो  सकता  है  किं  ट्ष्ज ह  पर  जो  सुरक्षा-केमंचोरी
 उनके  भ्रांत-जाने  के  लिये  us  क्लास  बोगी  में  एक  कारीगर  कायम  कर  दिया  धायें  ।  अगर  दो

 ब्यक्ति  भी  वहां  पर  गाडे  के  लिए  रहें  abe  रेगुलर  qatrorT  करत  |,  तो  इस  तरह  की दुर्घटनायें  दर

 ही  सरकती  जो  कि  ara  दिन  यात्रियों  की  लगाना-माल  को  ख़तरों  पहुंचाती  हैं  ।  मैं  समझता  हूं  कि

 इस  प्रकार  एक  कामन  पैकेज  बना  कर  सुरक्षा  की  व्यवस्था  की  सकती  है  ।

 रेलवे  की  ज्यादातर  झ्रामदमी  थ  वेलास  के  पैसैंजर्स  से  होती  ale  हमसे  होनें  वॉली

 aired  ही  की  झ्रामदनी  की  बै कं बन  है  ।  दसवीं  az  ऑवेशेंक  है  कि  उनकी  सुंप्रिधाडों

 की
 तरफ  विशेष  रूप  से

 ध्यान
 मे  विशवास  करता  हूं  कि  मैँने  अपने  जिले  की

 जो  कठिनाइयां  इस  सदन  में  रखी  माननी  सूत्रों  जी  उत  पर  ध्यान  देंगे  ।

 wed  में  एक  छोटी  सी  बात  की  तरफ  मैं  इशारा  के  रमा  चाहता  हूं  ।  जो  डीलक्स  ट्रेन  सिंहली  सै

 कलकता  भांती  वह  फ़तेहपुर  के  स्टेशन  पर  नहीं  रुकती  ब  किं  फतेहपुर  डिस्ट्रिकट  केा

 क्वाटर है  |  मुझे  यह  भी  मालूम  है  कि  पानी  लेने  के  लिए  बह  गाड़ी  बहो  पर  हांकते  लेकिन  सवारियों

 के  लिए  टिकटों  की  बुकिंग  नहों  होती  है  ।  मं  समझता  हूं  कि  अगर  वह  पाती  के  लिए  फ़  अब्दुर  स्टेशन  पर

 रुकती  तो  फिर  सवारियों  के  लिए  भी  रुक  सकती  है  यह  एक  बड़ी  साधारण  सी  बात  जो  कि

 बड़ी  झ्रासानी  से  की  जा  सकती  हैं  ।

 श्री  नेवल  प्रेभकिंर  (  )  सभापति  हर  बार  की  तरह  इंस  बारे

 भीं  में  येह  निवेदन  करेंतो  ची  हितों  हैं  किं  दिल्ली  में  रिंग  रेलवे  को  मामला  बहुंत  feat  से  चेल  रहों है

 श्र  वह  पूरा  नहीं  हो  वा  रहा है  श्राप  हैं  कि  जैसे  जवे  दिंहेमी  की  आबादी  बढ़ती  wir  रहीं

 वैसे  वैसे
 यातायात

 को  दंबाव  भीं  बढ़ता  «1
 te  हैं  प्रौढ़  उसका  एके  मात्र  हल  यही  है  किं  रिंग

 को

 जल्दी  से  जल्दी  बनायां  जाये  ste  चलाया  जायें  ।  मेंरे  as  निवेदन  है  कि  मां नेती सें  मंत्री  जी  इंस

 और  ध्यान  दें  शौर  इस  सम्बन्ध  में  प्रगति  करने  का  रादेश  दें  ।

 जहां  तक  श्रावक-त्रि जेल  की  आवश्यकता  का  प्रदान  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  मेरे

 क्षेत्र  में  कई  रेलवे-क्रारसिंग्ज  ताते  लेकिन  मैं  उनमैं  से  दो  के  बारे  में  ख़ास  तौर  पर  कहना  चाहता

 एक  रेलवे  क्रासिंग  पटैल  रोड  का  जहां  पटेल  रोड  नजफगढ़  रोड  से  सिलती  उस  पर

 पटेल  नगर  रेलवे  स्टेशन  के  पास  जो  रेलवे-क्रासिंग  उस  पर  यातायात  इतना  ज्यादा  रहता  हैं  कि

 मेरे  खयाल में  एक  दिन  में  पन्द्रह  दफ़ा  तो  वह  ज़रूर  बन्द  होता  जिसके  कारण  बहुत  बड़ी

 संख्या  में  आने-जाने  वाली  ट्रकों  are  तांगों  आदि  का  यातायात  रुक  जाता  है  ।  कई

 बार  तो  यह  देखा  गया  है  कि  अभी  थोड़ा  सा  यातायात  निकलता  है  कि  बीच  में  ही  फाटक  फिर  बन्द

 कर  दिया  जाता  है  ।  मे  रा  निवेदन  हैं  कि  यह  श्रावक-ब्रा  तुरन्त  बनना  चाहिए  ।  तृतीय  पंच  वर्षीय

 योजना  में  इसको  ले  लिया  गया  हैं  ग्रोहों
 चाहता हूं

 कि  उसको  प्रा
 दा  TAL  चाहिये  ।

 दूसरा  रेलवे  क्रासिंग  eq  रोहतक  रोड  वालां  हैं  ।  वहां  पर  दो  रेलवे  क्रॉसिंग  एक  साथ  बने

 हुए हैं  are  उसको  डंबल  फाटक  की  नाम  दिया  गया  है  ।  वहां  पर  यह  हालत  है  कि कई  बार  थामें

 उघर  से  गुजरता  तो  पौने  पौन  घंटा  ठहरना  पड़ता  एक  विचित्रा  बात  यह  हैकि

 वहीं  पर  शंटिंग  होता  रहता  जिसकी  वजह  से  बड़ी  कठिनाई  होती  माननीय  मंत्री  जी  से  मेरी  नम्र

 निवेदन  है  कि  इस  विषय  में  मेरे  िर्वाचने-क्षेत्र  के  दिल्ल  गिरी  लोगों  कौर  खास  तौर
 से

 पंथाल

 के  लोगों  काफ़िर  सें  श्रीचंदन-पंत्र
 दिये  गए

 माननीय  मंत्री  जी  पाथि  से  आते हैं
 ।  पं भाव  का
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 यातायात  भी  उधर  से  गुज़रता  है  ।  बहुत  सी  जो  पंजाब  से  दिल्ली  कराती  कौर  दिली  से  पंजाब

 जाती  al  पर  खड़ा  हो  जाती  हैं  कौर  उनकी  बहुत  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।

 मैं  माननीय  मंत्रो  जी  से  नम्र  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इन  दोनों  स्थानों  पर  आधार

 ब्रिज  शीघ्र  बनाने  की  कृपा  की  जाये  ।

 मेरे  निर्वाचन-क्षेत्र  में  नांगलोई  ate  घेवरा  स्टेशन  के  बीच  में  रानी खेड़ा  नाम  का  एक  गांव  है  ।
 ५

 वहां  के  लोगों  ने--प्रौढ़  मैंने  कई  रिप्रेजन्टेशन  दिये  हैं  कि  वहां  पर  एक  फ्लैग-स्टेशन  बनाया

 जाना  चाहिए  ।  पिछले  माननीय  मंत्री  श्री  जगजीवन  ने  उनके  उत्तर  में  एक  पत्र  में  लिखा

 था  कि  वहां  पर  एक  फ्लैग-स्टेशन  बनेगा  ।  उस  चिट्ठी  को  बहुत  दिन  हो  गए  हैं  ।  जब  मैं

 निर्वाचन  क्षेत्र  में  गया  तो  मैंने  देखा  कि  उस  काम  में  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि

 वहां  पर  दिलदही  फ्लैग-स्टेशन  बनाया  शोना  चाहिए  |

 समय  seat  दिल्ली  के  बाद  मीटर-गे+  पर  पड़ने  वाला  दूसरा  स्टेशन  है  ।  में  चाहता  हूं  कि

 माननीय  मंत्री  जी  कभी  वहां  भाये  कौर  उसको  देखें  ।  शितनी  गाड़ियां  वहां  art  जाती  हैं  श्र

 कितने  लोग  वहां  पर  उतरते  हैं  चढ़ते  उन  सब  को  वह  देखें  श्र  रेलवे  स्टेशन  की  व्यवस्था  को  भी

 तो  वह  दंग  रह  जायेंगे  ।  में  समझता  हुं  कि  चहां  का  फ़िट  का  वेटिंग  रूम  थड़े  क्लास  से  भी

 बुरा है  |  मे  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  वहां  की  व्यवस्था  में  सुधार  किया  शाये  जो  सवारियां

 पर  उतरती  चढ़ती  उनको  सब  तरह  की  सुविधायें  देने  का  प्रयत्न  किया  जाये  ।

 मैं  प्रभी  परसों  जयपुर  गया  था  ।  १  अप  पैसें  जर  ट्रेन  दिल्ली  से  wage के  लिए  ms  बजे  चलती

 है  रोक  g- oY  पर  जयपुर  पहुंचती  लेकिन  आपको  यह  शान  कर  झाइचर्य  होगा  कि  वह  गाड़ी  डेढ़

 बजे  जयपुर  पहुंची  ।  इस  थोड़े  से  फ़ासले  में--  मील  के  फ़ासले  में--साढ़े  छः  घंटे  लेट

 हो  जाना  बड़ी  विचित्र  बात  है  ।

 मैं  त  देखा  है  कि  रेज-गाड़ियों  में  जो  भोजन  होता  वह  बहुत  ही  ख  राब  होता  है  । उसको  देख

 कर  कई  बार  ती  यह  विचार  ara  है  कि  नगर  set  न  दिया  तो  अच्छा  होता  ।  माननीय

 मंत्री  जी  से  मेरा  निवेदन  हैं  कि  वह  कभी  उस  भोजन  को  देखें--लेकिन  उनके  नाम  पर  उस

 भोजन  में  सुधार  हो  जायगा  ।  जब  हम  लोग  wit  तो  वहां  पर  ऐसी  चपातियां  मिलती  हैं  कि  देखते

 से  ही  इच्छा  भर  ज़ाती  पेट  भर  VTA हैं  ।

 श्री  हेम  राज्  क्या  बहुत  अच्छी  होती  हैं
 ?

 aft  नवल  प्रभाकर :  वे  खाई  नहीं  जाती हैं  ।  उनको  देखते  से  ही  पेट भर  जाता है  ।  चपातियां

 वैसी  होनी  जैसी
 कि  श्राम  तौर  से  बाजार  में  मिलती  लेकिन  वें  बहुत  ही  घटिया  किस्म

 की  होती  हैं  ।  वें  कच्च  होती  हैं  प्रो  र
 घाटा  उनमें  लगा  होता  हैं  ।  मैं  समझता हूं  कि  Wirt  के

 विषय  में  कुछ  सुधार  होना  है
 ।

 मैं  उम्मीद  करता  हूं  कि  जो  बातें  मैंने  आपकी  सेवा  मे  निवेदन  की  माननीय  मंत्री  उनकी

 श्र  ध्यान  देंगे  शर  उनके  विषय  में  झ्रावइयक  कार्यवाही  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।  मैँ  माननीय  मंत्री

 रखी  tre  जै जी  को  धन्यवाद  देता  हूं  कौर  जो  मांगें  SE  हि  @  उनका  समय थेन  करता हुं
 ।
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 रेलवे  मंत्रालय  की
 मांगों

 के  सम्बन्ध  में

 inet  कठौती  प्रस्ताव
 प्रस्तुत  किये  गये  :--

 मांग  कटौती  प्रस्तावक  का  नाम  कठौती  का  झ्राधार  कटौती  की

 संख्या  प्रस्ताव  राशि

 संख्या

 AS  SE  माग  ER  ND  ा

 २  २६२  श्री  राम  सेवक  यादव  सरकारी  सेवायों  क  १  रुपया

 खुली  भूमि  देने  की

 रास्ता

 २६ ३  श्री  बड़े  अनुसूचित  ख़ादिम  क्षेत्र  तथा  १००  रुपये
 नेमाड  क़दीम  जाती  क्षेत्र

 के  सर्वेक्षण  की  श्रावस्यकता

 Rey  श्री  उ०  म०  त्रिवेदी  कलोल-मेहसाना  लाइन  को  १००  रुपये

 दोहरी  करने  की  आवश्यकता

 २६५  श्री  उ०  म०  त्रिवेदी  दीवा-श्रराण-पनवेल  इंजीनियरिंग  १००  रुपये

 तथा  यातायात  पर  व्यय

 कौर  १००  रुपये २६६  श्री उ०  मू०  त्रिवेदी  गुना-शाहजापुर-मकसी

 शिवपुरी-ग्वालियर  लाइन्ज़  के

 सर्वेक्षण  में  देरी

 २६७  श्री  उ०  Ho  त्रिवेदी  दुंडला-गाजियाबाद  भाग
 के  लिए  १००  रुपये

 अन्तिम  स्वान  का  सर्वेक्षण

 १००  रुपये २६८  श्री  उ०  म०  त्रिवेदी  गोदना  रतलाम  भाग  को  दोहरा

 करने  पर  अपव्यय

 २६९  प्रतापगढ़-नीमुच  १००  रुपये
 श्री

 उ०  Ho  त्रिवेदी

 बड़ी  लाइन  सर्वेक्षण

 की  झ्रावस्यकता

 X90  को  उ०  म०  त्रिवेदी  बड़ी  सदरी  को  नीमुच  वामा  छोटी  १००  रुपये

 सदरी  छोटी  पश्चिमी  रेलवे

 से  मिलाने  के  लिये  सर्वेक्षण

 की  ग्रा वस् यकता

 १००  रुपये २७४  श्री  बड़े  केन्द्रीय  दक्षिण  पूर्वी  पौर

 पश्चिमी  रेलवे  के  कर्मचारियों

 को  शिकार  बनाना

 २७५  श्री  ज ०  क०  गोपालन  परपांगडी  पेरवानूर  १००  रुपये

 नोलेम्बर  जैसे  महत्वपूर्ण

 स्टेशनों  पर  मेल  गाड़ियों

 को
 रोकने

 की  झावइयकता

 सिल  नननविविनीननिनिविवििविननननिननिनिजििििकक  क
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 २७६  श्री  कर  के  गोपालन  पहली  परिवहन को  चालू  करने  १००  रुपय

 के  लिए  सुविधायें  देने  की

 ग्राह्य  कता

 २३३9  श्री To  क०  गोपालन  कासरगोड तेलीचेरी  तक  १००  रुपये
 प्रातः  एक  रेलगाड़ी चलने  की

 श्रावइ्यकता  जो  €-३०  बजे

 तेलीचेरी  पहुंच  कर  विद्यार्थियों
 ह

 की  आवश्यकता को  पूरा ज
 कर

 racic  श्री To  कृ०  गोपालन  केरल  से  १००  रुपये

 इत्यादि  लाने  के  लिये  गाड़ियों

 की  कमी

 २७९  श्री  प्र ०  कू ०  गोपालन  अराज  की  जरूरतों के  अनुसार  १००  रुपये

 कोनोर
 विलीन  पर  यात्री  सुविधाएं

 में  सुधार  की  अ्रावश्यकता

 २८०  श्री  प्र०  करं ०  गोपालन  अरन कलम  नगर  से  काफी  मात्रा  १०  ०  रुपये

 से  भ्रंडे  लादने  के  लिए  समुचित

 समय  देने  की  श्रावदयकता

 २८ १  भ्ररनैकूलम  नगर  स्टेशन  पर  १००  रुपयें श्री
 न  Ho  गोपालन

 समुचित जल  सम् भरण  की

 व्यवस्था करने  की  झ्रावइ्यकता

 २८२  श्री प्र ०  क ०  गोपालन  mea  रेलवे  स्टेशन  पर  १००  रुपये

 बड़ी  लाइन  के  प्लेटफार्म पर

 छत  तथा  छोटी  लाइनों पर

 सीमेंट  व  छज्जों  की  व्यवस्था

 करने  की  अझ्रावस्यकता

 करे  श्री  वा०  गोपालन  एरणाकुलम जंकशन  पर  एनी  १००  रुपये

 पान गृह के  लिये  पर्याप्त

 स्थान  आवश्यकता

 Qa  श्री  प्र ०  कण  गोपालन  एरणाकुलम  से  त्रिवेन्द्रम  होती हुई  १००  रुपये
 बंगलौर  तक  CH  एक्सप्रेस
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 v  २८४  शी  अ ०  Ho  गोपालन  और  कोचीन  एमामा्ा्नाग हारबर  १००  रुपये

 टरमिनस  के  बीच  डाल

 गाड़ी  चलाने की  आवश्यकता

 २८६  श्री  ठ  क०  गोपालन  दौरान  के  बाद  के  स्थानों के  १००  रुपये

 यात्री  प्लेटफार्मो  से  शीघ्र  ही

 २८७  श्री  नियम  PvE  के  gaia  रेलवे  १००  रुपये

 कर्मचारियों  शिकार

 जाना  रोकते  की

 २८८  श्री  उमानाथ  सीजन  टिकटों  के  किरायों  की  १००  रुपये
 नन

 मामले  में कं

 उत्तर  रेलवे  द्वारा  उपेक्षा

 Rsk  श्री  उमा नाथ  दिल्ली  की  उपनगरीय रेलों  में  १००  रुपये

 स्थानाभाव

 Bey  श्री  नम्बियार  दक्षिण  रेलवे  में  चौथी  श्रेणी  के  १००  रुपये

 कमंचारियों  के
 श्रंघाघुंध

 तबादले

 १००  रुपये २६८  श्री  तख् बि यार  तृतीय  तौर  द्वितीय
 श्रेणी  के

 पदों पर  |.  पदोन्नतियों

 रोकने की  श्रावव्यकता

 Roy¥  श्री  नम्बियार  उचिप्पुली  और  कम्प  १००  रुपये

 में  काम
 करने  वालें  रेलवे  कर्मचारियों

 को  वहां  काम  करने  वाले

 चोरियों  वे

 देने  की  श्रावइ्यकतत

 v  SYo  श्री  मद्रास को  Sem) q  क्षेणी  का  क्षेत्र  १००  रुपये

 घोषित  करने  की  आवश्यकता

 y  Zo  कवि  9.0  कण  गोपालन  केरल  के  पार्वती  पुल  पर  फुटपाथ  १००  रुपये

 की  झावइ्यकता
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 20G  श्री  Ho  गोपालन  चलाकुडी  रेलवे  स्टेशन  के  नवनिर्मित  १००

 पर  छत  डालने की

 ग्र विलम्ब नीय  भ्रावस्यकता

 Rok  श्री प्र ०  Fo  गोपालन  १००  रुपय यात्रियों  सुविधा  के  लिये

 एरणाकुलम  नगर  स्टेशन  के

 विस्तार की  अ्रावद्यकता

 Ro  श्री  उ०  कृ०  गोपालन  एरणाकुलम  पर  १००  रुपय

 ऊंची  कौर  ततीय  श्रेणी

 की  महिला  यात्रियों  के  लिये

 ग्रहण  से  महिला  प्रतीक्षालव की

 आवश्यकता

 ३११  श्री  Yo  Ho  ग्रो पा लल  रेलवे  स्टेशन  पर  पैदल

 यात्रियों के  लिये  एक  पुल  १००  रुपय

 एक  महिला  प्रतीक्षालय  बनाने

 श्रावइ्यकता

 ३१२  ।  उमावि  दक्षिण  रेलवे  की  गोल्डन  राक  १००  रुपयें
 ta  कालौनी  में  इमारतों

 की  मरम्मत की  शअ्रविलम्बनीय

 ग्रा: बकता THAT

 ३१३  श्री  उमानाथ  दक्षिण  रेलवे  की  गोल्डन  राक  १००  रुपये
 कालोनी में  सड़कों  कौ

 रम्मत  की  अविलम्बनीय

 RX  श्री  उ०  म०  त्रिवेदी  मरम्मत  के  खच  और  संधारण  १००  रुपये
 अ्रसाधारण  विधि

 ३२१  श्री  उ०  म  ०  त्रिवेदी  सिगनलों के  परिवर्तन  पर  १००  रुपय

 वश्यक  व्यय

 ३२२  श्री  उ०  सर  ०  त्रिवेदी  अजमेर  अर  खण्डवा  के  बीच  १००  रुपये
 रेल  मागं  की  उपेक्षा

 RS  श्री  प०  चटर्जी  पुर्व  रेलवे  के  कृष्ण  नगर  स्टेशन  पर  १००  रुपय
 घड़ी  ठीक  रखने  में  अ्रसफलता

 RRS  श्री  बरवा  ठेके  पर  देने की  सन्तोष  जनक  १००  रुपय

 व्यवस्था

 ग
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 भ्र  RVE  शनी  नम्बियार  दक्षिण  रेलवे  के  मण्डया  स्टेशन  १००  रुपये

 व  मैरीन  वर्कशाप  के  पण

 उपयोग  की  आवश्यकता

 श्री  उमा नाथ  रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  मकान ३३२  १००  रुपये

 बनाने  की  शभ्रावव्यकता

 २३३  श्री  उमा नाथ  दक्षिण  रेलवे  के  सभी  डिवीजनों  १००  रुपये

 में  चालू  लाइनों  पर  काम

 करने  वाले  कर्मचारियों  को

 वेतन  की  रांझी

 की  गैर-अदायगी

 RR¥  श्री  नम्बियार  सभी  रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  १००  रुपये

 घंटे  के  काम  का  दिन  लागू

 करने  की  आवश्यकता

 PAC  श्री  विश्वास  प्रसाद  वाराणसी  को  नबी  श्रेणी  का  नगर  १००  रुपये

 बनाने  के  फलस्वरूप रेलवे

 चोरियों  को  रिक  नगर-भत्ता

 ३३८  श्री  विश्वास  प्रसाद  तबादिले  पर  ara  क्यारियों  का  १००  रुपये

 विशेष  वेतन  alt  भत्ता  बन्द

 करने का  प्रस्ताव

 20  ३४८  श्री  उमा नाथ  रेलवे  coe FITCH  न  लेने  वाले

 चोरियों  को  मकान  भत्ता  १००  रुपये

 देने  की  अ्रावश्यकता

 Yo  Ave  श्री  उमा नाथ  रेलवे  कमंचारियों  को  रेलवे  १००  रुपये

 भूमि पर  सहकारी  बाधा

 पर  क्वाटर  बनाए

 लिये  सुविधायें  देना

 20  २५०  श्री  उमा नाथ  मरम्मत  के  बिना  रेलवे  क्वार्टर्स  १००  रुपये

 के  किराये  बढ़ाना

 20  २५१  श्री  उमा नाथ  रेलवे  कर्मचारियों  के  लियें  १००  रुपये

 पर्याप्त  संख्या में  rarer

 20  २५२  श्री  नम्बियार  गोल्डन  राक  विशाल  में  सहकारी  १०  ०]  रुपये

 श्राघार पर  केंटीन  बनाने  की

 प्रयुक्ति
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 १०  ३४५४  श्री  नम्बियार  तपेदिक  के  डिक  र  बनने  वाले  १००  रुपय

 क्मेचारियों  को  मासिक

 यता  देने  की  झ्रावश्यकता

 १०  34s  श्री  नम्बियार  रेलवे  की  उधार  १००  रुपये

 समितियों  में  काम  करने  वालों

 को  पी०  टी ०  को  अर  पास

 सुविधायें

 RR  ३६६  श्री  उमा नाथ  गोल्डन  राक  tad  कालोनी  के  १००  रुपये

 ख्वाटंरों  में  पहुंचाने

 की  श्रावदयकता

 दे  दे  aC)  श्री  fato  स्वामी  ढाई  सौ  से  कम  वेतन  पाने  वाले

 कर्मचारियों  के  सभी  बच्चों  के  १००  रुपये

 निःशुल्क  स्कूली

 कालेज  शिक्षा

 १  दे  शेर  श्री  शि०  स्वामी  चौथी  श्रेणी  के  सभी  करमचारियों  १००  रुपये

 लिये  ा ९ क्वाटस के  को

 व्यवस्था

 gy  ROR  श्री  बीरेन  दत्त  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  के विकास  के  लिये  १००  रुपये

 रेलवे  लाइनें  चालू  करने मे

 विलम्ब

 ce  Rov
 श्री  बड़े

 इन्दौर  से  खण्डवा  तक  नयी  लाइन  १००  रुपयें

 की  झ्रावस्यकता

 १५  ROY  ग्रो  बीरेन  दत्त  धर्म नगर  रेलवे  १००  रुपये

 लाइन  के  कार्य  में  विलम्ब

 gy  RR  श्री  उमा नाथ  नयी  बंगलौर-सलेम  छोटी  लाइन  १००  रुपये
 क्य

 ध  |  ह  निर्माण  में  विलम्ब

 रू  ३७७  उमानाथ  मजदूर  कौर  विरुद्व नगर  के  १००  रुपये

 बीच  नथी  छोटी  लाइन  के

 निर्माण में  विलम्ब

 ३७८  श्री  उमा नाथ  मद्रास-त दबा  १००  रुपये

 पुरम  सेक्शन  के  विद्युतीकरण

 को  शीघ्रता  से  qa  करने

 की  झावरइ्यकता
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 Ry  FACTS  श्री  दि०  स्वामी  तुंगभद्रा  ही  में  १००  रुपये

 नया  रेलवे  लाइन  की

 350  श्री  दि०  स्वामी  १००  रुपये लोर-पूना  गड़ा-शोलापुर

 छोटी  लाइनों  को  बड़ी  लाइनों

 रेप रै  श्री  दि०  स्वामी  दक्षिण  रेलवे  में  महत्वपूर्ण  १००  रुपये

 लाइनों  सम्मिलित  न

 करना

 रे८२  श्री  छवि  स्वामी  कारबार  आर  मंगलौर  पत्तनों  के  १००  रुपये

 बीच  नपी  लाइनों  की

 १००  रुपये श्श्  R55  श्री  कर्गी  सिंहजी  चुर  के  नोहर  के  साथ  मिलाने  के

 लिये  एक  लाइन  की

 आवश्यकता

 ce  Rak  श्री लहरी सिंह  .  गोहाना-पानीपत  की  उखाड़ी  हुई  १००  रुपये

 लाइन  को  बहाल  करने  की

 अ्रावर्यकता

 श्श्  ३६9  श्री  Zo  To  रानाघाट  लाल गोला  तक  १००  रुपये

 RRR  श्री  ०  म०  त्रिवेदी  दोहरी  लाइन  की  श्रावइ्यकता  १००  रुपये

 नीमच-बाड़ी-सदरी  लाइन  कै

 निर्माण  के  प्राक्कलन

 न  देना

 शु  ३६२  श्री  उ०  Ho  त्रिवेदी  लाइन  के  निर्माण  १००  रुपये

 के  लिये  कोई  प्राक्कलन  ्

 देना

 १००  रुपये ३  ३  श्री  उ०  म७  त्रिवेदी  रोहतक-गोहाना  की  उखड़ी  हुई

 लाइन  की  बहाली में  विलम्ब

 १००  रुपये Ra  श्री  उ०  मठ ा  त्रिवेदी  गोधरा-लुभावना  सैक्शन  को

 सन्त रामपुर  तक  विस्तारित

 करने के  लिये  प्राक्कलन  देना

 gy  Ray  श्री  Wo  बुरा  सिलीगुड़ी  से  द्वार  तक  १००  रुपये

 की बड़ी  लाइन  के  निर्माण

 अ्रावव्यकता
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 gy  ३६  श्री  ०  TST  mara  को  संयोजित  १००  रुपये

 के  रेलवे  लाइन के

 निर्माण की  झ्रावस्यकता

 १५
 रे  रै  श्री  बनी  पूर्वोत्तर  सीमान्त  रेलवे  के  जोरहाट  200  रुपये

 स्टेशन  जोरहाट  नगर
 स्टेशन  को  नये  नमूने  पर  बनाने

 की  श्रॉविश्यंकतो

 धक  Yog  १००  रुपये श्री  to  मा ०  मण्डल  पूर्वोत्तर  रेलवे  में  सु  पन्त  से  भारतीय

 ग्रोवर  प्रताप  गंज  तक  उखड़ी

 हुई  लाइनों की  बहाल  करने

 झ्रावस्यकता

 RX  Tok  aft  भू०  ना०  मण्डल  बिहपुर से  माधीपुर  रेलवे  १००  रुपये

 स्टेशन  शौर  माधोपुर से  बी  कपूर

 तक  नथी  लाइन  की

 रास्ता

 RX  १०  श्री  भ  ना०  मण्डल  बरिग्यापुर  से  बिहारीगंज  तक  नयी  १००  रुपये

 रेलवे  लाइन  की  शझ्रावश्यकता

 २६  ERR  गोधरा  स्टेशन  में  छत  के  निर्माण  १००  रुपये को  उ०  मठ  त्रिवेदी

 की  प्रा वश्य कता

 gk  ERR  श्री उ०  हमें  त्रिवेदी  mae  गोधरा  के  बीच  के  १००  रुपयें

 स्टेशन  पर  प्लेटफार्म  की

 अ्रावश्यकता

 न  cS e |  श्री  मै०  कं ०  कुमारन  केरल  में  ऊपर  के  पुलों  के  निर्माण  १००  रुपये

 + कांपे  क्रम  की  भ्रपर्थाप्तता

 न  SE  दक्षिण  रेलवे  मैं  चिरंधिंफित  में  १००  रुपये श्री मे०  कै०  कुमारन

 स्टेशन  की  नयी  इमारत  के

 निर्माण  की  अ्रावश्यकता

 ry शद  श्री  मे०  कठ  कुमारी  दक्षिण  tart  पेरंगुम्पी  gree  १००  रुपये

 को  फ्लैग  स्टेशन  में  बदलने  की

 ग्रोवर  देके  तां

 Cs  को  भूँ ०  ना  सहरसा  में  ऊपर  का  रेलवे  पुल  Yoo  रपये

 बनाने  की  शझ्रावश्यकता
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 श  २  डे  ह
 ा  OS  ee  en  ES  ce  LE

 न  TLE  श्री  मे०  क०  कुमारन  दोनकोट्टा  स्टेशन  पर  दूसरा
 प  ठेटफामं  १००  रुपये

 बनाने  आवश्यकता

 १७  Yo  श्री
 उ०  ह  त्रिवेदी  पश्चिम  रेलवे  के  सुवसरा  में  लदान

 के  १००  रुपये

 प्छेटफाम  की लिये  एक

 आवश्यकता

 29  BRE  श्री  उ०  म०  afar  रेलवे  के  रूपहली  स्टेशन  पर  १००  रुपयें

 पशु प्र ों  चढ़ाने  की

 व्यवस्था  का  प्रभाव

 29  ERR  श्री  उ०  Ho  त्रिवेदी  पश्चिम  रेलवे  के  भिण्ड  तथा  १००  रुपये

 वल्लभनगर  स्टेशनों पर  लाइन

 क्लीयर  के  प्रबन्ध  का  प्रभाव

 १७  द  चित्तौड़गढ़  खेडोडा  कौर  भण्डार  १००  रुपये श्री  उ०  म०  त्रिवेदी

 में  शीघ्रता
 से  ate  ग  के  प्रबन्ध

 की  अ्रावश्यकता

 न  BRE  श्री  ह्  प०  चटर्जी |  बद  कुल्ला  १००  रुपयें

 अर  धुलिया  में  उपयुक्त

 प्लैटफॉर्मों  की  ग्रा वश्य कता

 2c  २७  श्री  ट्०  To  चटर्जी  o  कृष्णनगर  स्टेशन  के  तीन  मील  १००  रुपये

 दक्षिण  में  एक  फ्लैग  स्टेशन  के

 निर्माण  की  ऑ्रावश्यकता

 BIG  १००  रुपये 25  श्री  न  To  चटर्जी  qa  रेलवे  के  नव द्वीप  झर  कृष्ण

 नगर  रेलवे  स्टेशनों  पर  बड़ाडोल

 मेले  समय  नयें  काउन्टर

 खेलने  की श्रावव्यकता

 26  BRE  श्री  ह्०  To  चटर्जी  कै  पुर्व  श्र  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  के  १००  रुपये

 तीसरे  दर्जे  के  डिब्बों  में

 भीड़

 सभापति  महोदय  :  ये  कटौती  प्रस्ताव  सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत हैं
 ।

 श्री  जगदेव  सिह  सिद्धान्त  :
 सभापति  ड्राप  के  द्वारा  में  माननीय  रेलवे

 मंत्री  जी  की  सेवा  में  कुछ  निवेदन  करना  चाहता  हुं
 ।

 वैसे
 तो

 यह  सौभाग्य
 की

 बात  हैं  कि
 उनका

 नाम  स्वर्ण  सिंह  है  मै  are  करता  हूं
 कि

 वह  नाम  के  अनुरूप  ही  तृतीय
 श्रेणी  के  यात्रियों

 को  स्वर्ण  भ्र वसर देंगे  ।
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 सब  से  बड़ी  जो  कठिनाई  हैं  तृतीय  श्रेणी  के  यात्रियों  की  हैं  वह  पानी  की  हैं  ग्रोवर

 टट्टी  में  पानी की  हैं  ।  पानी  के  अभाव  में  टट्टी  गन्दी  रहती  है  कौर  यह  उचित  बात  नहीं  बच्चे

 साथ  में  रहते  हैं  ate  टट्टी  ही  गन्दी  नहीं  होती  है  बल्कि  गाड़ी  भी  गन्दी

 हती

 चली  जाती है  ।  इस

 qt  विद्वेष  ध्यान  देने  को  ावदयकता है  ।

 पानी  पिलाते  का  भी  प्रबन्ध  स्टेशनों  पर  होना  चाहिये  ।  धार्मिक  वृत्ति  के  लोग  स्टेशनों  पर

 बाल्टियां  लेकर  यात्रियों  को  पानी  कई  जगह  पिलाते  हैं  ।  परन्तु  रेलवे  प्रयास  किशोर  से  इस  का

 कोई  सम्  चित  प्रबन्ध  नहीं  उन  को  चाहिये  कि  गर्मियों  के  दिनों  में  विशेष  तौर  से  पानी  का  प्रबन्ध

 करें  |  जो  हमारा  क्षेत्र  वहां  तक  बीकानेर तक  चले  भटिंडा तक  चले  जाय  टूर

 दूर  तक  पाती  नहीं  मिलता  हैं  ।  गर्मियों  के  दिनों  में  पानी  न  मिलने  की  वजह  से  लोगों  पर  कया  बीत

 है  इस  का  श्राप  झन मान  लगा  सकते  हैं  ।  इसलिये  मे  आशा  करता  हं  कि  इस  शर  विशेष  ध्यान  दिया

 जाय

 महिला  के  लिए  गाड़ियों  में  सुरक्षा  का  विशेष  प्रबन्ध  होना  चाहिये  ।  महिला  पुलिस

 कारण  भी  महिला ग्र ों के  डिब्बों  के  साथ  रहनी  चाहिये  |  प्राजक  ऐसा  होता  है  कि

 लाकरों  के  डिब्बों  में  सफर  करने  में  झिझक  अन भव  करती  हैं  दौर  सोचती  हैं  कि  कभी  ऐसा  न  हो  कि

 उन  पर  गाड़ी में  कुछ  दुर्घटना  घट  जाये  ।  ने  देखा  होगा  कि  महिला झ्र ों की
 गाड़ियों  में

 ही  इस  तरह  को  घटनायें  घटती  हैं  ।  पंजाब  का  इस  विषय  में  विशेष  दुर्नाम  है  ।  उन  की  सुरक्षा  का

 उचित  प्रबन्ध  श्राप  की  तरफ  से  किया  जाना  चाहिये  |

 पानीपत  से  ले  कर  रेवाड़ी  तक  गाड़ियों  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं  है  बड़  अच्छा  क्षेत्र  है  ।

 पानीपत  से  रोहतक  तक  पहले  प्रबन्ध  था  ।  परन्तु  युद्ध  के  समय  में  वहू  हटाया  गया  aa  रोहतक से

 गोहाना  तक  तो  कुछ  हैं  परन्तु  पानीपत  से  गोहाना  तक  प्रबन्ध  नहीं  हैं  ।  अच्छा  यह  होगा  कि  पानीपत

 से  ले  कर  एक  लाइन  सोधी  रिवाड़ी  तक  ले  जाई  जाये  जिस  में  रोहतक  सोच  में  भ्राता  AAT

 हो  ।  यह  ऐसा  इलाका  है  जहां  पर  कि  उद्योग  धंधे  भी  चल  सकते  हैं  शौर  खेती  की  परिवार  भी  खूब

 होती है  ।  यदि  ऐसा  कर  दिया  जाये  तो  किसानों को  बहुत  लाभ  हो  सकता है  ।  में  ने  सुना  हैं  कि  यह

 योजना  है  कि  पानीपत  से  यम ना पर पर  पुल  बना  कर  के  जिला  मुज़फ्फरनगर में  कं  राना तक  रेल

 ले  जायेंगे  |  यह  की  योजना  है  प्रौढ़  मेँ  प्राशि  करता  हूं  कि  यह  सफल  होगी  |  इस  से  लाभ  भी पहुंचेगा  ।

 उत्तर  प्रदेश  भ्र  हरियाना  फे  जो  इलाके  हैं  ये  दोनों  परस्पर  मिलते  हैं  कौर  इन  में  बहुत  कुछ  समानता

 भी  इन  दोनों  इलाकों  के  लोगों  का  रहन  खान-पान  इत्यादि  भी  एक  जसा ही  है  ।  इन में

 परस्पर  रिश्ते  नाते  भी  हैं  ।  इन  दोनों  को  अगर  रेल  द्वारा  मिला  दिया  जाय  तो  व्यापार में  भी  वद्ध

 हो  सकती  है  ।  इस  से  लोगों  को  पर्याप्त  सुविधा  होगी  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  झीर  एक  एसी  तहसील  हैं  जोकि  काफ़ी  बड़ो  तहसील  कही  जा  सकती  है

 जिस  में  रेत  करे  टीले  भी  हैं  कौर  थोड़े  से  इलाके  में  नहर  का  पानी  भी  लगता  हैं  ।  इस  तहसील  के  किनारे

 किनारे  पर  तो  रेल  बीच  में  कोई  रेल  नहीं  हैं  ।  में  अझर  तहसील  की  विशेष  तौर  से  बात  कर

 हूं  ।  यह  वह  तहसील हैं  जहां  १८५७  में  यहां
 का

 नवाब  झांसी  पर  चढ़ा  था  क्योंकि  उस  ने  देश-भक्ति

 दिखलाई
 थी  ।

 यहां  के  लोग  कोल्ट  में  पेरे  गये  थे  ।  इसी  झझर  नगर  से  १८  मील  तक  के  इलाके  में

 कहीं पर  कोई  स्टेशन नहीं  है  ।  एक  बहादुरगढ़  हैं  ।  एसी  दुर्व्यवस्था  इस  क्षेत्र  में  है  ।  उचित यह  होगा

 कि
 वहां  एक  रेलवे  लाइन  रेवाड़ी  तक  निकाल  दी  जाय  ताकि  लोगों  को  लाभ  पहुंच  सके  ।

 अब
 कंसेशन  टिकिया  के  बारे  में  कु  छ

 कहना  चाहता  ्  समाज  सेवी  संस्थायें  जो
 उन

 के
 बारे

 में  मैं  एक  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।  एक  संस्था  हैं  जिस  का  नाम  पिछड़ी  जाति  सेवा  संघ  है  ॥

 इस  के  झ्रादरणीय  श्री  घनश्याम  सिंह  जी  गुप्त  अध्यक्ष हैं  जो  बहुत  समय  तक  मध्य  प्रदेश  के  स्पीकर
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 रहें  चुक  हैं  ।  इस  संस्था  में  तथा  इसी  तरह  की  दूसरो  संस्थाओं  में  जो  लोग  काय॑  करते  पिछड़ी
 जमाअतों  के  लिये  काय  करते  उन  को  भो  कंसेशन  टिकट  पाने  वाली  संस्थानों  की  लिस्ट  में

 अंकित  कर  दिया  जाये  ।

 मेरठ  शताब्दी  जो  दिल्ली  के  नजदीक  के  दहर  वहां  से

 विद्यार्थी  तथा  कर्मचारी  age  श्रमिक  संख्या  में  दिल्लो  me  जाते  हैं  ।  उन  के  लिये  विशेष  गाड़ियां

 द्वोनी  चाहिये  ताकि  वे  प्रातःकाल  ग्रा  सकें  ौर  सांयंकाल  अपने  घरों  को  वापिस  जा  सके  ।

 यह  प्र्च्छा  हैं  कि  रेलों  के  ऊपर  नाम  लिखें  गये  हैं  जैसे  उत्तर  teed रेलवे  इत्यादि  |
 में

 कहना  चाहता हूं  कि  जहां  डिब्बों पर  प्रंग्रज़ी  में  यह  लिखा  रहता  उत्तर  रेलवे  वहां पर  इस  के
 साथ  ही  साथ  हिन्दी  में  भो  इस  को  लिखा  जाना  चाहिये  ताकि  हिन्दी  जानने  वाले  झट  से  पहचान

 ले  कि  उन्हें  उस  में  जाना  है  ।  जहां  as  क्लास  लिखा  रहता  है  वहां  पर  यदि  यह  भी  लिख  दिया  जाय

 कि  यह  तृतीय  श्रेणी  तो  झट  से  वे  लोग  इन  डिब्बों  में  प्रवेश  कर  सकते  हैं  ।  इस  जोर  भी  श्राप  का

 ध्यान जाना  चाहिये  ।

 min  स्टेशनों  की  हालत  ऐसी  है  कि  वहां  पर  टिन  के  दौड  भी  छाया  का  कोई  इंतज़ाम

 नहीं  हैं  ।  लम्बे  लम्बे  प्लेटफार्म  ं  हैं  ।  गरमी  का  मौसम  है  लेकिन  पानी  arf  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं  हैं  ।

 जितनी  भी  दुदंशा  स्टेशनों  की  हैं  उस  सब  का  चित्र  श्राप  ने  देखना  हो  तो  लोहारू  स्टेशन पर

 कर  देख  सकते  हैं  ।  वहां  कोई  छाया  का  प्रबन्ध  नहीं  पानी  का  नहीं  प्रौढ़  न  हो  किसी  wea

 प्रकार की  कोई  सुविधा  हैं  ।  जंगल  की  वह  इलाका है  ।  दो  दो  श्र  फोन  तीन  गाड़ियां वहां  प्रा  कर

 रेख़्ती  हैं  ।  बहुत  पहले  ही  are  को  इस  स्टेशन  को
 सुधार  देना  चाहिये

 था  |
 में

 ara  करता हूं  कि

 इस  स्टेशन  की  शरीर  तथा  अन्य  स्टेशनों  की  कौर  भी  श्राप  का  ध्यान  जायेगा  ।

 जहां  तक  प्र  तीन  लियों  का  सम्बन्ध  छोटे  स्टेशनों  पर  तो  वे  हैं  ही  नहीं  |  रांत  के  समय  जब

 मुसाफिर उतरते हैं तो उतरते  हैं  तो  उन  को  बर्ड  दिक्कत  का  सामना  करना  पड़ता  है
 ।

 चारों  तरफ  जंगल  हो  जंगले

 होता  है  कौर  वे  वहां  से  जा  नहीं  संकते  हैं  ।  महिला  यात्री  भी  वहां  उतरती  उन  के  लियें भी  कोई

 प्रबन्ध  नहीं  है  ।  मुसाफिरखाने  में  एके  दो  जो  बैच  रखे  जाते  हैं
 उन

 पर  बैठे  रह  कर  वे  रात  गुज़ारते

 सुरक्षा  का  भी  वहां  कोई  प्रबन्ध  नहीं  किया  जाती  हैं  ।  ये  सब  चौक  हैं  जिन  की  कौर  श्राप  का

 ध्यान  जाना  चाहिये  |

 जो  मंडियां  हैं  वहां  जो  माल  के  डिब्बे  दिये  जाते  वे  भी  जल्दी  और  पर्याप्त  मात्रा में  दिये

 यदि  समय  पर  नहीं  दिये  जाते  हैं  तो  लोगों  को  नुक्सान उठाना  पड़ता  है  ।
 कई  दफा  ऐसा

 rar  है कि एकाएक  लंदान  बन्द
 कर

 दिया  जोतों  है  कौर  डिब्बे
 देने  बन्द

 केर  दिये  जाते हैं
 ।

 यह  सुविधा

 को
 बराबर  रहने  चाहिये  ताकि  व्यापार  चलता  रहे  कौर  सामान  जाती  जाता  रहे  कौर  लोगों  को

 कठिनाई  at  सामना  न॑  पड़े  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मं  श्राप  को  धन्यवाद  देता हुं
 कौर  करता हूं  कि  जो  सुझाव  aa  दिये

 उन  पर  विचार  किया  जायगा  ग्रोवर  उन  को  ग्रस्त  में  लाने  की  कोशिश  की  जायेगी

 श्री  हेम  राज  सभापति  मैं  श्राप  का  आभारी  हुं  कि  श्राप  ने  मुझे  बोलने

 का  अवसर  दिया  ।  मैँ  इतेक  सालों  से  नैरोबी  सेक्शन  के  सम्बन्ध  में  जो  कठिनाइयों  हैं  उसे  को  इस

 सदन के  सामने  रखता  रहा  हूं
 ।

 उस
 की

 जो  दुद शा  है
 उस

 से  श्राप  भली  प्र  कार  परिचितें हैं हैं
 |  लेकिन

 मुझे  मालूम  ऐसा  होता  है  किं  इंस  के  साथ  यतीमों  जैसा  सलूक
 हो

 रहा  है  कौर  वह  जारी  रंगी
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 न  तो  उस  को  मरने  देगे  और  न  जीने  देंगे  ।  प्रभी  प्रभी  माननीय  .  शाहनवाज़ खां  जी  डिफेंड
 कर

 रहे  थे  कि  मीटरगेज प्रो  ब्राड  गेज  का  जो  रोलिंग  स्टाक  हैं  वह  बेहतर  हो  रहा  है  |  लेकिन

 की  जो  रिपोर्ट  रेलवे  बोर्ड  की  जो  रिपोर्ट  हैं  वह  यह  जाहिर करती  है  कि  जहां  तक  नेरोगेज  सै  टशन

 का  ताल्लुक  वहां  पर  चाहे  लोकों  eos  चाहे  कोचिंग  स्टाक  चाहे  वे गन्ज  सभी  बहुत

 बुरी  हालत  में  हैं  ।  उन  की  दुर्दशा  मीटरगेज  और  ब्राडगेज के
 मुकाबले  में

 डबल  हो  जाती है  ।  नै
 रोज़ेज

 का  परसेंटेज  ३३१३४  के  करीब  है  प्रो  जो  कोचिंग  स्टाक  है  वह  ६१  है  ।  जो  नै  रोगेज  है  वह  ५०  के

 करीब  है  ।  मे  ने  बहुत  मतबा  कहा  हैं  कि  बेहतर  होगा
 कि

 नैरोलेक  aaa  का  सर्वे  करा  लिया  जाये

 ग्रोवर  अगर  उस  सर्वे  के  फलस्वरूप  श्राप  मनासिब  समझे  तो  उस  को  मीटरगेज  या  ब्राडगेज  में

 तबदील  कर  दें  ।  इस  का  एक  कारण  भी  है  ।  ने  मीटरगेज  प्रौढ़  ब्राडगेज  के  लिये  कोचिंग  स्टाक  के

 कारखाने  यहां  पर  बना  दिये  हैं  लेकिन  जहां  तक  नै  रोगेज  का  ताल्लुक  श्राप को  हर  एक  चीज़  बाहर

 से  इम्पोर्ट  करनी  पड़ती  है  ।  मेरा  खयाल  है  श्राप  का  जो  नैरोबी  है  वह  जितनी  श्राप  की  रेलवे  लाइन

 हैं  उस  का  वन-सिविल है  ।  लेकिन  उस  के  मुताल्लिक न  गाड़ियों  की
 हालत  प्रच्छी  है

 न
 वेगास

 की

 हालत  अच्छी  है  कौर  न  ही  लोकोमोटिव्स  की  हालत  ग्रन्थि  हैं  ।  लोकोमोटिव  की  एक  मिसाल  में

 देना  चाहता  हुं  ।  चाहे  बाप  दार्जीलिंग  की
 तरफ  चले  जाइये  चाहे  मेरे  पहाड़ी  क्षेत्र  की  तरफ  चल

 जाइये  ।  जो  कांगड़ा  वैली  सैक्शन  हैਂ  वहां  पर  जो  हमारे  एंजिन  हैं  उन  पर  काफी  लोड  चलता  शौर

 qe  इतने  पुराने  हैं  कि  थोड़े  थोड़े  मील  के  फ़ासले  पर  उन  को  पानी  दिया  जाये  तभी  वे  चलने  वाले

 होते हैं  ।  जो  हमारे  चेयरमैन  साहब  हैं  उन्होंने  ही  यह  लाइन  बनवाई थी  |  उन  के  समय  में  ही  इस

 की  दुर्दशा हो  गई  हैं  ।  मुझे  पता  नहीं  क्यों  उन  को  इस  की  हालत  पर  तरस  नहीं  भ्राता है  |  में  समझता

 हूं  कि  अपने  जाने  से  पहले  वे  इस  लाइन  को  प्रगति  हालत  में  छोड़  जायेंगे  |

 इस  का  एक  प्रौढ़  नतीजा  होता  है  कि  जो  हैं  व  समय  पर  नहीं  चलती  हैं  ।  इस के  साथ

 एक  बात  We  होती  है  कि  जितना  समय  वे  लेती  हैं  वह  भी  बहुत  ज्यादा  है  क्योंकि  उन  की  स्पीड

 कम  है  ।  मेँ  उन  से  रजें  करना  चाहता  हूं  जितना  यह  नैरोलेक  सेक् दान  है  उस  के  सम्बन्ध  में  यह

 विभाग  कोई  बेहतरीन कदम  उठाये  ।  रोलिंग स्टाक  जो  है  उस  के  बारे  में  वे  वहां  पर  कोई  का  रखाने

 वगैरह  कायम  कर  दें  ताकि  कोचेज  दे  लाने  में  जो  दो  तीन  तीन  साल  लग  जाते  वह  देर  खत्म

 हो  जाये  ।  इस  का  नतीजा  यह  भी  होता  है  कि  हमारे  इलाके  में  भीड़  भी  बहुत  ज्यादा  हो  जाती  है

 क्योंकि
 उन  में  डिब्बे  बहुत  कम  लगाये  जाते  हैं

 ।
 एंजिन  ज्यादा  डिब्बों  को  खींच  नहीं  सकता  है  ।

 लिहाजा  में  ढ  करना  चाहता  हूं  कि  इस  तरफ  हमारे  माननीय  मंत्री  महोदय  ध्यान  दें  |

 में  समझता  हूं  कि  उस  के  साथ  हरिजनों  का  सा  व्यवहार  किया  wa  हमारे  मंत्री  उस  के

 साथ  सवर्णों  जसा  व्यवहार  करेंगे  ।

 में  ने  एक  प्रौढ़  बात  देखी  है  ।  ने  तीन  किस्मों  की  पुलिस  रखी  है  ।  एक  है  सिविल

 एक  है  रेलवे  पुलिस  भर  है  रेलवे  प्रोटेक्शन  पुलिस  ।
 रेलवे  पुलिस  जो  है  उसका  TaTaet tftfes- nN

 wart  जो  थोड़ी  थोड़ी  हदें  रहती  हैं  उन  के  दरम्यान  रहता  है  ।  सिविल  पुलिस  है  उस  के  प्रेस

 my  केस  भेजते  हैं
 ।

 इस  तरह  से  इन्वेस्टिगेशन  एजेन्सी  जो  हूं  as  दूसरी  तरफ  चली  जाती  है  ।

 वह  ठीक  से  इन्वेस्टिगेशन  नहीं
 कर

 सकती
 है  ।  इस  से  जुर्म छिप  जाता  है  शौर  काफी  aaa

 लंग  जाता ह  ।  जहां  तक  रेलवे  प्रोटेक्शन  फोर्स  का  ताल्लुक
 उस

 के
 पास  कोई  पावर्स  नहीं  हैं

 ।.

 मैं
 चाहता  हूं  कि  उन  के  दरम्यान  कोश्माडिनेशन  हो  कौर

 जो  तीन
 किस्म  की  पुलिस  हैं  उन  को  एक॑

 दे  दिये  जायें  ताकि  उन  मैं  कोश्नारडिनेशन  हो  कौर  जुर्म  चाहे  जिस  एरिया  में  उस  को  वे

 आखिर  दम  तक  ट्रेस  कर  सकें  मुजरिम  को  सजा  दिलवा  सकें  |

 51.0  (ai)
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 इस  सम्बन्ध  में  मैं  एक  चीज  कौर  at  करना  चाहता  हूं  जिसका  सम्बन्ध  मेरी  कांस्टिटुऐन्सी
 से

 है
 ।

 पंजाब  गवर्नमेंट  ने  दो  फैक्ट्रिज  लगाने  का  निश्चय  किया  att  वह  दोनों  मेरे  कांगड़ा  डिस्ट्रिकट

 में  लगनी थीं  ।  लेकिन  उस  में  एक  बाधा  पड़  रही  है  ।  चूंकि  वह  नैरो  गेज  सेक्शन  है  कौर  उस  में  खर्चे

 ज्यादा  करायेगा  इसलिये  वह  प्राइवेट  कम्पनी  को  देदी  गई  हैं  ।  इसलिये  लग  नहीं  सकीं  ।  मैंने
 च १५९ १५

 एक  र्प्रिजन्टेशन भी  दिया  था  कि  जो  नैरोलेक  सेक्शन  है  उसे  मीटर  गेज  में  तब्दील  कर  दियाः

 खास  तौर पर  स्टेशन  जो  यह  दोनों  फैक्ट्रिज  हैं  जो  कि  पहाड़ी  क्षेत्र  में  पड़  रही  हैं

 इस  से  पहाड़ी क्षेत्र  को  लाभ  होगा  श्र  पहाड़ों  में  इंडस्ट्रियलाइजेशन भी  हो  सकेगा  ।  लेकिन  उस  के

 मुताल्लिक  wat  तक  मूझे  जवाब  नहीं  मिला  ।  मैं  समझता  हुं  कि  वेलफेयर  गवर्नमेंट  की  यह  पालिसी

 होती  है  कि  जो  पिछड़े  हुए  इलाके  हैं  उन  को  इंडस्ट्रियलाइज  किया  जाय  प्रौर  उन  को  बेहतर  बनाया

 जायें  ।
 लेकिन  हमारे  साथ  यहां  पर  इस  तरह  का  सुलूक  होता  है  कि  वह  फैक्ट्रिज  सहूलियत न  होने

 की  वजह  से  बाहर  लेਂ  जाई  जा  रही  हैं  ।  इस  तरह  से  हमारा  जो  पहाड़ी  क्षेत्र  है  वह  पीछे  रह  जायेगा ।

 एक  भ्र ौर  बात  जो  हमारी  पहाड़ी  लाइनें  हैं  उन  के  मुताल्लिक  खास  तौर  से  जो  कांगड़ा  वैली

 रेलवे  है  वहां  पर  जो  बुकिंग  होता  चाहे  वह  बाम्बे  से  चाहे  जामनगर  से  हो  चाहे  कलकत्ते  से

 जो  भी  माल  भ्राता  है  वह  वहां  डाइरेक्ट  नहीं  कराता  बल्कि  पठानकोट  तक  ही  किया  जाता  है

 पहले  |  हमारे  यहां  के  लिये  डाइरेक्ट  बुकिंग  बन्द  है  इस  से  जो  माल  हमारे  यहां  प्राता  है  वह  मंहगा

 पड़ता है  ।  मैं  समझता हुं  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  इस  तरफ  ध्यान  देंगे  ।

 प्रभी  बतलाया  गया  कि  पाम  डैम  स्कीम  चल  रही  उस  का  नतीजा  यह  होगा  कि  जो  कांगड़ा

 वैली  रेलवे  सेक्शन  है  वह  वहां  से  उठा  लिया  जायगा  ।  उस  का  aa  भी  गालिबन  रहा  है  ।  मैं

 रजें  करना  चाहता  हुं  कि  जो  भो  नई  रेलवे  लाइन  कप  बनायेंगे  उस  के  साथ  ही  जो  हमारा  रोड

 ट्रान्सपोर्ट है  उस  की  सड़क  भी  जाने  वाली  है
 ।

 वहां  पर  जो  पुल  बनाये  जायें  वे  रेल-कम-रोड  पुल

 बनाया  जायें  तो  इस  से  दोनों  मसले  हल  हो  जायेंगे  भ्र ौर  जो  भी  यातायात  होगा  वह  सारे  का  सारा

 पहाड़ी  क्षेत्रों  के  लिये  बेहतर  साबित  होगा  ॥

 अरब  मैं  धर्मशाला  आउट  एजेन्सी  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  वह  एक  डिस्ट्रिक्ट  हैडक्वाटर है  |

 में  ने  कई  दफे  कहा  लेकिन  अभी  तक  वह  खोली  नहीं  गई  ।  हालांकि २५  या  ३०  सालों  तक  वहुचलती

 रही  ।  मुझे  शिकायत  मिली  मैं  श्रोपेनली  तो  नहीं  कह  लेकिन  जो  वकील  साहब  मुकदमे

 की  प  रवी  कर  रहे  हैं  उन  से  पूछा  पता  यह  चलता  है  कि  वहां  पर  जिस  कम्पनी  को  ठेका  दिया

 गया  था  उस  से  हमारे  रेलवे  के  श्राफिशल्स  पैसे  मांगते  लेकिन  वह  पैसे  नहीं  देना  चाहता  था

 भर  वह  ठेका  उस  ने  छोड़  दिया  ।  लेकिन उन  के  पैसे  arse  तक  दिये  नहीं गये  हैं  ।  मैं  समझता हूं

 कि  पंजाब  रोडवेज  वहां  चलने  लगी  है  at  वह  भी  गवर्नमेंट  कंसने  है  श्र  रेलवे  भी  गवर्नमेंट

 wad  है  ।  धमंशाला  arse  एजेन्सी  मैं  चाहता  हूं  कि  पंजाब  रोडवेज  को  दे  दी  जिस में

 कि  जो  एजेन्सी  अरब  तक  २४५  या  २०  सालों  से  चलती  रही  वह  आगे  भी  चल  सके  ।

 श्राप  ने  सेकेन्ड  क्लास  उड़ा  दिया  है  ।  लेकिन  are  जो  मिडल  क्लास  के  areal  हैं  वह  फस्ट

 कलास  के  पैसे  खच  नहीं  कर  सकते  ।  इसलिये  उन  को  पूरी  सहूलियत  नहीं  मिल  रही  है  ।  इसलिये

 मैं  चाहता  हूं  कि  सेकेन्ड  क्लास  को  चाल  रखा  जाय
 ।

 एक  शौर  at  यह  है  कि  एक  सर्वे  हुई  थी  जोगेन्द्र नगर से  कुल्लू  तक  की  ।  यह  जो पहाड़ी

 प्रदेश  है  या  जो  स्पीती  का  इलाका  है  वह  हमारा  बाडेन  बन  गया  है  चाइना  के  साथ
 ।

 उस  इलाके में

 बहुत  काफी  मादनियात  कुल्लू के  इलाके  में  काफी  मादनियात  मंडी  डिस्ट्रिकट में  काफी
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 मादनियात हैं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  उस  का  जो  aa  gare  को  जल्दी  टेक  अप  किया  जाये

 जोगन्द्रनगर  की  जो  लाइन  है  उसे  कुल्लू  तक  ले  जाया  जाय  ।

 मंत्री  स्वर्ण  =  जहां  तक  रेलवे  के  च्  की  मांगों  का

 सम्बन्ध  हमारा  काम  लगभग  समाप्त  होने  को  चर्चा में  बहुत  से  सदस्यों  ने  भाग  लिया

 इस  ग्र वस् था  पर  मैँ  रेलवे  के  कार्यकरण  के  बारे  में  एक  दो  मोटी  बातें  कहूंगा  |

 यदि  हम  कार्यकरण  व्ययਂ  की  मद  के  आंकड़े  तो  शभ्रायव्ययक  अनुमानों

 के  प्रसार  प्रति  त्री  कुल  व्यय  लगभग  ३५६  करोड़  रुपये  है  ।  इस  में  से  सब  से  बड़ी  व्यय  की

 कमेंचारी वन्द पर छन्द  पर  व्यय  जो  कि  लगभग  २००  करोड़  रुपये  है  ।  में  सदन  को  अ्राइवासन

 देना  चाहूंगा  कि  व्यय  को  नियंत्रणाधीन  कौर  न्यूनतम  स्तर  पर  रखा  जाये  |

 कार्य-संचालन  की  आवश्यक  ATA  पौर  परियोजना  को  छोड़  जहां  नये  कर्मचारी  रखने

 पड़ते  जो  कि  अ्रधिकतर  प्राविधिक  और  प्रवीण  प्रकार  का  होता  उन  कर्मचारियों  की

 जो  कि  कार्य-संचालन या  उत्पादन  या  निर्माण  का  में  नहीं  लगे  हुए  कम से  कम  रखी  जाय े॥

 लिपिक  at  कर्मचारियों  की  भरती  पर  पिछले  कुछ  वर्षों  से  प्रतिबन्ध  है  ।  एक

 सदस्य  ने  कहा  था  कि  महाप्रबंधक  को  एक  कलक  रखने  का  भी  अधिकार  नहीं  है  ।

 मेरे  विचार  में  यह  एक  wear  निर्णय  क्योंकि  इस  से  कर्मचारियों  की  संख्या

 बढ़ने  से  रोकी  गई  मुख्यालय  पर  यह  प्रतिबन्ध  शब  भी  चल  रहा  हो  सकता

 है  कुछ  महत्वपूर्ण  मामलों  में  अपवाद  किया  गया  किन्तु  एसे  मामले  बहुत  कम  हैं

 और  व्यय  को  कम से  कम  रखने  का  हर  प्रयत्न  किया गया  है

 दूसरी  बड़ी  मद  इंधन  की  जिस  के  लिए  आयव्ययक  में  ७३  करोड़  रुपये

 की  व्यवस्था  है  ।  यदि  कोयले  की  खपत  के  आंकड़ों  की  तुलना  प्रति  हज़ार  टन  मील
 की  तो  वे  कुछ  इस  प्रकार  हैं  Peo NY  में  यह  यात्रियों  सम्बन्ध  में

 PEQ_R  थी  प्रौढ़  माल  के  लिए  १६४,  १,  REGO  में  ये  ् ५  १८८

 कौर  १४४.२  थे  ।  ये  आंकड़े  बड़ी  लाइन  के  मीटर  गेज  के  ates  यात्रियों के

 लिए  233.8 जो  कम  हो  कर  २०९.१ पर  झा  गये  हैं  झर  माल  के  लिए

 २०३.०  के  स्थान  पर  ce oes  हो  गये  इस  का  अरथ  यह  है  कि  कर्मचारी  ae

 are  कोयले  के  उपभोग  में  बचत  के  लिए  पुरी  कोशिश  की  जा  रही

 महोदय  पीठासीन

 मैं  पने  पहले  भाषण  में  एक  ग्राफ़  का  उल्लेख  कर  चुका  हूं  ।  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  है  क्योंकि

 इस  से  कार्यकरण  कौर  विनियोग  की  तुलना  होती  है
 ।

 कार्यकरण  विनियोग
 की  तुलना  में  बहुत

 रिक है  ।  ये  तथ्य  महत्वपूर्ण  हैं  क्योंकि  इन  से  प्रकट  होता  है  कि  उपभोग  की  दिदा  में

 प्रभावोत्पादक पग  उठाये  गये  ताकि  नई  झ्रास्तियों  पर  व्यय  कम  से  कम  हो  at  विनियोग

 से  ara  से  भ्रमित  हो  ।

 एक  प्रौढ़  बात  जो  माननीय  सदस्यों  ने  उठाई  दावों  को  कम  करने  के  बारे  में  थी  ।

 मैं  दावों  को  यथासंभव  कम  रखने  की  वांछनीयता  के  सजग  यह  wa  शौर

 भी  महत्वपूर्ण  है  क्योंकि  रेलवे  का  उत्तरदायित्व  सामान्य  वाहक  के  रूप  में  बढ़  गया  है  ।

 आंकड़ों  की  तुलना  के  प्रयोजन  के  लिए  दावों  की  राशि  से  ठीक  ठीक  wars  नहीं  होगा

 क्योंकि  यातायात ait  माल  का  मलय  दोनों  प्रति  वर्ष  बढ़  रहे  af  भी  कम
 ee

 म्रंग्रेजी में में
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 [at  स्वयं

 होती  जा  रही  है  ।  यदि  हम  FEYE-—Fo  की  तुलना  १९६०-६१  से  तो  वास्तविक

 दावों  में  १४  लाख  रुपये  की  कमी  हुई  है  प्रौढ़  rey  १-६२  में  यह  ग्र नू मान  है  कि  यह  PEGE

 से  अधिक नहीं  होगी  ।  यदि  टनों में  माल  के  यातायात  प्रौढ़  उसकी  भ्रमित  लागत  को  ध्यान  में  रखा

 तो  पता  चलता  है  कि  स्थिति  में  निरन्तर  सुधार  gat  है  ।

 यदि  हम  को  आधार  मान  लें  कौर  इसका  देशों  १००,  AT  १९५६-४७  में

 यह  १००  से  कम  हो  कर
 ७७  हो  गया

 था
 कौर  १६६०-६१  में  यह  ६३.९  हो

 गया  था
 |

 यह
 भी  प्रशंसनीय  है  ate  हमें  इस  की  उपेक्षा  नहीं  करनी  चाहिये  ।  कोई  भी  संस्था  दावों  के  रूप  में

 उत्तरदायित्व नहीं  लेना  चाहेगी  ।  यह  बड़ी  दुःख  की  बात  है  कि  हमें  दावे  पूरा  करने  के  लिए  इतनी

 राशि  wat  रखनी  पड़ती  कित  दुनिया भर  केਂ  रेलवे  प्रशासनों  का  श्रीनगर  है  कि  इन  दावों  से

 बचा  नहीं  जा  देशनांक  विभिन्न  देशों  में  भिन्न  हो  सकते  हैं  किन्तु  इतने  माल  के  परिवहन  में

 दावों  का  होना  स्वाभाविक है  ।  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  दावों  के  alter  निपटारे  में  विलम्ब

 को  रोकने  के  लिए  जोरदार  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।  विशेष  निदेश  जारी  किये  गये  हैं  कि  दावों  का

 निपटारा शीघ्र  कर  दिया  ताकि  लोगों  को  परेशानी न  हो  ।  किरायों  are  भाड़ों के  बारे में

 कुछ  प्राप्त  सदन  को  बतलाना  चाहूंगा

 १९५७-५८  से  किरायों  की  सेवा का  खर्च  पूरा  नहीं  हो  रहा  इस  तथ्य  की  उपेक्षा

 की  जाती  हैं  यदि  समीक्षा  का  नष्ट  ty  देखा  तो  ये  अ्रांकड़े  मिलेंगे  ।  PEK O-| 2  में  लगभग

 &  करोड़ का  घाटा  रहा  |  PEK  में  लगभग  करोड़  geYS  में  €  करोड़ का  AK

 REXE-Go  में  यह  घाटा  V7,  करोड़  था  किन्तु  यह  झ्रांकड़ा  ठीक  नहीं  क्योंकि  वेतन  में  वृद्धि  अरगल  वर्ष

 दी  गई  थी  ।  १९६०-६१  में  घाटा  €  करोड़  रुपये  लाभांश की  मात्रा के  ४  से  ४.  ce

 प्रति  हो  जाने  महंगाई  भत्ते  में  वृद्धि  के  यात्री  सेवाश्ों में परब १७ में  अरब  १७  करोड़  का  घाटा  हो  रहा

 है  |  किराये  इरादी  बढ़ा  देने  से  भी  यह  घाटा  पूरा  नहीं  हो  सकेगा  ।  इस  बात  को  हमेशा  ध्यान  में  रखना

 चाहिये  |  इसलिए  यद्यपि  किरायों  को  कम  रखना  उचित  हमें  अपत  उत्तरदायित्वों  को  ध्यान  में

 रखना  चाहिये  शर  अऩ्य  अर  खर्चे  में  संतुलन  कायम  रखना  चाहिये  |  उपलब्ध  संसाधनों  की  सीमा

 के  अन्दर  रहते  सुविधाओं  को  बढ़ाया  जाता  रहेगा  |

 जहां  तक  तमंचा  रियों  के  कल्याण  सम्बन्धी  प्रश्नों  का  सम्बन्ध  मेरे  सहयोगी  श्री  शाहनवाज़

 ने  उत्तर  दे  दिया  है  प्रौर  मुझे  अधिक  कुछ  नहीं  कहना  है  ।  मकान  किरायों
 के

 बारे  में  कहा  गया  है  कि

 हम  किसी  प्राविधिक  कारण  से
 यह

 बढ़ा  रहे  हैं
 ।

 किन्तु
 यह  प्राविधिक  मामला  नहीं  बल्कि  ठोस

 मामला है  |  वेतन  झ्रायोग  की  इच्छा  है  कि  वे  भत्ते  आदि  के  मामले
 में

 रेलवे  कर्मचारियों  को अरन्य

 सरकारी  कर्मचारियों  के  स्तर
 पर  लाया  जनाये  |  उस  कीਂ  कुछ  सिफ़ारिश  रेलवे  कर्मचारियों  पर  लागू  की

 गई ह  उन्हें  पहले
 ४

 प्रतिशत  देना  पड़ता  था  ।  रब  इसे  अन्य  सरकारी  कर्मचारियो ंसे  लिए  जाने

 वालें  किराये  के  बराबर  करने  के  लिए  बढ़ा  दिया  गया  हैं  ।  वेतन  ara  की  सिफारिश को

 कारी  नहीं  कहा जा  क्योंकि  गणना
 के

 ATIC  के  बारे  में  एक  ठोस  सिफ़ारिश  की  गई  है
 ।

 fait  उ०  स०  त्रिवेदी  यदि  छोटे  स्टेशनों
 के

 स्टेशन  मास्टर  गांव  में  जाकर  तो

 उन्हें  कुछ  नहीं  देना  पड़ता
 किस  उन्हं

 एक
 विशेष  स्थान  पर  रहने

 कौर
 किराया  देने

 के  लिए

 बाध्य  कर  रहे  हैं  ।

 fet  स्वर्ण  यह  कोई  उचित  सफाई  नहीं  है  ।  एक  कौर
 तो

 श्राप  मांग  करते  हैं  कि
 उन्हें

 मेक  दिये
 जायें

 और
 आवश्यक

 कर्मचारियों  के
 लिए  मकानों

 की
 योजना

 भी
 है

 ।
 मेरे  विचार  में  यह

 a अंग्रेजी  में



 १४  gaav  )
 wyatt  कौ  मांगें

 श्श्

 उचिंत  नहीं  होगा  कि
 हम  उन्हे उन्हें  स्टेशनों  की  जहां वे  काम  करते  गावों  में  wei  के  कहूं  ।

 हो  सकता  है  कि  गांवों  में  सें  लोग  उन्हें  नि:शुल्क  मकान  देने  के  लिए  तैयार  fag  यह  वांछनीय

 नहीं  होगा  क्योंकि  ऐसे  ० क  का  दृष्टिकोण
 ठोक

 नहीं  होगा
 हम  इंस  प्रकार  कीं  निर्भरता  को

 भ्रॉत्साहिंत नहीं  कर  सकते  |  कर्मचारियों
 कौ

 स्टेशनों  पर  ही  रहना  चाहिए
 ।  मकान की

 देना  उन  से  किराया  वसूल  करना  सिद्धांत  की  ad  बि  हमें  ग्रामों  शादी  का  खयाल  नहीं

 करना  चाहिये  ।  इसलिए  किराया  ४  से  ६  प्रतिदिन  कर  दिया  गया  है  |  इस  गणना  में  भूमि  की  लागत॑

 शामिल  नहीं  है  ।  इसलिए  यह  कहना  कि  श्रत्यघधिक  किराया  वसूल  करने  के  लिए  नया  सूत्र
 बनाया  गया

 ठीक  नहीं  है  ।

 घी  नम्बियार  (faefarerafec)
 :  पहले  मकान  की  लागत  २०००.  रुपये  समझी  जाती  थी

 भौर  aa  किराया  का  हिसाब  १४,०००
 रुपये

 को
 लागत

 पर
 लगाया  गया  है

 |  यह  गलत  है  |

 शमी  स्वर्ण
 में  विस्तार

 के
 बारे  में  ea  कुछ  नहीं  कह  सकता  ।  किन्तु  मुझे  दिल्ली  की

 स्थिति  के  बारे  में  ज्ञान  है  ।  ६  सदस्यों  के  मकानों  के  सम्बन्ध  में  भी  कदम  एक  नया  सूत्र  बनाना  पड़ा

 जिस  के  भ्र तु सार  लागत  पुस्तिका  मूल्य  से  भिन्न  लगाई  जाती
 थी  में  इन  का  एक  उदाहरण  देता

 फिरोज़शाह  रोड  या  कैनिंग  लेन  के  पुराने  मकानों
 में

 जगह  अधिक  किन्तु  वास्तविक  लागत
 कम  थी  ।  संबंध  यानी  एवेन्यू  के  फ्लैटों  में  जगहें  कम  है  किन्तु  इन  की  लागत  अधिक  है  |  इसलिये

 फ्लैटों  के  किराये  अधिक  लगाये  गये  हैं  ।  मैं  नहीं  कह  सकता  कि  क्या  किराया  संग्रहीत  करने  की  प्रथा

 भी  अपनाई गई  किन्तु यदि  की  गई  तो  सिद्धांत  रूप  में  यह  ठीक  हैं  ।

 इस  बात  पर  विचार  किया  जानां  चाहिये  कर्मचारियों के  लिए  क्या  wear  रहेगा  ।  यदि

 aa  किरायों  को  संग्रहीत कर  दिया  जाय  ate  बराबर  बराबर  विभाजन  किया  जाय  या  में

 प्रति  वर्ष  नये  मकान  शामिल  किये  जायें  जिन  पर  किराया  अमरीकी  लगेगा  ।  किन्तु  इन  सब  मामलों  में

 यह  सीमा  निर्घारित  कर  दी  गई  हैं  कि  १५०  रुपयें  तक  वेतन  पाने  वालें  तमंचा  रियों  से  o'/,  प्रतिष्ठित

 मे  धिक  किराया  वसूल  न  किया  जाय  ।  यह  इस  बात  का  भी  उचर  है  कि  नये  मकानों  के  लिए  भी  किराये

 की  वसली  यहां  तक  सीमित  यद्यपि  मस्तान  नपे  होंगे  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  )  :  वेतन  कटने  के  दिमाग  तो  पहले ही  बिगड़े

 हुए  हमें  उनको  बिगाड़ने  की  जरूरत  कया
 ?

 fart  स्वर्ण  यदि
 विरोधी

 दल  के  माननीय  सदस्य  उसे  कौर  बिगाड़ने  में  योग  तो  मुझे
 विश्वास  है  कि  फिर  उनको  इतना  उखड़ा-उखड़ा  नहीं  लगेगा  ।  स्थिति  को

 स्पष्ट  रूप  में  समझ  लेना

 चाहिये  |  यदि  कुछ  छोटे  मोटे  रूपभेद  करने  के  सुझाव  तो  मैं  उन  पर  विचार  कर  सकता  हूं  |

 हमने  जो  कुछ  भी  किया  है  वह  वेतन  आयोग  कौर  ्र भि समय  समिति  जैसे  निकायों  की  सिफारिश

 ही  किया है  ।  वेतन  प्रयोग  ने  एक  सिद्धान्त  के  रूप  में  इसका  भी  उल्लेख  किया

 श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती
 :  क्या  माननीय  मंत्री  इसका  ध्यान  रखेंगे  कि  वर्तमान  बाजार  भाष

 पर  भूमि  का  मूल्य  से  गणना  पर  काफी  प्रभाव  पड़  जायगा  |

 fait  स्वयं  सिंह  में  बता  चुका हूं
 कि

 भूमि  का  मूल्य  तो  लेखा  ही  नहीं  जाता  किराया

 aa  करने  में  ।  दिल्ली में में  भी  किराये  तय  करने
 य

 लिये  भूमि  के  मूल्य
 को

 नहीं  लेखा  जाता
 ।

 patt  नम्बियार  क्या  माननीय  मंत्री  झा रवासन  देंगे
 कि

 बाद  में  उसे
 नहीं

 लेखा

 faa  अंग्रेजी  में



 १३१६  अनुदानों  की  ४  १९५२

 पची  cat  सिंह  :
 मैं  कह  चुका  हूं  कि  उसे  नहीं  लेखा  जाता

 |
 उसके  निबटारे  के  लिये  तब  भूख

 हड़ताल  की  जरूरत  ही  नहीं  ।  किराये  की  गणना  में  भूमि  का  मूल्य  नहीं  लेखा  जाता  ।  उसमें  मकान

 बनाने  ्र  उस  भूमि  को  विकसित  करने  का  खच  ही  लेखा  जाता  है  ।  इसलिये  विरोधी दल  के  माननीय

 सदस्यों  को  ऐसा  कोई  डर  नहीं  रहना  चाहिये  ।  मे  यह  भी  बता  चुका  हूं  डेढ़  सौ  रुपये  तक  वेतन  पाने  वाले

 के  वेतन  में  से  उसके  साढ़े  सात  प्रतिशत  से  अधिक  कटौती  नहीं  की  जा  सकती  ।  यह

 मान  पर्याप्त  है  ।

 1  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :
 प्रौढ़  बिजली  तथा  इत्यादि  के  खच  का  क्या  होता  है

 ?

 pat स्व  सिंह  :
 यह  सब  ब्यौरे  की  चीज़ें  हैं  ।  मैं माननीय सदस्य  को  श्रीवास्तव कर  दूं  कि  इस

 से  कोई  मुनाफा  कमाने  का  हमारा  मंशा  नहीं  है
 ।

 उदाहरण  के  यदि  कलकत्ता  विद्युत्  उपक्रम

 या  कानपुर  fay  या  विद्युत्  के  प्रत्य  सम्भरणकर्त्ता  बिजली  का  रेट  बढ़ा  तो  उसके

 कारण  कुछ  वृद्धि हो  सकती  है  ।  लेकिन  उस  वृद्धि  का  भार  तो  सारे  समाज  पर  पड़ता  इसलिये

 कर्मचारियों  को  अरन्य  लोगों  की  तरह  उसे  वहन  करना  चाहिये  |

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती
 :

 रेट  दिन-दिन  बढ़ते  चले  जा  रहे  हैं  ।  लेकिन  इसका  जो  सिद्धान्त  तय

 किया  गया  है  उसके  wart  रेलवे  कर्मचारियों  को  श्राम  जनता  से  कम  देना  चाहिये  ।  लेकिन हो

 यह  रहा है  कि  हम  ११  नये  पे  से  प्रति  यू  निट  देते  कौर  रेलवे  कम  चारी  ३१  नय  पसे  |

 गधी  ज  सिंह
 :  ये

 सब
 ब्यौरे  की  बातें हैं

 ।  म
 कह  नहीं  सकता

 कि
 वह  ३१  नये  पैसे  है  या  दस

 नये  पैसे ।  इतना  श्राइवासन  मं  दे  सकता  हूं  कि  कम  वेतन  पाने  वाले  कर्मचारियों

 से  हम  इसके  बारे  में  कोई  नाफा  नहीं  लेना  चाहते  ।  लेकिन इन  सुविचारों के  बचें  को  आखिर  किसी

 एक  सूत्र  के  मुताबिक  बांटना  तो  पड़ेगा
 |

 श्री  नवल  प्रभाकर  ने  दिल्ली  में  रिंग  रेलवे  करन  उठाया  इस  योजना  को  स्वीकार किया

 जा  चुका  उसके  लिये  भूमि  लेने  के  लिये  सक्रियता  से  कार्य  वाही  की  जा  रही  है  ।  उसके  लिये  जिस

 कमी  की  झरा वस् यकता  उसमें  सरकारी  भूमि  भी  है  शौर  छावनी  की  भूमि  भी  ।  उसके  लिये  प्रयत्न

 किये  जा  रहे  हैं  प्रौढ़  भूमि  मिलते  ही  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया  जायेगा  |  उससे  राजधानी  की  एक  बड़ी

 श्रावइ्यकता की  पूर्ति  हो  जायेगी  ।

 पठानकोट से  जोगेन्द्र नगर  तक  छोटी  लाइन है  ।  माननीय  सदस्यों  को  शायद  मालूम  होगा  कि

 इस  रेलवे  के  एक  भाग  के  बारे  में  हमें  बड़ी  चिन्ता  है  ।  पंजाब  सरकार  जो  जल-विद्युत् योजना  वहां

 कार्यान्वित  करने  जा  रही  उसके  फलस्वरूप  उस  लाइन  का  एक  भाग  जलमग्न  हो  जायेगा  ।  वहां

 जो  बांध  बनने  वाले  हैं  उनके  फलस्वरूप  जलमग्न  होने  वाली  लाइन  पर  हमें  काफी  व्यय  करना  पड़ेगा  |

 जो  भी  उन  दिनों  यह  छोटी  लाइन  बड़ी  उपयोगी  समझी  गई  थी  a  इसीलिये  उसे  लल-विद्युतीय

 योजनाओं  तक  ले  जाया  गया  था  ।  उसने  काफी  उपयोगी  पार्ट  भी  किया  है  उन  पव  तीय  क्षेत्रों  में  ।

 कई  माननीय  सदस्यों  ने  पीने  के  पानी  की  व्यवस्था  के  बारे  में  कहा  महतो  की  ही  जानी

 att  ara  है  कि  रेलवे  प्रशासन  उसमें  कसर  नहीं  रखेगा
 ।

 उसे  सुनिश्चित  बनाने  का  यही

 तरीका  है  कि  उसकी  बार-बार  ध्यान  ग्रा कर्षित  किया  जाये  ।  यहां  वही  किया  गया  है

 है  कि  उससे  रेलवे  प्रशासन  चेत  जायेगा  ।  हम  इन  वाद-घिवादों  की  प्रतियां  रेलवे  प्रशासन  के  पास  भेजते

 प  हैं
 ।

 रेलवे  प्रशासन  इन  पर  विचार  करता  है
 और  निरन्तर  सुधार  के

 लिये  प्रयत्नशील  रहता  z1

 मूल  प्रंप्रेजी  में



 १४  १८८४  अनुदानों  की  मांगें  (  रेलव े)  १३२१७

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 va  में  सभी  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  एक  साथ  रखता  हूं

 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  सभी  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखे  गये  तथा  स्वीकृत

 हुए

 श्री  बड़े  :  एक  श्रौचित्य  wea  है  ।  मांग  संख्या  १६  में  संशोधन  करने  के  लिये

 राष्ट्रपति  की  सिफारिश  प्रावश्यक  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  राष्ट्रपति  की  aaa  ली  जा  चुकी  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  रेलवे  मंत्रालय  की  निम्नलिखित  मांगें  मतदान  के  लिये  गईं

 तथा  स्वीकृत  हुई

 ।

 मांग  संख्या  शीर्षक

 रुपये

 विविध  व्यय  3%9,2  8,000

 चालू  लाइनों  तथा  प्रत्य  को  भुगतान  YX, 0%, o0@

 कार्य-संचालन  व्यय--प्रशासन  ३१,८५८, दे  ०००

 कां  व्यय--मरम्मत  तथा  साधारण  .  2,02, 08, CE,000

 काय  व्यय--चालक  कम  चारीਂ  ६२,०१७,१७१७,०००

 कार्य-संचालन  व्यय--संचालन  ६२,०२,६७,०००७

 कार्य-संचालन  व्यय--कम  चारी  तथा  इंधन  के  भ्र ति रिक्त  अन्य

 संचालन  व्यय  29,8,  श  3,9  ०9

 कायम-संचालन  व्यय--विविध  व्यय  २२,६०,१५६,०००

 20  किये-संचालन  व्यय--श्रम  कल्याण  €,  ३४,  02,000

 शश  कार्य  व्यय--अवक्षयण  रक्षित  निधि  में  विनियोग  प्र  »,XX,0  0,900

 सामान्य  राजस्व में  भूगतान  पड़े  C006

 चाल  लाइनों  में  निर्माण  काय  )  श्रम  कल्याण  १११, 900

 न  चाल  लाइनों  का  निर्माण-किये  कल्याण  के

 रिक्त  e  e  ८.२५,  ६,००७

 र्  नई  लाइनों का  निर्माण  ३८,५६९,  82,000

 2%  R,45,25,0  0, 0 4
 oo

 चालू  लाइनों  का  निर्माण-कायं--परिवर्धन

 न  चालू  लाइनों  का  निर्माण-कार्य--बदलना
 ६६,  ३  2,000

 पद  चालू  लाइनों  का  निर्माण-काय॑--घिकास  निधि  89,23, 4  0,900

 २०  विकास  निधि  में-विनिधोग  २३,२९२,  Ri9,0  ००
 eee

 मूल  झंप्रेजी  में



 १३१८  ४  aX |

 विनियोगों
 संख्या  २.  विधेयक

 मंत्री  स्वर्ण  :  मैँ  प्रस्ताव

 वित्तीय  वर्ष  28K Q=-§3  में  रेलवे  सम्बन्धी व्यय  के  लिये  भारत की  संचित  निजी

 से  कुछ  राशियों का  भुगतान  कौर  विनियोग  प्रभावित  करने  वाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  पी

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 वित्तीय
 वर्ष  PRE R—t3 Haq

 मैं
 रेलवे  सम्बन्धी  व्यय

 के
 लिये  भारत

 की
 afad  तिथि

 में  से  कुछ  राशियों  का  भुगतान  ate  विनियोग  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करने  की  अन मति चव्य  दी  जाये  ।”

 प्रताव  स्वीकृत  gar  |

 धो  स्वर्ण  सिंह  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  कंरता  हूं  ।

 fet  स्वर्ण  सिंह
 :

 मैं  प्रस्ताव  करता हूं  :

 वित्तीय  वर्ष  & 2-43  में
 रेलवे  सम्बन्धी  व्यय के  लिये  भारत  की  संचित  निधि

 में  से  कुछ  राशियों  का  भुगतान  are  विनियोग  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  पर
 ष्

 विचार  किया  जॉय  ।''

 सहृदय  :  प्रदान  यह  है
 :

 वित्तीय  वर्ष  FEQA-KF  में  रेलवे  सम्बन्धी  व्यय  के  लिये  भारत की  संचित  निधि
 farF: से  कुछ  राशियों  का  भुगतान  कौर  बाच  योग  प्राधिकृत  करने  वाले  विधयेक  पर

 विचार  किया  जाये  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुजरा

 महोदय  : प्रदान यह  है  :

 खण्ड  १,  २,  प्र धि नियमन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  के  प्रेम

 बन  |
 +  ”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 खण्ड  १,  २,  अधिनियमन  सुत्र  तथा  विधेयक  को  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये की

 बाये  |

 fat  स्वर्ण  सिंह  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं
 :

 विधायक  को  पारित  किया  जाये  1.0

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।

 मत  अंग्रेज़ी  में
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 श्री  नम्बियार  में  एक  बार  फिर  इस  AACA  पर  निरोध  करता  हुं  कि

 किरायों  और  भाड़ों  की  विधि  को  प्रभावी  न  बनाया  जाये  ।  श्राम  जनता  इसका भार  सहन

 महीं कर  पायेगी  ।

 fort fag  मैं  इसे  स्वीकार  नहीं  कर  सकता
 ।

 भीं
 ०

 मू०  त्रिवेदी
 :  ्रावंश्यंकता  केवल  इस  बात  की  है  कि  किरायों  ब्रोकर  भाड़ों

 की  स्थिति  की  यथापूर्व  रहने  दिया  जाये  ।

 felt  स्वर्ण  उसका  विनियोग  विधेयक  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं
 ।

 सभा  व्यय
 का  तो  et

 कर  चुकी है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :
 मांगें  स्वीकृत  हो  चूंकि  हैं  ।  इसे  अवस्था

 पर  भाषण  की  कोई  गुंजाइश

 tat ।

 श्री  उ०  मू०  त्रिवेदी :  लेकिन  मे  विनियोग  विधेयक  पर  तो  बोल  सकता  हूं  ?  मांगों  को

 स्वीकृति  देते  समय  हमने  यही  महसूस  किया  था  कि  व्यय  बढ़ता  जा  रहा  लेकिन व्यय  में  कठौती

 भी  तो  की  जो  सकती  भी  माननीय  मन्त्री  स्थिति  यथापूर्व  बनाये  रखने  का  feta  कर

 सकते हैं  ।

 श्री  स्वर्ण  fag :  प्रभी  इस  अवस्था  पर  हम  विनियोग  के  et  पर  विचार  कर  रहे  हैं  इसलिये

 का  तो
 सभा  के  सामने  है  ही  नहीं

 ।
 उस  पर  तो  चर्चा  झर  मतदान  तक  हो  चुका  है

 ।  सभा

 ने  सभी  कटौती  प्रस्ताव  ठुकरा  दिये  हैं  ।  इसलिये  यह  प्रश्न उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 Tsareat  महोदय :  यह  है

 विधेयक  को  पारित  किया  जायें  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हु

 जनता  एक्सप्रेस  गाडियों  के  बारे  में  संकल्प--जारी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अरब  सभा  जनता  एक्सप्रेस  गाड़ियों  के  सम्बन्ध  में  २१  ६२  को

 श्री नू ०  ला ०  द्विवेदी  द्वारा  रखे  गये  संकल्प  पर  ५  चर्चा  करेगी  ।

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  भाषण  करें  ।,

 थी  स०  ato  द्विवेदी  उपाध्यक्ष  tat  मंत्री  तो  पहले  ही  चल

 दिये  |  यह  प्रस्ताव  रेलवे  मंत्री  से  सम्बन्धित

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sit  शाहनवाज़  :  दो  व्यक्ति  बैठे  हुये  हैं  ।

 श्री  स०  ato  द्विवेदी  :  पिछले  दिन  मैंने  एक  संकल्प  सदन  के  सामने  रखा  था  जिस में  में  ने

 बतलाया  था  कि  किस  तरह  से  तीसरे  दरजे  के  लोगों  को  यात्रा  करने  मे  कठिनाई  होती  है  are  यह

 ई  छोटी  मोटी  कठिनाई  नहीं  है
 ।

 में  समझता  g  कि  इस  सदन  के  बहुत  से  सदस्यों को  इस  बात  का
 पता

 मूल  ऋ्रंग्रेजी
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 [st  to  ला०

 होगा  कि  तीसरे  दरों  के  डब्बों  में  किस  तरह  की  भीड़  मची  रहती  कौर  किस  तरह  मुसाफिर

 भूसे  की  तरह  भरे  जाते  हैं  ।  राज  मेरे  सामने  इंडियन  एक्सप्रेस  अखबार  है  |  इसमें ऐसी  खबर  निकली

 है  जिसे  स्वयं  रेलवे  मंत्री  को  सुनना  चाहिये  |  इसमें  बतलाया  गया  है  कि  तीसरे  दरजे  के  मुसाफिरों

 को  रिजर्वेशन  में  कितनी  दिक्कतें  होती  हैं  ।  इसमें  लिखा  है  कि  सीटें  रिजर्व  कराने  के  लिये  लोगों

 को  रात-रात  भर  प्लेटफार्म  पर  सोना  पड़ता  है  प्रौढ़  बारह  घंटे  लाइनों  में  खड़ा  होना  पड़ता  है  ।

 पसे  रन्दा  जा  लगा  सकते  हैं  कि  जो  लोग  दक्षिण  भारत  ग्रोवर  मद्रास  जाते  हैं  उनको  कितनी

 दिक्कत  होती  है  ।  ऐसे  यात्री  बहुत  होते  हैं  ।  ५  सेवाओं  में  ये  लोग  हैं  ।  कुछ  विद्यार्थी  भी  हैं  ate

 संसद् के  सदस्य  लोग  भी  हैं  ।  दस  आदमियों  को  भी  बुकिंग  मिलना  मुश्किल  होता  है  सैकड़ों  का

 क्यू  लगता है  ।  जरगर  सवेरे  ६  बजे  से  खिड़की  खुलनी  होती  है  तो  शाम  को  ६  बजे  से  लोग  वहां  पहुंचते

 प्रौर  रातभर  जागते  हैं  जागने  में  जो  होती  हैं  उसका  अन्दाजा  लगा  सकते

 उनको  पैखाना  या  चाय  के  लिये  जाना  हो  तो  एक  आदमी  उनकी  मदद के  लिये  चाहिये

 जो  कि
 उनकी  जगह  क्यू  में  खड़ा  हो

 ।  इस  तरह
 से

 बुकिंग  के  लिये
 दो

 तीन  आदमियों  को  या  पूरे
 वार

 को
 रातभर  जागना

 पड़ता  है  कौर  फिर  भी  दस  आदमियों  से  ज्यादा  को  बुकिंग  नहीं  मिल

 श्र  बाकी  रह  जाते  हैं  ।

 यह  कठिनाई  fas  इस  लिये  है  कि  हमने  तीसरे  दरजे  के  मुसाफिरों के  लिये  सुविधाएं  देने पर

 अच्छी  तरह  से  ख्याल  ही  नहीं  किया  है  ।  मेरे  पास  कुछ  झ्रांकड़ ेहैं  जिनसे  मालूम  होता है  कि  Raug-

 १९५७  से  लेकर के  सन्  PEGO-|2  तक  तीसरे  दरजे  के  मुसाफिरों से  पौर  अपर  क्लास  के

 फिरों  से  कितनी  आमदनी  रेलवे को  हुई  है  |  ये  tas  रेलवे  मंत्रालय के  हैं  ।  इनसे  मालूम  होता  है  किः

 सन्  १९५६-५७  से  लेकर  PERo—G2 AH Ua Hl तक  रेलवे  को  पहले  कौर  दूसरे  दरजे  के  मुसाफिरों से  ४०.

 ३७  ३७  ४२  करोड़  ४६  करोड़ .  की  आमदनी  हुई  जब  कि  तीसरे  दर्जे  के

 मुसाफिरों  से  १३,२००  १३,७३०  करोड़  १३,८५०  १५,६७०

 १४,५००  करोड़  की  आमदनी हुई  |  यानी  पहले  प्लोर  दूसरे  दर्जे  के  मुसाफिरों  से  जो  झ्रामदनी  झ्रापको

 होती  है  उससे  ३३  या  ३४  गुनी  श्रामंदनी  आपको  तीसरे  दरजे  के  मुसाफिरों  से  होती  है  ।

 इसी  तरह  से  श्राप  मीलों  के  ग्रां कड़े  देखें  तो  आपको  मालूम  होगा  कि  तीसरे  दरजे  के
 ७  भ ज

 मुसाफिर  पहले  कौर  दूसरे  दरजे  के  मुसाफिरो ंके  मुकाबिले में  आठ  गुना  मील  ज्यादा  चले  ।  ड्राप  किसी

 भी  हिसाब  से  आपको  ०७  बतलाते  हैं  कि  तीसरे  दरजे  के  मुसाफिर  ही  आपको  सबसे  म्यूजिक

 मुनाफा देते  हैं  लेकिन  उनकी  ही  परवाह  सबसे  कम  की  जाती है  ।

 हमें  बतलाया  गया  कि  साहब  हमने  तीसरे  दरजे  के  डब्बों  में  पंखे  लगा  दिये हैं  ।  लेकिन  श्राप

 यह  तो  बतायें  कि  जिस  डब्बे  में  १६  ग्रामीणों के  बैठने  का  स्थान  है  उसम  सौ  आदमियों

 को  घुसेंगे  तो  दो  पंखे  उनकी  मदद  करेंगे  कितनी  गर्मी  बच  है  ।  हां  रूमाल  यह  प्र्ण्छा

 है  ।  बाप  गौर  फरमायें  तो  आपको  पता  चल  भायेगा
 कि

 झपने  जो  सुविधायें  तीसरे  दरजे  के

 मोदी  हैंवेना के  बराबर

 मैंने  पिछे  दिन  सदन  को  बतलाया  था  कि  तीसरे  दरजे  के  डब्बे  एक  तरह की

 काल  कोठरियां  &  जिनमें  मुसाफ़िर  ठसे  रहते  हैं  ak  गरमी  में  या  सर्दी  में  उनको  गाड़ी

 में  चलने  फिरने  तक  की  सुविधा  नहीं  होती  ।  wae  हमारे पास  १४०  सीटें हैं  तो  उनके

 fat  aa  we  सौ  ae  एक  हजार  तक  टिकट  बाँ  दिये  जाते  हैं  1.

 मुसाफिर  किस  प्रकार  जाते  होंगे  इसका  अनुमान  बाप  लगा  लीजिये
 ।  हमको यह  बताया

 गया  है  कि  यात्रियों  की  भीड़  कम  करने  के  लिये  कभी  तक  अधिक ध्यान नहीं दिया ध्यान  नहीं  दिया  गया  है
 ।  इंडियन

 रेलवे की  जो  सन्  LEKO-F2  में  एक  बुकलेट  छापी  गई  है  उसके
 Cod

 पर  लिखा  है  कि
 १९५७.
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 में  १६२  लाख  किलोमीटर की  व्यवस्था  १९६१  में  यह  बढ़  कर  २०४  हो  गई  यानी

 कुल  समस्या  का  hes  भाग  ही  बढ़  सका  ।  इसका  मतलब  यह  हुमा कि  हमने  तीसरे  दरजे  के  यात्रियों

 की  जो  सुविधा  बढ़ाई  वह  श्राप  के  झरोकों  से  ‘hes  हिस्सा  साबित  होता  हैं  |

 इसी  तरीके  से  आपने  इंडियन  रेलवेज  के  परफौर्मेसेज़  का  जो  रव्यू  निकाला  है  उस  के  २५वें

 पेज  पर  ara  लिखा  है  कि  संसाधनों  की  कमी  के  कारण भीड़  कम  करने  के  लिये  अधिक  कुछ  नहीं  किया

 सका हैं

 कहने  का  मतलब  यह  है  कि  श्राप  स्वयं  तसलीम  करते  हैं  कि  हमारे  पास  साधनों  की  कमी  थी

 इसलिये हमने  भीड़  को  कम  करने  के  लिये  कोई  अ्रघिक  कोशिश  नहीं  की  ।  में  यह  जानना  चाहता

 हूं  कि  जब  are  के  पास  पक्के  बने  हुये  स्टेशंज  हैं  तो  उनको  तोड़  तोड़  कर  नये  स्टेशंज  क्यों  बनाते

 हैं  जिनमें  कि  करोड़ों  रुपया  खच  होता  है  ?  श्राप  के  पास  बने  हुये  हैं  लेकिन  उनको  तोड़  तोड़

 कर  सीमेंट का  फरश  बनाया  जाता  है  जो  कि  ६  महीने  के  बाद  फिर  खराब  हो  जाता  हैं  क्योंकि  ठेकेदार

 साया खा  जाता  है  ।  ग्रुप  के  पास  ऐसे  ऐसे  काम  करने  के  लिये  रुपया  जाता  है  जो  कि  जनता की

 सुविधा  के  लिये  न  होकर  कुछ  बड़े  प्र  ऊंचे  दर्जे  के  लोगों  के  वास्ते  होते  arg  की  रेलवे  के  बड़े  बढ़े

 अफसर  सैलून  पर  चल  सकते  हैं  जिसमें  कि  एक  आदमी  या  उनकी  फैमिली  चल  सकती  है  लेकिन

 उसके  बदले  में  थें  क्लास  के  डिब्बे  नहीं  चला  सकते  भ्रामक  जो  यह  वंती  जाम  है  उसको  सोचिये

 शौर  जवाब  दीजिये  कि  कहां  तक  यह  मुनासिब है  कि  जो  इस  देश  के  मालिक  हैं  जिन  के  कि

 मतों  के  ऊपर  हम  यहां  चुन  कर  हैं  कौर  जिनकी  कि  खातिर  हम  यह  सरकार  चलाते  हैं  क्या  उन

 लोगों  की  सुख  सुविधा  के  वास्ते  हम  अच्छा  इंतिजाम  कर  रहे  हैं  ?  क्या  हम  उन  लोगों  के  बैठने के

 वास्ते  अपनी  रेल  गाड़ियों  में  स्थान  सुलभ  नहीं  कर  सकते  ?  मेरा  कहना  यह  है  कि  यदि  श्राप  वास्तव

 मैंने  क्लास  के  लोगों  को  सुविधा  देना  चाहते  हैं  तो  यह  निश्चय  कर  लें  कि  रेल  में  बैठने  के  लिये  जितने

 स्थान  हों  उतने  ही  टिकट  जारी  किये  जायें  |

 इसके  हर  एक  रेलवे  स्टेशन पर  जहां  से  कि  गाड़ी  चलती  है  श्राप  का  टिकट  चैकिंग

 स्टाफ
 खड़ा  हो  जाना  चाहिये  भर  जब  मुसाफिर  डिब्बे  के  rae  जायें  तो  यह  देख  लिया  भाये  कि  वह

 टिकट लिये हुये  है  या  बिला  टिकट  यात्रा  कर  है  ।  होता  यह  है  कि  बिला  टिकट  वाला  गाड़ी  में  घुस

 जाता  हैं  टिकट  वालों  को  स्थान  नहीं  मिलता  है  ।  यह  ATH  कत्तव्य  है  कि  हर  एक  रेलवे  स्टेशन

 पर  जहां  से  गाड़ियां  चलती  हैं  वहां  पर  यात्रियों  के  टिकट  चैक  कर  लिये  जायें  कि  डिब्बे  में  जो  व्यक्ति

 बैठ  हुये  हैं  उनके  पास  टिकट  है  कि  नहीं  ।  इस  के  अलावा  सफर  के  बीच  बीच  में  भी  टिकट  चैक  करने

 की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  इस  चैकिंग  की  व्यवस्था  को  are  अधिक  बढ़ाया  जाना  चाहिये  |

 मेरा  कहना  यह  है  कि  श्राप  हर  चाखा  मार्गों  पर  जो  गाड़ियां  दिन  में  एक  ही  बार  चलती  हैं

 उन्हें कम  से  कम  दो  बार  चलाइये  |  प्रभी  होता  यह  है  कि  सुबह  गाड़ी  गई  कौर  ६  घंटे  के  बाद  डेस्टीनेशन

 पर  पहुंच  गई  उसके  बाद  वह  बाकी  के  १८  घंटे  खड़ी  रहती  है  ।  मे  रा  कहना  यह  है  कि  जब  रेलवे

 में  कंसेशन है  तो  उन  डिब्बों ौर  उस  इंजन  का  शर  श्रमिक  इस्तेमाल  किया  जाये  शौर  उनको  दिन

 में  तीन  बार  चलाया  जायें  |

 तीसरा  निवेदन  मेरा  यह  हैं  कि  जब  तक  ५० प्रतिशत  यात्री  अपना  स्थान  सुरक्षित न  करा

 यह  वातानुकूलित  गाड़ियां  न
 चलाई  जायें

 ।
 जहां  ५०  प्रतिशत से  कम  यात्री चलते  हों  वहां  यह

 कंडीशंड  डिब्बे  न  चलाये  जायें  उसके  बदले  मे  तीसरे  दर्जे  के  डिब्बें  चलाये  जाने  चाहियें  ।

 चौथी बात  यह  हैं  कि  जपा  कौर  भो  जन  के  लिये  जो  डिब्बे  लगायें  जाते  हैं  इनको  बंद  किया

 लाये  ।
 जहां  कहीं  भी  भोजन  चाय  फानी  का  समय  हो  उन  स्टेशनों  पर  इसका  प्रबन्ध  कर  दिया

 आये  ताकि  यात्रियों  के  लिये उन  स्टेशनों  पर  भो  जन  ak  जलपान का  उचित  प्रबन्ध  किया  ला  सके
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 मं
 atte  fate]

 इसे  तरह  से  यह  teatz  कार्स  बंद  करके  तीसरे  ee  के  डिब्बे  जोड़ें  जा  सकते  हैं  atic  इससे  तीसरे  दर्ज

 के  मुसाफिरों
 को

 कुछ  राहत  मिल  सकती  है  ।

 जैसे  मैंने  पहले  कहां  कि  रेलवे  terra  कौर  मंत्रियों  कें  लिये  जौ

 सैलून
 चलते  हैं  उनको  बंद

 करें  देनी  चाहिये  उसके  बदले  तीसरे  दर्जें  के  डिब्बे  चलाने  Phd us  .  .

 मै  पांच  मिन  के  ही  act  ~  देता  हूँ  रेलवे  मंत्रालय  से  मेरी  यह  ¢  है  कि

 से  जल्दी  are  अधिक  सें  अधिक  जनता  गाड़ियों
 के

 चलाने  की  व्यवस्था  करें  ताकि  जीतने यात्री  हों
 उन  की

 टिकट
 मिलं

 सके
 और  ag  यात्रा  कर  सकेंਂ  ।  उनको  महीनों  इंतजार  न  करना  पड़े  रात  रात

 wt  जागना न  पड़े  ।

 इसके  HATA  जो  सुझाव  दूसरे  माननीय  सदस्यों  ने  संशोधनों  के  रूप  में  दिये  हैं  वे  भीਂ  अ्रच्छें  gers

 उन्होंने  बतलाया  है  कि  किस  प्रकार  सें  यह  भीड़भाड़  कम  की  जा  सकती  है  ।  मंत्री  महोदय  इसे  प्रस्ताव

 को  कोई  मामूली  प्रस्ताव  न  समझें  ।  मैंने  जनता  की  को  व्यक्त  करने  के  लिये  यह  प्रस्ताव  रक्खा

 हैं  ।
 जनता  सचमुच  चाहती  हैं  कि  उसे  कुछ  सुख  सुविधा  मिले  ah  उसकी  उपेक्षा  न॑  कर  मेर  इस  छोटे

 से  संकल्प  को  श्राप  स्वीकृत  करें  जिस  से  कि  वह  समझ  जाये  कि  हमारी  सरकार  जनता  की  सरकार

 वह  सब  का  भला  चाहती  है  ।  इन  शब्दों के  साथ  में  अपना  संकल्प सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  करता

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।

 इस  दो  स्थानीय  प्रस्ताव  कौर  एक  संशोधन  पाया  हैं  ।

 भी  Fo  दास  में  मूल  संकल्प  के  स्थान  प्रिया  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या

 १  रखना  का  प्रस्ताव करता

 उपाध्यक्ष  महोदय  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या  ३  नियम  बाह्य  क्योंकि  वह  ya  संकल्प

 के  क्षेत्र से  बाहर  है  ।

 fat  प्र०  र०  चक्रवर्ती  :  में  अपना  संशोधन  संख्या  २  प्रस्तुत  करता  हूं  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  संकल्प  ae  ये  संशोधन  सभा  के  सामने  हैं  ।

 श्री  सरजू  पाण्डेय  उपाध्यक्ष  में  इस  प्रस्ताव का  समर्थन  करने के  लिये

 खड़ा  ड  हूं  ।  में  प्रस्तावक  महोदय  से  यह  अनुरोध  करुंगा  कि  वह  भ्र पने  इस  प्रस्ताव  को  वापिस न

 लें  ।  प्रस्तावक  महोदय  ने  रखी  कभी  सदन्  में  अपने  प्रस्ताव  को  पेश  करते  हुए  तीसरे  दर्ज  के  मुसाफिरों

 अनकों  कठिनाइयों  की  चर्चा  की  है  ।  मैँ  तो  रेलवे  मंत्री  महोदय  से  यहीਂ  कपिल  करूंगा  कि  वे  इस

 प्रस्ताव  को  स्वीकार  करें  ताकि  as  क्लास  के  डिब्बों  में  ara  जो  meaty  भीड़भाड़ होती  है  वह  कम

 हो  सके  |  तीसरे  दर्जे  के  मुसाफिरों  को  दिक्कतों  शौर  कठिनाइयों  की  शेरनियों  माननीय  सदस्यों  ने  रेलवे

 बजट  सम्बन्धी  बहस  में  चर्चा  की  है  ।  तीसरे  दर्जे  के  मुसाफिरों  की  भ्र सुविधाओं  के  बारे  में  लगातार

 शिकायतें  कराती  रहती  हैं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  जिस  किसी  को  भी  तीसरे  दर्ज  में  दिल्ली  से  मद्रास

 तंक  जाने  का  इतिहास  होगा  सफर  के  खात्मे  पर  ६  दिन  तक  बदन  की  मालिश  करवाते  पर

 ही  कमर  सीधी  हुई  होगी  ।  तीसरे  दर्जे  में  इस  तरह  के  लम्बें  सफर  में  यात्री  अधमरा  सा  हो  जाता  है

 हमारे  देश  में  गरीब  जोकि  सब  से  ज्यादा  तादाद  मे  हैं  वे  तीसरे  दर्जे  में  सफर  करते  हैं  पोरस  से

 म्रंग्रेजी  में
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 ज्यादा  उन  को  परेशानी  उठानी  पड़ती  अनाज  जबकि  हम  सोशलिस्ट स्टेट  बनाने  कीं  बात  करते हैं

 शर  जनता  की  सरकार  होने  का  द्वारा  करते  हैं  तो  यह  भी  जरूरी हो  जाता है  कि  हम  उन  को

 पहुंचाने  की  हर  सम्भव  कोशिस  करें  चूंकि  रेलवे  को  था  क्लास  से  aga  ज्यादा पेसा
 @  इसलिये  भी  उस  का  गतंव्य  हो  जाता  है  कि  उन  लोगों  को  अधिक  से  ates  सुविधायें  प्रदान

 करे  ॥

 हम  देखते  हैं  कि  फस्ट  क्लास  के  डिब्बे  तौर  ऐयर  कंडीशन्ड  डिब्बे  यहां  से  दूर  दूर  तक  घसीटे

 जाते  हैं  लेकिन  उन  में  कोई  सफर  नहीं  करता  खाली  डिब्बे चलते  हैं  ।  wa  जिस  wea  को  यहां  से

 मद्रास  जाना  होगा  वह  ऐयर  कंडीदांड  डिब्बे  में  क्यों  घिसटेगा  वह  करीब  करीब  उसी  किराये  में  हवाई

 जहाज  से  ६  घंटे  के  झ्रन्दर  मद्रास  क्यों  न  जायेगा  ?  अब  फस्ट  क्लास  भ्र ौर  ऐयर  कंडीशन्ड  डिब्बों  को

 लगान  से  क्या  फायदा  है  क्योंकि  उसी  किराये  में  लोग  हवाई  जहाज़  से  जाना  पसन्द  करते  हैं  अर

 जिस  में  कि  रेल  के  मुकाबले  बहुत  कम  समय  में  वह  भ्र पने  डस्टी  नेशन  पर  पहुंच  जाते  ।  इस

 तरह के  डिब्बों  को  लगाने  से  क्या  फायदा  है
 ?

 माननीय  प्रस्तावक  महोदय  ने  ठीक  ही  तो  कहा  हैं  कि  उन

 डिब्बों  को  हटा  कर  उनकी  जगह  पर  पड  क्लास  के  डिब्बे  लगाये  जा  सकते  हैं  ।

 ्  क्लास  के  यात्रियों की  कठिनाइयों  की  हर  साल  प्रौढ़  हर  मौके  पर  इस  सदन  में  चर्चा

 होती  है  लेकिन  मंत्री  महोदय  पर  उस  का  कुछ  नहीं  होता  मालूम  पड़ता  है  वह  प्रगति  जगह

 से  थोड़ा  भी  हिलने  को  तैयार  नहीं  होते  हैं  ।  इस  पर  मझे  एक  शेर  याद  रहा  है

 तु  भ्रपनी  राह  चला  कोई  बरा  कहे  तो  कहने  दो  ड

 उन्हों  ने  मानो  यह  इरादा  कर  लिया  है  कि  हम  तो  ऐसे ही  चलेंगे  चाहे  कोई  कुछ  भी  कहता  रहे  ।  यह

 एक  अजीब  बात  हैं  कि  सब  लोग  एक  झ्रावाजਂ  से  तीसरे  दर्ज  की  हालत  के  बारे  में  शिकायत  करते  हैं

 फिर  भी  सरकार  तीसरे  दर्जे  के  मुसाफिरों  की  सुविधा  बढ़ाने  के  लिये  तैयार  नहीं  है

 श्री  अन्सार  हरवानी  )  सुविधायें  बढ़ी  हैं  ।

 श्री  सरजू  पाण्डेय  :  ग्रुप  को  यदि  तीसरे  दर्जे  में  चलने  का  मौका  पड़े  तो  श्राप  को  पता  चले

 कि  क्या  हालत  है  |
 लेकिन  एम

 ०  पी०  हो
 जाने  के  बाद  दूसरी  बातें  हो  गयी  हैं

 ।
 दिमाग  बदल  गया

 है  ।

 मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  बातें  तो  हम  बड़ी  बड़ी  करते  इस  सदन  में  गरीबों की  बातें

 करते  समा  जवाद  की  बात  करते  हैं  गरीबों  से  नफरत  भी  करते  हैं  तो  यह  हमारी  करनी  कौर

 कथनी  में  यह  wee  कब  तक  चलेगा  ?  आखिर  क्या  यह  asa  चलता  या  कभी  ऐसा  भी

 जायेगा
 कि

 हम  ग़रीब  जनता  के  सामन  ख़ड़े  हो  कर  कह  सकें
 कि

 हम
 ने

 तुम  को
 ये

 सुविधायें
 प्रदान  की  हैं  ।

 इसलिये  मैं  समझता  हूं  कि  रेलवे  विभाग  को  इस  पर  ज़रूर  ग़ौर  करना  चाहिय  कौर  माननीय

 मंत्री  जी  को  इस  प्रस्ताव
 को

 मान  लेना  चाहिये
 ।

 कभी  माननीय  श्री  ने  कहा  कि  उन  डिब्बों  को
 हटा

 दिया  जिन  में  खाने

 पीने  का  इन्तज़ाम  होता  डाइनिंग-काज  को  निकाल  दिया  जायें  ।  मैँ  समझता
 हूं  कि  इस  मामले

 म  उन  का  ae  विचार  सही  उन  की  हटायां  यां  नहटाया  यह  एक  बात  लेकिन

 तथ्य  यह  है  कि  यह  हमारी  जिम्मेदारी  है  कि
 हम  तीसरे  दर्जे

 के
 मुसाफ़िरों  को  श्रीराम  पहुंचाये

 यह  तभी
 सम्भव

 है  कि
 ज्यादा  सें  ज्यादा  एक्सप्रैस  कौर  ज्यादा  से  ज्यादा  as  क्लास  के  डिब्बों

 कीं  व्यवस्था की  जाये
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 सरजू

 इन
 शब्दों

 के  साथ  मैं
 इस

 प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  इस  उम्मीद  के  साथ  कि  रेलवे  मंत्री

 महोदय  इस प्रस्ताव  को  मान  इस  सदन  में  एक  श्रच्छी  परम्परा  स्थापित  करेंगे--एक  प्राईवेट  मेम्बर

 के  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  के  देश  की  भावनाओं  का  करेंगे  ।

 सुबोध  हुसना  :  मैं  श्री
 म०  ला

 ०  द्विवेदी  के  इस  संकल्प  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 देश  में  सभी  प्रकार  के  उद्योगों  का  विकास  होने  के  यात्री-यातायात  में  हर  जगह  वृद्धि
 होती  जा  रही है

 ।  इसीलिये  भीड़  की  समस्या  भी  बढ़  TES  ।  रेलवे  ने  इस  के  लिये  जो  जनता  एक्सप्रेस

 गाड़ियां  चालू  की  वे  जनता  में  काफी  लोकप्रिय  हो  गई  हैं  ।

 रेलवे  के  सभी  सैक्शन ों  में  ऐसी  जनता  गाड़ियां  चालू  की  जानी  चाहियें  ।

 दक्षिण-पूर्व  जोन  में  तीन  इस्पात  कारखाने  हैं  ।  इसलिये  यात्री  यातायात  बहुत  काफी  बढ़

 गया  है  ।  लेकिन  वहां  नई  ट्रेनों  को  चालू  नहीं  किया  गया  हैं  ।  हावड़ा-खड़गपुर-नागपुर  सैक्शन  में

 एक  जनता  गाड़ी  शीघ्र  ही  चालू  की  जानी  चाहिये  |

 भी  ब०
 सिंह  )  :  उपाध्यक्ष  हमारे  माननीय  मित्र  ने  कहा  हैं  कि

 रेलवेज़ में में

 बहुत  से  सुधार  हुए  हैं  ।  मैं  उन  को  बताना  चाहता  हुं  कि  मैं  उस  जगह  से  झरा  रहा  जहां  एन०  ई०

 रेलवे  चलती  है--श्रोत  बहुत  ख  रामा-खरामा  चला  करती  जिस  के  लिये  वह  wages  ।  मैं  जानता

 z
 कि  इस  सम्बन्ध  मे  वास्तविक  स्थिति  क्या  है  ।  मैं  तो  अभी  तक  इस  सदन  का  मेम्बर  नहीं  था

 जिस  हाउस  का  मैं  पहले  मेम्बर  वहां  यह  पास  नहीं  मिलता  था  ।  इसलिये  मुझे  भी  जंगले  से  ही

 कूद  कर  गाढ़ी  में  चढ़ना  पड़ता  था  |  स्टं  क्लास  में  बैठ  कर  तो  मैं  प्रभी  सफ़र  कर  रहा  हुं  ।

 सरकार  की  कौर  से  समा  जवाद  का  रोज़  डंका  पीटा  जाता हैं  ।  लेकिन  समा  जवाद  के  कुछ  नियम
 भ्र ौर  उसूल  होते  ञ श थ तौ  सब  से  बड़ा  उसूल  यह  है  कि  हमਂ  बड़े  श्र  छोटे  के  बीच  के  गप  को  कम  करते

 हुए  wt  बढ़ें  ।  तभी  हम  समाजवाद  के  लक्ष्य  तक  जा  सकते  हैं  ।  लेकिन  यहां  क्या  हो  रहा  है
 ?  अगर

 बाप  था  क्लास  को  तो  श्राप  पायेंगे  कि  उस  में  सुविधायें  बढ़ती  जा  रही  हैं  प्र  दूसरी  तरफ़

 सैन्य  ठंडी  गाड़ियां  श्र  गर्म  गाड़ियां  बढ़ती  जा  है  ।  इस  के  बावजूद  कहा  यह  जाता  है  कि

 यह  समाजवादी  पीटने  समाजवादी  ढांचा  जोकि  हम  अपने  देश  में  लाना  चाहते  हैं  ।  यह  बात

 मेरी  समझ  मे  नहीं  ary  ।

 हम  लोग  जब  जेल  में  थे  तो  एक  बात  के  लिये  लड़ा  करते  थे  कि  तीसरे  दर्जे  मे  ज्यादा  से  ज्यादा

 सुविधायें  मिलें  ।  हमਂ  एक  उसूल  के  लिए  लड़ा  करते  थे  |  जो  माननीय  सदस्य  राज  सरकार  का  समर्थन

 कर  रहे  कल  शायद  उन  के  पास  फ़स्द  क्लास  का  पास  न  हो  ।  तब  उन्हें  बड़ी  असुविधा  क्योंकि

 तब  उन्हें  भी  ग्राम  जनता  की  तरह  ही  सफ़र  करना  पड़ेगा  |  इसलिये  यह  आवश्यक  है  कि  श्राम  जनता

 सुविचारों  की  तरफ  हम  ध्यान  क्योंकि  उस  की  कसमें  खा  कर  हम  यहां  ars  हैं  ।  उसके  लिये

 यह  जरूरी है  कि  जो  ठंडी पौर  गर्म  गाड़ियां  बढ़ती  जा  रही
 उन

 के  स्थान  पर  ज्यादा  से

 ज्यादा  थर्ड  क्लास  की  जिन  को  जनता  एक्सप्रेस  कहा  जाता  चलाने  की  व्यवस्था  की

 में  उस  क्षेत्र  से  आरा  रहा  जहां  ग्रहण  के  समय  श्र  wea
 मेलों  के  अवसर  पर  हजारों

 आदमी

 deg  की  मतों  पर  बैठ  कर  चलते  हैं  ।  एक  तरफ  तो  कुछ  व्यक्ति  भट्ट  सतलुज

 कन्डिशनर  डिब्बों  में  बैठ  कर  यात्रा  करते  हैं  कौर  दूसरी  तरफ  हजारों  औरतें
 श्र

 बच्चे

 मूल  ats  में
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 छतों  पर  बैठ  कर  चलते  हैं  ।  हम  देखते  हैं  कि  स्टेशनों  पर  जो  नाम  पुराने  पड़  जाते  उन  को  फिर

 से  लिखने  के  लिये  पुरे  हिन्दुस्तान  मे  करोड़ों  रुपये  as  किये  जाते  हैं  ।  ऐसा  क्यों  किया  जाता  है  ?

 अखिर इस  की  कया  ज़रूरत  है  ?  नाम  कुछ  धीमा  भी  तो  भी  लोग  उस  को  देख

 पढ़  लेंगे  ।  सरकार  रुपया  लगाये  गाड़ियों  और  डिब्बों  की  संख्या  बढ़ाने  ताकि  लोगों  को  बैठने

 की  जगह  तो  मिल  सके  ।  इस  तरफ़  सरकार  का  मोड़  होना  लेकिन उस  का  मोड़  तो  दूसरी

 तरफ़  है  आर  इसलिये  जब  इस  तरह  के  प्रस्ताव  कौर  सुझाव  राते  तो  मंत्री  महोदय  समझते  हैं  कि

 कार्यवाही  हो  रही  उस  कार्यवाही  को
 हम  कर  देते  हैं  उस  से  ही  हमारा  पूरा  हो

 जाता है  ।  लेकिन  मैं  कहना  चाहता  हुं  कि  यह  फ़र्ज  पूरा  करने  का  सवाल  नहीं  है  ।  सवाल यह  हैं
 कि  देश

 में  जो  श्राम  जनता  उस
 को

 किस  तरह  से  ज्यादा  से  ज्यादा  सुविधा
 दी

 जाये
 |

 जहां  तक  सुविधायें  देने  का  सवाल  हमारे  दोस्त  ने  कहा  कि  नये  स्टेशन  निन  के  बड़े

 बड़े  ढांचे  होंगे  ।  मैं  कटना  चाहता  हूं  कि  सरकार  टिन-शेड  के  ही  स्टेशन  बनवाये  |  उस  से  कुछ  नहीं

 बिगड़ेगा  ।  लेकिन  वह  ऐसी  व्यवस्था  करे  कि  जनता  को  गाड़ी  की  छत  पर  बेठ  कर  सफ़र  न  करना

 जनता  को  कौर  गाड़ियां  श्र  डिब्बे  जिन  में  बैठ  कर  वह  सफ़र  कर  सके  |

 इसलिये  मैं  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  और  में  चाहता  हुं  कि  ज्यादा  से  ज्यादा  इस  तरह

 की  गाड़ियां  चलाई  जिन  में  as  क्लास  के  डिब्बे  हों  ate  जिन  में  जनता  को  बैठने  की  जगह

 मिल  सके  |

 fat  क् 2०
 )

 :  तीसरे  दर्जे  मे  भीड़  बढ़ने  की  बात  रेलवे  मंत्रालय  ने  भी

 स्वीकार  की  है  ।  हम  ने  इंजनों  कौर  यात्री  डिब्बों  के  क्षेत्र  में  प्राइम-निभाता  भी  हासिल  कर  ली  है  ।

 श्री  Ho  ला  द्विवेदी  ने  ठोक  ही  कहा  है  कि  रेलवे  को  ट्रेनें  चलाने  को  इमारतों  ौर  wea  व्ययों  के

 मुकाबले  प्राथमिकता  देनी  चाहिये  |

 मैसूर  मे  यात्री-यातायात  बहुत  काफ़ी  बढ़  गया  हैं  ।  इसलिये  सभी  जगह  जनता  ट्रेनों  की

 बड़ी  झ्रावश्यकता  हैं  |

 अभी  जितनी  जनता  गाड़ियां  हैं  उन  को  संख्या  पर्याप्त  नहीं  हैं  ।  इसलिये  सभी  महत्वपूर्ण

 लाइनों  पर  ate  अधिक  जनता  ट्रेनें  चालू  को  जानो  चाहियें  ।  तभी  जनता  के  कष्ट  दूर  होंगे  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास  मेरे  मित्र  श्री  म०  ला०  द्विवेदी  जी  ने  जो  प्रस्ताव  रखा

 है  वह  उनके  अनुसार  तीसरे  दर्ज  के  डिब्बों  में  भीड़भाड़  कम  करने  के  उद्देश्य  से  रखा  है  लेकिन  मैं

 समझता  हूं  कि  उनके  इस  प्रस्ताव  से  जो  समस्या  है  वह  हल  नहीं  होगी  ।  सभी  जानते  हैं  कि  पहले

 जनता  एक्सप्रेस  नाम की  कोई  ट्रेन  हमारे  देश  में  नहीं  थी
 ।  लेकिन  जो

 मुख्य  मुख्य  रूट  हैं  जैसे

 दिल्ली  से  दिल्ली  से  दिल्ली  से  तथा  दिल्ली  से  उन  रूट्स  पर

 बहुत  सी  जनता  ट्रेंड  चलने  लग  गई  हैं  ।  इतना  होने  पर  भी  are  जानते  ही  हैं  कि  तीसरे  दर्जें  में

 कितनी  अधिक  भीड़भाड़  रहती  है  ।  इसलिए  जो प्रस्ताव  उन्हो ंने  रखा  है  मालूम  होता  है  कि  उस  को

 मान
 लेने  से  समस्या का  कुछ  हद  तक  समाधान हो  जायेगा

 लेकिन  मेरा  खयाल  है  कि  जो  ब्रांच  लाइनें  जो  शाखा  लाइनें  हैं  जहां  जनता  ी  नहीं  चल

 सकती  हैं  प्रौढ़  जहां  पर  प्रभी  साधारण  पैसेंजर  गाड़ियां  ही  चलती  वहां  बनिस्बत  दूर  की  यात्रा

 करने  वालों  की  ज्यादा  भीड़भाड़  रहती  है  ।  हमारे  माननीय  मित्र  ने  पूर्वोत्तर  रेलवे  का  जिक्र

 किया  ।  हिन्दुस्तान  में  तीन  तरह
 की

 रेलें  चलती  बड़ी  लाइन  छोटी  लाइन  की  शौर
 संकीर्ण

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्रीनारायण

 लाइन
 की  ।  जहां  तक  बड़ी  लाइन  का  ताल्लुक

 उसको
 नगर  देखा  जाये

 तो
 सुख  सुविधा  मुकाबले

 छोटी  पौर सं की
 लाइन  के  वहां  ज्यादा  रहती  है  ।  श्राप  बड़ी  बड़ी  लाइनों पर  यहां से  हावड़ा या

 मद्रास  आपको  कम  तकलीफ  का  अनुभव  होगा  बनिस्बत  छोटी  लाइनों  शाखा  लाइनों
 ब्रांच  लाइनो ंके

 ।  झगर
 इस प्रस्ताव को  पास  कर

 दिया
 गया  ae  सिफ॑  जनता  एक्सप्रेस रेंज  a

 चलाई  गइंतो में
 समझता

 हूं  समस्या का  समाधान  नहीं  हो  सकेगा  ।  मै  वर्णन  नहीं  करना  चाहता  क्यों  कि

 माननीय  सदस्यों  ने  वर्णन  कर  दिया  है  शौर  यह  ad  विदित  भी  है  कि  तीसरे  दर्ज  के  जो  मुसाफिर

 हैं  उनको  कितनी  ही  तकलीफों  का  सामना  करना  पड़ता  है  |  लेकिन  यह  बात  भी  सही  है  कि

 कभी
 हाल  ही  में  सरकार  ने  बहुत  सी  ऐसी  सुविधायें  उनको  प्रदान की  जिन  की  वे  स्वप्न में  भी

 ar  नहीं  कर  सकते

 भ्र सली  देखने  की  बात  यह  हैं  कि  तीसरे  दर्जे  से  जितनी  श्रामदनी  होती  है  उसके  मृ  किबले  में

 फस्ट  ग्र  सेकंड  क्लास  के  डिब्बों  से  कितनी  होती  हैं  ।  मैँ  सरकार  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि

 इस  बात  की  जांच  होनी  चाहिये  कि  फस्ट  क्लास  के  डिब्बे  लगाने  से  जितनी  आमदनी होती  है

 जितना  उसमें  खच  होता  उसमें क्या  रेलों  को  मुनाफा  होता  ह  या  नहीं  होता  है  ।  कभी

 कंडिशन के  डिब्बे  लगायें  गये  हैं  ।  यह  भी  देखा  जाना  चाहिये कि  एयर  कंडीशंड  डिब्बों में  जो

 लोग  सफर  करते  उन  से  कितनी  शभ्रामदनी  होती  हैं  कौर  उन  पर  खर्चा  कितना  पड़ता  क्या

 उन  से  काफी  आमदनी  होती  हैं  या  नहीं  होती  हैं  प्रौढ़  नुक्सान उठाना  पड़ता  है  ।  श्रगर उस जांच के उस  जांच  के

 फलस्वरूप  यह  पता  चले  कि  खच  के  मुकाबले  में  आमदनी  कम  होती  हैं  एयर  कंडिशन  के  डिब्बे  चलाने

 से  या  फस्ट  क्लास के  डिब्बे  चलाने  तो  इनको  बन्द  कर  दिया  जाना  चाहिये  |  रेलवे  तो  एक

 बिजनेस  कनसनें  हैं  ौर  इसको  बिजनेस  लाइंस पर  चलाया  जाना  चाहिये  ।  झ्र गर  रेलें जनता  के

 फायदे  के  fay  पब्लिक  यूटिलिटी  स्विस  हैं  तो  जो  जनता  तीसरे  दर्ज  में  चलती  उसको

 बैठने तक  के  लिए  जगह  नहीं  मिलती  हैं  प्रौर  फस्ट  क्लास  में  रिज़वान  करा  कर  सोने  की

 व्यवस्था कर  दी  जाती  हर  तरह  का  उनको  पहुंचाया  जाता  हर  प्रकार की  सुविधायें

 प्रदान  की  जाती  एयर-कंडिशन  में  सफर  करने  की  उनको  सुविधा  प्रदान  को  जाती  तो  में

 समझता  हूं  कि  सचमुच  जैसा  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  यह  समाजवाद  का  एक  मखौल  उड़ाना

 इस  पर  गम्भीरता से  विचार  होना  चाहिये  कि  फस्ट  alas  क्लास  एयर-कंडिशन

 पर  सरकार  ar  जितना  खर्चा  पड़ता  हैं  क्या  उससे  अधिक  आमदनी  होती  हैं  या  नहीं  होती  है  |

 हमारे  सामने  सवाल  यह  है  कि  तीसरे  दर्ज  फे  डिब्बों  में  जो  भीड़  होती  हू  वह  कसे  कम  की

 जाये  |  इस  समस्या  का  सामधान  fan  जनता  एक्सप्रेस  sat  प्रतीक  चला  कर  नहीं  हो  सकता  है  |

 इस  समस्या  का  समाधान  तभी  हो  सकता  है  जबकि  तीसरे  दर्ज  के
 जो

 डिब्बे  aa  लगाये  जाते  हैं

 उनकी  तादाद  को  काफी  बढ़ाया  जाये  |  जहां  पर्याप्त  मात्रा में  ट्रेंड  नहीं  चलती  वहां  ट्रेंड  की

 तादाद को  बढ़ाया  जाये  ।  इस प्रस्ताव को  ऊपर  से  पड़ने  से  मालूम  होता  है  कि  तीसरी  क्लास  के

 मुसाफिरों की  सुविधा  को  दूर  करने  के  लिए  इस  प्रस्ताव
 को  लाया गया  हैं

 ।
 मगर  मैँ  समझता हूं

 कि  अगर  इसको  बिना  संशोधन  किये  मंजूर  कर  लिया  गया  तो  इस  प्रस्ताव  का  अर्थ  नहीं  होगा  ।

 इसका  कारण  यह  हैं  कि  जैसा  मैंने  कहा  कि  लम्बी  लम्बी  यात्रा  करने  वालों  के  लिए  तो  सरकार  ने

 जनता  ट्रेंड  चला  दी  हैं  ।  अरब
 जो

 बहुत  भारी  तकलीफ  हैं  वह  शाखा  लाइनों  पर  ह  ।  जो

 छोटी  छोटी  दूरी
 की

 मुसाफिर  करते
 उन  की  झ्र सुविधा  को

 दूर  करने  के
 लिए  यह  प्रस्ताव नहीं

 उनकी  समस्या  का  समाधान  यह  हैं
 कि

 ज्यादा  से  ज्यादा  डिब्बे  लगाये  जायें  जहां  जहां  इस

 वक्त  ट्रेन  सर्विसिस  नहीं  हैं  वहां  वहां  ट्रेन  सर्विसिस  सुलभ की  जायें  ।  यदि  ऐसा  किया  जाता  है
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 जनता  को  आराम  पहुंच  सकता  सुविधा  हो  सकती  है  ।  में  सरकार  से  प्रार्थना  करता हूं

 fe  वह  इस  चीज़  को  माने  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  में  इस  प्रस्ताव  का  समान  करता  हूं  ।  में  समझता हूं

 कि  तीसरे  दर्जे  की  गाड़ियों  की  भीड़  शौर  शीत  ताप  नियंत्रित  गाड़ियां  ये  दोनों  ही  समाजवादी  समाज

 के  आदर्श  के  अनुकूल नहीं  है  ।  मै  ज्यादा  बहस  नहीं  करना  चाहता
 |

 उनको  हटा  कर  तीसरे  दर्जे
 की

 गाड़ियां या  जनता  गाड़ियां  बढ़ाई जा  सकती  हैं  a  ऐसा  करके  तीसरे
 दर्जे  में  भीड़भाड़  को  कम

 किया  जा  सकता है  |

 लेकिन  मेरा  निवेदन  केवल  एक  है  प्रो  एक  अंतिम  जुमला  कह  कर  मैं  समाप्त  कर  दूंगा  |

 माननीय  उपमंत्री  महोदय  gs  हैं  ae  उन  से  मै  निवेदन  करूंगा  कि  कभी  कभी  तो  ऐसा  मालूम

 होता  हैं  कि  विरोधी  दल  वाले  ware  कोई  चीज़  लाते  हैं  तो  उसका  विरोध  किया  ौर

 अपने  जवाब  में  हमारा  यह  विरोध  करते  हैं  ।  लेकिन  यह  प्रस्ताव  तो  शभ्रापका  प्राप्ति  पार्टी

 का  इसका  विरोध  am  न  यह  मेरा  निवेदन  प्रस्तावक  महोदय से  मैं  इतना  कहना

 चाहता  हूं  कि  वह  इस  प्रस्ताव  को  वापिस  न  लें  |

 इन  दादों  के  साथ  में  इस  प्रस्ताव  का  समान  करता  कौर  अपना  स्थान  ग्रहण  करता  हूं  ।

 श्री  शिवनारायण  ):  यह  प्रस्ताव  जो  हाउस  के  सामने  बड़ा  ही  इम्पोर्ट  प्रस्ताव  है  ।

 मेरे  मित्र  श्रीनारायण  दास  जी  ने  कहा  कि  ब्रांच  लाइनों  को  तरफ  आपको  देखता  चाहिये  |  कलकत्ता

 बम्बई  इत्यादि  बड़े  बड़े  नगरों  को  जाने  वालों  को  मेल  क  भी  मिल  जाती  एक्सप्रेस  दर्ज  भी  सिल

 जाती  लेकिन  गोंडा  से  लेकर  बस्ती  Bt  वालों  को  या  बढ़ती  से  बस्ती  जाने  वालों  की  हालत  को

 अप  देखें  तो  आपको  पता  चलेगा  कि  चौबीस  घंटे  में  उनको  एक  गड़ी  मिलती  है  wie  वह  किसी

 वजह  से  मिस  हों  जाती  है  तो  उनका  मुकदमा  ही  सफ  हों  जाता  है  श्राप  इसको  समझिये  कि  कितना

 कष्ट हूँ  ।  लूप  ate  में  बड़ो  परेशानी  का  सामना  करना  पड़ता है  जनरल  डिबेट  में  कहा

 था  कि  तीसरा  दर्जा  aoa  कमाऊ  पुत्र  है  लेकिन  जब  भी  टेक्सेशन  को  बरो  meal  है  तो  इती  पर

 लगते  हैं  ।  राज  रेल  पर लग  सफर  करना  चाहते  हैं  लेकिन  उन्हें  जगह  नहीं  मिलती है  सके

 कि  नाप  दो  अने  टे  स  अगर  स्प  ट्रेनों  की  तादाद  को  बढ़ा  दें  तो  आपको  चार  रुपये  मिल  सकते

 बाप  दो  कराने  के बजाय  चार  रुपये  क्यों  नहीं  लेते  हैं  ।  प्राकार  प तैं जज़  से  करो  इनकम  हो  सकती

 है  शौर  सारा  टैक्सेशन  का  झगड़ा  समाप्त  हो  सकता  है  |  आपको  जो  इनकम  होती  है  वह  थड़े  क्लास

 gaat  से  ही  होती है
 ।

 मैं
 समझता  हूं  कि  बीस  परसेंट  लोग  इस  मुल्क  में  भट्ट  प्रो  सेकिड

 क्लास  मे  चलते  हैं  लेकिन  ८०  परसेंट  जनता  थ
 डे

 क्लास  में  चलती  है  ।  सफेदपोश  ही  उस  बीस  परसेंट

 में  हैं  जो  ऊंचे  दर्जे  में  सफर  करते  हैं  ।  झ्राजकल  तो  बहुत  से  सफेदपोश  भी  तीसरे  दर्जे  में  सफर

 करने लगਂ  गए  हैं  ।

 जनता  एक्सप्रेस की  बात  मेरे  मित्र  कर  रहे  जिस  इलाके  से  मैं  प्राता  हूं  वहां  एक  ट्रेन  जाती

 है  कौर  लोगों  को  बड़ी  malar  होती  है  ।  शझ्रतेम्बली  के  जो  मेम्बरान  हैं  वह  ल.ग  बतलाते  बोला

 मैँ  भी  गया हूं  प्रस्तावक  महोदय  जिले  में  एक  ट्रेन  जाती  बहुत  विनय के  साथ  निवेदन  करना

 चाहता हुं
 कि  उन  स्टेशनों  का  हांल  बहुत  ख  राब  है प्र ौर  उन  ब्रांच  लाइनों  का  ट्रेनों  के साथ  सौतेली  मा

 जेसा  व्यवहार  होता  थ्  क्लास  के  डब्बे  टूटे  फूटे  होते  कोई  उनको  देखने  वाला  कोई

 सुनने  नहीं  म
 रेलवे  विभाग  के  कम  चोरियों  से  कहना  चाहता  हुं  रेलवे  बोर्ड  के  जो  लोग  हैं  उनसे

 कहना  चाहता हूं  कि  वे  लो  इस  पर  ध्यान दें  ।  रेलवे की  इनकम  उसी  से  ज्यादा  है  att  उसी  आदमी
 की  इज्जत  होती  है

 जिससे  मुनाफा  होता  जिस  आदमी  से  ज्यादा  लाभ  होता  है  उसकी  हीं  आनर

 are  रिस्पेक्ट  ज्यादा  हो  है  देश  प्रौढ़  घर  में  ।

 577(Ai)
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 थों  भागवत  झा  श्राजाद  :  रेलवे  को  छोड़  कर  |

 भी  शिवनारायण
 :  gi,  रेलवे  में  सौते  नो  मां  का  व्यवहार  होता  जैसा  मैंने  पहने  कहा  ।

 संयोग  से  हमारे
 एक  हैं  वह  बहुत  त्यागी  रह  बनाई  ०  एन०  रहे  के  अफसर  रह  वे  जानते  हैं

 कि  मिलिटरी  को
 कितनी  दिक्कत

 mae  सिपाहियों  के  पहुंचाने  उनको  समझाने  की
 जरूरत

 नहीं  वे  हम  से  बहुत  बड़े  ज्ञानी हैं  ५ गरि  समझते
 हैं  कि  आवश्यकता क्या  है  ।  वे  यह  भ  जानते  हैं

 कि  राज  वायुमंडल  बड़ा  क्रिटिकल  है  हमारे  देश में  ।  arc  पैसेंजर  कौर  एक्सप्रेस  गाड़ियां  MT

 आर  चलें  तो  ज्यादा  लाभ  होगा  देश के  लिये  प्रो टैक्सेशन  को  जरूरत  नहों  पड़ेगी  ।  मुझे  ज्ञान है  कि

 छोटी  सी  चीज  नमक  कौर  दूसरी  भचाऊ  ज  २  जान  सेर  क  होती  at  वह  ब्लैंक  मार्केट  में  १  ० ०  सेर

 बिकती  थीं  ait  लोग  उसको
 देते  थे  लेकिन  सगर  गव

 '
 मेंट  एक  पैसा  ज्यादा  टैक्स  लगाती  है  तो  हमारे

 कस् मु नट
 भाई  प्रो  सोशलिस्ट  भाई  शोर  मचाते  पब्लिक  शोर  करती  पत्र  मेंट  को  वह  एक

 जैसा  भी  देने के  लिये  तैयार  नहीं हैं  ।

 श्री  रामसेवक  यादव  :  श्राप  पर  कोई  असर  उसका  नहीं  पइता  है  ऐसे  चिकने  घेड़े  हैं  ।

 श्री  शिवनारायण
 :

 श्राप  भी  वैसे  ही  हैं  ।  मैं  सुझाव  देना  चाहता हूं  कि
 लग र

 ट्रों

 बढा  दिया  जाये  तो  एक  ट्रेन  को  चलाने
 भ

 जितना  रुपया  लगता  है  वह  एक  साल  में
 पूरा

 ह
 जायेगा

 रथ  aaa  डब्बे  कार्यों  चल  मैँ  इन  शब्दों  के  साथ  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता हूं  लेकिन

 लूप  लाइनों  को  नजरश्रन्दाज  न  किया  जायें

 श्र  Fo  क ०  वर्मा  उपाध्यक्ष  ग्राम  जो  प्रस्ताव  इस  माननीय  सदन

 के  सम्मुख  उपस्थित  जिस  हद्द  तक  वह  जाता  है  मैं  उसका  समर्थन  अवस्य  करता  लेकिन  मेरे  कुछ

 साथियों ने  जो  बातें  कहीं  वह  बहुत  य  तक  सही  हैं  कि  री  जो  मेन  दिक्कत  जो  मूल प्रश्न है

 वह  यह  है  कि  तवील  श्रे गो  के  जो  यात्री  हैं  उनको  जितना  स्थान  मिलना  चाहिये  उतना  हमारा  रेलवे

 प्रशासन नहीं  दे  पाया  है  ।  मझे  याद  है  कि  पहले  चार  श्रद्धा  हमारी इस  रेलवे  में  थों  :  कष्ट  क्लास

 सेना  इंटर  क्लास  कौर  थ  क्लास  ।  लेकिन  जब  हमने  समाजवादी  समाज  का  निर्णय  किया

 कौर  यह  निश्चित  किया  कि  हम  को  उसकी  स्थापना  करनी  है  तो  उस  समय  इन  चार  श्नागपा  के  बजाय

 मिनिस्ट्री  ने  तीन  कर  दिया  ताकि  किसी  ह्  तक  हमा  जनता  में  बराबरी  तना  सके  लेकिन  हम  जिधर

 रहे  थे  वह  शान-शौकत  वाले  प्रशासकों  के  वैनिटी  के  विरुद्ध  art  उन्होंने  यह  किया  कि  जो  पहले

 चार  के  बजाय  तीन  श्रेणियां  कर  दी  गई  उसको  फिर  लोटा  लिया  ग्राम  बहुत  सी  वर्ना  में  एग्री

 कंडीशनर  कोलेज  की  व्यवस्था  कर  दी  aril  फिर  चार  श्रेणियां  कर  दों  |  में  समझता  हूं  कि  यह

 रुझान  वह  जो  हमने  एक  अच्छा  काम  किया  था  समाजवादी  को  स्थापना  के  लिये  उसके  बाबरकत  जाता

 उल्टा  पड़ता  है  ।  क्योंकि  हमा  ह  समझ  में  समाजवादी  समाज  का  यह  उसूल  यह  नियम है

 यह  उद्देश्य है
 कि  हर  नागरिक  को  बराबर  की  सुविधायें  देनी  ग्राम  हम  जो  अराम  प्रासाद

 जो  लग्जरी ज  हैं  उनका  बटखरा  नहों  कर  सकते  तो  क्या  हम  प्रम  प्रावव्यकताश्रों  का  बटवारा  भी

 नहीं  कर  सकते  ?  क्या  जो  हमारे  नागरिकों  की  प्रम  श्रावइयकतायें  हैं  वह  भी  नहीं  दी  जा  सकतीं  ?

 कया  हर  एक  नागरिक  का  यह  जन्मसिद्ध  प्रतिकार  नवदीं  है  कि  उसे  लिविंग  स्पेस  उसे  कम  से  कम

 उठने  बैठने  का  स्थान  मिले
 ?
 नगर हम  उस  चीज  को  भी  नहीं  कर  सकते  हैं  तो  फिर  हम  किस  तरह

 कह  सकते  हैं  कि  हम  समाजवादी समाज  को  मानते
 जब

 हमने
 खास

 तौर  पर  घोषणा
 की  है  कि

 हम  इसके  उधूला पर चल चलें  तो  किस  से  कह  सकते  हैं  कि  इस  मामले  में  हम  उस  उसूल  पर
 चलेंगे  ?  मैं  समझता  हुं  कि

 जहां  पर  कि  हमारे  कम्पार्टेमेंट्स  हमारे  डब्बों  बैठने का  स्थान

 र ूबड़े  होने  का  स्थान  बल्कि में  तो  कहूंगा  कि  सांस  लेने
 का  भी

 स्थान  नहीं  पहले  उसकी
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 ५०
 व्यवस्था  नहीं  कर  तो  यह  कहना  कि  हम  एंग्री  क.डेशन्ड  क्लास  के  लिये  उत्सुक  सोलन  हल

 उत्सुक  यह  कहां  तक  उचित  होगा  ?  मैं  समझना  हूं  कि  बराबरी  का  वटवारा  करने  के  लिये  यह

 जरूरी  भ्रांत  हमा रे  ताब धान  भो  यह  दिया  अगर  टिकल  १४  को  पढ़ा  जाय  तो  उसमें

 साफ  साफ  लिखा  है  कि  हमको  बराबर  न्याय  करना  एक  समान  हर  नागरिक  के  साथ  न्याय  करना

 इ  पका  ग्रोवर  ध्यान  दिया  साथ  |  मगर  राज  इसको  तरफ  ध्यान  नहों  है  जब  तक  हम  इस  प्रारम्भिक

 q | आवश्यकता  को  पूरी  नहीं  कर  लेते  हैं  तब  तक  हम  समझते  हैं  कि  ट्रम  दूसरी  तरफ  कदम  नहों  उठाना  है

 यह  जरूर  है  कि  मगर  क.ई  जनता  THT T  क्षोभक  चालू  की  जा  तो  उससे  जो  लम्बे  सफर  हैं  उनमें

 कुछ  खूबियों  हो  लेकिन  जैसा  अभी  कहा  गया है  जो  ब्रांच  लाइनें  उन  पर  भी  कफा  भीड़

 रहती  है  कौर  यह  ज्यादा  ग्रच्छ्स्ा  होगा  औरमैं में  इस  सुझाव का  स्वागत  करता  हं  कि  जो  ट्रेनें  १०,  १०

 श्र  १२,  १२  घंटे  एक  जगह  पड़ी  रहती  उनका  योग  किया  जाय  कौर  उस  भाड़  को  कम  किया

 जाय  |

 इस  शब्दों  के  साथ  मैँ  जो  प्रस्ताव  पेश  किया  गया  है  उस  हद  तक  उसका  समर्थन  करता  हूं  ।

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  उपाध्यक्ष  श्री  मन्नु  लाल  द्विवेदी  जी  नें

 जो  प्रस्ताव  रक्खा  मैं  उस  के  उस  हिस्से  का  ange  हूं  जिसके  भ्रन्तगंत  कहा  गया  हैकि  भीड़

 करे  की  जाय  ।  किन्तु  प्रां  तक  उन्हों  ने  यह  कहा  कि  जनता  एक्सप्रेस  चलाई  उस  के  सम्बंध  में

 मुझे  मतभेद  है  में समझता हूं  कि  इस  सदन  में  कोई  भी  ऐसा  सदस्य  नहीं  होगा  जो  यह  न  चाहे  कि  तीसरे

 दर्जे  के  जो  डब्बे  हैं  उन  के  दर  भीड़  कम  हो  ।  इस  चीज  से  सभी  सहमत  हैं  ।  लेकिन एक  यह

 उठता  ्  कि  यह  भीड़  कम  कैसे  हो  ।  अभी हम  रेलवे  बजट  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।  रेलों  के  टिकटों

 की  दरें  ौर  जी  भाड़े  की  दरें  हें  वह  बहुत  बढ़  गई  हैं  ।  उनको  बढ़ाने  का  जो  उद्देश्य  था  वह  यह  था  कि

 देश  में  ट्रेनें  बढ़  जायें  तथा  यात्रियों  को  सुविधायें  अ्रधिक  प्राप्त  हों  ौर  यहीं  समझ  कर  हम

 ने  उस  को  माना है  ।  मैँ  माननीय  मंत्री  महोदय  से  कहना  चाहता  कि  जनता  की  भावनाओं  को  ध्यान

 में  रखते  हुए  कयोंकि  वह  भी  जनता  में  से  ही  एक  इस  कौर  कुछ  ठोस  कदम  उठाने  की  श्राव्य कता

 राज  हम  देखते  हैं  कि  कितने  ही  लोग  पांवदान  पर  लटके  होते  हैं  कितने  ही  लोग छत  पर  चढ़े

 होत ेहैं  ।  अगर  अन्दर  बैठे  भी  होते  हैं  तो  कहीं  पर  कर  बैठे  होते  कोई  खड़े  होते  हैं  और

 कोई  कसे  होते  में  चाहता  कि  जो  ज्यादा  भीड़  वाली  ट्रेनें  चलती  हैं  उन  की  फिल्में

 ली  जायें  कौर  फिल्में  लेकर  वे  लोगों  दिखाई  जायें  ।  ऐसा  किया  जाय  तो  मैं  समझता  कि  कैसा  भी

 हृदयहीन  अ्रादमी  उस  के  मन  में  भी  यह  बात  उठेगी  कि  कितनी  कठिनाई  इस  तरह  से  लोगों  को

 उठानी  पड़ती  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  जो  कार्रवाई  की  जानी  हो  उस  के  सम्बन्ध  में  म  कुछ  सुझाव  देना  चाहता &.  ।

 एक  यह  है  कि  जनता  एक्सप्रेस  चलानी  तो  बड़ी  बात  किन्तु  हमें  यह  जरूर  सोचना  पड़ेगा  कि  एक

 बड़े  स्टेशन  से  दूसरे  बड़े  स्टेशन  के  बीच  में  हम  भ्रन्दाजा  लगायें  कि  कितने टिकट  बिके  ।  ate  उसी

 से  इतना  प्रदान  हम  लगा  सकते  हैं  कि  जितने  टिकट  बांटे  गये  उस  के  लायक  वह  गाड़ी  है  या  नही ं।

 जिस  तरह  से  पहले  दरजे  के  यात्रियों  का  हम  लेवा  जोखा  रखते  या  वातानुकूलित  दरजे  के  यात्रियों

 के  लेखें  जोखे  को  हम  समझते  gate  जिस  तरह  से  हम  थड़े  क्लास  के  स्लीपिंग  बर्ड्स  का  लेखा  जोखा

 रखत ेहूं  ।  उसी  तरह से  हम  as  क्लास  के  यात्रियों  का  भी  लेखा  जोखा  रखने  लगें  यह  रन्दा  जा

 हम  रखने  लगें  ताकि  अगर  पचास  झ्रादमियों  के  बैठने  का  स्थान  है  तो  कवल  पचास  को  ही  टिकट

 दिया  जाए  भ्रमर  पचास  से  ज्यादा  को  टिकट  दिया  जाए  तो  अ्रगले  स्टेशन  को  सूचना  दी  जाए  कि

 हमारे  यहां  से  इतने  टिकट  बेचे  गए  जाकर  इन  आदमियों  को  बैठने  का  इंतिजाम किया  जाए  ।

 में  चाहता  कि  जो  जंकशन  स्टेशन  हें  वहां  पर  कुछ  भ्र ति रिक्त  डब्बों  का  इन्तिज़ाम  होना  चाहियें  जो

 कि  झ्रादमिथों की  सुविधा  के  अनुसार  जोड़  दिए  जाएं या  वह  डब्बे  पहले  से  वहां  खड़े  रहें  लोग
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 नवल

 उनम  उनमें  बन  जाएं  क्योंकि  बड़े  स्टेशनों  पर  गाड़ी  राधा  घंटा  कौर  पौन  घंटा  तक  खड़ी  रहती

 है  इस  लिए  उनको  उसमें  जोड़न ेमें  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  ।  कभी  भी  ऐसा  किया  जाता  है  लेकिन

 जिन  स्टेशनों पर  ऐसा  इन्तिज़ाम  होता  है  उनकी  दूरी  बहुत  ज्यादा  होती  दो  दो  सौ  ate  तीन  तीन
 सौ

 मील  के  फासले  पर  नए  डब्बे  जोड़े जाते  हैं  अरर  यह  बहुत  कम  होते

 इसके  भ्र ति रिक्त मेरा  यह  सुझाव  है  कि  कुछ  गाड़ियां  केवल  दिन में  चलायी  जानी  चाहिएं

 के  «»  ०»  ०» और  दूसरे  उनमें

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रस्ताव  जनता  एक्सप्रेस  गाड़ी  के  वारे  में  है  ।

 गी  नवल  प्रभाकर  :
 में

 उसी
 के  सम्बन्ध  में  कह  रहा  हूं  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उससे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है
 ।

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  इसमें  यह  भी  लिखा  है  कि  तीसरे  दरजे  में  भीड़  कम को  जानी  चाहिय े।

 आप  चाहें  तो  में  पढ़  कर  सुना  दूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  इसका  जनता  एक्स प्र स  गाडियों  से  ats  सम्बन्ध  नहीं  ।

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  उसी  के  सम्बन्ध  में  में  कह  रहा  था  कि  इस  तरह  से  अतिरिक्त  गाड़ियों

 का  इन्तिज़ाम  किया  जाए  ताकि  यह  भीड़  कम  हो  सके  ।  जहां  तक  भीड़ कम  करने  का  सम्बन्ध

 है  मैं  इसका  समर्थन  करता  बड़ी  बड़ी  जनता  गाड़ियां  दिल्ली
 से

 मद्रास  के  लिए  या  दिल्ली  से  कलकत्ता
 शर  बम्बई  के  लिए  चलायी  जाएं  ।  लेकिन  उन  लोगों  का  भी  ध्यान  रखा  जाए  जो  प्रति  दिन  एक  बड़े

 दहर  से  दूसरे  बड़े  शहर  को  कारोबार  के  सिलसिले  में  जाते  प्रौढ़ भीड़  कम  की  जाए  ।

 श्री  ato  त्न०  जाधव  )  म  इस  सकल्प  का  स्वागत  करता  |  मन भाड़

 बम्बई  लाइन  पर  अ्रत्यधिक  भीड़  होती हैं  ।  इस  लिये  वहां  तर  ग्रसित  जनता  टेनें  चालू  की  जानी

 चाहियें ।

 म  यह  सुझाव  नहीं  मानता  कि  प्रथम  श्रेणी  कौर  वातानुकूलित  डिब्बों  को  बंद  कर  दिया  जाये  |

 विदेशी  मुद्रा  की  दृष्टि  से  वे  भ्रावस्यक  हैं  ।

 गरब  सप्ताह  में  दो  बार  जनता  ट्रेन  चलाने  से  कामਂ  नहीं  चल  पाता  ।  भीड़  कौर  ज्यादा  बढ़  गई

 el  जनवरी  से  मई  तक  विशेष  भीड़  होती  हैं  ।  इसलिये  शौर  अधिक  संख्या  में  जनता  ट्रेनें  चलाना

 ATARI है  ।

 श्रीमती  सरोजनी  महिषी  मेरे  विचार  में  प्रस्ताव  का  कोई  विरोध  नहीं

 होगा  क्योंकि  हर  व्यक्ति  की  यह  इच्छा  हैं  कि  यात्रियों  को  अधिक  से  श्रमिक  सुविधाएं  दी  जायें  ।

 परन्तु  मेरा  इस  दिशा  में  निवेदन  यह  हैं  कि  तीसरे  दर्ज  की  गाड़ियों  में  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  को

 अधिक  सुविधायें  दी  जानी  चाहिए  ।  हमारा  लक्ष्य  समाजवादी  समाज  का  निर्माण  है  मत  हमें  उन

 लोगों  के  जीवन  स्तर  को  ऊंचा  करना  है  जो  पिछड़े  हुए  हैँ  ।

 म  इस
 पक्ष

 म
 भी

 हू  कि  तीसरे दर्जे  की  गाड़ियां  बढ़ाई  जायें  ।  एक  गाड़ी  दिन के  समय  धारवर

 तथा  हुगली  के  बीच  चलाई  जाये  ।  यह  तो  ठोक  है  कि  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  को  अधिक  से  afr
 YS ि  क  य

 मूल  was  में



 १४  १८८४  जनता  एक्सप्रेस  गाड़ियों  के  बारे  में  संकल्प  है२३१

 सुविधायें  दी  जायें  परन्तु  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों
 को  भी

 भ्र पना  उत्तरदायित्व  महसूस  करना  चाहिये
 ।

 प्रायः  देखा  जाता  है  कि  तीसरे  दर्जे  के  यात्री  सुविधाओं  का  दुरोपयोग  करते  हूँ  ऐसा  नहीं  किया  जाना

 चाहिये  ।  इन  दाब्दों  से  मेरा  निवेदन  है  कि  संकल्प  स्वीकार  किया  जाये  |

 थो  शाहनवाज़  खास  क्या  में  हिन्दी  में  बोलूं  ?

 रामसेवक  यादव :  चूंकि  यह  जनता  का  मामला  श्र  प्रस्तावक

 महोदय  ने  हिन्दी  में  भ्र पने  विचार  प्रकट  किये  हैं  इसलिए  मेरा  अ्रतुरोध  है  कि  मंत्री  महोदय

 भी  अपना  उत्तर  fea  दें  ।

 ।  जनाब  डिप्टी श्री  शाहनवाज़ सां  :  पिक  मैं  हिन्दी  में  बोलूंगा

 मैं  अपने  मोहतरम  दोस्त  Al  Ao  ला०  ईिंवेदी  का  बहुत  मशीन  हूं  कि  उन्होंने  रेलवे

 मिनिस्ट्री  ईवा  के  मेम्बरों  नभ अपर  इस  ईवान  के  मेम्बरों  के  जरिए  से  पूरे

 पुलक  की  की  तवज्जह  एक  बड़े  जरूरी  मतले  की
 तरफ  दिलाई  है  ।  मैँ उन  तमास

 मेम्बरान  का  भी  हूं  जिन्होंने  इस  बहस  में  हिस्सा  लिया  ग्रोवर  रेलवे  मिनिस्ट्री  को

 उन  की ट्रपति  कंमर्त (ह  राध  से  फयदा उठाने  का  मौका  दिया  |  तजबीज  क  हाउस  के

 हर  कोने
 से  ताईद  हुई  है  अरार  A  कौर

 मेरे
 Tia  रेलवे  मिनिस्ट्री  भी  इत  की पूरी

 पूरी  ताईद  करती  है  ।  उसूलन  तोर  पर  देखा  जाय  तो  इस  तजवीज  से

 । किसी  को  इश्तलाफनहीं  हो  सकता  है

 डिप्टी  स्पीकर  साहब  मैँ  झ्रापको  यकीन  चाहता  हूं  कि  रेलवे  मिनिस्ट्री

 की  यह  इन्तिहाई  कोशिश  है  fe  रेलों  में  जो  भीड़  होती  उस  को  हम  जल्द  से

 जल्द  कम  करें  ।

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  म॑  जो  जो  साधन  रेलवे  मिनिस्ट्री  को  दिये  गये

 थेਂ  उन  ait  के  मुताबिक  १५  wr  सदी  ज्यादा  Halsey  को  उठाने  की  हम  से

 तवक्को  की
 गई

 थी  लेकिन  अगर  देखेंगे  तो  पायें  a4  फो
 सदी  ज्यादा  मुसाफिरों

 if  बजाय  हमने  24.2 FT फी  सदी  मुसाफिर  ज्यादा  उठाये  इलाके  साथ  साथ  qaag

 कोलेज  जो  थीं  उन  में भी  हम  ने  उतनी  ही  तादाद  बढ़ाई  ३१  सन्  १९६१

 तक  हम  ने  २  नई  ट्रेनें  चलाई
 जो  fe  सदन  के

 सदस्यों  की  इस  राय  के  मुताबिक

 gife  जितनी  हो  सकें  नई  गाड़ियां  चलाई  जांच

 att  सिहासन  सिह  :  इस  में  एक  यह  है  कि  यह  जो  आपने

 बतलाया  कि  €२  नई
 ट्रेनें  चलाई  हैं  तो

 यह  कहीं  इस  तरह  से  तो  नहं  D  far

 ग्रा पने  अपत  एपी  git  को  जिनका  fe  दूर  तक  सफर  था  उन  को  दो  हिस्सों  में

 बांट  दिया  है  जोर  इस  तरह से  भ्रापने  यह  &२  संख्या  बना  ली  2  ?  कि  ord

 लखनऊ--कटिहार  गाड़ी  को  एक  के  बजाय  दो  कर  ख्याति  एक  तो  आगरा  से

 तक  शौर  दूसरी  गाड़ी  लखनऊ  से  कटिहार  तक  करदी  एक  गाड़ी  कोदो  गाड़ी  बना

 feat  है  कहां  इत  तरह  से  तो  छापते यह  eal  संख्या  नहों  बढ़ा  ली  है
 ?

 श्री  शाहनवाज  खां  :  ९२.  नई  गाड़ियां  चलाई  जिन  में  से  ८४  गाड़ियों  के

 अ्रलावा  हैं  जो  कि  चलती  थों  ।  इसके  शअ्रलावा  लगभग  ७०  एवी  जहां तक  वह

 जाबी  थों  उस  से  उनका  फासला  श्र  भागे  तक  बढ़ा  दिया  इत  तरीके से  यह  हमारी

 हर  कोशिश  SOM
 Tay  रेलगाड़ियों  की  तादाद SUT  Talal ज्यादा  से  ज्यादा  बढ़ायें  ।

 है
 कि

 .
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 शाहनवाज़

 कुढ़  मुश्नज्जिज दोस्त  यह  जानना  चाहेंगे  कि  हम  ने  भीड़  को  केम  करने  लिए  क्या

 क्या  अमना  कदम  उठायें
 में

 अपने
 उन

 मुअज्जिन  दोस्तों  को  यह  बतलाना  चाहता

 हू ंकि  दूसर  पंच वर्ब ोय  योजना  में  १३००  मील  के  रेलवे  fn  को  डबल  किया  गया

 चलाने  के  लिए  fam  ज्यादा  इंजनों हैं  ।  मे ंयह  चाहता  हूं  कि  ज्यादा  गाड़ियां

 रेल  के  डिब्बों  कोही  जारी  नहीं  होती  है  बल्कि  उन  मुक़ामात  पर  जहां
 न  शरीर  ज्यादा  गाड़ियां  चलाने  की  गुंजाइश  नहीं  जितनी  रही  हं

 उस
 से

 ज्यादा  चलाने
 की

 जाए
 नहीं

 ऐसे  इलाके  ease  गाड़ियां  चलाने  के  लिए

 हम  को  नई  लगाते  बनानी  पड़ती  अरार  डर्बालग  करनी  पड़ती  ्  |  १३०

 मील  का  रेलवे  ट्रैक  डबल  किया  Zo  मील  ट्रेक  मीटर  गेज  से  ब्रॉडगेज  में

 किया  गया  शोर  १४५०  मील  लम्बी  लाइनों  का  इलेक्ट्रिक  गया  ।  श्राप

 जानते  है ंकि  एक  वक्त  था  जब  फि  हावड़ा  डिवीजन  में  ग्रोवर  खास  कर  सियालदह

 डिवीजन  में  सुबर बन  ट्रेन  में  बहुत  wis  होती  थीं  ।  उस  छोड़  को  दूर  करने  के

 हम  ने
 उन  एशियाई  को  इनेट्रिफाई  किया  ग्रोवर  जहां  पर  इलेक्ट्रिक  ट्रेनर  चल  रही

 हावड़ा  डिवीजन  के  ऊपर
 जोड़  भाड़  होती थी  उत  पर  हमने  पूरा  काबू  पा

 लिवा  है  ।  सियालदह  डिवीजन  में इस  वक्त्  इनेक्ट्रिफिक्ेशन  जारी  है  ak  में  समझता

 हूं कि  सत  १९६३  तक  वहां  ATT  को  तकलीफ  हैं  उस  को भी  हम  दूर
 कर  देंगे  ।  इनेविट्रफिकेशन  के  कुछ  काम  हम  मुगलसराय  तक  पहुंचा  चुके  हैं  सिविल

 इंजी निर्वा रंग  विकास  वगेरह  को  हम  मुगलसराय  तक ले  जा  रहे  हैं  शौर  तोरों

 वर्षीय  योजना  में  इ  तेदिट्र/फे केशन  को  कानपुर  तक  ले  जायेंगे  |

 श्री  स०  सो ०  बनर्जी  थक  यू  वैरी मच  ।  बहुत  |

 श्री  शाहनवाज़  खां  स  के  ग्र लावा  मुगलसराय  से  सहारनपुर  तक  हम  डीजल

 इंजन  चला  रहे  इती  रोके  से  UTo  एफ०  रेलवे  के  ऊपर  सिलीगुड़ी

 का  जो  एरिया  है  उस  में  भी  डीजल  इंजनों  का  हम  इस्तेमाल  कर  रहे  हैं  ताकि  जहां

 परपज  ग्राम  गड़  amp  ज्यादा  है  वहां  हम  ज्यादा  से  ज्यादा  गाड़ियां  चला

 सकें  ।  रेलों  में  Ws-7is  कम  करने के  लिए  हम  यह  सब  काम  कर  रहे  है ं।

 इको के  साथ  साथ  are  रीमीर्डेलिंग  ate  नये  स्टेशन हम  खोल  रहे  इस  के

 अ्रलावा  जवा  कि  मेरे  बहुत  से  दोस्तों  ने  कट्ठा  कि  डाइनिंग  रॉटरी  कारस

 झर  जो  ऐक्टर  कंडीशंड  डिब्बे  उनकी  तादाद  को  कम  किया  उन  को  हटाया

 जालोर  उनको  TTS  पर  थडक्लास  के  डिब्बे  लगाये  यह  कदम  हम  पहले

 उठा  चुके  बहुत  गाड़ियों  के  ऊपर  से  हम  ने  डाइनिंग  कास  अर  रेस्टॉरेंट

 कास  को  हटा  दिया  है

 श्री  तला  राम  (  घाटमपुर )  :  कानपुर  कौर  लखनऊ  बीच  ag  इलेक्ट्रिफिकेशन

 कब तक  हो  जायगा ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  मैं  यह  प्रजा  कर  रहा  था  कि  g  दत  सी  गाड़ियों  पर  जहां कि  हम

 ने  सोचा कि  डाइनिंग  कार  कौर  रेस् ट्रेंट  कार  को
 क  थर्ड  बलास  का  डिब्बा  लगा

 किया  है
 ||  सा सकते  वहाँ हम  ने

 बर  अज  गाड़ियों  के  लिये  मेरे

 मुभ्नज्जिज  दोस्तों  ने  यह  कहा  है  कि  ऐयर  कंडीशंड  डिब्बों  को  भी  कर  उन  को  जगह
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 जाय  | पर  भी  थ्  क्लास  के  डिब्बे  wa  इस  के  लिए  हम  ने  यह  रक्खा

 z  far  जिन  tax  ages  गाड़ियों  में
 ४०

 फी  से  फोगर
 श्राफ  प्रा कृ पेशन  कम

 ऐसी  एयर  कंडीशंड  गाड़ियों  को  हटा  कर  उनकी  जगह  पर  हम  4s

 क्लास  के  fest  लगा  दिये  हैं  ।

 नें  अपने  मुतरज्जिम  दोस्त  श्री  मा०  ल०  जाधव  का  करता  हुं  कि

 उन्होंने  एक  सही  बात  कहीं  tax  कंडीशंड  fra  चला  कर

 हम  ने  सोशलिज्म  के  खिलाफ  कोई  गुनाह  नहीं  किया  है  |

 श्री ०
 न०  fag:  fe  बचतें

 सेब  हो  जाय

 श्री  दाहनवाज्ञ  यह  एक  तरक्की पसन्द  कदम है  पर  हमारे  चरागे  बढ़ने  की  दलील

 है  ||  इस  के  भ्र लावा  यही  नहीं  कि  fam  wee  क्लास  के  मुसाफ़िरों  के  लिये  ही  एयर-कन्डिशनर

 डिब्बे  as  क्लास  के  मुसाफ़िरों  के  लिये  भी  जिन  को  डीलक्स  भी  कहा

 चलाई  जाती हैं  ।  यह  कहते  हुए  मुझे  खुशी है  कि  वे  गाड़ियां  लोगों  को  बहुत  पसन्द

 ore  हैं  उन  की  बहुत  बड़ी  मांग  है  |

 श्री  ज०  ब०  fag:  क्या  डीलक्स के  कौर  भी  कोई  ऐसी  गाड़ियां  as  क्लास

 में  हैं  ?

 श्री  शाहनवाज मां  वह  शुरू  का  कदम  एक  ही  दिन  में  मकसूद  पर  नहीं

 aga  जाते  हैं--ग्राहकता  भ्राहिस्ता  पहुंचेंगे  ।

 श्री  दाजी  )
 :  यह  इब्तदाए-इश्क है  ।

 श्री  शाहनवाज़  जैसा  कि  मैं  श्री  कर  चुका  हमारी  यह  दिली  ख्वाहिश  है  कि

 हम  तीसरे  दर्ज  के  मुसाफ़िरो ंको  सफ़र  करने  के  लिये  जादी  से  ज्यादा  साधन  कौर  सहूलियतें दें  ।

 उसके  साथ  साथ  हम  ने  यह  भी  देखना  है  कि  जो  जिम्मेदारी देश  ने  रेलवे  को  सौंपी  उस

 को  भी  पूरा  करना  पहली  पंचवर्षीय  योजना में  €  १  करोड़  दुसरी  पंच-वर्षीय  यो  जना  में

 १६१.  मिलियन  टन--तकरीबन  १६  करोड़  टन--श्र  तीसरी  पंच-वर्षीय  योजना  में

 करोड़  टन  सामान  ले  नाने की  ज़िम्मेदारी  रेलवेज़ के  ऊपर  डाली गई  है  इस  माल  को

 याबी के  साथ  एक  जगह  से  दूसरी  जगह  जाने पर  मुल्क  की  तरक्की का  इन्हिसार है  ।

 हम  मुसाफ़िरों  के  लिये  सहूलियतें  मुहैया  करना  चाहते  वहां  हमारी  यह  भी  जिम्मेदारी  है  कि

 माल को  हम  उठायें

 इन  दोनों  बातों को  मर्दे-नजर  रखते हुए  कौर  जो  हमारे  पास  साधन  जो  हम  को

 फैसिलिटी दी  गई
 उन

 सब  को  सामने  रख  हमारे  मुतरज्जिम दोस्त  ने  जो  रेजोल्यूशन रखा
 उस  को

 हम  उसूलन  कुबूल  करते  हैं--रेलवे  मिनिस्ट्री इस  को  इन  प्रिंसिपल  एक्सेप्ट  करती

 लेकिन  जैसा  कि  मैंने  at  किया  हमारे जो  जराये  उन  के  ऊपर  इन  सबका  दारो-मदार

 है  ।

 यह  रेजोल्यूशन  इस  मकसद
 से

 रखा  गया  कि  जनता  ट्रेन्ड  की  तादाद  बढ़ाई  जाये
 q

 आप की  इजाजत  से  बतलाना  चाहता हूं  कि  इस  २४  जनता  एक्सप्रैस ट्रेनज़ चल रही चल  रही

 २०  ब्राड-गैजट्स
 पर  शौर  ४  मीटर-गेज

 पर  ।.  मैं  यह  भी  अरज
 कर  देना  चाहता हूं  कि  इन  गाड़ियों  के
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 हम  इन  रूट्स  पर  भी  ज्यादा  जनता  चलाने  के  सवाल  पर  संजीदगी के  साथ
 गौर  कर  रहे  हैं

 :

 (१)  भ्रमृतसर-हावड़ा  कौर

 (2)  हावड़ा-मद्रास  ;

 (3)  दिल्ल  \-arare  वी०  ठी  ०;

 (४)  दिल्ली-हावड़ा  ग्रांड  ars  )  ;

 (५)  बम्बई  ato  टी--हावड़ा  नागपुर  )  ;

 (६)  बम्बई  वी०  टी  विजयवाड़ा  हैदराबाद  ;  मीटर-गेज पर

 (9)  कटिहार-झमीनगांव

 (८)  पुना-बंगलौर  |

 ये  ऐसी  लाइनें  हैं  जहां  पर  हम  जनता  र ्  चलाना  चाहते  हैं ।

 श्री  तस्वीर  दिल्ली  से  मद्रास  क्यों  नही ं।  गल्ती  से  उन्होंने इसे  पढ़ा  शर

 उसे  वापिस ले  लिया

 श्री  शाहनवाज  खां  :  जी  मैंने  इसे  वापिस  नहीं  लिया  ।  जहां  जहां  वह

 मैंने  पढ़ा है  गाड़ियां  हमारे  जैसे-गौर  वे  मैंने  बता दी  हैं  |

 मुझे  पूरी  उम्मीद  है  कि  हमारे  मुप्नज्जिज़  दोस्त  को  इससे  तसल्ली  होगी  ।  में  उनको  यह  भी

 बताना  चाहता  हूं  कि  इंडियन  रेलवे  पर  ३९,८५२  मुसाफिर  गाड़ियों  के  डिब्बे  हैं  ak  उन  में

 से  एयर-कंडीशंड  fam  २०२  feat हैं  ।  इस  लिये  anc  एयर  कन्डिशनर डिब्बों  को

 टोटली
 भी  हटा  लिया  तो  बहुत  ज्यादा  तक  नहीं  पड़ने  वाला  है

 |

 एक  माननीय  सदस्य :  हक  पढ़ेगा  |

 श्री  Wo  रह  सिंह  में  एक  पुलाव  देना  चाहता हूं  ।

 थी  शाहनवाज़  खां  :
 पहले  मैं  ख़त्म  कर  लूं  ।  माननीय  सदस्य  सुझाव  बाद  में  दें  ।

 मैं  फिर  at  कर  देना  चाहता हूं  कि  जो  रेजोल्यूशन  हमारे  मोहतरिम  दोस्त ने  पेश  किया

 उस  को  में  उसूलन  कुबूल  करता  उस  को  प्रगति  जामा  पहनाने के  लिये  हमको

 लाइन  कैपेसिटी  बढ़ानी हैं  ate  नये  डिब्बे  ate  रोलिंग  स्टाक  give  भी  बढ़ाना है  ।  a

 इस  बात पर  भी  नज़र  रखते  हैं  कि  कितनी  लाइनें  वहां  हर  एक  गाड़ी  पर  मुसाफ़िरों

 की  कितनी  भीड़ है  ।  जहां  गुंजायश  होती  वहां हम  शाद-डिस्टेंस  डीजल
 पटल  era  भी

 चला

 यह  मसला हर  रेलवेज के  सामने  है  ।

 जैसा  कि  मैं  ost  कर  चुका  में  इन  इस  रेजोल्यूशन  को  एक्सेप्ट  करता

 हूं  प्र  चूंकि  हम  पूरी  कोशिश कर  रहे  इसलिये  मैं  भ्र पने  मुश्नज्जिज़  दोस्त
 से  दरख्वास्त  करूंगा

 कि
 वह  इस  को  वापस  ले  लें

 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  को  एम  ०  एल०  दिवेंदर

 थी  ज०  ब०  सिंह  उपाध्यक्ष  मैं  माननीय  मंत्री  से  यह  जानना  चाहता  हूं

 eee +  क  &  ©
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्राडेर  |

 ait ज०  ब०  चूंकि ag  गाड़ियों  की  संख्या नहीं  बढ़ा  तो  क्या  वह

 द्विज  की  छतों पर  लगवाने की  व्यवस्था  करेंगे  ,  ताकि  उन  पर  बैठे  हुये  लोग  नीचे  न

 गिरें
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  काडर  Tao  एल०  द्विवेदी  ।

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :  उपाध्यक्ष  उपमंत्री  महोदय  ने  सदन
 को  जो  श्रीनिवासन

 दिया  है  ar  जो  बातें  बतलाई  उन  के  लिये  में  साभार  प्रकट  करता  लेकिन  जो  कुछ

 उन्होंने कहा  wr  उस  के  सम्बन्ध  में  में  कोई  बात
 न

 तो  इस  सदन  के  माननीय  सदस्यों

 को  ठीक  ठीक  मालूमात  नहीं  रहेंगी  ।

 उन्होंने  बताया  कि  हमने  ९२ ट्रेन  बढ़ाई  मेंने  हिसाब  लगाया  है  कि  कुछ

 उन्होंने  बढ़ाया  वह  केवल १  १६  यानी  सवा  परसेंट  है  |

 श्री  ज्ञानवान एक  साल  में  ।

 श्री  म०  ato  वेदी  :  लेकिन  हमारे  देश  की  आ्राबादी  ३८  करोड़ से
 ४४  करोड़  हो  गई

 है  यानी  उस  में  १५  फ़ीसदी  की  वृद्धि  हुई  है  ।  इस  तरह  से  हम  देखें  तो  पता  चलेगा  कि

 फिर में  कम  से  कम  १४  परसेंट  की  वृद्धि  हुई
 वैसे

 तो  वृद्धि  ज्यादा
 की  हुई  है  लेकिन  अगर

 १५  परसेंट  ही  मान  जाए  तो  भी  श्राप  उसके  लिये  कोई  व्यवस्था  नहीं  कर

 पाए हैं  ।  अपने तो  केवल  सवा  परसेंट  के  लिये  की  हैं  ।  इसका  मतलब  यह  हुमा  कि

 परसेंट के  लिये  श्राप  कोई  इंतज़ाम नहीं  कर  पाये

 श्री  शाहनवाज़  यां  :  माननीय  सदस्य गलत  समझे  हैं  ।  मुसाफिरों  की  तादाद  RY  २

 परसेंट  बढ़ी है  पांच  सालों  मगर  मैंने  एक  साल  का  ति  जिक्र  किया  है  ।

 श्री  स०  लाग  द्वि दी :  पांच  साल  का  पूरा  हिसाब  कर  मैँ  कह  रहा  हूं  कि  ।  एक  एक

 साल  का  हिसाब  मैँ  ने  जोड़ा  है  ।  यह  सब  कुछ  आपकी ही किताबों ही  किताबों  में  लिखा  gare  are

 बाप  चाहें तो  में  प्राकार  समझा  सकता  हूं  ।

 मेरा  कहना  यह  है  कि  जब  कि  हमारे  देश  के  लोगों की  झामदनी  बढ़ी  है  रोज़गार  के  साधन

 बढ़े  उसके  साथ  साथ  मुसाफ़िरत  भी  बढ़ी है  १९४७  के  मुकाबले में  मुसाफिरत  कहीं  ज्यादा

 हो  गई  २००  परसेंट के  करीब  वह  बढ़ गई  है  ।  जो  मने  कहा  कि  मुसाफिरत कम  से  कम

 १५  परसेंट  बढ़ी  वह  मैंने  केवल  आबादी  को  ध्यान  में  रख  कर  कहा  बाकी  चीजों का  मैंने

 ध्यान नहीं  रखा  है  ।  लेकिन  श्राप  तो  उस  १४५  परसेंट  के  लिये  भी  इंतज़ाम  नहीं  कर  पाये  हैं  ।

 जिस  प्रकार से  ate  जिस  हिसाब  से  हमारे  यहां  wa  की  पैदावार बढ़  रही  हज़ारों  लोगों  की

 प्रा मदनी बढ़  रही  लोगों में  मुसाफिरत  करने  का  शौक  भी  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  लेकिन  उधर

 ध्यान  नहीं  गया  है  ।

 अपने कहा  कि  दूसरी  योजना  में  जितने  साधन  आपको दिए  गए  उसके  मुताबिक  ही

 गाड़ियों  की  संख्या  बढ़ा  सकते  मेरा
 कहना  यह  है  कि  दूसरी  योजना  हो  या  तीसरी

 योजना  योजना  बनाते  रेल  मंत्रालय  तौर  रेलवे  बोर्ड  ae  साथ हीਂ  साथ  रेलवे
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 लोग  देश  की  रेलों  का  पूरा  नक्शा  सामने  रखते  हैं  कौर  उनके  दिमागों  उनके  सामने  तीसरे

 इसका  नतीजा  यह  होता  है  कि  जो  साधन  प्लानिंग aq  के  मुसाफ़िरों  की  बात  कम  रहती

 कमिशन  से  या  भारत  सरकार  से  या  फाइनेंस  मिनिस्ट्री  से  मांगे  जाते  हैं  वे  तीसरे  दर्जे  के  मुताअ

 faa  के  लिये  कम  मांगे  जाते  हैं  ।  जरगर  हम  योजना  बनाते  वक्त  तीसरे  दर्जे  के  मुसाफिरों  का

 खयाल  उनको  ज्यादा  एमेनेटीज़  देने  की  बात  उनके  लिये  ट्रेनें  बढ़ाने  की  बात  को

 सामने  तो  उसी  हिसाब  से  श्राप  योजना  के  लिये  रुपया  मांग  सकते  हैं  ।  लेकिन  इस  हिसाब

 से  रुपया  मांगा  नहीं  जाता  है  |  जब  सवाल  पूछा  जाता  है  तो  कह  जाता है  कि  हमारे

 पास  जितने  साधन  उनके  हिसाब  से  हमने  बढ़ाया  ट्रेनें  बढ़ाई  एमेनेटीज़  दी  मैं

 ae  करना  चाहता  हूं  कि  जब  करो  श्राप  योजना  बनायें  ,  तो  इस  बात  का  ध्यान  रखें  कि  तीसरे

 दर्जे  के  जो  मुसाफिर  उनको  जो  जरूरियात  वे  बाकी  सभी  कलासिस  के  मुसाफिरों  से  ज्यादा

 इस  सदन  के  माननीय  सदस्यों  से  भी  ज्यादा  हैं  ।  इसलिये  उनको  सुविधायें  देने  के

 उनको  area  पहुंचाने  के  लिये  हमें  ज्यादा  रुपया  योजनायें  में  मुकर्रर  करना  चाहिये  |

 हमारे  प्रवान  मंत्री  महोदय  ने  बार  बार  कहा  है  कि  हमारी  योजना  फ्लेक्सीबल  लचर

 ag  जमी हुई  नहीं  उसमें  फेरबदल की  गुंजाइश  .

 श्री  रामसेवक  यादव  :  लचर  या  लचीली  ?  वेसे  तो  श्राप ठीक  ही  कह  रहे  हैं  कि  वे  लचर

 हैं  ।

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :  गातो से  मेरे  मुंह  से  लचर  निकल  गया  है
 |  मेरा  कहने का  मतलब

 यह  है  कि  उनमें  सुधार  की  गुंजाइश  मेरे  माननीय  सदस्य  ने  उनको  चिकना  घड़ा  कहा  था

 श्र  अपने को  फूटा  घड़ा  नहीं
 लेकिन

 वह  दूसरी बात  लचर  मेरे  मुंह  से
 गलती

 से

 निकल
 गया  |

 नगर  रेल  मंत्रालय  प्लानिंग  कमिशन  से  इस  काम  के  लिये  रुपये  की  मांग  करता  है  शौर

 प्लानिंग  कमिशन  इन्कार  कर  देता  वह  मंजूरी  नहीं  देता  तो  हम  जो  सदस्य  यहां  बैठ  हुए

 श्राप  हमारे  सामने  ala  कौर  हम  देने को  सहर्ष  तैयार हो
 अगर

 बाप  तीसरे  दर्जे

 के  मुसाफिरों  के  गाड़ियां  ज्यादा  बढ़ाने  के  लिये  प्लानिंग  कमिशन
 से

 रुपय  की  मांग  करेंगे

 और  प्लानिंग  कमिशन  आपको न  दे  तो  यहां  हम  मंजूरी  सुप्रीम  ताकत
 देश  की यहां

 निहित  हम  मंजूरी  देने  के  लिये  तैयार  ऐसी  हालत  में
 ग्रुप  यह  क्यों  कहते  हैं  कि  हमारे

 पास  साधनों की  कमी  है  ।  साधन  आपको  मुहैया  करने  के  लिये  हम  तैयार  हैं  बढाते  कि  श्राप

 ठीक  तरीके  पर  मांग  पेदा  करें  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास  जी  तथा  कुछ  दूसरे  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  वे  जनता  एक्सप्रेस  ट्र्ज ह

 की  बात  को  नहीं  मानते  ब्रांच  लाइनों  पर  गाड़ियां  ज्यादा  बढ़ाने  से  वे  समझते  हैं  कि  समस्या  हल  हो

 जाएगी  |  जहां  तक  ब्रांच  लाइन्ज़  की  जरूरियात  का  सम्बन्ध  में  उनके  सुझाव
 को

 मानता  हूं
 ।  लेकिन

 जनता  गाड़ियां भी  उतनी  जरूरी  हैं  ।  मैं  दोहराना  चहता हूं  कि  हमारे  देश  की  जनता  एकीकृत

 जनता  उत्तर  भारत  से  दक्षिण  भारत
 को

 जनता  जाती  पूर्वे  से  पश्चिम  को  जनता  जाती  है  ।  ग्राम

 जनता  ट्रेंड  ज्यादा  नहीं  होंगी  ती  हमारे  देश  के  एकीकरण  में  बाधा  पैदा  होगी  तर  जो  बढ़ी  बड़ी

 य  जनाये  हमने  चालू  की  हैं  जो  बड़े  तीन  स्थान  जिनको  हम  कहते  हमने  बनाये  हैं  उनको  देखने  के

 लिए  जाते  जाने  की  सुविधा यें
 प्रदान  करने  में  कमी  रह  जाएगी  इसलिए  मैँ  जोर  जनता  ट्रेंड  पर  ही

 अधिक  देता  हूं  कौर  ब्रांच  लाइने
 जो  हैं

 ।
 उनके  बारे  में  मेरा  कहना  यह  है

 कि  जहां  कहीं  मेले  ठेले  होते

 हरिद्वार में  होते  चित्रकूट  में  होते  उन  मेलों  ढेलों  के  मौकों  पर  ज्यादा  से  ज्यादा  गाड़ियां  चलाई
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 जानो  मेरा  ग्रनुभव  यह  है  कि  मानकपुर  कौर  झांसी  रेलवे  लाइन  ak  कानपुर  बांदा

 रेलवे  लाइन  में  चित्रकूट  के  मुकाम  पर  हर  पन्द्रहवें  दिन
 पूर्ण  मासी

 ौर  अमावस्या  के  दिन  बड़ी

 भीड़  रहती  है  ak  जो  यात्री  जाते  है  उनके  लिए  गाड़ियों  की  कोई  विशेष  व्यवस्था  नहीं  की

 जाती  है  ।  मैँ  चाहता हूं  कि  इन  दिनों  ज्यादा  से  ज्यादा  गाड़ियां  चलाने  का  प्रबन्ध  आपकी  तरफ  से

 जाए  |  श्राप  ऐसा  नहीं  करते  हैऔर  इसका  नतीजा  यह  होता  है  कि  सैकड़ों  यात्रियों  को  बड़ी

 मुश्किल  का  सामना करना  पड़ता  है  ।  में  जिस  गाड़ी  से  वहां  गया  था  उसमें  देखा कि  आदमी

 मारे  गए  दस  महिलायें  की  इज्जत  गई  थी  शर  सैकड़ों  का  माल  चोरी  चला  गया  था  ।  लटक

 लटक  कर  लोग  सफर  कर  रहे  थे  कौर  एक  एक  के  ऊपर  सात  सात  सवार थे  |  ऐसे  अवसर  पर

 ज्यादा  तर  लोग  बिला  टिकट  ही  सफर  करते  कोई  टी ०  टी ०  भाई  भी  नहीं  होता  है  कौर

 पुलिस  वाले  भी  भाग  जाते हैं  ।  ऐसे  अवसरों  पर  आपको  चेकिंग  स्टाफ  की  ate  पुलिस  की  विद्वेष

 व्यवस्था  करना  चाहिये  प्रौढ़  गाड़ियां  पर्याप्त  मात्रा  में  चलानी  चाहियें  ।

 म  आपका  ग्रसित  समय  नहीं  लेना  चाहता  हूं  ।  अन्त  में  एक  बात  ही  मैं  कहूंगा  ।
 देखें  कि  दिल्लो से से  लखनऊ  जानें  वालो  गाड़ियों  में  तीसरे  दर्जे  में  तो  क्या  फस्ट  क्लास  तक

 में  जगह  नहीं  मिलती  है  ।  दस  दस  दिन  पहले  से  कोशिश  करते  हैं  लेकिन  फिर  भी  रिजर्वेशन

 नहीं  मिलता  है  |  लखनऊ  राजधानी  है  ,  भोपाल  राजधानी  बम्बई  राजधानी  सदस्यों  को

 अगर  यहां  पर  आवश्यक काम  से  जाना  भी होता है  तो  भी  जगह  नहीं  मिलती है  ग्रौर दस दस  दस  दिन

 पहले ही  से  रीजनरेशन  बन्द हो  जाती  हैं  ।  जिन  लोगों  को  जरूरी  काम  से  अथवा  सरकारी

 काम  से  जाना  होता  है  उनको  जगह  नहीं  मिलती  है  तो  साधारण  जनता  को  कसे  मिल  सकती  है  ।

 उसको  तोਂ  बहुत  हो  परेशानी  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  संसद्  सदस्यों  तक  को  कठिनाई होती  है  ।

 कानपुर  में  बुकिंग  नहीं  लखनऊ  में  नहीं  बम्बई  में  नहीं  दिल्ली  में  नहीं  मिलता

 इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिए  HES  क्लास  के  नहीं  बल्कि  as  बलास  के  मुसाफिरों  के  लिए  श्राप

 जनता  ट्रेंड  दीजिये  ,  उसी  से  लोग  चले  जायेंगे  |

 q  एक  सुझाव  भो  इस  सम्बन्ध  में  देना  चाहता हं  कि  दिन  में  ड्राप  फस्ट  क्लास  न

 रात  में  फस्ट  बलास  चलायें  कौर  उसमें  सोने  की  व्यवस्था  करें  i  दिन  में  श्राप  थर्ड  क्लास  के  डिब्बे

 बढ़ायें ।  aT  दिल्ली  से  चल  कर  शाम  को  गाड़ी  कानपुर  पहुंचती  है  तो  वहां  पर  श्राप  सोने  के  फर्स्ट

 कलास के  डिब्बे  दे  दें  श्र  जिन  मुसाफिरों  को  उनमें  जाना  हो  वे  वहां  उनमें  सवार हो  सकते  हैं  ।  थर्ड  के

 ज्यादा  डिब्बे  राज  बढ़ायें  ग्रोवर  रात  के  वक्त  सोने  का  इंतजाम  कर  दें  |  यदि  एसा  किया  गया  तो  लोगों

 को  काफी  सुविधा  हो  सकेगी  ।  wee  बलास  के  डिब्बों  में  जहां  चार  आदमी  बैठते  उनकी

 जगह  अगर  तीसरे  दर्जे  के  डिब्बे  लगाये  गये  तो  १६-१७  भ्रामक  उनमें  जा  सकेंगे  |

 श्री  श्रीनारायण  दास  माननीय  सदस्य  नयी  बाते  कह  रहे  में  ग्रौचित्यप्रइ न  प्रस्तुत

 करना  चाहता  हूं  ।

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :
 उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य  को  पता  नहीं  है  कि  माननीय

 मंत्री ने  डिबेट  में
 जो  बातें कही  हैं  उनका  ही  उत्तर  दे  रहा  हूं  में  कोई  नई  बात  नहीं  कह  रहा  हुं  ।

 माननीय  मंत्री  ने  जनता  काबिज  बढ़ाने  को  जो  बात  कही  है  मैं  उसका  स्वागत  करता  हूं  प्र

 उसके  लिए  मैँ  उनको  बधाई  देता  हुं  ।  जिन
 माननीय  सदस्यों  ने  इस  डिबेट  में  भाग  लिया है  ,  उन

 सब  का मेँ  प्रभारी  gate  जिन्होंने  इसका  समर्थन  किया  है  कौर  जिन  की  वजह  से  माननीय  मंत्री

 महोदय ने  कम  से  कम  सिद्धान्तत  :
 यह  बात  मान  ली  है  उनके  प्रति  मैं  राडार  प्रदर्शित  करता  हुँ

 इन  दाब्दों  के  साथ  में  अपने  प्रस्ताव  को  वापिस  लेता  हुं  ।
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 संशोधन  संख्या  १  कौर  २  सभा  की  श्रीमती  से  वापिस  लिये  गये  ।

 सौंदर्य  :  क्या  श्री  त्रिवेदी  को  संकल्प  वापिस  लेने  की  झ्र नम ति  2?

 माननीय  सदस्य  :  नहीं  ।

 उपाध्यक्ष  सहृदय  :  मैं  संकल्प  को  मतदान  के  लिए  प्रस्तुत  करता  हूं  ।  प्रशन यह  है

 इस  सभा  की  यह  राय  है  कि  रेलगाड़ियों  में  तीसरे दर्जे  के  डिब्बों  में

 भीड़  कम  करने  के  लिए  सरकार  को  समस्त  तीसरे  दर्जे  के  डिब्बे  व।ली  प्रतीक  एक्सप्रैस

 चलाने  के  लिए  शीघ्र  कार्यवाही  करनी

 श्री  मजबूर  हुसेन  वोटिंग  करनी  थी  तो  जो  लोग  हाउस  में

 मौजूद  थे  उन्हीं  का  वोट  लिया  जाना  चाहिए  था  ।  wit  श्राप  उस  तरफ  के  को

 बुलाते  यहां  तक  कि  पंडित  जी  भी  at  गयें  तो  पोज़ीशन  को  भी  ag  इजाजत  दी

 जाय  कि  वह  भी  अपने  को  बला  शौर  उसके  बाद  वोटिग कराई  जाय

 लॉक-सभा  में  मत  विभाजन  ह्  ।  पक्ष  में  २५,  विपक्ष  में  १०३

 संकल्प  स्वीकृत  ह्य  |

 सरकारी  क्षत्रों  के  उपक्रमों  क  बार  में  संकत्प

 fa  बालकृष्ण  वासनिक  (atifat )  श्रीमान
 जी
 मैं  प्रस्तुत  करता  हूं  कि

 यह  सभा  सरकार  से  सिफारिश  करती  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  के  कुछ  उद्योगों में

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  की  अपना  कम  कार्यकुशलता  कौर  अधिक  लागत  के

 कारणों  का  पता  लगाने  के  लिये  एक  aria  नियुक्त  किया  जाये

 मेरा  निवेदन  है  कि  पिछले  कुछ  दिनों  में  सरकारी  उपक्रम  बड़ी  तेजी  से  बढ़े

 नकी
 व्यापकता  तथा  उनके  स्वरूप  का  काफी  विस्तार  हुमा  मुझे  सरकारी  क्षेत्र  के

 उपक्रमों  का  विरोध  नहीं  करना  परन्तु  यह  निवेदन  waar  करना  है  कि  हमें  यह  प्रयत्न

 अवश्य  करना  चाहिये  कि  सरकारो  क्षेत्र के  उपक्रमों  मे ंजो  जनता का  धन  लगा  हुमा  है  उसका

 उचित ढंग  से  कौर  बुद्धिमत्ता से  खर्चे  किया  जाय  ।  उनमें जो  धन  लगा  gat  है  उसका  हमें

 पूरा  लाभ  मिलना  यह  बड़े  खेद  की  बात  है  कि  कई  एक  सरकारी  परियोजनाओं  में

 यह  देखा  गया  है  कि  उनमें  लाभ  बहुत  कम  होता  है  परन्तु  की  मात्रा  बहुत  अधिक  चली

 जाती है  ।  तुलनात्मक  तौर  पर  गेर-सरकारी  क्षेत्र से  उनमें  कार्यदक्षता  भी  कम  होती

 उदाहरण  केलिए  भारतीय  विमान  सेवा  निगम  की  संचालन  लागत  ८२०  रुपयें  प्रति  घंटा

 है  जब  कि  कुछ  गैर-सरकारी  विमान  में  यह  लागत  ५३०  रुपये  प्रति  घंटा  फलती है  |

 बहुत  भारी  wear  ३००  रुपये  प्रति  घंटे  का  फर्क  मेरा  निवेदन है  कि  इस  दिशा  में

 जांच  की  जानी  चाहिये  ae  ठीक  है  कि  सोवियत  रूस  की  तरह  हमारे  यहां  alas  अपराधों

 को  कोई  मान्यता  प्राप्त  नहीं  यदि  सरकारी  क्षेत्र के  उपक्रमों के  प्रशासकीय  अधिकारी भी

 लापरवाही  भ्रमणा  अ्रकार्यकुशलता  दिखायें  तब
 भी  उनको  दंडित  नहीं  किया

 जा
 सकता

 सम्  द्वारा  कम  कार्यकुशलता  शौर  झ्धघिक  लागत  के  कारणों
 को

 जांच  करने  के

 लिये  किसी  प्रकार का  कार्यकुशलता  लेखा परीक्षण  किया जाना  चाहिये

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 अभी  चर्चा  चल  रही  थी  कि  ato  बो०  सी०  पर  जो रेडियो  प्रोग्राम  wd  हैं  वहू  कोटि

 प्रौढ़  मात्रा  में  दोनों  में  हमारे  आकाशवाणी  के  कार्यक्रमों  से  कहीं  भ्रच्छे  होते  कई  बार  तो

 कुल  कार्यक्रमों  का  स्तर  बहुत  ही  नीचा  होता  इस  बात
 की  जांच  पड़ताल  होनी  चाहिये  ।

 मेरा  विचार  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  तीन  दोष  हैं  :  नौकरशाही  की
 स्पर्धा  न

 होन  के  कारण  भ्र क्षमता  ate  जिम्मेदारी  का  अभाव  ।  इसलिए  सरकारी  क्षेत्र
 की  का्येंकुशलता

 कौर  लागत  की  जांच  करने  के  लिय  एक  आयोग  नियुक्त  किया  जाना  इसी  उद्देश्य

 से  मैं  यह  संकल्प  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  करता  हूं  atc  मेरा  नि  दन  है  कि  इसे  स्वीकार  किया

 जाय  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  |

 ज्
 श्री  स०  मो०  बीजों  :  स

 |  गप  शोधन  संख्या  १  कौर  २  प्रस्तुत

 हूँ

 |  To  र०  चक्रवर्ती
 :  मैं

 अपना  संशोधन संख्या  ३  प्रस्तुत  करता

 श्री  श्रीनारायण  दास  मैं  ग्रसना  संशोधन  संख्या  ४  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  तथा  संशोधन  सभा  के  समक्ष  हैं  ।

 fat  To  Fo  घोष  सरकार  का  काम  सभी  प्रकार  की  अपराधों

 तथा  समाज  विरोधी  प्रवृत्तियों  को  रोकना  मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार  को  स्वयं  उत्पादन

 कार्य  में  लगने  के  बजाय--विरोधी  बातों  जैसे  कालाबाजार  a  श्रमिकों  का

 शोषण--को  रोकने  पर  ध्यान  केन्द्रित  करना  उसे  किसी  उद्योग का  एकाधिकार  नहीं

 लेना  चाहिये  ।  यह  खेद  का  विषय  है  कि  सरकारी  उपक्रमों  से  कवल  ०.  ३  प्रतिशत का  ही  लाभ

 हुमा  इससे  हमारी  wid  खुल  जानो  इन  सरकारो  उपक्रमों  में सात  करोड़  से

 अधिक  जनता  का  धन  लगाया  गया  है  ।  यदि  इतना  धन  गैर-सरकारी  उपक्रमों  में  लगता  तो

 निश्चित  ही  इससे  बहुत  लाभ  होता  ।  क्योंकि  जिस  प्रकार  सफेद  हाथो  सरकारी  क्षेत्र  में  पाल

 लिये  जाते  हैं  उस  प्रकार  के  सफेद  हाथियों  की  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  गुंजाइश  नहीं  होती  ।

 यह  जो  सफेद  हाथो  रखे  जाते  हैं  उनको  शक्ति  तोप्राप्त  होती है  परन्तु  जिम्मेदारी  का  अहसास

 बिलकुल  नहीं  होता  ।  यद्यपि  सरकारी  क्षेत्र  को  सरकार  से  नाममात्र  के  व्याज  पर  ऋण  मिलते

 करों  में  अधिक  रियायत  मिलती है  कौर  माल  डिब्बों
 के

 बिदेशी  मुद्रा  कौर

 रायात  लाइसेंस  इरादी  दिये  जाने में  प्राथमिकता  प्राप्त  सरकारी  क्षेत्र  से  न  तो  करदाता

 को  लाभ  हैं  होता  ग्र  है  श्रमिकों को  ही

 मूल  चन्द  दुबे  पीठासीन

 श्री  राम  सेवक  यादव  सभापति  मैं  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न

 उठाना  चाहता हूं  और  वह  यह  है  कि  प्रस्ताव  तो  यह  है  कि  निजी  ate  सरकारी  उद्योगों  के

 मुकाबले  में  सरकारी  उद्योगों  में  एफिशिएंसी  नहीं  तो  उसके  कारणों  को  खोजें  ak

 दूर  करे  और  इसलिए  कमिशन  नियुक्त  किया  जाये  लेकिन  माननीय  सदस्य  जो  बोल  रह ेहैं  वह

 तो  पबलिक
 सैक्टर

 का  विरोध करें  रहे  हैं  ।  पूरे  तौर पर  कि  पबलिक  सैक्टर  होना ही  नहीं  चाहिए

 re
 जोकि

 मैं  नहीं  समझता  कि  रैले ब्रेंट

 अंग्रेजी  में
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 सभापति  महोदय  :  इसमें  कोई  प्वाएंट  श्राफ  ost  नहीं  मालूम  होता  है  ।  माननीय  सदस्य

 अपनी  स्पीच  जारी  रखें  ।

 फ्लोर  Fo  घोर  :  सरकारी  क्षेत्र में  लाभ  न  होने  के  बड़े  स्पष्ट  कारण  हैं  ।  सरकारी

 उपायों  के  प्रबन्ध  के  लिए  जो  कर्मचारी  नियुक्त  किये  जाते  हैं  उसमें  बड़ी  भारी  भल  की

 जाती  कई  बार  उच्च  पदों  पर  सरकारी  नौकरी  से  रिटायर  हुये  अधिकारियों  को  नियुक्त
 कर  दिया  जाता है  ।  उन  अधिकारियों  को  प्रशासनिक  कार्यों में  ग्रामीण  हानि  लाभ  को  सामने

 न्
 रखने  की  area  ही  नहीं  होतो  जिससे  प्रबन्ध  में  दक्षता  जा  जाती है  ।  कामों  ate

 चोरियों  पर  अनावश्यक  व्यय  होता  रहता  इस  प्रकार  व्यय  भ्रमित  तथा  उत्पादन  कम  होता

 वैसे  विशेषज्ञों  की  राय  तो  यह  हैकि  सरकारी  उपायों  में  १०  से  लेकर  २०  प्रतिशत

 का  लाभ  होना  चाहिये  ।  परन्तु  जो  स्थिति  है  उसके  अनुसार  तो  यह  लाभ  ३०  गुणा  से

 से  भी  कम  मेरा  निवेदन है  कि  अब  समय  झा  गया  हैकि  हम  कम  लाभ  के  कारणों

 की  जांच  करें  ae  जो  कमियां  waar  श्रनियमिततायें  हों  दूर  करनी  चाहियें  कौर  इस  जांच  का  कायें

 गैर-सरकारी  प्रतिनिधियों  द्वारा  ही  किया  जाना  चाहियें  ।  इन  गैर-सरकारी  प्रतिनिधियों

 को  यह  भी  कहा  जाना  चहिये कि  वह  इस  बारे में  अपना  प्रतिवेदन शीघ्र  से  शीघ्र  प्रस्तुत  कर  दें  ।

 श्री  Ao  मों०  बनर्जी  :  मैं  इस  संकल्प  में  एक  संशोधन  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  ।

 संकल्प  में  इस  प्रकार  संशोधन  किया  जाना  चाहिये  कि  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  व  कार्य  संचालन

 की  जांच  करने  के  लिये  प्रस्तावित  श्राप्रोग  में  लोक-सभा  के  दो  प्रतिनिधि  हों  ।

 इस  संकल्प  को  लेकर  कई  माननीय  सदस्य  अपने  दल  का  दृष्टिकोण  प्रस्तुत  कर  रहे  हैं  !

 हमें  एक  बात  समझ  लेनी  चाहिये  कि  सरकारी  क्षेत्र  इस  देश  में  जम  चुका  है  झ्र ौर  उसको  दिलाना

 कठिन है  ।  मैं  यह  मानता  हू ंकि  कई  एक  स्थानों  पर  काफी  धन  नष्ट  किया  है  परन्तु

 ग  र-सरकारी  क्षेत्रों  में  भी  इस  प्रकार  के  भयंकर  अपव्यय  क  उदाहरण  कुछ  कम  नहीं  मेरा

 निवेदन  है  कि  इस  देश  में  सरकारी  क्षेत्र  का  विकास  बड़ा  maze  इसके  द्वारा  ही  हम  देश

 को  समाजवाद  के  लक्ष्य  की  कौर  wa कर  सकते  है ं।

 इसके  साथ  ही  मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहुंगा  कि  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि

 सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  का  संचालन  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  से  अधिक  कुदा लता  से  होता  है

 अथवा  यह  कि  प्रथम  के  मूल्य  अपेक्षाकृत  कम  हूं  ।  Sent  के मूल्यों  की  जांच  करने से  ज्ञात

 होगा  कि  वे  चित्तरंजन  के  मूल्यों  से  कम  नहीं  ।  का  श्री  तक  राष्ट्रीयकरण  हो  जाना  चाहिये

 att  यदि  भारतीय  विमान  सेवा  निगम को  नुकसान  हो  रहा  होते  उसका  कारण  यह  है  कि

 उसने  जून  गैर-सरकारी  संचालकों  को  कुछ  अनुसूचित  सेवायें  संचालित  करने  की  अनुमति

 देकर  औद्योगिक  नीति  संकल्प  का  खण्डन  किया  है  ।

 यह  प्रसन्नता की  बात  है  हमारे  यहां  तीन  इस्पात  संयंत्र  हैं  ।  आशा  है  कि  शेष  दो

 संयंत्र  wale  feast  इसको  भी  शीघ्र  काम  करने  लगेंगे  ।  कठिनाई  तो

 यह  है  कि  रूरकेला तथा  दुर्गापुर  में  बारबार  गड़बड़ी बनी  हुई  है  ।  मेरा  विचार  है  कि

 सरकारी  क्षेत्रों  में  चलने  वाले  दोनों  संयंत्रों  के  लिये  कुछ  अधिक  कुशल  व्यक्ति रखने  चाहियें

 शर  लेखा  प्रक्रियायें  बदलनी  चाहियें  जैसी  कि  आयुध  कारखानों  की  बदली
 गई

 हैं  ।
 ed

 मूल  प्रेमी  में
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 मेरा  ऐसा  विचार  है  कि  इन  सरकारी  क्षेत्रों  में  कर्मचारियों  की  वृद्धि  एवं  उनकी  नियुक्ति

 के  मामले  में  पक्षपात  से  काम  लिया  जाता  है  ।  मेरा  निवेदन है  कि  उन  परियोजनाओं

 में  की  गई  नियुक्तियों  शादी  के  बारे  में  विस्तृत  जांच  की
 जानी  चाहिये

 |

 भोपाल  के  इलेक्ट्रीकल्स '  में  श्रम  सम्बन्धों  निपटान  वैसा  नहीं  रहा  है

 जैसा  fe  अपेक्षित  तथा  इसके  वहां  कठिनाइयां  उत्पन्न  हुई  हैं
 ।

 इस  मामले  में  जांच  की  जानी  चाहिये  ।

 यदि  उपरि  व्यय  प्रत्यक्ष  एवं  प्रत्यक्ष  श्रमिकों  के
 सम्बन्ध  में  उचित  समन्वय

 हो  तो  मूल्य  निश्चय  ही  कम  हो  जायेंगे  ।  लेखा  प्रक्रिया  में  परिवहन  की

 घोर  अ्रावश्पकता  है  ।

 राष्ट्रीयकृत  उपक्रमों  में  उन्हीं  व्यक्तियों  को  जाना  चाहिये  जो  राष्ट्रीय

 भावना  से  काम  कर  सकें  |

 ta  में  मेरा  निवेदन  यही है  कि  एक  समिति  की  नियुक्ति  की  जानी  चाहिये  जिस  में

 सभी  सदस्य  संसद्  सदस्य  हों  ।  शर  यह  समिति  में  कमी  विकास

 के  रास्ते  सुझा  सकती  है  ।  यह  समिति  सभी  सरकारी  उपक्रमों की  जांच

 में  इस  पक्ष  गेंहूं  कि सरकारी  क्षेत्र  भली  भांति  उन्नति  करें  कौर  उनका  पूरा  पूरा

 विकास  हो  ।  मेरा  विचार  तो यह  है  किवह  दिन  दूर  नहीं  है  जब  कि  टाटा  बिड़ला

 के  उद्योगों  का  भी  राष्ट्रीकरण  होगा  |

 a
 sting  गीत  )  सभापति  मं  तो  सोदलिस्टिक  पटने  श्राफ

 सोसाइटी  का  विश्वासी  हूं  कौर  इसीलिये  चाहता  g  कि  प्राइवेट  एंटरप्राइज़स

 खत्म  होजाए  ak  पब्लिक  एंटरप्राइज़स  चले  ।  कोशिश भी  की  तरफ से  की

 मगर  देखा  जाता  है  fe  पहाड़  निकला  चूहा  ।
 क्यों

 ?  शभ्रनालिसिस
 की

 जरूरत  है  ।  मैं  मिसाल  देना  चाहता  हूं  ।  किसी  कारपोरेशन  bal  वाटर  सप्लाई  प्लान्ट

 बनाया  ।  से  पानी  उठाया  पम्प  कर  के  ।  अच्छी तरह  फिल्टर  भी  किया  गया  |  उस  की

 सफाई  भी  की  पीने  के  लायक  gat  ।  लेकिन  सप्लाई  जिस  पाइप  के  जरिये  करना

 उस  के  श्रपोजिट  एन्ड  से  जो  पानी  निकल  रहा  उसमें  दो  चीजें  प्रा  रही
 ञ <  । क  एक  मैलापन  कौर  दूसरा  कन् टेमी नेशन  ।  इंजीनियर  लोग  सोचते  हैं  कि  क्यां

 बात  है  ।  पानी  अच्छा  हम  ने  उसको  भ्रमणी  तरह  स्टेरेलाइज  भी  कर

 लिया  तब  आखिर  डिलिवरी  में  क्यों  खराबी भरा  रही  है  ?
 यानी

 बड़ी  है  वह  ट्यूब  के
 ।  नैशनलाइजेशन  श्राफ  दी  प्लेन्ट्स  बहुत  अच्छी

 चीज  मगर  नेशनलाइजेदान  करने  के  जरिये  उस  का  प्रोसेस  जो

 उस  में  दिक्कत  है  ।  तो  जब  इंजीनियर  लोग  किसी  चीज़  को  हटा  कर  उसका  परीक्षण

 करने  लगे
 तो  जाते  जाते  देखते हैं  कि  पानी  जिस  ट्यूब  के  जरिये  जा  रहा  उस  करी

 करने  वाले  ट्यूब  के  शभ्रन्दर  जज  कर  के  मैला  पानी  घुस  गया  है  ।  उसी  तरह  से  हमारी

 जो  मेद्यीनरी
 सेट  श्री की  गई  नेदानलाइज्ड  इन्डस्ट्री  को  चलाने के  उस  में  दो

 किस्म  केदो  घुस  गये  एक  मशीनरी  को  प्रगति  प्रकार  से  न  रखना  ak  श्रमिकों

 || के  प्रति  wear रवैया  न  रखना  ।  शर  दूसरा  अव्यवस्थित  अपराधिक  अवस्था

 कैसे
 ?

 प्लैनिंग
 में

 गलती
 एक  छोटी  मिसाल  देखिये  ।  शाम  में  नूनमाती घायल

 इनकी  है  ।
 काम  चालू  हो  बीच  से  चालीस दिन  काम  ठप्प  हो  ऊपर  से

 से  तेल  पर  नहीं  पाया  ।  प्लैनिंग  की  गड़बड़ी  की  वजह  से  चालीस  दिन
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 प्रिय

 बैठना
 मेन  श्रवण  का  लास  क्षति हुई  ।  इसी  तरह  से  हर  प्लैन्स में

 क्या  रेलवे  प्रशासन  FAT  स्टील  प्लैन्स  क्या  कैमिकल  इंडस्टीज  क्या  कराई
 Wo

 सी०  में  दूसरे  दूसरे  कारपोरेशन  क्या  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  सब  जगह  दो

 चीजों
 की  गलती  नजर  जाती  है  ।  एक  काम  को  सुयोजित रूप  से  न  करवाना  तथा  दूसरे

 लेबर  लोगों को  तौर  से  fea  नहीं  किया  जाता  ar  देखिये  कि  कम्पनी

 के  टाइम  चाहे  बी०  ए०  रेलवे  में  या  दूसरी  जगह  ज्यादा  नफा  होता  था  |

 वहीं सब  प्लैन्स  नैशनलाइज हो  जाते  हैं  तो  घाटे  में  चलते  हैं ।  क्यों
 ?

 वही

 चीज  सभी कुछ  वहीं  लेकिन  क्यों  इसतरह  सेचल  रहे  इस  का  कारण  यह

 है  कि  उन  अधिकारियों को  किसी  तरह  का  तजर्बा  नहीं  है  कि  किस  किस्म  से

 उसे  चलाना  |  मेरा  यह  कहना  है  कि जब  भी  कोई  घाटा  होता  है  तो

 एक  स्लोगन  उठाया  जाता  चीप  स्लोगन  ,  कि  काम  नहीं

 विकास  काम  नहीं  करत  gate  इस  लिये  एफिशिएश्सी  गिर  गई  हैਂ  ।  यही  चीप  स्लोगन

 है  ।  वह  मैनेजमेंट  में  भ्र पनी  कमियों  को  ona  हैं--उनका  श्रमिकों  के  प्रति

 रवैया  श्र  उनको  काम  का  अच्छा  ज्ञान  यह  सारो  चीजें  एक  ही  प्रावरण

 से  बन्द  कर  देते  हैं  fe  ase  काम  नहीं  करते  ।  कौन  ama  लोग ?  नीचे  क

 तबके  ३०  ३५  रु०  बाले  ४०  रु०  Yo  ६०  रु०  वाले  १५०

 200 !  १५० रु०  वैसे काम  नहीं  करते  पौर  नये  नये  कानूनो ंसे  डिसिप्लिन

 को  काब  में  करना  चाहते  हैं  ।  नेशनलाइज्ड  प्रोजेक्ट्स  में  किस  किस्म  की

 प्लान  होनी  इस  के  लिये  मैं  तो  कुछ  कहना  नहीं  लेकिन  जो  रेलवे

 प्रशासन  के  चीफ  कमिश्नर  मि०  वाले  उन  जो  एविडेंस  विभोर  दि

 मास  कमेटी  ,  उस  की  तरफ  आपका  ध्यान  खींचना  चाहता  कि  उन्होंने  डिसिप्लिन

 के  बारे  में  बतलाया  है  ।  हमारी  जो  मिशनरीज  हं  इलेक्ट्रिकल्स  के

 बारे  में  मि०  बनर्जी  ने  बतलाया  श्रमिकों  के  प्रति  व्यवहार  स्टील  प्लैन्ट्स  रेलवेज

 में  और  दूसरी  दूसरी  संस्थापकों  लाइफ  इन्श्योरेन्स  कॉरपोरशन  सब  जगहों

 पर  जो  अधिकारियों का  श्रमिकों  के  प्रति  व्यवहार  उस  से  देश  बनने  वाला  नहीं  है  ।

 इस  जैसे  बाटर  सप्लाई  इंजीनियर  ने  wrt  अपनी  शिकायतों  को  महसूस

 करते  हटा  देने  का  काम  उस  को  रक्टिफाई  fara  अच्छा  पानी  पाइप  से

 डिलिवरी  प्वाइन्ट  पर  उसी  तरह  से  जो  हमारी  नशनलाइज्ड  प्लस  हैं  या

 दूसरे काम  हैं  उन  को  सही  तौर  से  सफल  बनाने  के  लिये  इन  चीजों  को  श्ररुतयार  में

 लेना  अन्यथा  जो  राष्ट्रीकरण  के  कार्यक्रम  हैं  वे  बकार  हो  जायेंगे  ।  पूंजीवादी

 लोग  चाहते  हैं कि  वह  बेकार हो  जायें  ।  अपनी  तरफ  से  सहूलियत  दे  कर  के

 प्रत्यक्ष या  परोक्ष  रूप  नकल  कर  भ्र पने  राय  के  वे  लोग  इस  का  संशोधन  नहीं

 करना  चाहते  मैं  कहना  चाहता  हं  fe  सरकार  एक  आदर्श  है  मगर

 टाटा  कम्पनी  ने
 उन्हें  चैलेंज  किया  है  किवे  लोग  जो  चीज  मजदूरों  को

 देते
 हैं  सरकार

 की  जो  सब  से  बंड़ी  संस्था  रेलवे है  या  श्र जो  भी  बड़ी  संस्था  वहू  उस  का

 वाघा  भी  art  मजदूरों  को  नहीं  देती  है
 ।

 कम  से  कम
 इस  को  मद्देनजर  रखते हुए

 कि  लेबरसं  को  किसे
 तरह  से  ठिकाने

 से  टैकल  करना  अगर  एफिशिएन्टली

 अ्रपने  श्रागनाइजेशन  को  सरकार  तो  बहुत  अच्छी  तरह
 से

 चल  सकता  है  शर
 । उस  से

 होगा
 साथ  ही  इस  से  मोरारजी भाई  देसाई का  डाइरेक्ट

 और  इन डाइरेक्ट  feat  का  बोझा  भी  कम  जायगा |  अगर  पिन्नल  द्ण्ड
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 प्रोजेक्टस  में  १  परसेंट  श्रुति  नहीं  होती  ak  इनकम  घटती  ही  जाती  है  तो

 जो  तमाम  रुपये
 तिजोरी  में  से  aa  होंगे  उस

 को  प्रा  करेगी  हमारी  गरीब  जनता
 ।

 किसानों  और डाइरेक्ट  कौर  इनडाइरक्ट  टैक्सेज  का

 जनता  के  दूसरे  भागों  पर  पड़गा
 ।  इसलिये  उस  से  उन  लोगों  को  बचाने के  लियें

 कौर  हिन्दुस्तान  को  व  बढ़ाने  के  लिये  नैशनलाइजेशन  तो  जरूर  होना  चाहिये  |

 मगर  यह  भी  मद्देनजर  रक्खा  जाना  कि  नैशनलाइजेशान  की
 पालिसी  को  श्रख्तयार

 करते  वक़्त  दो  चीज़ों  का  ध्यान  रखना  चाहिये  mat  संस्था  को  एफिशिएन्टली  रन  करने

 के  काबिल  झ्राफिसर  हों  कौर  उनका  श्रमिकों  के  प्रति  निष्पक्ष  रया  हो  ।

 भ्रामक  योजना  हो  भ्र ौर वह  ठीक  ढंग  चले  ।  नैशनलाइजेशन  बहुत  weal  चोट

 फायदेमंद चीज  है  शर  कपिडटलिज्म  का  पोलियो  खालो  ब्लाकिंग  है  एक

 जगह  उस  amas  को  हटाने  के  लिये  यहीं  एक  नक्शा  है  ।  सगर  मैं

 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  wars  मिनिस्ट्री  का इस  खोज  को  तरफ  ध्यान  खींचा  जाना

 मिसाल  मैंने  पानी की  दी  है  ।  पानी  तो  जरूर  बरच्छा  पैदा  लेकिन

 लेते  ट्यूब  Farad  ने  घूस  कर  उसे  खराब  कर  दिया  |  उन  दोनों  चोरों

 को  एलिमिनेंट  कर  देना  हटा  देने  के  तरोफे ग्रादि  से  ।  हमारी  शझ्राजदो  को  १४५

 साल  हो  चुंके  हैं  ।  हमारी  पालिसी  १५  साल  पहले  भी  कुछ  थी  ।  १५  साल  काफी  रिसर्च हुई  हैे

 सत्तारूढ़  राजनैतिक  पार्टियां सब  से  meat  परीक्षण  कर  रही  मैं  समझता हूं  कि
 उन

 की  frag  इस  प्वाइंट  पर  पहुंच  गई  होगो  कि  बे  दोनों  चोरों  को  ge  करने  को  आन्तरिक

 कोशिश  श्र  तभी  नेशनलाइजेदान  कायम  हो  सकता  है  }

 त्रों  हाजी  संकल्प  में  जो  बातें  उठायी  गई  हैं  ।  सामान्यतः  वे  aga  ही  म

 हो  सकता है  कि  सरकारी  क्षेत्र  को  कुछ  बातों  से  हम  सहमत न  हों  लेकिन उन  के  सुधारने

 का  प्रयत्न  किया  चाहिये  |  मेरा  निवेदन  यहीं  है  कि  दोष  होने के  कारण  हमें

 सरकारी  क्षेत्र  को  समाप्त  नहीं  कर  देना  चाहिये  ize  कहना  गलत है  कि  गैर-सरकारी

 क्षेत्र  संचालन  सरकारी  क्षेत्र  की  अपेक्षा  कहीं  अधिक  अच्छा  है  ।  यदि
 सरकारी  क्षेत्र  का  पिछले  १४५०  वर्षों  रिका  श्राप  देखें  तो  झ्रापको  पता  चल  जायेगा

 कि  यह  धोखेबाजी  af  से  भरपूर  है  |

 माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  कल  जारी महोदय  :

 इस  के  पहचान  लॉक-सभा  ७
 oer

 RaRR/  १७  वाद्य  १८८४  के

 ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 अंग्रजी  में
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